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Reporte Síntesis Informativa 

20/marzo/2024  
 

SECRETARÍA 
 
(B114) Participa México en la 38 Conferencia Regional de la FAO para América 
Latina y el Caribe 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural participa en el 38 período de 
sesiones de la Conferencia Regional de la Organización de las Naciones Unidas para 
la Alimentación y la Agricultura (FAO, por sus siglas en inglés) para América Latina 
y el Caribe, que tiene lugar en Georgetown, Guyana. 24 Horas, 15 / Excélsior, 28 dinero 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024000768nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024001392nc.pdf 
https://www.voragine.com.mx/2024/03/19/participa-mexico-en-38-conferencia-regional-de-
fao-para-america-latina-y-el-caribe/ 
https://reporte32mx.com/mexico-participa-en-la-38-conferencia-regional-de-la-fao-para-al-y-
el-caribe-por-alicia-valverde/ 
http://aquilasnoticias.com/2024/03/participa-mexico-en-la-38-conferencia-regional-de-la-fao-
para-america-latina-y-el-caribe/ 
https://argonmexico.com/2024/03/19/mexico-en-la-38a-conferencia-regional-de-la-fao/ 
https://encuentrodemichoacan.com/participa-mexico-en-la-38-conferencia-regional-de-fao/ 
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1770170976010961236 
https://twitter.com/HOYTamaulipas/status/1770180973893738939 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=859586922879768&set=pcb.859587476213046 
  
(B113) Toma protesta titular de Agricultura al Consejo Directivo de la Cámara 
Nacional de Industriales de la Leche 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural tomó protesta al Consejo Directivo 
y al Comité de Vigilancia 2024-2025 de la Cámara Nacional de Industriales de la 
Leche (Canilec), y exhortó a la cadena productiva a continuar como sector unido, 
que aporte a la autosuficiencia alimentaria de México. 
https://www.periodicomitierra.mx/toma-el-nuevo-consejo-directivo-de-la-camara-nacional-de-
industriales-de-la-leche/ 
  
(B108) A partir del 20 de marzo inicia veda temporal de camarón en el Pacífico 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) informó que el próximo 20 
de marzo iniciará la veda temporal para el aprovechamiento comercial de todas las 
especies de camarón en aguas de la jurisdicción federal del océano Pacífico —que 
incluye el golfo de California— y en los sistemas lagunarios, estuarinos, marismas y 
bahías de Baja California Sur, Nayarit, Sinaloa y Sonora. La restricción, que arrancará 
a partir de las 00:00 horas de la fecha establecida, también considera la zona marina 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024000768nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024001392nc.pdf
https://www.voragine.com.mx/2024/03/19/participa-mexico-en-38-conferencia-regional-de-fao-para-america-latina-y-el-caribe/
https://www.voragine.com.mx/2024/03/19/participa-mexico-en-38-conferencia-regional-de-fao-para-america-latina-y-el-caribe/
https://reporte32mx.com/mexico-participa-en-la-38-conferencia-regional-de-la-fao-para-al-y-el-caribe-por-alicia-valverde/
https://reporte32mx.com/mexico-participa-en-la-38-conferencia-regional-de-la-fao-para-al-y-el-caribe-por-alicia-valverde/
http://aquilasnoticias.com/2024/03/participa-mexico-en-la-38-conferencia-regional-de-la-fao-para-america-latina-y-el-caribe/
http://aquilasnoticias.com/2024/03/participa-mexico-en-la-38-conferencia-regional-de-la-fao-para-america-latina-y-el-caribe/
https://argonmexico.com/2024/03/19/mexico-en-la-38a-conferencia-regional-de-la-fao/
https://encuentrodemichoacan.com/participa-mexico-en-la-38-conferencia-regional-de-fao/
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1770170976010961236
https://twitter.com/HOYTamaulipas/status/1770180973893738939
https://www.facebook.com/photo/?fbid=859586922879768&set=pcb.859587476213046
https://www.periodicomitierra.mx/toma-el-nuevo-consejo-directivo-de-la-camara-nacional-de-industriales-de-la-leche/
https://www.periodicomitierra.mx/toma-el-nuevo-consejo-directivo-de-la-camara-nacional-de-industriales-de-la-leche/
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comprendida entre Ensenada, Baja California, y la frontera con Guatemala. La Prensa, 
10 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024001340nc.pdf 
https://agronoticias.com.mx/2024/03/19/a-partir-del-20-de-marzo-inicia-veda-temporal-de-
camaron-en-el-pacifico/ 
www.debate.com.mx/sinaloa/guamuchil/Manana-entrara-en-vigor-la-veda-de-camaron-en-
Angostura-20240319-0065.html 
  
Comisión del INE baja a 2 aspirantes de MC al Senado por incumplir la paridad 

La Dirección de Prerrogativas y Partidos Políticos del Instituto Nacional Electoral 
(INE) bajó a dos candidatos de MC, a fin de equilibrar las listas de este partido en 
cuanto a paridad de género. Ambos representan cartas significativas de MC; el 
primero fue diputado federal y presidente municipal de Zapotlán el Grande; 
asimismo, es integrante del equipo del gobernador, pues hasta antes de la campaña 
estaba al frente de la secretaría del Sistema de Asistencia Social, y antes, en la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. La Jornada, 9 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024001014nc.pdf 
 

Registran en 2023 el año con menor hectáreas cosechadas 

México registró en el 2023 el dato más bajo de hectáreas (ha) cosechadas desde al 
menos el 2018, demostraron cifras del Servicio de Información Agroalimentaria y 
Pesquera (SIAP) de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader). De 
acuerdo con la base de datos, el campo mexicano cosechó, durante el año pasado, 
un poco más de 13 millones 458,827 hectáreas, lo cual significó una disminución de 
10.2% con respecto al dato del 2022 el cual fue de 14 millones 989,404 de ha. El año 
con mayor área cosechada en el campo, desde al menos 2018, fue el 2021, ya que en 
ese momento registró un total de 15 millones 256,302 hectáreas, si se compara este 
dato con el del 2023 existe una diferencia de 11.8 por ciento. El Economista, 5 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024000575nc.pdf 
 

Tiraditos / Un maestro misógino en la UACH 

Las autoridades de la Universidad Autónoma de Chapingo (UACH) deberían poner 
especial atención a algunos profesores, pues la comunidad estudiantil refiere que 
hay quien actúa con misoginia. En especial, comentan las alumnas, el profesor 
Salvador Díaz Sánchez, quien en días pasados arrebató cartelones alusivos a la 
conmemoración del Día Internacional de la Mujer, que se instalaron en la explanada 
de la universidad. Incluso, subieron a redes sociales un video en el que el profesor 
adscrito al Departamento de Talleres Culturales arranca el cartel e increpa a las 
jóvenes que se manifestaban. Contra Réplica, 2 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024000293nc.pdf 
 

 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024001340nc.pdf
https://agronoticias.com.mx/2024/03/19/a-partir-del-20-de-marzo-inicia-veda-temporal-de-camaron-en-el-pacifico/
https://agronoticias.com.mx/2024/03/19/a-partir-del-20-de-marzo-inicia-veda-temporal-de-camaron-en-el-pacifico/
http://www.debate.com.mx/sinaloa/guamuchil/Manana-entrara-en-vigor-la-veda-de-camaron-en-Angostura-20240319-0065.html
http://www.debate.com.mx/sinaloa/guamuchil/Manana-entrara-en-vigor-la-veda-de-camaron-en-Angostura-20240319-0065.html
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024001014nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024000575nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024000293nc.pdf
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AGRICULTURA 

 
Inician Plan de Riego para el ciclo agrícola 

La gobernadora de Chihuahua, María Eugenia Campos, junto con el gobierno 
federal y productores del Distrito de Riego 005 Delicias, participaron en la apertura 
simbólica de las compuertas de la Presa de la Boquilla, en San Francisco de 
Conchos, con lo que dio inicio formalmente el Ciclo Agrícola 2024 en la región 
centro-sur del estado. Este año el Plan de Riego prevé un volumen de 460 millones 
de metros cúbicos, para el riego de una extensión de 35 mil hectáreas de productos 
como frijol, chile, papa, cebolla, maíz, algodón y alfalfa, entre oíros. En el evento 
estuvieron el secretario de Desarrollo Rural, personal de la Conagua, alcaldes de la 
región y productores de los municipios de Saucillo, Rosales, Meoqui, Julimes, López, 
Delicias y Coronado. Excélsior, 8 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024001124nc.pdf 
 

Agrotóxicos daftan ADN humano: Conacyt 

Álvarez-Buylla enfatizó que el glifosato es la sustancia más usada como herbicida 
en el mundo, pese a que ha sido considerada posible cancerígeno por la Agencia 
Internacional para la Investigación del Cáncer de la Organización Mundial de la 
Salud (OMS). En el caso del paraoxón, destacó que ha sido considerado "altamente 
peligroso" por criterios tanto de la OMS como de la Organización de Naciones 
Unidas para la Alimentación y la Agricultura, por lo que se ha prohibido en muchos 
países, incluido México. Dijo que el Conacyt puso en marcha hace más de dos años 
el Programa Nacional Estratégico, que impulsa la agroecológica, la protección de la 
tierra y el agua en la producción de alimentos libres de agroquímicos. La Jornada, 12 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024001035nc.pdf 
 

Promueven en el Senado aplazar prohibición de uso del glifosato 

El año pasado los senadores Espino y Sánchez Arredondo, ésta última presidenta de 
la Comisión de Agricultura, lograron frenar la iniciativa de su compañera de 
bancada Lilia Margarita Valdez, que pretendía llevar a la ley la prohibición del uso de 
glifosato y otros pesticidas tóxicos, establecida en el decreto presidencial. Siguen 
con el tema y tienen listos ya un punto de acuerdo, agendado para presentarse hoy 
ante el pleno del Senado, a fin de impedir que se concrete la erradicación del 
glifosato a fines de este mes, según se estipula en el decreto presidencial. La Jornada, 
12 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024001040nc.pdf 
 

 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024001124nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024001035nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024001040nc.pdf


 
 

Hoja 4 de 14 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX           Tel. (55) 3871 1000       www.gob.mx/agricultura 

 
Frody compra dos hornos 

La cadena de helados Frody realizó una inversión de 700 mil pesos para la compra 
de dos hornos panificadores, con lo que eventualmente planea incursionar en la 
panificación, mientras experimenta con nuevos sabores de helados como el 
brownie. Según DENUE 2022, en México hay 180 mil 166 unidades económicas que 
elaboran pan y tortillas, donde participan empresas como Bimbo, La Esperanza, La 
Ideal, entre otras. Rodríguez dijo que incursionar en la panadería es todavía un 
proyecto a mediano plazo, pero anticipó que esperan no tardar mucho en hacerlo. 
El Financiero, 18 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024001289nc.pdf 
 

Destinan hogares 37% del gasto a la comida 

Los hogares mexicanos destinan 37.7% de su gasto a la adquisición de abarrotes y 
alimentos, de acuerdo con el Banco de México (Banxico) y el Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi). De un gasto corriente promedio trimestral en los 
hogares de 39 mil 965 pesos, el rubro de alimentos, bebidas y tabaco representa la 
mayor categoría, con 15 mil 59 pesos. El gasto en los hogares mexicanos en abarrotes 
y alimentos abarca la compra de carne, cereales, verduras y semillas, leche, fintas, 
huevo, azúcar, café y comida consumidos fuera del hogar, entre otros, según los 
datos del Inegi. Reforma, 6 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024001167nc.pdf 
 

Extorsión azota a Cuautla 

El primer ataque se registró la madrugada del lunes, contra una carnicería ubicada 
en el mercado Hermenegildo Galeana, donde dos empleados resultaron heridos, 
uno de ellos falleció y, hasta el momento, no hay detenidos. El segundo ataque fue 
contra Darío Cortés García, encargado de ios camioneros de la Unión Local de 
Productores de Caña, cuando circulaba en el camino antiguo a la ex Hacienda del 
Hospital, el lunes a las 10:00 horas; el líder murió y, de acuerdo con versiones de 
testigos, en el lugar de los hechos les exigieron 50 mil pesos por camión para que 
pudieran acarrear vara dulce durante la zafra a la molienda del ingenio de Casasano. 
Excélsior, 12/ Reforma, 3 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024001254nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024001142nc.pdf 
 
Acribillan en Chilapa a regidor morenista 

Hombres armados asesinaron ayer a balazos al regidor morenista Antonio Crespo 
Bolaños en calles del centro de Chilapa, Guerrero. Crespo Bolaños, quien tenía a 
cargo la Comisión de Desarrollo Rural, fue atacado a tiros alrededor de las 15:00 
horas. De acuerdo con reportes, el morenista era parte del equipo de Tomás Morales 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024001289nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024001167nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024001254nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024001142nc.pdf
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Patrón, aspirante a la Alcaldía de Chilapa también asesinado el pasado 12 de marzo 
en el Barrio Dulce Nombre. Reforma, 3/ Excélsior, 4 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024001180nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024001157nc.pdf 
 
Golpea a cañeros de Morelos extorsión y violencia de mafias 

La extorsión golpea a productores de caña de azúcar, abastecedores del ingenio 
azucarero La Abeja de Casasano, en Cuautla. Esta situación no es nueva, desde hace 
seis años las tres asociaciones civiles de productores pagan en conjunto, 
aproximadamente, 3.5 millones de pesos para trabajar la zafra, que comienza en 
noviembre y concluye en julio.El problema es que el crimen organizado acentuó su 
mando y detonó la violencia este fin de semana porque ahora exige pagos de 20 mil 
pesos a cada transportista que arrastra la caña de azúcar de los campos hacia el 
ingenio.La Abeja de Casasano tiene en lista alrededor de 130 camiones y entre 15 y 
20 alzadoras, las máquinas que levantan la caña de azúcar en los campos y la apilan 
en los camiones. El Universal, 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024001197nc.pdf 
 

Floricultores de Xochimilco temen perder sus cultivos por la falta de agua para 
riego 

La disminución en el suministro de agua ahora afecta a los comerciantes del 
mercado de ñores en Xochimilco, quienes alertaron que podrían perder sus 
productos en caso de que se mantenga "el hilito" que cae en los locales del 
establecimiento desde enero pasado, por lo que solicitaron un encuentro con 
personal del Sistema de Aguas de la Ciudad de México (Sacmex). La Jornada, 29 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024001423nc.pdf 
 

Salvan hortalizas agroexportaciones 

Las exportaciones de frutas y verduras, sobre todo de berries, aguacate y jitomate, 
salvaron los efectos de la caída en ventas de granos y proteínas pecuarias que se 
registró en enero pasado. En el primer mes de este año, la venta de hortalizas al 
extranjero creció 48 por ciento anual de acuerdo con los últimos datos publicados 
por Grupo Consultor Agrícola (GCMA). Reforma, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024001075nc.pdf 
 
Nueve de cada diez pequeños comerciantes han sido víctimas de algún delito: 
ANPEC 

La Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes señala que esto ha provocado 
pérdidas de hasta 20% en la operación de sus negocios Nueve de cada diez 
pequeños comerciantes han sido víctima de algún delito, lo que les provoca hasta 
un 20% de pérdidas en la operación de sus negocios, informó la Alianza Nacional de 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024001180nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024001157nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024001197nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024001423nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024001075nc.pdf
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Pequeños Comerciantes (ANPEC) al advertir que el sector comercial se ha 
convertido en el blanco de los delincuentes. Ante tal situación, la Alianza Nacional 
de Pequeños Comerciantes (ANPEC) levantará en los próximos dias una encuesta a 
nivel nacional entre sus agremiados a fin de establecer las principales 
preocupaciones que aquejan al sector del pequeño comercio en México, con la 
finalidad de hacérselas llegar a los aspirantes presidenciales, de entre quienes 
resultará electo el próximo presidente de la República. La Prensa, 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024001234nc.pdf 
 
 

PESCA | ACUACULTURA 
 
Llegan bancos de sierra y peto a las costas de Veracruz 

Tras tres meses de espera, llegaron ayer a costas veracruzanas bancos de peto y 
sierra, lo que mejorará la producción previa a Semana Santa, señaló Bernardo 
Hernández Guzmán, presidente de la Federación de Pescadores de Veracruz. Con 
esto, dijo el líder pesquero, se podrán abastecer los mercados y comercios de la zona 
conurbada Veracruz-Boca del Río, días antes de la visita de turistas por la semana 
namayor."Ahorita, diferente a lo que pensábamos, el mes pasado por hacer una 
referencia estaba el peto a 170 pesos el kilo, hoy está a 80 o 90 preció playa, los que 
se ve reflejado en los comerciantes que lo tienen que bajar lógicamente. 24 Horas, 13 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024000746nc.pdf 
 

Agoniza La Reserva Cabildo Amatal 
Apatía de autoridades ambientales. Raymundo Salvador Pérez, presidente del 
consejo de vigilancia de la Cooperativa Pescadores de Cabildo, comentó que hace 
unos años, el Comité para la Conservación y Uso Sustentable de las Áreas Naturales 
Protegidas emitió una declaratoria de emergencia ecológica para que las 
autoridades atendieran esta problemática, la cual se centraba en acciones efectivas 
para inhibir las actividades ilícitas que se presentan en la zona, pero a pesar de esta 
medida las autoridades ambientales no han hecho nada. El Sol de México, 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024000709nc.pdf 
 
En riesgo Lago de Pátzcuaro, desaparecería 

Raymundo Ocampo afirmó que el problema es sistémíco y tiene que ver con la 
cultura porque nunca se ha propiciado un diálogo con las comunidades a las cuales 
se les sigue tratando como menores de edad, sin capacidad para discutir las 
soluciones del problema. Se debe dar un diálogo entre todos, porque la gente, 
hombres, mujeres, artesanos, pescadores, agricultores, jóvenes, niños, tienen algo 
que decir. Basta,  4 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024000201nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024001234nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024000746nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024000709nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024000201nc.pdf
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ABASTO | PRECIOS/ ALIMENTACIÓN 

 
Se vende canasta básica en promedio en 813 pesos 

El paquete con los 24 productos básicos de mayor consumo entre las familias 
mexicanas se vende en promedio en el país en 813 pesos, muy por debajo del tope 
de los 1,039 pesos acordado desde 2022, de acuerdo con el reporte semanal Quién 
es Quién en los Precios de Productos de Primera Necesidad. "El índice nacional de 
precios al consumidor en el rubro de alimentos no solo se mantiene estable, sino 
que está tendiendo a la baja sensiblemente. Los rangos de la canasta básica, en 
consecuencia, también se observaron con ciertas disminuciones tanto en el rango 
superior como en el inferior", dijo el titular de la Profeco en Palacio Nacional. Contra 
Réplica,3 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024000263nc.pdf 
 

 
COMERCIO EXTERIOR 

 
El Parlamento Europeo y el Consejo pactan la prórroga de las exenciones 
arancelarias a Ucrania en plena crisis agrícola en la UE 
De madrugada y tras algunos matices importantes pero el Parlamento Europeo y 
el Consejo llegaron a un acuerdo provisional para extender la prórroga de las 
exenciones arancelarias a Ucrania durante un año más, por lo que ahora la medida 
se mantendrá en vigor hasta 2025. Este paso se da en plena crisis agrícola en la UE 
y por eso en Bruselas se ha pactado un punto para "proteger el campo europeo" en 
caso de que el mercado así lo exija... 
https://www.20minutos.es/noticia/5228946/0/parlamento-europeo-consejo-pactan-prorroga-
las-exenciones-arancelarias-ucrania-plena-crisis-agricola-ue/ 
http://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024101999wd.pdf 
 
 

CAMBIO CLIMÁTICO  
 
Seca al PIB 

La sequía que enfrenta México podría provocar que la economía crezca menos de 
2.4% que se proyecta este año, advirtió José Domingo Figueroa, presidente nacional 
del Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF). De acuerdo con el Inegi, 
durante 2022 la escasez de agua fue el principal factor que ocasionó pérdidas en las 
unidades de producción agropecuaria en 31 entidades del País, con excepción de 
Tabasco. Al exponer estadísticas a propósito del Día Mundial del Agua, que se 
celebra el 22 de marzo, señaló que de las unidades económicas agropecuarias que 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024000263nc.pdf
https://www.20minutos.es/noticia/5228946/0/parlamento-europeo-consejo-pactan-prorroga-las-exenciones-arancelarias-ucrania-plena-crisis-agricola-ue/
https://www.20minutos.es/noticia/5228946/0/parlamento-europeo-consejo-pactan-prorroga-las-exenciones-arancelarias-ucrania-plena-crisis-agricola-ue/
http://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024101999wd.pdf
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tuvieron problemas por algún factor climático o biológico, 72.19 % fue por siniestro 
climático debido a sequías. Reforma, 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024001101nc.pdf 
 
Sequía podría afectar entorno económico 

La continua sequía que ha mermado las cosechas de productos agrícolas este año 
y la situación operativa y financiera de Pemex son los factores que pueden 
deteriorar las expectativas económicas del país este año, consideró el Instituto 
Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF). Para este año el Instituto tiene la 
perspectiva de un crecimiento del PIB de 2.4 por ciento, el cual no considera el 
escenario de una sequía más intensa y de suceder "habría una reconsideración", dijo 
el presidente del IMEF, José Domingo Figueroa. El Financiero, 7 / Heraldo de México, 19 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024001267nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024000491nc.pdf 
 
Sequías, principal factor de pérdidas en agro en 31 entidades: INEGI 
La sequía se erige como el principal factor de pérdidas en la producción 
agropecuaria en 31 estados de México, según datos proporcionados por el Inegi, 
exceptuando a Tabasco. En conmemoración al Día Mundial del Agua, que se celebra 
cada 22 de marzo, el Inegi reveló estadísticas que destacan la escasez de agua como 
el principal motivo de pérdida para las unidades de producción agropecuaria 
activas en el país durante el año 2022. El Censo Agropecuario de 2022 identificó 
870,853 unidades de producción agropecuaria activas en todo México. De estas, el 
72.19% registró pérdidas debido a sequías y el 12.76% a inundaciones, siendo Nuevo 
León el estado con la mayor distribución porcentual de unidades afectadas por 
sequía. Contra Réplica,P.p.1 / El Independiente, 13 / El Economista, P.P.1 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024000268nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024000359nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024000559nc.pdf 
 
Mermó la escasa lluvia la producción agrícola 

La escasez de agua es el principal factor que ocasionó pérdidas a las unidades de 
producción agropecuaria activas en México, informó el Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi). De los factores climáticos asociados con el agua, en 
31 entidades federativas la sequía fue el principal factor de pérdida para las unidades 
de producción agropecuaria activas en el país. Ante esta problemática, los costos de 
los alimentos frescos se han mantenido elevados y con alta volatilidad. La Jornada, 32 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024000932nc.pdf 
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Se agrava escasez en afluentes en Oaxaca 

La unidad de riego Piedra Azul, enclavada en el municipio de Teotitlán del Valle, 
enfrenta una grave sequía, pues sólo queda 30% de su almacenamiento. Ésta fue 
construida artesanalmente en 1968 por los campesinos para la siembra y bebedero 
de los animales de pastoreo. Cutberto Ruiz Jarquín, meteorólogo de la Coordinación 
Estatal de Protección Civil y Gestión de Riesgos, precisó que este vaso de agua es 
importante para el uso de la comunidad zapoteca de Teotitlán, para el riego de 
alfalfa y maíz de temporal. Excélsior, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024001230nc.pdf 
 
Sequía, Pemex y aranceles, las amenazas para la economía mexicana este año: 
IMEF 

La situación financiera de Petróleos Mexicanos (Pemex), la sequía que se ha 
extendido a lo largo del país, así como la posible imposición de aranceles al acero y 
aluminio son las amenazas que enfrentará la economía mexicana este año, destacó 
el Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF). En el caso de las sequías, el 
IMEF indicó que éstas han mermado las cosechas de productos agrícolas este año. 
Si bien al tener un mercado abierto, los faltantes se pueden cubrir con 
importaciones, varios países están atravesando por la misma situación, por lo que la 
demanda de esos productos aumenta y, por ende, su precio. El Economista, 8 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024000579nc.pdf 
 
El Valle de México, en riesgo tras crisis de agua 

Por su lado, la coordinadora del Seminario Universitario de Sociedad, Medio 
Ambiente e Instituciones e investigadora del Laboratorio Nacional de Ciencias de la 
Sostenibilidad, adscrito al Instituto de Ecología, Marisa Mazan Hiriart, añadió que los 
servicios ecosistémicos que prestan las zonas ricas en este recurso son: provisión 
para consumo humano de uso doméstico, para actividades agrícolas y pecuarias 
necesarias para una población creciente que requiere de alimentos. Ovaciones, 22 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024001427nc.pdf 
 
México suma mil 621 municipios con sequía 

El primer lugar lo ocupa Oaxaca, con 302 municipios con algún grado de sequía; le 
sigue, Puebla, con 146 y, en tercer lugar, el Edomex, con 102 puntos. La presa Piedra 
Azul, ubicada en el municipio de Teotitlán del Valle, está a 30% de su capacidad, lo 
que pone en riesgo los cultivos y ganado de poblaciones vecinas. Excélsior, 21 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024001230nc.pdf 
 
Alerta por crisis hídrica en presa Piedra Azul, Oaxaca 

La presa Piedra Azul en Teotitlán, Oaxaca, fue construida en 1968. Esta se nutre de 
ríos y agua de lluvia; sin embargo, los agricultores relatan que ahora se encuentra al 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024001230nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024000579nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024001427nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024001230nc.pdf
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30% de su capacidad. Por lo tanto, temen que esta situación se agudice ante la falta 
de lluvias, pues el agua se utiliza para el riego de 30 hectáreas de uso agrícola, 
principalmente cultivos de maíz y alfalfa. El Economista, 21 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024000567nc.pdf 
 
Enfrentan 7 estados peor nivel de sequía 
De acuerdo con la última edición del Monitor de Sequía de México, publicado 
quincenalmente por el Servicio Meteorológico Nacional (SMN), el 58.2 por ciento del 
territorio nacional padecía al 15 de marzo de algún grado de insuficiencia de lluvia Y 
siete estados registraban sequía excepcional, el grado más alto, en más de una 
quinta parte de su superficie. Reforma, 2 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024001110nc.pdf 
 
 

COLUMNAS 
 
Razones y proporciones / La declinante migración mexicana a Estados Unidos / 
Manuel Sánchez González 

Dado el bajo nivel educativo de la mayoría de los migrantes mexicanos, los puestos 
de trabajo ocupados por éstos han sido principalmente de mano de obra poco 
calificada. No obstante, su quehacer ha sido crucial en la producción de múltiples 
sectores, desde la agricultura y la construcción hasta los servicios de esparcimiento. 
Asimismo, al integrar la población económicamente activa, los mexicanos han 
apoyado el crecimiento del ahorro y el consumo en ese país. El Financiero, 10 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024001166nc.pdf 
 
Gente detrás del dinero / Expropiación ESSA; Lo bueno, lo feo y lo malo / 
Mauricio Flores 

La adquisición que el Gobierno mexicano hizo de la empresa Exportadora de Sal 
(ESSA) es de los contados aciertos que en la materia tiene el Gobierno de Andrés 
Manuel López Obrador; la compra originalmente se planteó en la administración de 
Enrique Peña Nieto, pero no cuajó; hoy, con la compra por 1,500 millones de pesos 
se termina una larga y fea cadena de abusos y excesos -que podría tipificarse como 
fraude fiscal- por parte del exsocio, la japonesa Mitsubishi, que lidera Ken Kobayashi 
lo malo es que no parece existir un plan de negocios federal para agregar valor a la 
productora más grande del mundo del mineral básico para todo proceso químico y 
petroquímico. La Razón de México, 20 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024000906nc.pdf 
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Gente detrás del dinero / Glifosato y sucesión presidencial / Mauricio Flores 

Al igual que la controversia comercial con EU en tomo al maíz amarillo, el glifosato 
—el herbicida comercial para la agricultura comercial— recaerá en el próximo 
gobierno, ya sea el de Claudia Sheinbaum o Xóchitl Gálvez, como otras de esas 
herencias indeseadas del obradorato. Vaya, diputados de oposición y sectores de la 
iniciativa privada, junto con senadores de Morena, han expresado su preocupación 
por las repercusiones de eliminar el uso de este herbicida sin contar con alternativas 
viables. La Razón de México, 20 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024000906nc.pdf 
 

Jaque Mate / Atacar al campo / Sergio Sarmiento 

Con la prohibición del glifosato se da un fuerte golpe a la productividad del campo 
mexicano. Disminuirá la producción y aumentarán los costos. Atacar al campo 
"Entre mayores la ignorancia mayor es el dogmatismo". Sir William Osler Si nadie 
hace nada este próximo 1 de abril entrará en vigor la prohibición en nuestro país del 
glifosato. Para algunos fundamentalistas será motivo de regocijo, pero no para los 
agricultores. El glifosato es el herbicida más utilizado en el mundo. La prohibición 
hará mucho más difícil que nuestros productores puedan competir. Tendrán que 
perder cultivos o recurrir a otros herbicidas menos eficientes o más tóxicos. Reforma, 
10 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024001099nc.pdf 
 

Articulistas / El campo y elecciones 2024 / Luis Fernando Haro Ecinas 

A pesar de los impactos del cambio climático que ha generado una sequía 
prolongada en todo nuestro territorio, el sector ha seguido creciendo, llegando ya el 
2023 a una producción de alimentos de un poco más de 300 millones de toneladas. 
La realidad es que el crecimiento mayormente se ha generado en la producción de 
frutas, hortalizas, en la producción de cárnicos y derivados del sector pecuario, de la 
pesca, la acuacultura y también por la producción comercial de granos como maíz, 
trigo, sorgo y forrajes, ninguno de estos dependientes de los programas de apoyo, 
ni del financiamiento otorgado por el gobierno. Los actuales programas de apoyo 
que hoy existen para el campo se han enfocado a transferencias de recursos a muy 
pequeños productores. El Sol de México, 22 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024000966nc.pdf 
 

Perspectivas con RJO Brien / La IA crea y consume capitales. ¿Dejará algo para 
los commodities? / Antonio Ochoa 

Los mercados, especialmente los agrícolas, son muy vulnerables al clima, y ahí es 
donde aún hay mucho por hacer. La IA ha logrado agrupar eventos múltiples de 
información fundamental en periodos largos que pueden ser utilizados para que 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024000906nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024001099nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024000966nc.pdf
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puntualmente se reduzca la exposición a volatilidad o cambios de precios no 
deseados. Hoy son capaces de generar señales autónomas de compra y venta para 
los participantes de la cadena agroindustrial. El Economista, 20 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024000725nc.pdf 
 

A la Sombra / Martí Batres 

El descontento domina en Morelos por la alta inseguridad. Según Inegi, más del 60% 
de la población vive con miedo. José Antonio Ortiz, Comisionado Estatal de 
Seguridad, reconoció que 2023 fue el año más violento. Se desconfía de la gestión 
de Cuauhtémoc Blanco, después de que El Sol de México reveló fotos del 
gobernador con destacados miembros de la delincuencia organizada. En este 
escenario, la senadora Lucy Meza solicita la intervención urgente del Ejército y la 
Guardia Nacional, especialmente para proteger sectores críticos como el de la 
cosecha de caña, recientemente afectados por el asesinato de Darío Cortez, 
coordinador de Transporte del Ingenio Azucarero de Casasano. El Sol de México, 2 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024000775nc.pdf 
 
Bajo reserva / Sheinbaum prepara reunión con cúpulas empresariales / 
Redacción 
Debido a que Claudia Sheinbaum, candidato presidencial de Morena, no ha acudido 
a varias reuniones con la iniciativa privada en distintos foros desde que comenzó la 
campaña electoral, ahora nos comentan que su equipo está organizando una 
amplia reunión con los líderes de las cámaras empresariales. La reunión, nos dicen, 
se llevaría después del primer debate presidencial, que tendrá lugar el 7 de abril. Y, 
lo de su presencia en la Universidad Iberoamérica, eso, nos dice aún sigue en 
veremos. El Universal, 2 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024001203nc.pdf 
 
¿Sera? / Puerta a la corrupción / Redacción 
En medio de la supuesta pureza de la Cuarta Transformación, hay quienes advierten 
que con la reforma de simplificación administrativa enviada por el Presidente se 
retrocederá dos décadas en el combate a la corrupción. Y es que de prosperar, el 
Sistema Nacional Anticorrupción desaparecerá, tirando a la basura candados y 
obligaciones en la materia para todos los niveles de Gobierno. Mala idea en un 
Gobierno cuestionado por algunos casos. Si no que le pregunten a Ana Gabriela 
Guevara y a uno que otro servidor público por ahí como Ignacio Ovalle. ¿Será? 24 
Horas, 2 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024000665nc.pdf 
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POLÍTICA 

 
Matan a regidor de alcaldía de Chilapa, Guerrero 

Antonio Crespo Bolaños, regidor de Desarrollo Rural del Ayuntamiento de Chilapa, 
Guerrero, y miembro de Morena, fue asesinado a tiros en el centro de la cabecera 
municipal por la tarde de ayer, martes 19 de marzo. El diputado local y dirigente 
estatal de Morena, Jacinto González Varona, lamentó la muerte del regidor y calificó 
la situación de violencia como muy delicada. Anunció que analizará junto con el 
Comité de Morena y los demás aspirantes cuáles serán los pasos a seguir ante esta 
escalada de violencia. El Economista,41 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024000637nc.pdf 
 

Cooperación con EU, eje del plan de gobierno de Claudia Sheinbaum 

Trabajar para lograr el abastecimiento del agua, la consolidación de puertos 
turísticos, así como cooperar con Estados Unidos para la atención a los puentes 
fronterizos, serán algunos de los ejes centrales de su gobierno desde la Presidencia 
de la República para continuar garantizando bienestar en Tamaulipas, destacó 
Claudia Sheinbaum Pardo, candidata a la Presidencia de México por la Coalición. 
"Sigamos Haciendo Historia" (Morena-PT-PVEM) ante el pueblo de Matamoros y sus 
alrededores. "Hay un tema central en Tamaulipas, que es el abastecimiento de agua 
potable en distintos lugares particularmente en el norte, hay varias opciones de tal 
manera que pueda haber abastecimiento de agua para el consumo humano y para 
la agricultura (...)", aseveró. El Independiente, 6 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024000420nc.pdf 
 
Fallan refinerías en retener azufre 
Las refinerías de Pemex no cumplen las normas oficiales del Gobierno federal para 
capturar el dióxido de azufre (S02) que producen, revela un estudio de Francisco 
Barnés de Castro y Alejandro Villalobos Hiriart. El análisis que realizaron los 
especialistas de los informes mensuales de Pemex y la Sener sobre la producción 
de azufre de sus seis refinerías no deja dudas: las plantas envenenan el ambiente. 
En 2006, la Semarnat emitió una norma oficial respecto a la recuperación de azufre 
en las refinerías, que debe de ser igual o mayor al 90 por ciento de sus emisiones, lo 
que no se cumple, como revelan datos de 2023: ¦ Cadereyta recuperó 26 por ciento 
del dióxido de azufre que produjo, emitiendo 282 toneladas por día de este gas 
dañino a la atmósfera. Reforma, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024001026nc.pdf 
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Favorece la Corte de EU la cacería de migrantes en Texas 
La pugna legal sobre una ley estatal en Texas que permite que la policía y otras 
fuerzas de seguridad pública del estado arresten, encarcelen y hasta deporten a 
México a toda persona sospechosa de ser indocumentada tuvo un día mareador: 
primero la Suprema Corte permitió su aplicación, mientras un tribunal federal 
evalúa su legalidad, lo que causó alarma y protestas del poder Ejecutivo tanto en 
Washington como en México. Pocas horas después un tribunal federal de 
apelaciones frenó temporalmente al gobierno estatal para aplicar su nueva ley. La 
Jornada, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024000907nc.pdf 
 
Las elecciones no afectarán al peso: expertos 
Analistas económicos y el mercado financiero descartan una depreciación en el tipo 
de cambio por la llegada este año de nuevos gobiernos tanto en México como en 
Estados Unidos. Durante la Cumbre Amexcap 2024. Carlos Serrano, economista en 
jefe de BBVA, explicó que los mercados asumen que en México habrá continuidad 
en las políticas de gobierno. En EU, agregó, la cándidatura republicana de Donald 
Trump tampoco causó movimientos abruptos en el mercado cambiario, a diferencia 
de las depreciaciones observadas hace ocho años cuando el tipo de cambio se 
depreció más de 10% el día de la elección. Excélsior, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_20032024/20032024001376nc.pdf 
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MAÑANA cumple 2 años de operaciones el Aeropuerto
Internacional Felipe Ángeles y contrario a lo que
decían los escépticos, sí está operando. Aunque, bueno,
de los 20 millones de pasajeros que prometieron
que movería al año, no llega... ¡ni a 4 millones!

ES DECIR, esta primera etapa de operación del AIFA
se está quedando más corta que la pista para, despegar
un helicóptero. A eso hay que sumar o, mejor dicho,
restar que la mayoría de las operaciones tienen que
ver con transporte de carga, la cual fue trasladada
del AICM a Santa Lucía no por necesidades
de las empresas, sino por órdenes del gobierno.

SE SUPONE que, en su segunda etapa, el AIFA moverá
hasta 80 millones de pasajeros anualmente, pero
al paso que va eso ocurrirá en la próxima Era del Hielo
o cuando revivan los mamuts, lo que ocurra primero.

POR CIERTO, al que extrañan mucho en el "Felipe
Ángeles" es al presidente Andrés Manuel López
Obrador que, desde que lo estrenó con un viaje
a Sonora, no ha vuelto a utilizar su aeropuerto
favorito. Bien raro.

ALGUIEN debería recordarle a Martí Batres
que él no es candidato a nada y que si quiere subirse
al ring electoral... pues que se baje del gobierno.

NOMÁS no viene al caso que el moreriista utilice
la investidura, los medios y el poder que tiene
como gobernante interino de la Ciudad de México
para andar queriendo pelear con los candidatos de
oposición que buscan sucederlo. Tan es así que usó
su conferencia y su conferencia de X para responder
a lo que dijo Santiago Taboada en el debate.

NO ES de demócratas utilizar los recursos públicos para
su propio provecho, de ahí que Batres tal vez debería
tratar de serenarse y buscar algo en que entretenerse,
porque ya se parece a Vicente Fox que, para pena
ajena de los panistas, no deja de meterse en líos por
no entender aquello de que su tiempo ya se acabó.

SI NO HAY cambio de última hora, será hoy cuando
la Sala Superior del Trife deñna la situación de la
tambaleante alianza PANPRIPRD para las elecciones
en Nuevo León.

LUEGO de días en que el ánimo no era el mejor
en los cuarteles panistas, anoche se respiraba
finalmente un ambiente de alivio ante la inminente

resolución. Según esto, negociaciones al más alto
nivel, léase Marko Cortés con autoridades electorales,
habrían salvado la situación de la alianza, que en
este momento va sin el PAN porque los panistas
no entregaron a tiempo sus papeles.

DICEN QUE el cabildeo estuvo intenso, pero que todo
apunta a que el Trife avalará la unión de PAN, PRI
yPRD en aquel estado. De cualquier forma, entre
los albiazules se reportan listos por si les toca competir
en solitario por las diputaciones locales. Como quien
dice, esperan lo mejor, pero se preparan para lo peor.
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Templo Mayor /Fray Bartolomé

Fray Bartolomé

Costo: 49,648
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Con la prohibición del glifosato se da
un fuerte golpe a la productividad
del campo mexicano. Disminuirá
la producción y aumentarán los costos.

Atacar al campo
"Entre mayores la ignorancia

mayor es el dogmatismo".

Sir William Osler

Si nadie hace nada este próximo
1 de abril entrará en vigor la pro
hibición en nuestro país del gli

fosato. Para algunos fundamentalistas
será motivo de regocijo, pero no para
los agricultores. El glifosato es el her
bicida más utilizado en el mundo. La
prohibición hará mucho más difícil que
nuestros productores puedan competir.
Tendrán que perder cultivos o recurrir
a otros herbicidas menos eficientes
o más tóxicos. Lo peor es que el go
bierno les prometió opciones, pero no
ha ofrecido nada., porque no hay.

El primer decreto presidencial pa
ra prohibir el glifosato se publicó el 31
de diciembre de 2020, último día del
año de la pandemia, con la idea de que
quizá pudiera pasar inadvertido en los
festejos. Los tribunales, sin embargo, lo
echaron para atrás en 2022. El gobier
no regresó con un nuevo decreto el 13
de febrero de 2023, el cual afirma que
el compuesto puede ser riesgoso para
la salud. Y quizá lo sea si no se usa de
manera adecuada Cualquier producto
químico debe ser empleado de forma
que evite algún tipo de consecuen
cia negativa El glifosato, sin embargo,
es un herbicida muy popular porque
ataca solamente las hierbas que afec
tan los cultivos y tiene relativamente
pocos riesgos.

Si no se detiene la prohibición se

dará un fuerte golpe a la productividad
de los agricultores mexicanos. Dismi
nuirá la producción y aumentarán los
costos. Los precios de los productos
se elevarán, aumentando las presio
nes inflacionarias, o se incrementa
rán las importaciones de productos de
otros países en los que sí se puede usar
el herbicida (todos).

El glifosato es una de las sustancias
más estudiadas del mundo. La Envi
ronmental Protection Agency (EPA) de
Estados Unidos lo registró desde 1974
y le ha aplicado las evaluaciones a las
que somete a todos los pesticidas cada
15 años. En febrero de 2020 determinó
que "no hay riesgos de preocupación
para la salud humana cuando el glifo
sato se utiliza de conformidad con las
recomendaciones de su etiquetado". A
pesar de una serie de demandas de gru
pos ecologistas, que han tratado duran
te décadas de prohibir el producto por
razones dogmáticas, la EPA ha seña
lado que sus "conclusiones científicas
fundamentales" siguen siendo las mis
mas: "No es probable que el glifosato
sea carcinógeno para los humanos".

La Comisión Europea aprobó el
28 de noviembre de 2023 una amplia
ción de 10 años a la autorización para
el uso del producto, hasta el 15 de di
ciembre de 2033. "El glifosato puede
usarse como una sustancia activa en
los productos de protección de plantas
hasta esa fecha", señaló. Otras autori
dades que han aprobado el glifosato
incluyen las de Canadá y Australia, así
como la Reunión Conjunta FAO/OMS

sobre Residuos de Plaguicidas.
Los grupos fundamentalistas han

tratado de prohibir el glifosato desde
hace décadas y han logrado triunfos
en algunos tribunales de Estados Uni
dos. Los jurados, influidos por las des
cripciones alarmistas de los activistas,
han ofrecido veredictos con indem
nizaciones de miles de millones de
dólares. Pero las pruebas científicas
siguen siendo contundentes: no hay
indicios de que el glifosato cause cán
cer, o alguna otra enfermedad, cuando
se utiliza adecuadamente.

En México la prohibición podría
profundizar la crisis del campo. La se
quía y las malas políticas públicas han
generado ya una reducción de la pro
ducción de maíz de 26.5 a 24.9 millo
nes de toneladas entre 2022 y 2023. Si
además se prohibe el glifosato, podría
haber una caída adicional, y no solo
de maíz sino de otros productos. Ese
es el problema de encargar el diseño
de las políticas públicas del campo a
activistas dogmáticos y no a científicos
o productores agrícolas.

• PROHIBIR EL GOLF
En el país del "Prohibido prohibir" me
llamó la atención una disposición del
decreto para crear el parque nacional
de Tangolunda, en Huatulco. El artícu
lo sexto, apartado V, prohibe específi
camente "realizar actividades de golf"
en el lugar. Casi no se nota cuál fue la
razón real de crear esta área natural
protegida
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Calidad de vida
Los servicios públicos se
construyen con impuestos
bien administrados. No

resuelven la pobreza pero
mejoran la calidad de vida
de la población. Todas las
personas tienen derecho .
a unas condiciones de

vida digna. No tener agua
o drenaje es un insulto, no
tener los servicios de salud

mínimos indispensables
es un obstáculo insuperable
en condiciones de pobreza.

Invertir impuestos en
mejorar la calidad de vida
de las personas que viven
en pobreza es un deber
ciudadano.

. La democracia tampoco
es gratuita, se paga con
impuestos.

María Gabriela
Ruiz de Velasco

Ciudad de México
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Si gana, Sheinbaum debe mostrarse
como dueña de sí misma sin ser
un instrumento en manos
de un caudillo.

Autonomía
Los hechos son muy tercos. La

encuesta de Reforma mostró
una realidad ineludible: Clau

dia Sheinbaum conserva una amplia
ventaja sobre Xóchid Gálvez en la ca
rrera por la Presidencia Desde luego
ya se ha dicho que las encuestas son
la fotografía de un instante, y falta
buen tiempo para el 2 de junio. Sin
embargo, las letras no pueden con
tradecir a los números, y hoy por hoy
los guarismos favorecen a la candida
ta oficialista sobre la abanderada de la
oposición. (Del esquirolito del MC no
digo nada porque no hay nada que de
cir). Algo me llamó la atención y me
agradó de esa encuesta Ante la pre
gunta "¿Cree que Claudia Sheinbaum
debe apoyar las reformas que AMLO
propuso o debe impulsar su propia
agenda y proyecto de país?", el 51 por
ciento de los interrogados opinó que
debe impulsar su propia agenda, y no
las reformas de López Obrador, op
ción que recibió sólo el 40 por cien
to de los apoyos. A mi modo de ver,
eso constituye una especie de voto de
censura a las iniciativas de López y un
llamado a Sheinbaum para que en ca
so de ganar la contienda haga su pro
pio gobierno, y no una continuación
del de su predecesor. La señora de
be tomar muy en cuenta esa opinión.

Los ciudadanos, incluidos entre ellos
los partidarios de AMLO y sus pro
pios seguidores, no quieren lo del se
gundo piso para la 4T. Desean tener
una Presidenta con su propia perso
nalidad, su propio estilo de gobernar
y sus propios programas y proyectos.
Así las cosas, lo primero que tendrá
que hacer la candidata gobiernista,
si obtiene el triunfo, será mostrar su
autonomía frente a quien la escogió
como su sucesora, de modo que la
ciudadanía vea que no eligió a una
marioneta, sino a una mujer dueña de
sí misma y que no será instrumento
en manos de un caudillo, ni permitirá
la instauración de un maximato, por
poderoso que sea quien le entregó
el bastón de mando. La historia y la
tradición señalan que el poder de un
Presidente se acaba en el momento en
que se quita la banda presidencial pa
ra entregarla a quien lo sucede. Creo
que en talento, cultura, preparación y
capacidad en general para gobernar
Claudia Sheinbaum supera por mu
cho a López Obrador. Mal haría en
tonces si aceptara someterse a él y se
resignara a servir a los designios con
tinuistas de AMLO. Desde luego, in
sisto, lo que digo está condicionado al
hecho de que la candidata del gobier
no gane en las urnas lo que ha ganado

en las encuestas. La moneda todavía
está en el aire, y muchas cosas pueden
pasar antes de que las cosas pasen
Tres votos hizo al ordenarse el Padre
Cachafaz, cura párroco de pueblo: el
de pobreza, el de obediencia y el de
castidad. Cumplía más o menos los
dos primeros, no así el otro. Pensaba
que un 66 por ciento de cumplimien
to ño estaba nada mal. Su comporta
miento fue causa de que un grupo de
señoras pertenecientes a la Cofradía
de la Reverberación fuera a quejarse
con el obispo acerca de la conducta
del salaz presbítero. Le informaron
que el párroco decía que era capaz
de hacer el amor tres veces seguidas.
El dignatario preguntó con interés:
"¿Y cuál es el récord?". Hizo llamar el
jerarca al dicho cura y lo reprendió
paternalmente: "Ya que no puede us
ted ser casto, sea cauto". Enseguida le
dijo que para acabar con el escánda
lo iba a cambiarlo de parroquia. "Se
lo agradezco mucho, Su Excelencia
manifestó el párroco sinceramente
conmovido. En la variedad está el
gusto". Ah, qué bien dijo Horacio en
su primera Epístola Natvram expelles
fiirca, tamen visque recurret. Aunque
expulses a la naturaleza con un tri
dente vale decir con todas tus fúerzas
ella siempre regresará... FIN.
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Este retrato es el de doña Luisa Antonia

de la Peña Dávila, esposa que fue de don
Ignacio de la Peña y Peña, propietario
de la antigua hacienda de Ábrego.
Recia señora era ella. Oyó decir que
una cierta vecina del lugar se le resbalaba
a su marido, o sea que le insinuaba, y un
día que la mujer iba por el camino a lomos
de su muía doña Antonia tomó el rifle

de su esposo y de un certero balazo hizo
rodar por tierra a la inocente acémila. Ante
el juez se negó a pagar la indemnización
por la muerte de la bestia. Adujo: "Fue
en defensa propia". Añadió luego:
Y la próxima vez la bala será pa' la otra
muía.

No puedo dejar de sentir cierta inquietud
cuando paso frente al retrato de esta
mujerona. Me parece que me mira con
ojos de reproche, y me pregunto si acaso
conocerá mis muladas. La otra noche

soñé que me apuntaba con el rifle. Pensé
en quitar de la pared ese retrato, pero
ha estado ahí desde antes de que yo
estuviera aquí, y esos precedentes han
de respetarse. Me tranquilizo pensando
que el crepúsculo no es hora buena para
portarme mal. Que eso me salve del rigor
de doña Luisa Antonia de la Peña Dávila,
mujer retemujer.

¡Hasta mañana!...

Fecha: 20/03/2024
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UNOS ASEGURAN que
es la mano que mece la
cuna.

OTROS DE PLANO
ven un berrinche
de Sandra Cuevas
en el tema del
Alcalde sustituto de
Cuauhtémoc, a tal
grado de que obligó
a modificar la tema.

Y ES QUE luego de
perderle la confianza
de último minuto

a José Guadalupe
Medina, se modificó
al suplente y el nuevo
encargado es Raúl
Ortega Rodríguez,
a quien muchos ven
como incondicional de
la candidata al Senado
por MC.
PARA ALGUNOS

queda claro que en
política cualquier
negociación es posible,
sólo es cuestión de
tejer fino.
LOS MALPENSADOS
dicen que Ortega
Rodríguez se está
metiendo a las Cuevas

de los lobos...

• • •

Y A PROPÓSITO de los
Alcaldes que brincan
de los puestos para
los que originalmente
fueron electos, el
sentir de varios grupos
vecinales es que
sufrirán por vacío
de poder.
MUCHOS TEMEN que
lleguen en cascada
las construcciones
sin permisos,
demoliciones de casas
catalogadas, ruido
descontrolado en
centros nocturnos y
hasta dar permisos
para la colocación de
nuevos anuncios que
hereradaránlas nuevas
administraciones.

¿SERA QUE tendrán
eco esas voces que
piden apoyo para que
se evite ese vacío de
poder en las Alcaldías
que presumen nuevos
responsables?
ES PREGUNTA que
piensa en la ciudadanía
y no en el hueso.

Fecha: 20/03/2024

Página: 2

Area cm2: 104

1 / 1

Columnas Políticas

Circuito Interior / Redacción

Redacción
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Sheinbaum prepara reunión
¡ con cúpulas empresariales
::::: Debido a que Claudia Sheinbaum, candidato
presidencial de Morena, no ha acudido a varias

i : reuniones con la iniciativa
1 privada en distintos foros
| desde que comenzó la cam

I ¡¡j paña electoral, ahora nos co
f 11 mentan que su equipo está

*8< reunión con los líderes de
\ — las cámaras empresariales,

r a w ir® La reunión, nos dicen, se
Claudia llevaría después del primer
Sheinbaum debate presidencial, que ten

drá lugar el 7 de abril. Y, lo
de su presencia en la Universidad Iberoamerica
na, eso, nos dicen, aún sigue en veremos.

Crece la lista de non gratos
en Palacio Nacional
::::: Ayer una de las mujeres más emblemáticas en
la búsqueda de personas desaparecidas, Cecilia
Elotes, volvió por segundo día a Palacio Nacional
para tratar de entregarle al presidente López Obra
a dor "la pala de mando" con

| la que ha trabajado incansa
| blemente en los últimos años,
2 sin embargo, no tuvo éxito.
g Nos hacen ver que doña Ceci
| entró en la larga lista de non

gratos de la casa presidencial,
en la que ya están anotados
los pacientes con cáncer; los

Cecilia médicos, a quienes el Presi
Flores dente señaló como héroes

ante la pandemia por Co
vid19, y que se quedaron sin trabajo. También in
gresaron recientemente los estudiantes de Ayotzina
pa, quienes hasta derribaron una puerta de Palacio
Nacional, ante la falta de atención. ¿Crecerá la lista?
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Legisladores de Morena y aliados
le comen el mandado a AMLO
::::: Nos cuentan que Morena y sus aliados en la
Cámara de Diputados impulsan una reforma para
permitir que el ISSSTE utilice el Fondo de la Vi
0 vienda (Fovissste) para com

| prar terrenos y construir ca
1 sas para vendérselas a los
¿ trabajadores, incluso este
i dictamen ya avanzó en la
| Comisión de Seguridad So

cial. Sin embargo, nos hacen
ver, dentro del paquete de
iniciativas enviadas por el

Andrés Manuel presidente Andrés Manuel
López Obrador López Obrador se contem

pla la misma propuesta, por
lo que sus legisladores "le comerían el mandado"
al titular del Ejecutivo si aprueban la reforma an
tes de que terminen los foros donde analizan las
iniciativas presidenciales. ¿Se atreverán?

Tribunal electoral define
el caso de Samuel García
::::: Nos comentan que hoy la Sala Superior del Tri
bunal Electoral definirá si confirma o no la resolu
ción de la Sala Especializada que determinó que el
gobernador de Nuevo León Samuel García, co
metió actos anticipados de precampaña y campa
ña. Aunque don Samuel ya está fuera de la con
tienda electoral, nos dicen que todo indica que no
habrá buenas noticias para él y que, su corto tiem
po como precandidato le acarreará una sancióa
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"Agua y aceita". PRI y PAN
en San Miguel de Allende
::::: El que aplicó la de "más vale solo que mal
acompañado" en Guanajuato, nos cuentan, fue el
alcalde de San Miguel de Allende, Mauricio Tre
jo Pureco (PRI), pues debido a las viejas rencillas

que trae con el dirigente estatal
5 del PAN, Eduardo López Ma
¡5 res, "se hundió" la alianza entre

el PAN y el PRI para la elección
§ de esa alcaldía. Nos recuerdan

que el año pasado don Mauricio
señaló a don Eduardo de ser "el
apoyo más grande de Morena"
en ese municipio y lo calificó

Mauricio Trejo como un "bravucón peso mos
Pureco ca", por lo que don Eduardo

condicionó a los priistas: si pos
tulaban a don Mauricio, su partido "no le entra
ba" y como nomás "no pudieron limar aspere
zas", cada uno siguió su camino. ¡Zas!
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Con el "dedo flamígero" en contra
::::: La que "dejó varias cejas levantadas" en Mi
choacán, nos platican, fue la diputada experredis
ta Mónica Estela Valdez Pulido, pues se regis

tró en Morena como precandi
data para la alcaldía de Zacapu.
Sin embargo, nos explican, el
asombro de varios es porque no

I vi olvidan cuando, en 2021, "de su
ronco pecho" Valdez Pulido

f acusó a los morenistas de ser
J^M 1111 "narcoPartido, con una nar

flfe dwm cobancada y sus narcodiputa
Mónica Estela dos", lo cual fue recordado en el
Valdez Pulido partido guinda, sobre todo en

las dirigencias estatal y nacio
nal, donde se están tomando decisiones al res
pecto, pues al parecer "en la política no se guar
dan resentimientos, pero se tiene buena memo
ria" (al menos en este caso). ¡Ups!

Los focos rojos en Sonora
::::: Desde Sonora, nos comparten que hay preo
cupación porque en algunas zonas del estado la
inseguridad puede convertir al proceso local en
actividad de alto riesgo, al punto que el dirigente
estatal del PRI, Rogelio Díaz Brown, adelantó
que están analizando en qué municipios pedirán
al estado garantías de seguridad para los candida
tos de la coalición Fuerza y Corazón por México.
Nos refieren que en la entidad hay regiones, co
mo la del desierto, que es conocida como "el
triángulo de las Bermudas", por eso de que, quien
entra ahí, nomás ya no sale, y otros identifican a
los municipios de Tubutama, Saric, Oquitoa, Altar
y Sonoyta como de alto riesgo por la presencia
del crimen organizado, a pesar de que el goberna
dor Alfonso Durazo Montano (Morena) "jura y
perjura" que en su estado todo es paz y armonía
para la contienda electoral. ¡Qué tal!
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Manotazo de Zambrano,
/.dónde anda Nora Arias?
::::: Nos platican que el presidente nacional del
PRD, Jesús Zambrano, organizó un evento para

la entrega de reconocimientos a
t los candidatos de ese partido a
| las alcaldías, diputaciones loca

"AJut ¿ les y concejalías en la Ciudad
K!| de México. Eso sí, nos hacen

EeS&I notar que esto ocurrió minutos
K|< antes de que el pleno del Con
¦g sejo General del instituto electo

ral capitalino avalara las nomi
Jesús naciones de los más de 2 mil
Zambrano aspirantes a cargos de elección

popular en la capital del país.
Por cierto, en el evento, nos dicen que se notó la
ausencia de la dirigente capitalina del sol azteca,
Nora Arias. ¿Será que la exclusión sigue?

La libra ia presidenta del Tribunal
de Justicia Administrativa
::::: Nos cuentan que ayer un juez en materia ad
ministrativa resolvió la impugnación que presen
tó la magistrada Xóchitl Almendra Hernández,
Éhace más de un año, sobre la

o inelegibilidad de la actual presi
¡8 denta del Tribunal de Justicia

Administrativa, Estela Fuentes
Jiménez, y en esta ocasión le
dio la razón a la segunda. Nos
recuerdan que doña Almendra
cuestionó que doña Estela ha
bía sido presidenta interina

Estela Fuentes cuando el cargo lo dejó Yasmín
Jiménez Esquivel, hoy ministra de la

Corte, y por ello no podía ser
electa como titular de dicho tribunal; sin embar
go, el juez declaró infundados los alegatos y doña
Estela seguirá, por lo pronto, al frente.
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El viernes, protocolo de seguridad
para candidatos en el Edomex
::::: Nos detallan que tras la primera reunión de la
mesa política en el Estado de México para revisar
el ambiente electoral de cara al 2 de junio, las au

toridades estatales y electorales
l^ll I a se comprometieron con los lide
I 11 razgos partidistas a presentar

este viernes el protocolo de se
I a guridad para aquellos que lo re

¦ Quieran Los dirigentes mexi
Blls quenses del PRI, Ana Lilia He
y 11 rrera; del PAN, Anuar Azar, y®L m 3 del PRD, Agustín Barrera,

Anuar coincidieron en la importancia
Azar de conocer las medidas de se

guridad para que se desarrolle
en paz el proceso electoral. Una de las aspirantes
a un distrito local, la priista Olga Pérez Sana
bria, solicitó protección por condiciones que, dijo,
pondrían en peligro su seguridad.
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Búsquedas con vida,
urgencia nacional
La crisis de violencia armada

en México facilita la opera
ción de 23 delitos contem

plados en la Convención de Paler
mo sobre la lucha contra la crimi
nalidad organizada y el terrorismo.
El tráfico de personas, que incluye
la venta de seres humanos, es uno
de los negocios que, bajo la protec
ción de autoridades migratorias
corruptas, se lleva a cabo en nues
tro país con mayor intensidad des
de hace 20 años.
Una familia compuesta por una

mujer adulta, una adolescente y dos
niñas salieron de su hogar conla ropa
que llevaban puesta. La violencia en
Centroamérica las obligaba a dejar
familia, hogar, estudios y sueños.
Tratando de llegar a algún alber

gue en territorio chiapaneco, se to
paron con un secuestro masivo.
Ellas, junto con más de cien personas
migrantes, estaban retenidas en una
gran casa de seguridad en Chiapas.
La violencia armada y la escala

da de hostilidades entre grupos de
la delincuencia organizada alcan
zaron el territorio y la casa de se
guridad en la que se encontraban.
En medio del enfrentamiento ar
mado, uno de sus captores dejó
abierta la puerta de dicha casa, y
ellas, junto con otros migrantes,
aprovecharon para escapar.
Llegaron a la Ciudad de México

donde la familia logró encontrar un

lugar en un albergue religioso; pen
saron que finalmente estarían
tranquilas. Sin embargo, al desper
tar, descubrieron que la mujer ado
lescente había desaparecido.
Así comenzó su angustiante

búsqueda. Presentaron una de
nuncia en la Fiscalía de la Ciudad
de México, enfrentaron la negativa
de información por parte del alber
gue y buscaron ayuda para tejer
una red que les permitiera encon
trar a la mujer adolescente.
Madres de migrantes desapareci

dos contactaron a Cauce Ciudadano
AC y no nos separamos de ellas has
ta encontrar a la mujer adolescente
con vida y gestionar su asilo.
Los días pasaban sin noticias y

como organización sentíamos que
no estábamos haciendo lo sufi
ciente. Sabíamos que era necesario
abarcar todos los aspectos: lo so
cial, lo cultural, lo jurídico, la salud,
lo civil, la comunicación, el análisis
criminal y la presión política.
Días después, una alerta de Face

book nos dio la noticia de su para
dero en Nuevo Laredo.

Despegamos de la Ciudad de Mé
xico con la madre y aterrizamos en
Nuevo Laredo. Nos trasladan al alber

gue para niñas. Entramos al albergue
y ahí salen con ella; la madre y la hija
se abrazan se besan llorando.
Llegamos entrada la noche al ae

ropuerto de Monterrey. La niña no
tiene identificación con fotografía,
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solo tenemos su ficha de búsqueda,
pero la difusión pagada en redes
sociales tuvo éxito.
La búsqueda con vida de perso

nas desaparecidas es crucial por va
rias razones importantes. En mu
chos casos, el factor tiempo es crítico
cuando se trata de encontrar a una
persona desaparecida con vida. Las
primeras 12 horas después de la de
saparición son especialmente im
portantes en los casos de las mujeres
adolescentes, ya quela persona pue
de estar en peligro de ser utilizada
por redes de explotación sexual.
Mientras más tiempo pase una

persona en situación de desapari
ción, menores son sus probabilida
des de supervivencia. Por lo tanto,
una búsqueda rápida y efectiva au
menta las posibilidades de encon
trar a la persona con vida.
Para los familiares y seres que

ridos de la persona desaparecida,
cada minuto que pasa aumenta su
angustia y subimiento. Una bús
queda activa y rápida puede pro
porcionar respuestasy aliviar parte
del dolor emocional que experi
mentan los familiares; es una exi

gencia dar la seguridad en la bús
queda con vida en México.

Encontrar a la persona lo antes
posible puede ayudar a evitar o re
ducir estos daños psicológicos. En
algunos casos, la búsqueda activa y
rápida puede ayudar a recopilar evi
dencia crucial que pueda ser útil pa
ra resolver el caso de la desaparición,
ya sea identificando testigos o reco
pilando pistas forenses que puedan
ser útiles para las autoridades.
Cuando familiares de las vícti

mas, colectivos de familiares de de
saparecidos, organizaciones de la
sociedad civil, empresarios e insti
tuciones del Estado Mexicano y las
iglesias trabajan juntos, se salvan
vidas. Por fortuna, esta familia hoy
vive en un lugar donde la democra
cia es justicia, y donde el pacto con
tra la delincuencia organizada lo
firman autoridades y ciudadanos.
Ahí donde el pacto no se firma en
tre políticos, el pacto es por la de
mocracia, la verdad, la justicia, la
dignidad con las víctimas y sus fa
milias, pues por eso BUSCAR CON
VIDA ES UN DERECHO. •
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¡A callar!, pide INAH
a sus empleados
::::: INAH aplica la frase de "calla
ditos se ven más bonitos" a sus
empleados en su nuevo Código de
Ética En el documento, publicado
a inicios de mes en el Diario Ofi
cial de la Federación, el Instituto
considera que las redes sociales
personales de sus empleados son
una extensión de ellos como re

presentantes del INAH, por lo que
a través de esos medios deben
procurar la imagen de la depen
dencia Aunque señalan que no se
menoscabará la libertad de expre
sión, también indican a sus em
pleados que deben procurar la
confianza en el servicio público.
Está de más decir que en distintos
momentos personal del INAH ha
recurrido a las redes sociales para
denunciar y cuestionar la gestión
de Diego Prieto. Se entiende por
qué es conveniente para el INAH
—donde la austeridad no ha teni

do piedad, sortea el polémico pro
yecto de Tren Maya y constante
mente denuncian condiciones

precarias de trabajo— que solici
ten a sus empleados ser "recata
dos" en las redes sociales.

Trabajadores de la
Cultura sin pagos
y sin contratos
::::: Empleados del Sistema de
Apoyos a la Creación denuncian
en redes sociales que hasta la fe

cha hay trabajadores que no han
recibido los pagos de lo que va del
año y, además, que hay incerti
dumbre porque muchos no han
firmado los contratos para este
2024. Las denuncias están desde la
semana pasada y hasta este lunes
señalaban que la Secretaría de Cul
tura ha puesto "trabas" y "cambios
constantes" para "atrasar más los

trámites de contratación y, por su
puesto, los pagos". La cuestión es
que a finales de febrero, la Secreta
ria de Hacienda y Crédito Público
ordenó no contratar personal para
el gobierno federal a partir del 2 de
marzo y hasta el 30 de septiembre,
esta indicación incluye a las de
pendencias del gobierno, tanto en
plazas permanentes como even
tuales, personal de servicios profe
sionales por honorarios con cargo
al capítulo de Servicios Personales.
Habrá que dimensionar qué im
pacto está teniendo esta indicación
de Hacienda en las plantillas de
empleados de la Secretaría de Cul
tura (Escríbanos a columnacrime
nycastigo@gmail.com)

El INAH ha enfrentado denuncias

por el Tren Maya.
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La encuesta que ordeno
hacer el presidente
López Obrador quería sa

cudirse la incertidum
bre sobre realmente

cuánta ventaja lleva su candi
data presidencial, Claudia
Sheinbaum, sobre la aspirante
de oposición Xóchitl Gálvez.
Me revelan fuentes de Palacio
Nacional que, para zanjar la
duda, el presidente de México
ordenó hacer una encuesta,
con una muestra sumamente

robusta: 10 mil cuestionarios.
Los resultados apenas le lle

garon y no se sabe si los hará
públicos: Claudia aventaja a
Xóchitl por 13 puntos porcen
tuales, másmenos el margen
de error.
Estos datos hicieron que el

equipo de AMLO llegara a tres
conclusiones, discutidas con el
propio presidente. La primera
es que no deben estar nervio
sos por la carrera presidencial.
Faltan dos meses y medio y la
ventaja es cómoda y adminis
trable. La segunda es que, así
como es bastante improbable
que pierdan la carrera presi
dencial, también es bastante
improbable que Morena tenga
mayoría absoluta en el Congre
so, como se lo propusieron. Y
tercero, que se Ve difícil que
Sheinbaum obtenga más votos
que los que obtuvo López

Obrador en el 2018.
Las encuestas electorales

siempre están bajo la lupa.
Tengo la impresión de que en
esta contienda más que nunca.
Si bien todas ponen delante a
Sheinbaum, la ventaja que le
atribuyen sobre Gálvez retrata
realidades dramáticamente
diferentes. Según los portales
que las agrupan, en promedio
la ventaja hoy de Claudia es de
28% en la preferencia efectiva,
que es la que se usa para com
parar, basada en el total de en
cuestados y quitando la no res
puesta. La ventaja más estre
cha se ve en las casas encues

tadoras México Elige y Massive
Caller con 7%, mientras que la
más amplia es de Demotecnia
con 62%. La distancia es mu

chísima. Es claro que Shein
baum va adelante, pero 7% ha

bla de una contienda viva y
62% habla de un arroz que de
tan cocido ya se batió.
Algo similar ocurre con la

popularidad presidencial. En
su tracking diario que publica
El Economista, Roy Campos
de Consulta Mitofsky reportó
que ayer la aprobación de
AMLO fue de 54%. Alejandro
Moreno de El Financiero, en
su publicación más reciente
que evalúa el mes de febrero,
colocó la aprobación de
AMLO en 56%. Pero ayer mis
mo, Reforma atribuyó un re
punte en la popularidad pre
sidencial de más de 10 puntos
porcentuales en un trimestre,
para alcanzar 73% de aproba
ción, casi 20 puntos por enci
ma de las encuestas de Roy y
Moreno. Es claro que AMLO es
un presidente popular, pero la
distancia entre mediciones
retrata dos realidades bastan
te diferentes.

SAC1AMORBOS

Tanto pleito dentro de Morena,
tanta frialdad entre Shein
baum y Brugada, tantos celos
de Brugada a Harfuch, que la
propaganda que se ve a favor
de Omar García Harfuch como
candidato al Senado no tiene el
logotipo de Morena... ¡sino del
Partido Verde! •

hlstoríasreportero@gmaiíxom
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La propiedad de Clara
Tras el primer debate entre

los candidatos a la Jefatura
de Gobierno de la CDMX

hubo quien vio a Clara Brugada, la
candidata de MorenaPTPVEM,
como la ganadora. No por su espec
tacular desempeño frente a Santia
go Taboada, candidato del
PANPRIPRD, y de Salomón Cher
torivski, de MC. Más bien porque al
ser la puntera y no haber recibido
un nocaut durante los 90 minutos
del encuentro, pues la conclusión
de algunos fue que Brugada ganó.
Pero en los debates no solamente

se gana durante los minutos que

dura el encuentro. En especial con
el formato de debates que tenemos
en México. No son debates. No ve
mos a los candidatos teniendo que
responder a las preguntas de los
moderadores. Por el contrario. En
el colmo de los colmos, a lo largo del
debate los moderadores les pre
guntaban a los candidatos si que
rían responderles sus preguntas.
Tampoco tienen que responder a
los cuestionamientos que se hacen
entre ellos. Son monólogos en los
que ofrecen el oro y el moro y no
tienen nada que perder.
Ya sabemos que prometer no

empobrece pero en el caso de las
campañas políticas en México, pro
meter es justo el juego de los can
didatos. Podrían decir que si ganan
van a hacer que lluevan chispas de

chocolate sin que tengan que res
ponder ¿cómo le vas a hacer? O ¿có
mo lo vas a pagar?
Dado el esquema tan pobre de los

debates, es muy difícil realmente que
alguno de los candidatos cometa un
nocaut Es justo por ese miedo de los
contendientes a que les saquen sus
trapitos al sol o a que cometan un
error que se han empeñado a un for
mato acartonado y aburrido.
Por ello, el post debate se vuelve

interesante. Y en el caso del Debate

Chilango la que ha tenido que salir a
defenderse ha sido precisamente
Brugada. En el encuentro del domin
go, Taboada le señaló un inmueble
que compró en $330 pesos y que en
cima de todo no lo declaró. Por el for
mato, después de que Taboada habló
de este inmueble de Brugada el tema
ya no se volvió a tocar. Los modera
dores pasaron al siguiente tema y
Brugada feliz de dejarlo ahí
Pero ha sido en el post debate

cuando la candidata de Morena ha
salido a admitir que sí hay tal in
mueble y que hubo un error ya que
consignó primero solamente el
costo de la escrituración de la pro
piedad en lugar del costo del in
mueble y por ello aparece como
que le costó $330 pesos. La expli
cación es mala ya que tampoco es
creíble que escriturar un inmueble
cueste trescientos pesos.
La periodista Laura Bruges publi

có un hilo con información adicio
nal sobre esta compra de Clara. La
propiedad fue inscrita ante el Regis
tro Público de la Propiedad del en
tonces DF en octubre de 1993 por la
Comisión para la Regularización de
la Tenencia de la Tierra (CORETT),
hoy Instituto Nacional del Suelo
Sustentable, dependiente de la SE
DATU. Brugada adquirió este in
mueble a precio de ganga a través de
una compraventa el 29 de junio de

1994, y la vendedora fue la misma
Comisión para la Regularización de
la Tenencia de la Tierra. Ante tantas
irregularidades, se explica poique
Clara no declaró su compra
En el debate, Brugada cerró su

participación preguntando ¿qué
prefieres honestidad o corrupción?
Como si el tema de la propiedad de
$330 pesos y los señalamientos de
malversación de fondos en su pro
grama estrella como alcaldesa de Iz
tapalapa, las Utopías, no se hubieran
mencionado unos minutos antes.
Se mencionaron y se presenta

ron pruebas, pero con un formato
acartonado como el que tenemos
para nuestros debates, la informa
ción ha trascendido poco. Ya estará
en Taboada aprovechar o dejar pa
sar estas irregularidades en el
postdebate. •

wwwxinapaulaordorica.com
@AnaPOrdorica
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Rayuela
Unos festejan, otros

llaman a esos datos un
misil envenenado, pero lo
cierto es que nadie debe

creérsela.
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ASTILLERO

Xóchitl y las encuestas "de casa"
// Opositores, indignados //Diferencial
sostenido (/ AMLO: ¡73% de popularidad!
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

NO ES QUE las casas encuestado
ras tengan la mejor reputación ni
las encuestas de opinión deban
asumirse como "verdades" a
conveniencia, pero ha de verse

el revuelo, rayano en el encrespamiento, que
en segmentos duros de la cardiocoalición
(Fuerza y Corazón por México) generó que
en un medio de comunicación que la derecha
considera como propio se hubieran publicado
resultados demoscópicos que asignan a Clau
dia Sheinbaum una ventaja enorme (24 puntos
de distancia) sobre Xóchitl Gálvez y un creci
miento de la popularidad presidencial (73 por
ciento), a pesar de la feroz campaña de narcoe
tiquetas contra los dos relevantes morenistas y
de la retórica apocalíptica que usan esos oposi
tores para pintar el fin de sexenio.

EL ENOJO DEL pripanismo, y el intento de
encontrar excusas u objeciones a tal encuesta,
es proporcional al impacto recibido: resulta
muy difícil sostener ánimo y discurso triun
falistas cuando es documentado un rezago
notabilísimo en la intención de voto desde la
casa periodística donde fue director editorial
uno de los miembros actuales del núcleo de
campaña de Gálvez (Juan Pardinas, ex director
del Instituto Mexicano de la Competitividad;
acompañante especial durante la visita de la
hidalguense a Estados Unidos en la que de
manera maximiliana pidieron intervención
extranjera para impedir que "caiga la joven
democracia mexicana").

EL PRINCIPAL ARGUMENTO de desahogo
de esa oposición tan atrasada (es decir, en
presunto retraso numérico rumbo a las urnas)
ha sido el porcentaje de rechazo de hipotéticos
encuestados: 46 por ciento. ¿Cómo es posible
que se den por buenas las estimaciones de
intención electoral si casi la mitad de los busca
dos rechazaron participar?, arguyen.

LO CIERTO ES que similares e incluso más
altos índices de ese rechazo se han manifes
tado en otras encuestas: la publicada el 4 de

diciembre del año pasado, en ese mismo grupo
periodístico, apuntaba 56 por ciento de tasa de
rechazo. Y los resultados eran proporcional
mente parecidos: en esa lectura decembrina
se atribuía a Sheinbaum una intención de voto
superior en 21 por ciento a la de Gálvez (46 a la
morenistay 25 a la filopanista). Tres por ciento
de diferencia, entre diciembre y marzo, expli
cable en razón de la caída de la preferencia por
Movimiento Ciudadano (Álvarez Máynez, en
lugar de Samuel García) y mayor definición de
los votantes.

LA LECTURA DETALLADA de la encuesta
del Grupo Reforma aporta, por lo demás, datos
que preocupan a los opositores a Sheinbaum,
pues en todos los rubros de confianza es apabu
llante la mejor puntuación para la morenista,
así como la convicción mayoritaria de que ella
será la ganadora de los próximos comicios.

Y, LO PEOR, como ya se apuntó al inicio de
esta columna, es que tales apuntalamientos
del morenismo en campaña provienen de
la catedral periodística de la derecha, a la
que algunos despechados ya comienzan a
tirar piedras. Total, bastaría con mantener
escepticismo o desconfianza respecto a tales
ejercicios demoscópicos en todos los casos
correspondientes a la densa realidad política
y electoral mexicana. Pero...

Astillas

EL CONGRESO DE Guerrero cedió a la súbi
ta descalificación que la gobernadora Evelyn
Salgado hizo de la titular de la Fiscalía de Jus
ticia de esa entidad, Sandra Luz Valdovinos,
perteneciente a la Secretaría de la Defensa
Nacional, quien así ha sido removida luego
del asesinato de un normalista de Ayotzinapa
y, más específicamente, luego de la fuga del
policía acusado de tal ejecución. Fue botada la
teniente coronel (no estaba vigente su evalua
ción de control de confianza y su desempeño
fue tan "inconsistente" que puso en riesgo "la
paz social", se argumentó) que aseguraba que
ella no tenía responsabilidad en la fuga, lo cual
la adjudicaría al general brigadier que ocupaba
la Secretaría de Seguridad... ¡Hasta mañana!
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Macartismo digitálico de EU contra TikTok de
China: ¿mano negra de Israel?

ALFREDO JALIFERAHME

N VOTO BIPARTIDISTA de la
Cámara de Representantes deu EU aprobó una Enmienda que
puede prohibir y/o censurar a la
red social china TikTok.

LA EMPRESA CHINA ByteDance, que con
trola TikTok, la mayor red social del mundo
con más de mil millones de usuarios, tiene seis
meses para vender sus acciones o ser bloquea
da enEU (https://bbc.in/4cb YkwR).

EL PECADO DE TikTok es ostentar millones
de usuarios jóvenes que critican el genocidio
de Israel, por lo que el omnipotente "lobby
israelí" (https://bit.ly/3vi7Ai7) ha exigido su
prohibición y/o extinción.

BYTEDANCE, CON SEDE en Pekín, con más
de 85 mil millones de dólares de ingresos y 150
mil empleados, está registrada en el paraíso
fiscal de las Islas Caimán, y 12 años después de
su fundación es acusada por los dos partidos
en el Congreso de poner en riesgo la "segu
ridad nacional" de EU. Como si el GAFAM
Google/Amazon/Facebook/Apple/Microsoft
no haya puesto en riesgo la "seguridad nacio
nal" del resto del planeta: La invisible cárcel
cibernética: Google/Apple/Facebook/Amazon/
Twitter (GAFAT; https://bit.ly/30MHLgI).

TODO TIENE QUE ver con la definitoria elec
ción presidencial en EU, que padece una im
plosiva dislocación, según el think tank británi
co Chatham House (https://bit.ly/3IADKsp).

AHORA. TRUMP, QUE intentó boicotear a
TikTok durante su mandato, fustigó la digitá
licaEnmienda macartista, lo cual se debe, a
juicio de la BBC, a su "reciente encuentro con
el donante republicano Jeff Yass, quien posee
una minoría de acciones en ByteDance".

LA CONGRESISTA REPUBLICANA de Geor
gia Marjorie Taylor Greene señaló que la pro
hibitiva Enmienda "pudiera forzar la venta de
otras redes bajo el pretexto de proteger los da
tos básicos de EU de sus adversarios foráneos".

SEGÚN WSWS, LA silenci adora Enmienda
de TikTok "escala la censura en las redes y pre
para a una guerra contra China" (https://bit.
ly/3x5TMaX).

LOS POLÍTICOS ANTICHINA de ambos
partidos declaran que la amenaza a la "seguri
dad nacional" de EU proviene de la aplicación
del algoritmo y el uso de la inteligencia arti
ficial de Tik Tok para "colectar información
y manipular a los ciudadanos de EU en bene
ficio de Pekín". ¿No sería peor lo que "aplica"
el GAFAM/GAFAT, que captura y vende los
datos de los usuarios espiados ilegalmente?

PERTURBA QUE LA prohibición contra
TikTok, cuya mitad de sus 170 millones de
usuarios en EU ostenta una edad entre 18 y
34 años, se genere a ocho meses de la elección
presidencial.

EN EU, TIKTOK ha sido consistente en su
crítica tanto del genocidio de Israel como de la
aberrante política exterior de EU (https://bit.
ly/3IFZGSJ).

WSWS EXPONE QUE "el director de la Liga
Antidifamación Judía, Jonathan Greenblatt, fue
captado en un audio filtrado llamando a esto el
"problema TikTok", quien respalda su prohibi
ción con el argumento de que facilita la propa
gación del "antisemitismo": barata desinforma
ción que es lanzada contra quienes se oponen
al genocidio en Gaza (https://bit.ly/48XruN5).
WSWS delata que "los usuarios de plataformas
de redes sociales han descubierto que ciertas
palabras o frases, como 'Gaza' o 'Genocidio',
hacen que sus publicaciones sean marcadas y
suprimidas".

BEN SAMUELS, DEL rotativo israelí Haa
retz y muy cercano a la dupla jázara de Jacob
Sullivan y Antony Blinken, desecha que el
omnipotente "lobby israelí" AIPAC (https://bit.
ly/3vi7Ai7) "con el fin de asfixiar el sentimien
to antiIsrael y antisemita(sic)" se encuentre
detrás de la Enmienda y descalifica las pro
testas como pura "teoría de la conspiración"
(https://bit.ly/3TlwnKd).

ASOMBRÓ QUE LA Jewish Federations of
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North America (JFNA) que representa a "cen
tenas de comunidades judías" haya apuntala
do la Enmienda en contra de TikTok.

JFNA EXPUSO EN una carta al Congreso:
"Nuestra comunidad entiende que las redes
sociales son un importante impulsor del an
tisemitismo (¡megasic!) y que TikTok es, por
mucho, el peor infractor".

NO SORPRENDIÓ QUE el jázaro (https://
bit.ly/4bQeMT7) Steve Mnuchin, anterior
secretario del Tesoro, se encuentre en el pri
mer lugar para adquirir TikTok (https://wapo.

st/3IFH4T2).

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
h ttps://www.youtube. com/chann el/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
assubscriber
h ttps://vm. tiktok. com/ZM8Kn kKQn/
https://twitter.com/AlfredoJalife
Instagram: https://instagram.com/
alfredojalifer?utm_source=qr (@alfredojalifer)
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Que la Junta de Coordina
ción Política de la Cámara de Di
putados, presidida por el líder de
labancada panista, Jorge Home
ro, prevé definir este miércoles si
sellevaavotaciónenelplenolare
forma constitucional para reducir
Iajornadalaboralde48a40horas
semanales, aunque la mayoría de
Morena y aliados está contra la
pared, luego de que el presidente
Andrés Manuel López Obra
dor pidió aplazar ese tema hasta
después de las elecciones de junio
para evitar lucro político.

Que el Tribunal Electoral

preve aprobar hoy en definitiva
el cambio de camiseta directo de
Cuauhtémoc Blanco de la gu
bernaturade Morelos ala Cámara
de Diputados, con una candida tu
ra plimnominal, sin que se separe
del cargo. PRI, PAN yPRD impug
naron ante la Sala Superior el se
gundo lugar del ex goleador ame
ricanista en la lista de Morena de

la cuarta circunscripción, pero
el proyecto del magistrado Feli
pe de la Mata Pizaña concluye
que las quejas de los partidos son
infundadas, inoperantes y parten
de premisas equivocadas. Gol
del Cuau.

Que como ya es una bonita
tradición electoral, el PVEM ha
echado a andar su maquinaria
coninfluencersparapromoverse
en redes sociales y es así como ha
aparecido ahora la tiktoker Ma
riana Grimaidi, quien mediante
una historia de Instagram elogió a
Claudia Sheinbaum por haber
hecho el reto verde, mientras que
Adriana Carballo reconoció la
propuesta de ese partido para que
los delitos sexuales sean impres
criptibles. En tanto, la brasileña
Ingrid Aver destacó que Ornar
García Harñtch sea candidato
a senador y su "labor ambiental"
siendo secretario de Seguridad
Ciudadana de CdMx.

Que hoy abrirá al público
Aztlán Parque Urbano en la se
gunda sección del Bosque de
Chapultepec, que entre sus prin
cipales atracciones tendrá una
rueda de la fort una, la más gran
de en América Latina y con cer
tificaciones de seguridad inter
nacionales. Este parque cultu
ral, transformado por la empresa
Mota Engil México que preside
José Miguel Bejos, ofrece una
de las mejores vistas y dadas sus
dimensiones puede ser valorada
desde cualquier punto de la ca
pital, convirtiéndose en un gran
atractivo turístico,
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Una cosa que
Xóchitl podría
aprender de Trump
"17
¦4 nlasúlümassemanasDonald
IH i Trumpysuequipodecampa

ña han tomado control com

pleto del Comité Nacional Republicano
(RNC, por sus siglas en inglés), la institu
ción que rigeydomina al partido en esta
dosycondados,ademásde lo nacional.
Han cambiado no solo al presiden

te del RNC, sino que todos los depar
tamentos más importantes como el
de comunicación, análisis de datos,

recaudación tienen nuevos líderes.
"Se trata de cambiarla mentalidad", le

dijo Chris LaCivita, asesor de Trump, al
Washington Post; "el RNC es tan parte
de la campaña de Trump como la cam
paña de Trump es parte del RNC. Es
muy importante, desde nuestro pun
to de vista, que todo el mundo entien
da que en una campaña, que no tendrá
precedentes enlahistoria, todo el mun
do tenga el mismo objetivo declarado".

Estos cambios tienen dos objetivos: la re
caudación de dinero —en laque Biden le lle
va mucha ventaja — ylamovilkación el día
de la elección, en laque había tenido discu
siones de método con quien dirigía el RNG
Leyendo esa historia y las cosas que

Xóchitl ha dicho últimamente, me pre
gunto si la candidata de oposición no de
bería aprender un poco de lo que acaba de
hacerTrumpenrelaciónconlospartidos
que (dicen) la apoyan. Van dos recientes
declaraciones de lacandidata:

"Pues ojalá los partidos me den más
espacio y se den cuenta que el enemigo
estábien cañón, porque yo no solo estoy
peleando contra (Claudia) Sheinbaum,
también con el Presidente. Entonces,

ojala me cedan mas tiempo de sus spots
y de su pauta para poder hacer más pro
puestas y más lana".
De hecho, hay quejas del equipo de

Xóchitl sobre cómo el partido tiene, en
algunos spots, más relevancia que su
candidatura.

"Yo creo que, a este ritmo, con lo que
me den los partidos vamos allegar a 300
millones de pesos. En ese sentido, creo
que sí podríamos tener otro tramo de
aportaciones de los partidos para que
podamos tener más cobertura".
En recaudaciónyen utilización de los

tiempos oficiales que usan los partidos,
ahí estala queja, estánjugando para ellos,
¿Cómo estará la movilización?

No hay mucho que esperar de ellos,
pero Alito y Marko no entienden que el
futuro de sus partidos depende, en mu
cho, de cómo le vaya aXóchitL
Enfrente creo que ya hay pocas dudas,

si es que alguna, de quién manday a qué
está dedicada la estructura de Morena...

yladelgobierno.
Frente a eso, la fragmentación de la

oposición es la peor receta si quieren
competir.
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Ya no sentimos

México ya no libra de ma
nera oficial lina guerra
del narco, como llegó a

llamar en su momento el presidente
Felipe Calderón ala política antidrogas
que implemento durante la crisis social
y política de su gobierno.
Han llegado después al poder dos

presidentes que, pese a tomar distancia
retórica del discurso bélico, e incluso
cuestionar la estrategia calderonista,
no resolvieron una crisis de seguridad

terior de las familias dirigida sobre todo
contra mujeres, niñas y niños, cuyos ca
sos no son denunciados 99 por ciento de
las veces", se plantea
La violencia criminal, pulsa el texto,

ha sido normalizada. "Con tantos años
de violencia ya no sentimos la carga
que traemos", dijo un participante del
foro de Ciudad Juárez, uno de los 50
realizados a lo largo del país.
"Las violencias se instalaron en la

cultura, las relaciones sociales, en los
ámbitos públicos, privados y digitales,

y las familias que vi
venfueradecontextos

de violencia se adap
tan como estrategia
^ sobrevivencia. La

agresión, el maltrato,
la crueldad, el acoso, la

humillación e incluso el homicidio se
han normalizado y se comparten en re
des sociales, viralizándolos como parte
de los eventos cotidianos".
En medio de todo destacan las fuerzas

armadas. Elaumentodelamilitarización
de la seguridad pública en cada sexenio
ha sido proporcional al agudizamiento
de esta violencia pandémica

que se diversificay extiende por nuevos
territorios.
En un intento de diagnosticar lo que

nos sucede, "pandemia de violencia" es
como llama a este fenómeno la Agenda
Nacional de Paz impulsada por el Epis
copado mexicano, en un documento
elaborado a ras de tierra, de manera
plural y sin pretender imponer dogma
religioso alguno.
"Una de las expresiones más crueles

de la pandemia de violencia —se lee en
el documento— que ha experimentado
nuestro país durante
los últimos 15 años ha
sido el incremento de 
todo tipo de expresio 
nes de la violencia di
rígida en contra de las
mujeres, las niñas y
los niños; signo inequívoco y doloroso
del profundo desgarramiento de nues
tro tejido social".
Entre 2012y2023, los casos defemini

cidioaumentaronunl34porciento.Ca
da día, en promedio, 11 mujeres sonasesi
nadas."Aesto se suma la violencia sexual,
económicaylaboralque padecenlas mu
jeresenelpaís,aunadaala violencia al in
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Dejaron sola
a Xóchitl
ri

ada año miles de antílopes, cebras y
i otros mamíferos cruzan las llanuras de

Á África en manadas inmensas que van
del Serengueti al Masai Mara. Buscan mejores pas
tizales y agua. En el camino sortean estampidas y
ríosdondepuedenserdevoradospor cocodrilos. El
fenómeno es conocido como "la gran migración".
Es un colosal espectáculo de supervivencia.
Así está pasando actualmente en la política

mexicana.

Políticos, empresarios y todo tipo de miem
bros de la fauna del poder han caído en cuenta de
que la elección la ganará Claudia Ella será presi
denta de México y no hay una sola encuesta que
no le dé un margen amplio de victoria. Anivel in
ternacional, la revista británica The Economist
la destaca en portada como uno de los personajes
a seguir de 2024. Voxasegura que ganará la elec
ción con 90% de probabilidad. ElPaísle da 89%.
Ante ello, la fauna del poder mexicano ha co

menzado su gran migración. Soterradamente
y en algunos casos sin que sus conocidos sepan
que votarán por Morena. Solo Morena ofrece su
ficientes pastizales y agua para su supervivencia.
Estamos atestiguando un colosal espectácu

lo de supervivencia y reacomodo. Están dejando
solaaXóchitl
No tengo duda de que, en el fondo, al alto em

presariado le hubiera gustado que ganara Xó
chitl. Pero ahora, en plena migración, solo aspi
ranados cosas. Primero, aque Morenano obten
ga una mayoría calificada en el Congreso para
que no pueda aprobar "ocurrencias". Y segundo,

aque Claudia sea una persona conla que puedan
negociar más.
El empresario noveenClaudiaauna continui

dad de ladestrucción, como repite la iracunda co
mentocracia Ven en ella a una mujer inteligente
que preguntay escucha cuando no sabe. Alguien
poderosa y que se rodeará de un mej or equipo del
que tuvo Obrador. En general, ven en ella a una
presidenta con mayor inteligencia emocional
que López Obrador y eso les da calma.
Dentro de todo, saben que ciertos aspectos

del obradorismo están para quedarse. Los pro
gramas sociales se mantendrán y el salario mí
nimo no perderá poder adquisitivo. Pero saben
también que Claudia no podrá aumentar el gasto
social, ni el salario como lo hizo el Presidente. En
el fondo, creen que la transformación laboral ya
no continuará. Los programas sociales mejora
rán su distribución pero crecerán mucho menos.
Por supuesto, ante la gran migración, siempre

queda fauna despistada. Los acérrimos odiado
res del obradorismo están furiosos e incriminan
aquienes han comenzado lamigración. En su ira,
sucumben al insulto como forma de comunica
ción. Yacen coléricos con la hipérbole como su
única herramienta interpretativa Son el mamí
fero que silba aulla y patalea en una esquina de
solada del Serengueti.
Hay confusión. Han dejado de comprender el

mundo. Están perdidos. Pasaron de sentirse co
mandantes a ser un marinero perdido. No entien
den por qué el votante no apoya más a Xóchitl. Se
guarecen en interpretaciones fantásticas. Pierden
el piso. Es la fauna perdida triste, confusa viendo
una migración que no entiende,
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El superpeso
que llegó
para quedarse

Desde hace por lo menos
30 años, el banco central
aprendió que una de las

anclas de su política de estabilidad de
precios es el diferencial de tasas de in
terés entre nuestro principal socio co
mercial, Estados Unidos, y el de Méxi
co, que dicta los movimientos de capi
tales entre los dos países.
Entre 2009 y 2012, Banxico man

tuvo este diferencial de tasas en alre
dedor de un 4.5 por ciento y un tipo de

cambio estable. Posteriormente bajo
el diferencial a alrededor de 3.25 por
ciento durante 20132015, provocan
do devaluaciones de entre 12 y 17 por
ciento anual durante tres años. Pe
ro esta devaluación no afectó la infla
ción y Banxico aprendió que la sucesi
va relación entre un peso estable y un
diferencial de tasas había subido a un 6
por ciento promedio.
A partir del covid, las relaciones

fundamentales entre inflación, de
valuación y diferenciales de tasas han
cambiado.
Por un lado, el

shock de demanda
y oferta en cadenas
productivas provo
có no solo inflación
en ambos países, si
no que también su brecha inflaciona
ria pasara de un histórico 2 por cien
to a menos de 1 por ciento en 2022, y
corrigiéndose a 1.5 en 2023. Banxico
ha mantenido su diferencial de ta
sas. Sin embargo, nuestro peso se ha
apreciado un 17 por ciento durante
los últimos dos años.
Nuestra balanza comercial, que

también afecta la oferta de fondos a
México, se ha mantenidoen un prome
dio de menos de 2 por ciento delPIR
¿Entonces?
La variable que se movió fue la tasa

de interés real, a través del nearsho
ríng y las condiciones de estabilidad de
las inversiones en México establecidas
en los últimos años. Su identidad eco
nómicaes la diferencia entre latasano
minal y la inflación esperada. Tanto la
tasa real como la inflación esperada se
están moviendo dinámicamente, por
  lo que la tasa nominal

deequilibrioestátam
biénindeterminada.

 En conclusión, el
movimiento ascen
dente del peso con
tinuará hasta que: la

oferta de inversión se estabilice en
nuestro país, la inflación esperada
también lo hagay las autoridades mo
netarias encuentren la nueva relación
de sobretasa entre México y Estados
Unidos. Para entonces, el precio de
equilibrio del peso en relación al dó
lar, inferior incluso al actual, no ten
drá regreso,
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Ay, Pemex

*7
^¦«4 s difícil poner juntas las ci
H i fras del fracaso de Pemex

en los años del "resca

te" de la empresa que prometió este
gobierno.
En 2018 Pemex produjo 1.8 millo

nes de barriles diarios. Prometió lle
gar a producir 2.2 millones. Está pro
duciendo 1.6.

Esta es la única linea de produc
ción de Pemex donde la empresa

no pierde dinero. En todas las de
más pierde. Tanto, que en este sexe
nio ha perdido 875 mil 997 millones
de pesos.
La mayor cantidad de esas pérdi

das se ha registrado en la zona de la
empresa que se supone que debería
añadir valor, refinando el petróleo.
Es a lo que se dedica la rama de la

empresa Pemex Transformación In
dustrial, la cual ha perdido en estos
años 791 mil millo
nes de pesos.
La deuda externa

de Pemex es de más
de 100 mil millones

de dólares, y no pue
de cumplir con sus
pagos sin la inyección de recursos
que le hace la hacienda federal.
La deuda a proveedores, en cam

bio, ha subido de 66 mil millones de
dólares en marzo de 2021 a 139 mil
millones en febrero de este año.
Si se añadiera a esto lo que se llama

la deuda contingente de la empresa,
es decir, el dinero que tendrá que pa
gar en el tiempo para sus jubilados,

podría concluirse que Pemex no es de
los mexicanos, sino de sus acreedores:
bancos, contra tistas y trabaj adores.
A los números rojos acumulados

en estos años por la empresa hay que
agregar decisiones como la construc
ción de la refinería de Dos Bocas, cu
yo costo empezó en 8 mil millones de
dólares y anda en 20 mil millones, sin
que haya refinado aún un barril de
petróleo.

En materia de refi

nación, el único buen
negocio que hahecho
Pemex es comprar la
refinería que admi
nistraba Shell, Deer
Park, que ha ganado

dinero en estos años, como todas las
grandes empresas petroleras y refi
nadoras del mundo, salvo Pemex.
El "rescate" de Pemex le ha costado

al gobierno mucho más que lo dedicado
a financiar programas sociales, con la
diferencia de que los programas socia
les ponen dinero enmanos de lagentey
el rescate de Pemex sólo se lleva dinero
del erario, hh
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Cecilia y su ficha
de López Obrador

Impedida nuevamente de ingresar a Palacio
Nacional, Cecilia Flores, la madre buscadora
de dos hijos que pretendió entregar una "pa

la de mando" al presidente López Obrador, alista una
provocadora "ficha de búsqueda": la de quien se niega
a recibirla

Quiso hablar con él, porque siendo candidato pro
metió apoyar a las familias que buscan a sus desapare
cidos, pero ahora piensa:
"No me van a dejar pasar. No le gusta escuchar ver

dades, nada más quiere que escuchemos sus mentiras".
Por lo mismo, advierte, difundirá una ficha de bús

quedadeAMLOenlasredesylaexhibiráimpresaenlas
inmediaciones de la casa presidencial, porque lamenta,
ironizay asegura: "Desapareció al entrar al Palacio".
Su asedio al Presidente comenzó este lunes:
"Vine a tocar las puertas de Palacio @lopezobradoii

para entregarlelapalaconlaquebuscoamis hijos. Esta
pala nunca debió estaren mis manosni debió sentir los
huesos romperse de los cuerpos que ha desenterrado.
Tome el mando, Presidente, hágase cargo de los desa
parecidos", rezó su primer mensaje.
Lideresa de las madres de Sonora, lleva nueve años

buscando a sus hijos Alejandro y Marco Antonio, se
cuestrados en 2015 y 2019 (el menor Jesús también fue
levantado con el segundo, pero fue liberado).
Ceci Flores está allá afuera y quiere entregarle una

pala de mandole avisaron este lunes a López Obrador.
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—¡Ah!, pues aquí que me

^7""
¿No va a recibir usted a

las madres buscadoras en lo
querestadesusexenio?
Mañanahablamosdeeso,

mañana lo tratamosprome
tió de prisa, dando por con
cluida su mañanera... pe

ro faltó a su compromiso pese a que Cecilia volvió
a plantarse ante Palacio con un atuendo especial y
mensajeando:
"¿Si como buscadora no, como beisbolista me recibe

@iopezobrador_? Le vengoaentregar la pala conla que
busco a mis hijos, ha encontrado a muchos, no se atrin
chere en estos muros, sienta poquito el dolor del Méxi
co desaparecido. Le urge saber lo que pasa aquí afuera".
(La única buscadora que AMLO ha recibido es aEs

tela de Carlotto, cofundadora de Las Abuelas de Plaza
de Mayo de Argentina).
"Dijo él que la prioridad serían los desaparecidos,

que la prioridad serían las víctimas, que el Palacio sería
la puerta a todas las víctimas por igual, pero nos quedó
a deber todas las promesas", reprochó Cecilia
Su caso ilustra la falta de empatia presidencial con

todo tipo de víctimas, lo mismo padres de niños con
cáncer que demandan medicinas que mujeres ma
nifestándose contra las violaciones a sus derechos y
los feminicidios, o los damnificados en Acapulco, con
quienes ha evitado reunirse.
Con los desaparecidos 52 mil durante su gobier

no, sigue empeñado en que "se depuren" y disminu
yan las cifras globales y sobre todo las de su sexenio, y
ha sido tan desdeñoso y despreciativo con las organi
zaciones de buscadoras que en agosto del año pasado
aseguró que nadales debíay que sus reclamos eran pu
ra "politiquería..."^™
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Les salió el tiro
por la culata
£!

e tiraron a matar y fallaron. Su estrategia, cre
i yeron,eraperfectaytendríaefectosdevastado

res y letales. Su vieja obsesión, ese deseo mór
bido que, desde hace años, les atormenta; destruir a An
drés Manuel López Obrador y cerrarle el paso a Claudia
Sheinbaum finalmente se cumpliría.
Todo comenzó en Washington y en Madrid. La ultra

derecha mundial se sumó a la campaña La DEA, urgida
de meterse de nuevo a México y volver por sus fueros, en
tregó el "paquete informativo", y "prestigiados" periodis
tas ymedios internacionales se apresuraronapublicar, de
manera coordinada, sendas investigaciones que eran, en
realidad, una mezcla de dichos, suposiciones y patrañas.
Como "la vida pública debe ser más pública cada día",

López Obrador rompió con la vieja costumbre presiden
cial de eludir, de silenciar información potencialmente
dañinay ventiló, en lamañanera, el asunto ante la nación.
Confrontó a los autores, a los medios, al propio gobierno
estadunidensey neutralizó de golpe la ofensiva.
Poco importaronala derecha conservadora losdesmen

tidos categóricos de Washington, el hecho de que los pro
pios autores de las supuestas "investigaciones periodísti
cas" tuvieron que reconocer que no encontraron ningún
tipo de evidencia en contra del Presidentey la vergüenzay
el descrédito de los medios que no pudieron sostener que lo
que habían publicado tenía siquiera visos de verdad
La maquinaria de la infamia ya se había echadoaandary

era imposible detenerla. Toda la estrategia electoral oposi
tora dependía crucialmente del éxito de este primer golpe.
Establecer la conexión emocional entre Andrés Ma

nuel, Claudiay el crimen organizado era vital
Sin eso, el discurso de Xóchitl Gálvez y toda su estrate

gia propagandística resultaría inocua.
Como para la derecha la "verdad es irrelevante" invirtie

ron entonces decenas o quizás centenares de millones de
pesos y, aprovechando el vacío legal y la laxitud de las auto
ridades electorales, se tomáronlas redesylanzaronunade
las mayores operaciones de guerra sucia digital de la historia.
Al fracasar la ofensiva mediática internacional en

traron al quite mercenarios de la información locales.
La vileza extrema de la que son capaces no los hizo más
efectivos y sus grandes revelaciones y montajes tampo
co hicieron mella.

No bajaron los índices de aprobación ciudadana a la
gestión presidencial. Tampoco se debilitó la posición de
Claudia, a la que, todas las encuestas serias, colocan con
una amph'sima ventajafrente aXóchitl
¿Por qué un esfuerzo de propaganda negra, tan cui

dadosamente planeado y de esta magnitud, falló estre
pitosamente?
¿Por qué los esfuerzos combinados de agencias del

gobierno de EU, de los grandes medios de ese país, de las
fuerzas de la ultraderecha mundial, replicado, además,
por la mayoría de los medios en México no funcionó?
Como hoy se sienten traicionados, hasta por el mismo

diario que leen con devoción, las y los conservadores y
sus voceros en los medios son incapaces de responder
estas preguntas.
No los traicionan las casas encuestadoras, ni los perió

dicos que publican sus trabajos, los traiciona la realidad.
"Es la conciencia estúpidos" habría que decirles para

fraseando a Bill Clinton.
Es la revolución de las conciencias, de la que habla Ló

pez Obrador, la que ha provocado el fracaso de su estrate
gia, la que está convirtiendo ya —la campaña de Claudia—
en una masiva, imparable y pacífica insurgencia social
que habrá de barrer con ellos en las urnas.
Creyeron que el pueblo —al que desprecian y al que

consideran crédulo e ignorante— se dej aria engañar y se
equivocaron. Les salió, como se dice popularmente, el ti
ro poiiá culatá. «¦»' ; ° ' ' ' '
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Xóchitl, en caída hiperlibre
Para explicar los cabezazos traperos que se botá

ronlos estrategas de Xóchitl Gálvez y de Alititi
tito Moreno, la propia señora del mal huipil di
jo que era un "exceso de testosterona" dejando
de lado elbajón que traen todos en su campaña

después de tanta debacle. No solo los de Molotov desnie
gan a la señora Gálvez, que aseguraba que le habían rega
lado una rola, sino que también los de Starbucks le dieron
esquinazo al dejar en claro que los vasos que aparecieron
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en redes como propaganda a favor de LadyXeran falsos, y
que no apoyan a la gentil damita.
O sea, es comprensible que las bases del PRIANCh u se

andan poniendo más heavy metal que la Rabadán cuan
do defiende a su campeona y le cree alas encuestas donde
ya ganó las elecciones de 2024, como decía el
hashtagde los xodútrolls. 
Y más baj oneados se pusieron todos en el

sector opositora con la encuesta del medio
que consideran suyo y donde documentan
los derechairos en éxtasis sus odios y ren
cores contra López, ese que empieza con R
y termina con A. Y es que anuncia en su pri
mera plana que AMLO tiene un 73% de apro
bación y que Claudia Sheinbaum le lleva 20
puntos a su más cercana perseguidora que da saltitos cual
Teletubi, se le caen las maletas y no le cuajan las gelatinas.
Y en Ciudad de México Clara Bragada le pone una recia

a Sariti ta/adadel cártelinmobiliariodel PAN.segúnMitofsky.
Por supuesto, esto puso a la fiñsa uriza a llamar a no hacer

le caso a ese trabajo demoscópico, como hizo con lágrimas en

los ojosygritando Javier Lozano, el #SacoDePus, balbucean
do como Beatriz Pagés (que ya no se sabe si imitaa Aristegui
o Aristegui la imita a ella), o ponié ndose fino y elegante como
Charly Alazrald alegando que el que consideraba su medio
natural "dio las pompas". Bueno, Ciro Gómez Leyvaquerú*

romper el periódicoy De !a M adrid es taba :fm"
punto de cancelar su suscripción
Un verdadero derroche de dispepsia

y colon irritable se desató porque esto no
solorepresentaquelaestrategiadelmie
do, de las fake news (ya no se sabe quién
miente más: Loret, Suckerman, Rivapa
gliaccioel expresichenteJelipilló) ydelá*"^
guerra suciaaloIfueroCastañedayKrau
ze sirvió para maldita la cosa, sino que en

la oposición no van poder alegar lo de la elección de Estado
ni que está en peligro la democracia aunque haga berrin
che mi Tatankita Córdova ni ninguno de sus melodramas
reguetoneros porque están hasta abajo hasta abajototade
la línea de flotación .
¡Paren esta masacre!"*!»
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El ingeniero, la candidata y Pemex
Cuando le preguntaron a Cuauhtémoc Cárdenas si Claudia Sheinbaum era
la mejor opción para el país, él respondió que eso lo dirán los mexicanos; el

ingeniero, siemprejusto, sereno, dormido, perdón, atento...

Quienes conocen a Gil saben
que el ingeniero Cárdenas
nunca fue santo de sus devo
ciones. Serio como una cabe

za olmeca, de pocas palabras
como un Asperger, de gesto adusto como
un cirujano en quirófano. El ingeniero
perdió debates y elecciones a pesar de ser
un caudillo. Y no vayamos a empezar con
la cantaleta del fraude, o bueno, que le pre
gunten al licenciado Bartlett, él debe saber
más que Gil, ¿si hubo fraude, licenciado, o
nomás se cayó el sistema por obra del es
píritu santo? Por qué no contesta ahora en
público ya que usted era el operador del go
bierno priista, Pero no nos desviemos por
que luego vienen las cartas. La correspon
dencia del licenciado Bartlett y Gil engrosa
carpetas periodísticas.
Cuauhtémoc Cárdenas respaldó la po

lítica energética anunciada por la can
didata presidencia] de Morena, Claudia
Sheinbaum. Luego de hacer una guardia
de honor en el Monumento a la Revolu
ción, donde yacen los restos de su padre,
Lázaro Cárdenas, en ocasión del 86 aniver
sario de la expropiación petrolera, destacó
la necesidad de dar autonomía de gestión
y financiera a Petróleos Mexicanos, así co
mo sanear sus finanzas e impulsar la pe
troquímica. Ah, que el ingeniero. Se llama
ba espaldarazo. En todas las primeras pla
nas délos diarios, enlatelevisiónyelradio.
Cárdenas acompañó a Sheinbaum en la

presentación de su política energética, la
cual se realizó en el Monumento ala Revo
lución. Esta es laprimeravezque el funda
dor del PRD aparece en un evento público
junto a la abanderada morenista.
La aspirante presidencial pidió la aseso

ría del ingeniero, que le sabe mucho al pe
tróleo, en temas energéticos y expuso que
le presentará ideas al respecto. Cuando le
preguntaron a Cárdenas si Sheinbaum era
la mejor opción para el país, él respondió
que eso lo dirán los mexicanos. El ingenie
ro, siempre justo, sereno, dormido, per
dón, atento.

Negro como el petróleo
Que alguien le explique a Gil por vida de
Dios, como se dice en las películas mexi
canas. Según una nota de Yeshua Ordaz y
Axel Sánchez, su periódico MILENIO in
forma que "para este año, en el aniversario
86 de la expropiación petrolera, Petróleos
Mexicanos tendrá que desembolsar 476.4
mil millones de pesos, alrededorde 28.2 mil
millones de dólares, para hacerfrente a sus
deudas en un panorama de producción li
mitadaybajospreciosanivel internacional,
de acuerdo con datos de un reporte elabora
do por el Instituto Mexicano para la Com
petitividad". ¿A esto se refieren cuando ha
blan de sanear las finanzas de Pemex?

Resulta que en2023,Pemexysus socios
extrajeron la menor cantidad de petróleo
(sin incluir condensados) de los últimos

13 años. Durante este periodo, la petrole
ra reportó el año pasado un promedio de
mil 588millones de barriles diarios de cru

do,cantidad 5.8 porcientomenoralos mil
686 millones registrados en 2022. Basado
en los resultados financieros de la empre
saproductiva del Estado, la compañíalogró
que su deuda nominal baj ara el año pasado
a 106 mil 55 millones de dólares. "Pemex
deberá amortizar la mitad del saldo to
tal de su deuda en un plazo de cuatro años
(898mil millones de pesos). El 50 por cien
to restante presenta vencimientos a partir
del mes de enero de 2028".

Ahora mal sin bien, aprincipios de febre
ro, Moody's reduj o la calificación de Pemex
de B1 a B3, lo que complica su capacid ad de
financiamiento a escala global; esto fue eva
luado porOt tavio Romero Oropeza, director
general de laempresa,comounerrorporque
lafirmaasumió "escenarios inventados". ¡In

ventados! Gilgano comprende nada.

Ramses
El especialista del sector energético Ram
ses Pech señaló a su periódico MILENIO
que precisamente la producción de petró
leo y gas es de especial interés para las cali
ficadoras, ya que es la forma en la que se va
apagar la deuda. "Recordemos quealas ca
lificadoras lo que lesinteresaes saber cómo
pagarás la deu da colocada por instrumen
tos financieros en el mercado. La única for

may como fue prestado, es con base en las
reservas que tienes certificadas, los hidro
carburos que pongas en superficie y con es
to pagar lo financiado".
Así las casas (muletilla patrocinada por

el licenciado Bartlett), Gil considera que
las consultas que la candidata Sheinbaum
le hará al ingeniero Cárdenas serán unas
reuniones de blancos, antes se decía de ne
gros, Es que de veras.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Raoul Guerin: "El carácter es la mitad del
destino".»™»

Gilsbnvn
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No sé cuál es la propuesta energética de Claudia Sheinbaum.
En las declaraciones habla, una vez más, de una simple con
tinuación de las políticas aplicadas por el presidente López
Obrador. En reuniones privadas ha hablado de muchas otras
cosas, incluyendo una participación del sector privado en dis
tintos ámbitos y de la apuesta por energías limpias, lo que sería
coherente con su formación académica.
Cuauhtémoc Cárdenas sí sabemos que tiene profundas

diferencias en muchos temas, y particularmente en el terre
no energético, con López Obrador: simplemente recordemos
cómo el ahora Presidente se negó a siquiera aceptar un amplio
proyecto de nación que Cuauhtémoc había diseñado hacia las
elecciones de 2012 y no tuvo prácticamente participación en
las campañas de López Obrador de 2006, 2012 y 2018.

Se había dicho que, en esta administración, el director de
Pemex sería Lázaro Cárdenas Batel, el hijo de Cuauhtémoc.
que además de su experiencia como gobernador de Michoa
cán tenía una sólida experiencia de varios años en Washington
y por vía familiar tiene amplios conocimientos de la paraes
tatal y del mercado petrolero. López Obrador prefirió colo
car en Pemex a uno de sus grandes amigos. Octavio Romero
Oropeza, cuya formación, ingeniero agrónomo, no cumplía
con los requisitos establecidos para ser director de Pemex,
pero que había sido el oficial mayor de López Obrador en la
Ciudad de México Octavio Ramírez Oropeza, Rocío Nahle
y Manuel Bartlett, a su vez con frecuentes peleas entre ellos,
estuvieron en el centro de la desastrosa política energética que
ha llevado a cabo esta administración.

Pemex, en particular, es un desastre desde todos los pun
tos de vista. La empresa está quebrada pese a que el gobierno
federal le ha traspasado miles de millones de dólares en es
tos cinco años y se ha embarcado en proyectos costosísimos
como Dos Bocas, de casi 25 mil millones de dólares, el triple
de lo considerado originalmente, un costo difícil de devengar
porque, por ejemplo, la refinería de Deer Park, que compró
México en Texas, produce desde el día uno lo mismo que algún
día producirá Dos Bocas y su costo total, asumiendo incluso
las pérdidas que tenía de su operación anterior, fue de cerca
de mil 600 millones de dólares. La deuda de Pemex supera

con amplitud los cien mil millones de dólares y la deuda con
proveedores que tiene atenazando a todo una sector de la ini
ciativa privada del país es de casi 300 mil millones de pesos.

Se habla de proteger la soberanía y la independencia ener
gética, pero cuando se deben tales cantidades de dinero na
die es soberano ni independiente, menos una empresa que
las calificadoras internacionales consideran casi al borde del
default. No es así porque recibe enormes cantidades de dinero
del gobierno federal, pero ni de esa manera logra modificar sus
números. Es una empresa dependiente de su falta de eficiencia
y de sus acreedores.

La soberanía es otra cosa y ninguna empresa es soberana
si sus activos son menores que sus deudas. El petróleo, o los
recursos nacionales son de México, pero nadie dice que dejen
de serlo porque haya empresas privadas, nacionales o extran
jeras, que trabajen en el sector. La verdadera soberanía en este
ámbito sería que la energía y sobre todo el gas puedan llegar
a todos los rincones del país. La soberanía implica también
respetar los compromisos internacionales y con el TMEC, en
el terreno ambiental y en la industria energética en particular,
y no se están cumpliendo.

Cuauhtémoc Cárdenas apoyó el lunes el proyecto energéti
co de Claudia, que los demás no conocemos, y me imagino que
será porque la intención de la candidata de Morena de llegar a
la Presidencia será hacer de Pemex algo muy diferente a lo de
ahora. Se dice, es un rumor, que ese apoyo incluye, lo que sería
un acierto, que Lázaro Cárdenas Batel sea el director de una
empresa muy diferente a la actual en un sector, el energético,
que se tendría que transformar por completo, mirando a otras
naciones que, como Noruega o Brasil, tienen fuerte presencia
pública en el mismo', pero con amplias asociaciones privadas y
un manejo completamente diferente al que ha tenido Pemex.
Una empresa realmente autónoma. Y que ha se amplíe, aso
ciada, a muchos otros ámbitos energéticos. En ese sentido, y
en otros, la propuesta de Xóchitl de transformar Pemex en una
gran empresa energética, no sólo petrolera, no está mal.
No me imagino a Cárdenas apoyando la propuesta de

Claudia sin un acuerdo programático verdadero para el sector.
Y Lázaro Cárdenas tendría que jugar un papel central en ello.
AREA NATURAL PROTEGIDA
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El gobierno federal está bastante poco interesado en la preser
vación ecológica. Apuesta por energía fósiles y por la peor de
ellas, el combustóleo; no le importa si provoca daños graves en
la península de Yucatán para construir el Tren Maya y los re
cursos para preservación son cada día menores (unos diez mil
pesos por año por hectárea). Pero ha decidido usar la fórmula
de expropiar terrenos y empresas, declarándolas áreas natu
rales protegidas. Eso se aplica a lo que sea, desde la empresa
Vulcan en la Rivera Maya hasta el campo de golf de Huatulco.
Lo del campo de golf es ridículo. El mismo está concesionado
hasta 2027, termina a la misma fecha y si no quieren renovar la

concesión el gobierno se puede quedar con él. Es de por sí un
área protegida. Su cierre afecta a toda una comunidad turística
sin contraprestación alguna. Viola el diseño estratégico, tan
vulnerado tantas otras veces, de la zona turística de Huatulco.
Es también una violación a la seguridad jurídica y se sintetiza
en una venganza y un capricho.
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No sé a usted, pero a mí me parece que las campañas presi
denciales están muy aburridas. Desde que formalmente em
pezaron, el primero de marzo, no hay mucho que analizar.
No ha habido ningún gran acierto ni terrible equivocación
que mueva la aguja en las encuestas. Esto, desde luego, be
neficia a la candidata que holgadamente aparece en el primer
lugar de las preferencias en las encuestas, es decir, Claudia
Sheinbaum.

Para ella, tiene todo el sentido del mundo seguir así. Está ju
gando a la defensiva. Claudia comenzó la compe
tencia arriba en el marcador y se ha echado para
atrás a defender su victoria.

El famoso catenaccío del fútbol italiano que
significa "cerrojo". Amontonar al equipo atrás y
aguantar todos los ataques de los rivales que tie
nen muy poco espacio para anotar y, conforme
pasa el tiempo, se empiezan a desesperar por la
falta de resultados. Es un juego aburrido, espan
toso para el espectador, pero eficaz. Los italianos
lo perfeccionaron y lograron, así, ganar campeo
natos mundiales de fútbol.
Al estilo de Helenio Herrera, Sheinbaum

está administrando su ventaja con mucha disci
plina. No se está arriesgando a nada. Evita asistir
a eventos con públicos potencialmente adversos a
su proyecto. En la medida en que no cambien las preferencias
en las encuestas, es previsible que así seguirá hasta el final de
las campañas.

Aquí el problema es para Xóchitl.
¿Qué puede hacer para meter gol?
¿Cómo alcanzar a la candidata que le lleva 26 puntos de

ventaja (Modelo Poli of Polis de oraculus.mx) a dos meses y
medio de la elección?

Ahorita, nada. Me explico. La semana que viene son va
caciones. La gran mayoría de los mexicanos no estarán inte
resados en acercarse a ver qué es lo que está pasando en la
política nacional. Andarán en otros asuntos. Obviamente, las
campañas no pueden detenerse, pero tienen que trabajar bajo
el supuesto de que no hay muchos electores del otro lado que
estén prestando atención.

Así que habrá que esperar hasta abril, cuando termine la
Semana Santa, para recomponer la campaña de Xóchitl. En
particular, hay un hito muy importante el 7 de abril, cuando
se lleve a cabo el primer debate entre las candidatas. A partir
de entonces, Gálvez tendrá que echar toda la carne al asador
con una campaña tremendamente audaz. El tiempo se le está
terminando a la opositora.

¿Podrá?
Yo estoy convencido de que la oposición eligió a su mejor

baraja como candidata presidencial. Xóchitl tiene la biogra
fía, el carisma, estilo personal y energía para llevar a cabo una
campaña exitosa.

En segundo lugar, también creo que Gálvez es mejor can
didata que Sheinbaum. La exjefa de gobierno capitalino tiene
cero carisma. Si va arriba en las encuestas es por otros factores,
sobre todo por percibirse como la heredera de un Presidente tan
popular como López Obrador. Claudia es más tecnócrata que

política. Xóchitl, en cambio, es ingeniosa, dicha
rachera y buena para la plaza pública y el debate.

Tiene, sin embargo, dos problemas.
Primero, los partidos que la lanzaron.
PAN, PRD y, sobre todo, el PRÍ cuentan con

una pésima imagen en el electorado. Y Gálvez, a
pesar de ser una candidata ciudadana, carga con
esa pesada lápida de aparecer como la abande
rada de los partidos del pasado. Obvio, el oficia
lismo utiliza esta debilidad para desacreditarla.

El otro problema son los atributos negativos
que tiene en las encuestas.
Me refiero a ella como candidata. Si bien

López Obrador fue fundamental para hacerla
famosa y, así, convertirla en la aspirante opositora
con mayor reconocimiento de nombre, también

el Presidente se dedicó a descalificarla endilgándole todo tipo
de atributos negativos falsos. Sí, la hizo célebre, pero con una
mala imagen en el electorado.
Aunque hayan sido falsas las acusaciones de AMLO, no

está fácil revertir estas lacras, sobre todo siendo Xóchitl la
candidata de tres partidos que les parecen repugnantes a la
mayoría de los votantes.
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Pero ése es el reto.

O hacer algo para mejorar sus atributos o ensuciar la ima
gen de Claudia con campañas negativas o ambas.
Yo espero que, cuando regresemos de vacaciones, las

campañas se pongan buenas porque, hasta ahora, han sido
soporíferas. De lo contrario, si seguimos como ahora, nos
aburriremos de aquí a junio viendo cómo Claudia juega al
cafenaccío administrando su ventaja con la disciplina que la
caracteriza.

Gálvez,apesarde
serunacandidata

ciudadana,
carga con la
pesada lápida de
aparecer como
la abanderada

de los partidos
del pasado.
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Las propuestas que en materia de salud pre
sentó Xóchitl Gálvez, candidata presidencial
de la coalición Fuerza y Corazón por México,
son el regreso del Seguro Popular, el fondo de
gastos catastróficos para enfermedades costo
sas y la promesa de una cobertura universal de
salud. Hay que recordar que, si bien este fondo
cubría la atención de determinadas enferme
dades, había una lista de padecimientos que
no estaban cubiertos.

Gálvez promete que cada persona pueda
tener un médico familiar que lo atienda du
rante todo el ciclo de su vida. Hay que recordar
que ésta es una propuesta que el expresidente
Vicente Fox prometió cuando andaba de can
didato y no la cumplió; lo mismo pasó con el
presidente Andrés Manuel López Obrador y
ahora la abandera Xóchitl. Quizá lo más nuevo
sea el impulso que le dará a la telemedicina. La
promesa de Gálvez es que, con el nuevo siste
ma de salud, se tengan consultas de telemedi
cina para recibir atención médica a distancia y
de primera calidad, sin tener que moverse de
tu lugar, ahorrando tiempo y dinero.

Otra propuesta que da en materia de salud
la candidata del PAN, PRI y PRD es el expe
diente y la receta digital, para que las medici
nas te lleguen a la farmacia de tu preferencia.

Esta propuesta data desde la administración
del expresidente Felipe Calderón y, hasta la fe
cha, no se ha concretado. Lo más avanzado en
materia digital que se ha tenido es en la Cartilla
Nacional de Vacunación y no en todos los esta
dos del país. El famoso expediente electrónico
no se puede llevar a cabo en un país donde hay
centros de salud que todavía tienen máquinas
de escribir y no cuentan con internet.

La tarjeta Mi Salud, que le dará acceso a la
familia a atenderse en la clínica que quieran, a
tener las medicinas y los tratamientos que ne
cesitan, es una copia de la tarjeta que les daban

a los afiliados al Seguro Popular, salvo que an
tes las medicinas no estaban incluidas en este
seguro. No sorprende la propuesta de crear un
sistema de salud integral en el que se conjun
ten los servicios públicos, sociales y privados
para que todos tengan servicios y medicinas de
la misma calidad. Así podrán recibir atención
en hospitales y farmacias públicas y privadas
indistintamente, con cargo al gobierno. Si ana
lizamos las administraciones panistas y priistas
en materia de salud, eso fue lo que sucedió,
muchos servicios médicos fueron subrogados
a la iniciativa privada y muchas veces no eran
de la mejor calidad para los enfermos.

La atención psicológica y psiquiátrica de la
población que lo requiera es un tema en el que
coinciden Gálvez y Sheinbaum.

En conclusión, no hay temas nuevos en
las propuestas de salud que presentó Xóchitl
Gálvez. El regreso del Seguro Popular o una
copia parecida es una fórmula que no funcionó
en la atención médica de los mexicanos por
que creó más desigualdad e inequidad en los
servicios de salud. Lo ideal sería que, de este
modelo, se quedara lo que sí funciono y, a par
tir de ahí, arrancar con nuevas propuestas.
ABATELENGUAS

El viernes, durante el Congreso Internacio
nal de la Mujer, que realiza la ONU, la funda
ción Voluntarias contra el Cáncer, que dirige
Esther Cisneros, presentará un programa de
inteligencia artificial, que desarrolla Quantum
Frontech SAPI, para el diagnóstico del cáncer
de mama, él más mortal en mujeres en Méxi
co. Rogelio González, CEO de esta empresa,
explicó que no se busca sustituir al radiólo
go, sino que la IA haga el muestreo de cuáles
mastografías tienen algo que no está bien y son
urgentes de revisar para que el médico les dé
prioridad. Así, la mujer no pierde tiempo para
iniciar el tratamiento. Bien por este proyecto.
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BAJO EL MICROSCOPIO

Todo listo para que el 21 de marzo arranque
el IMSSBienestar. En total se sumaron 23 es
tados del país y su objetivo es dar atención a
la población sin seguridad social. Éste, a dife
rencia del Seguro Popular y del Insabi, centra
lizó todos los 13 mil 969 centros de salud y 714
hospitales estatales. Se espera, y es la prome

sa, que cualquier enfermo sea atendido por el
médico general y el médico especialista, que
cuente con todos los estudios de laboratorio

y, si requiere de operación, la consiga rápida
mente. Y, lo más importante, que sea gratuito.
Ojalá que así sea y, pues, hay que poner el foco
de atención en los estados con más rezagos,
como son Guerrero, Chiapas y el Edomex.
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"Presidente,
soy beisbolista.
¿Me deja pasar?"
Dice Enrique Krauze que hay dos maneras de animar la con
versación con López Obrador: hablar de béisbol o hablar de
Tabasco (El Pueblo Soy Yo, Editorial Debate, página 177).

El tema viene a cuento porque Ceci Flores, fundadora del
colectivo Madres Buscadoras de Sonora, acudió ayer a Palacio
Nacional vestida como pelotera, con un leñero pintado sobre
un cartón en el que se leía: "Presidente, soy beisbolista. ¿Me
deja pasar?".

La activista sonorense quiere entregar al tabasquefto la
pala con la que realiza la búsqueda de personas desapare
cidas, sus dos hijos incluidos. Un gesto simbólico para que
el mandatario asuma su responsabilidad de buscar a los
desaparecidos.

Ceci lo había intentado la víspera. Le llevó la "pala de man
do" a la misma hora que daba su mañanera. "Que me la deje
allí", reviró AMLO, cuando le informaron de la presencia de
la madre buscadora. No la recibió.

Esa negativa es una ofensa para los familiares de los desa
parecidos mexicanos. En agosto pasado, el Presidente recibió
a la argentina Estela Carlotto, presidenta de las Abuelas de
la Plaza de Mayo.

Candil de la calle y obscuridad de su casa.
* luisa María Alcalde, secretaria de Gobernación, cifró en 99
mil 729 los registros de personas desaparecidas al día de ayer,
de los 110 mil 964 registrados en agosto del 2023.
* De entonces para acá se han incrementado 9 mil 424 re

gistros adicionales, a los que hay que restar 15 mil 158, de
personas que ya fueron localizadas. De ese total, 86 por ciento
no fueron víctimas de delitos, aseguró Alcalde.
*¡No somos iguales! Repiten como estribillo los oficialistas,
cuando les caen en algo chueco. Presumen no mentiry mien
ten; no robar y roban; no traicionar y traicionan.

Lo decimos porque el 20 de febrero se publicaron los re
sultados de la revisión de cómo se gastó el presupuesto fede
ral durante 2022, según la Auditoria Superior de la Federación.

Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad, esa or
ganización que tanto molesta a AMLO porque destapa las
transas en su entorno, destacó, en su último reporte, los 32
mil 894 millones de pesos que, según la ASF, fueron utilizados
de manera irregular, durante todo 2022, de los cuales 29 mil
765 millones, el 90%, siguen sin ser aclarados, ni recuperados.
* "Esta última cifra de dinero desviado, extraviado o usado

fuera de la ley durante un solo año, es tan grande que, como
punto de referencia, equivale a 45 veces el tope de gastos
máximo que puede utilizar una candidata a la presidencia
de México durante su campaña electoral (660 millones de
pesos), dice MCCI.

Agrega "también equivale a 152 veces el presupuesto de la
UIF o a 10 veces el presupuesto de toda la ASF".

MCCI agrega que si se agregan los montos de irregulari

dades detectadas por la ASF que no han sido recuperados
ni aclarados desde que inició este sexenio, hay 242 mil 064
millones de pesos de los que no tenemos pistas sobre su pa
radero o terminaron en lugares prohibidos por la ley.
•Poco amistosa la señal que la Suprema Corte de Estados Uni
dos envió a México.

Dio luz verde a Texas para que comience a implementar
la Ley SB4 que permite a la policía detener a cualquier per
sona simplemente por su aspecto y deportarla a México si no
tiene papeles. Esta ley, según CNN, autoriza a jueces estatales
ordenar la expulsión de migrantes a México.

Destina 1,500 millones de dólares para que Texas cons
truya su propio muro fronterizo.
'La Cancilleria mexicana sacó de inmediato un comunicado
en el que reprueba la entrada en vigor de la Ley SB4 en Texas,
con el argumento de que separa familias de los migrantes y
atenta contra sus derechos humanos.

"México rechaza tajantemente cualquier medida que per
mita a las autoridades estatales o locales ejercer labores de
control migratorio, detener y retornar a personas nacionales
o extranjeras a territorio mexicano", dice en un comunicado.

Y advierte: "México no aceptará, bajo ninguna circunstan
cia, repatriaciones por parte del estado de Texas".
'Los expertos en el tema de las relaciones MéxicoEstados
Unidos también bajaron la palanca de alarma.

El excanciller Marcelo Ebrard adelanta que la entrada en
vigor de esa ley criminalizará a los migrantes. "Es el mayor
retroceso en materia de derechos humanos en Estados Uni
dos en lo que va el siglo", aseveró.
El exembajador de México en Washington Arturo

Sarukhán advierte que esto es sólo un "botón de muestra"
de lo que se nos viene si llega a ganar Trump.

Ana Lilia Rivera presidenta de la mesa directiva del Sena
do, se unió a la condena y dio a conocer datos de la Organi
zación Internacional para las Migraciones (OIM), con sede en
Ginebra, Suiza: del 2023 para acá han muerto o desaparecido
8 mil 400 migrantes de México, el Caribe, Centro y Sudamé
rica, que intentaban llegar a Estados Unidos.
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El fantasma
de la anulación

El Presidente cruzó una línea que no debió haber cruzado.
Introdujo en la conversación pública el tema de la anula
ción de las elecciones. Lo introdujo en razón de las "infrac
ciones" cometidas por él mismo.
A menos de dos meses y medio de la elección suman

más de 30 las infracciones declaradas procedentes por la
Comisión de Quejas y Denuncias del Instituto Nacional
Electoral. La mayoría de ellas por expresiones emitidas en
sus conferencias matutinas. Algunas otras por uso indebido
de recursos. Creo que no hay mejor prueba que ésta de que
el Presidente infringe la legalidad, que lo hace a sabiendas
y que lo seguirá haciendo impunemente. Como en muchos
otros temas, transgrede los principios constitucionales. En
este caso, los de imparcialidad y neutralidad.

Quizá sabe que, a pesar de contar con cientos de artícu
los, la ley electoral no prevé sanciones medianamente efec
tivas —a lo más que se llega es a una medida cautelar— en
contra de los funcionarios públicos, mucho menos cuando
no se tiene un superior jerárquico, como es el caso del Pre

sidente de la República.
Esto permite que López Obrador se burle de las autori

dades electorales, cuyos integrantes mantienen que el INE
no censura, sino que se limita a recordar lo que señala la
Constitución en cuanto a preservar la equidad de las con
tiendas. Las medidas cautelares —aparentemente la máxima
sanción— simplemente no tienen ningún efecto. Ni siquiera
el de inhibir conductas prohibidas por ley. Al Presidente no
le hace ni cosquillas que se le ordene el retiro de extractos
de las conferencias de prensa de Palacio Nacional, que baje
un mensaje de la red X o se le conmine a abstenerse de pro
nunciarse sobre los procesos electorales. Por lo que pode
mos ver, lo seguirá haciendo y, además, lo quiere capitalizar.

Y lo ha hecho arguyendo que no es justo que lo manden
caliar mientras los conservadores le hacen Ja guerra sucia a
él y a su movimiento de transformación; que tiene derecho
a la libertad de expresión como cualquier ciudadano. No lo
es. Es el Presidente y su primera obligación es comportar
se de acuerdo con lo que ordena la Constitución, y ésta lo
obliga a
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Le da igual. Desoye a las autoridades y sigue diciendo que
se vote por su movimiento. Lo dijo claramente el año pasado
cuando le fue bloqueado el plan B de su reforma electoral:
"Hay un plan C. Que no piensen que ya se terminó todo.
Que no se vote por el bloque conservador para que siga la
transformación. Ni un voto a los conservadores".

Pero ahora prepara un escenario más peligroso que el
plan C. Abona el terreno para que, en caso de una derrota,
ya esté en el imaginario público la posibilidad de anular la
elección. Desde decir que el INE siempre ha hecho o avalado
el fraude hasta que sus adversarios, seguros de su derrota,
planean regresar al poder a toda costa.

Lo dijo con todas sus letras y pienso que no ha recibido
la atención que merece. El pasado 12 de marzo afirmó: "Es
tán por notificarme, yo creo que ya lo hicieron, de que yo
no hable nada del proceso electoral con la amenaza de que
van a levantar un listado, van a hacer un listado de todas
las supuestas infracciones que yo cometa para darle valor o
utilizar las infracciones en el momento de la calificación de
la elección. Fíjense por dónde van".

Acto seguido le siembran la pregunta para que pueda ex
playarse: ¿Apuntan a anular la elección, Presidente?

Y contesta, "pues eso es lo que yo pienso que están tra
mando. Voy a darlo a conocer aquí... Quién sabe qué en
cuestas están viendo, quién sabe que está opinando la gente
que los trae así, tan nerviosos. ¿Van a dar un golpe de Estado
técnico? ¿Van a hacer un fraude electoral desde los tribuna
les, desde el Poder judicial?".

En la mayoría de las democracias consolidadas —aun
que hay sorprendentes excepciones como Estados Unidos
donde Trump quiso revertir el resultado en 2020 y ahora
avizora un baño de sangre si no gana la elección 2024 o en
Brasil donde Bolsonaro sigue sin resignarse— las elecciones
suelen ser muy cerradas y los resultados no se judicializan.

Las elecciones mexicanas pueden cerrarse. Aún no trans
curre ni un tercio del tiempo de campañas y, aunque está
claro que hace tiempo que hay una cancha muy dispareja
para la oposición, ésta puede repuntar.

No veo ningún plan de anulación ex ante por parte de la
oposición. Quizá debería haberlo porque ¡vaya que el oficia
lismo ha violado de todas las maneras posibles la Constitu
ción y la normatividad electoral! Habria que preguntarle a
ese oficialismo si no son ellos los que quisieran anularla en
caso de una derrota.

Pero vayamos por partes. La moneda está en el aire y el
resultado electoral es incierto.
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2 de junio: las claves
para ganar la Presidencia

¿Qué tuvieron en comün las candidaturas presidenciales de
Vicente Fox en 2000, FeUpe Calderón, 2006; Enrique Pefla
Nieto, 2012, y Andrés Manuel López Obrador en 2018?
Que entre los estados que ganaron en su respectiva

elección, estuvieron los mismos diez: Aguascalientes, Baja
California, Coahuila, Colima, Chihuahua, jalisco, Querétaro,
San Luis Potosí, Sonora y Yucatán. De 2000 a la fecha, nadie
ha podido llevarse la Presidencia de la República sin obtener
el triunfo en esa lista de diez estados.

La historia muestra que puede ganarse, en una misma elec
ción, la Ciudad de México, el Estado de México y Veracruz, tres
de las cuatro entidades con el mayor número de votantes, y,
aun así, perder el cargo. Eso le pasó a Andrés Manuel López
Obrador en 2006. También puede ganarse la capital del país y
Puebla, y perder la Presidencia como le pasó al propio López
Obrador en 2012.0 se puede ganar Nuevo León y Veracruz
y quedar en tercer lugar en la contienda, como le sucedió a la
panista JosefinaVázquez Mota en esa misma elección.

Algo tiene la ciudadanía de esas diez entidades mencio
nadas que concentran 23.07% de los votantes que están
convocados a las urnas el 2 de junio que siempre vota ma
yoritariamente por quien al final gana la elección presidencial.
Son estados donde más de la mitad de los electores puede
cambiar de afinidad política de una elección a otra, pues ya
votó por el PAN (dos veces), por el PRI y por Morena.

Además de esos diez estados, hay una lista de 11 munici
pios urbanos, cuyo listado nominal va de los 158 mil a los 713
mil ciudadanos, que también respaldan siempre al ganador.

Ocho de esas demarcaciones están en el Estado de México:
Naucalpan, Tlalnepantla Toluca Atizapán de Zaragoza Cuau
titlán Izcalli, Tecámac, Huixquilucan y Metepec. Las otras tres
son Poza Rica Veracruz, Torreón, Coahuila y Campeche capital.

En 2006, el Estado de México votó mayoritariamente por
López Obrador incluyendo los municipios muy poblados
de Ecatepec y Nezahuacóyotl, pero Felipe Calderón ganó

en las ocho demarcaciones mexiquenses mencionadas arriba.
En 2012, Josefina Vázquez Mota ganó el estado de Veracruz, y
AMLO el puerto jarocho, pero Poza Rica fue para Peña Nieto,
como lo fue para Calderón en 2006 y para Fox en 2000.

¿Por qué ocurre eso? Quizá habría que hacer un estudio
sociológico para entenderlo, pero lo innegable es que los
candidatos presidenciales que conectan con esas poblaciones
ganan los comicios. Además, se trata de municipios que suelen
tener una participación más alta que la media nacional.

La importancia de esos diez estados y 11 municipios que
otorgan un mayor porcentaje de votos al ganador de la con
tienda presidencial que en otros, donde los sufragios se repar
ten de manera más pareja quizá no se notó tanto en 2018
porque López Obrador ganó 31 de las 32 entidades (sólo
perdió Guanajuato). Sin embargo, en una competencia más
pareja, con dos candidaturas dominantes, podría volver a ser
decisivo quién gana allí.

Puede llegarse a pensar que es relevante qué partidos go
biernan los diez estados en cuestión, al momento de los co
micios presidenciales, para determinar qué candidato ganará
allí. Sin embargo, en 2018 López Obrador ganó los diez sin
que Morena fuera gobierno en uno solo de ellos. Y, de hecho,
sólo dos de esos diez estados tuvieron elección de gobernador
concurrente con las federales de ese año  Jalisco y Yucatán y
en ambos casos Morena perdió la contienda local.

Esa vez, hubo 600 mil jaliscienses y 225 mil yucatecos que
votaron por López Obrador, dándole el triunfo en su respec
tivo estado, pero, al mismo tiempo, no lo hicieron por el can
didato de Morena a la gubernatura.

Así que hay algo de indescifrable en la manera en que
aguascalentenses, bajacalifomianos, colimenses, coahuilenses,
chihuahuenses, jaliscienses, queretanos, potosinos, sonorenses
y yucatecos votan en las elecciones presidenciales. Lo que sí,
es que, hasta ahora, han tenido igual que los habitantes de
los 11 municipios mencionados el tino de pegarle al ganador
de los comicios.
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1 Seguridad al alza. Durante su presentación en
• Palacio Nacional, la secretaria de Seguridad,

Rosa Icela Rodríguez, reportó una disminución
significativa en los delitos de alto impacto,
destacando un descenso de 41.5% en feminicidios
y 80.7% en secuestros, desde diciembre de 2018.
Aunque se celebran los logros. Rodríguez recalca
la importancia de persistir en las acciones de
prevención, persecución y sanción. La reducción
general de delitos refleja avances, pero también
destaca la necesidad constante de mejorar. 6,027
personas de 663 bandas han sido detenidas. El
camino hacia la pacificación es el correcto.

2 Idoneidad comprobada. Hay ámbitos en los
• que la experiencia es fundamental. Se entiende

que el de la impartición de justicia es uno de ellos.
Ulises Lara, encargado de despacho de la Fiscalía
General de justicia de la Ciudad de México, lo ha
dejado en claro con la presentación del Plan de
Política Criminal 2024, la guía en la cual se basa
la función de la Fiscalía. En dicho documento se

plantean garantías como no permitir la impunidad y
poner al centro a la víctima, con lo cuál se protegen
también los derechos humanos de quienes están
sometidos a una investigación penal. La justicia, en
buenas manos.

3 Mal negocio. La soberbia del secretario del
• ayuntamiento de Cuauhtémoc, Chihuahua,

Rafael Cavazos Aragón, complica el panorama
financiero local. Su rechazo a negociar con las
empresas KEFDKDA sobre un proyecto fallido
en la gestión de desechos podría costar tanto
al ayuntamiento, que gobierna el panista Elias
Humberto Pérez Mendoza, 450 millones de pesos,
más de 50% del presupuesto anual municipal, como
a la administración de la gobernadora María Eugenia
Campos. El problema por un incumplimiento de
contrato ha crecido gracias al ego de Cavazos. Sería
mejor llegar a acuerdos. Ya no le haga al temerario.

4 Abucheada. Hace unos días, estudiantes
• de la Universidad Intercultural de Colima

expresaron su descontento a la gobernadora Indira
Vizcaíno durante la inauguración de la Feria
Universitaria del Libro. El motivo fue la agresión que
sufrieron mujeres durante las manifestaciones del 8
de marzo. A pesar de que la gobernadora destituyó
al subsecretario operativo de Seguridad Pública,
José Manuel Zataráin, tras la represión con gas
lacrimógeno, las estudiantes consideran que esta
acción es insuficiente. En pocas palabras, ni las
mujeres le creen a doña Indira.

5 Defensiva. La comisionada del Inai, Blanca
• Lilia Ibarra, subrayó la necesidad de hacer

las sentencias más accesibles y comprensibles
para fortalecer el Estado de derecho. Señaló que la
transparencia es crucial para acercar la justicia a
la ciudadanía, especialmente cuando se encuentra
bajo escrutinio, como en este momento, del Poder
Ejecutivo. Ibarra dijo que la justicia abierta es,
además, una oportunidad para la participación
pública en la mejora de la administración judicial.
Con uñas y dientes pugna por no desaparecer al
órgano de transparencia.
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Lo que viene
Por primera vez en la historia de México, dos mujeres son
punteras en la elección para presidente de la República. An
teriormente, figuras como Josefina Vázquez Mota, Patricia
Mercado, Rosario Ibarra de Piedra y otras destacadas mu
jeres han competido en los comicios sin éxito en las boletas,
pero sí marcando un significativo, aunque lento, avance de
las mujeres en la política nacional.

En este 2024 nos encontramos frente a dos proyectos
diametralmente opuestos, por un lado, Claudia Sheinbaum,
que busca dar continuidad al proyecto iniciado por Andrés
Manuel López Obrador; mientras que en el otro extremo
se encuentra Xóchid Gálvez, quien presenta una propuesta
"diferente a la actual", pero se basa en dar continuidad, de
forma discreta, a los proyectos de Fox, Calderón y Peña,
cuando, a su parecer, el país estaba mejor.

Hace unas semanas, ambas candidatas presentaron sus
propuestas generales para dar inicio a sus respectivas cam
pañas. Dos eventos que distaron mucho el uno del otro. Por
un lado, Sheinbaum, en un acto político 100 por ciento,
presentó los que serán los pilares de su estrategia de lle
gar a ser electa, mientras que Gálvez realizó un evento en
Fresnillo, Zacatecas, una de las ciudades más peligrosas
del país, en medio de fuertes medidas de seguridad, y otio
evento en uno de los bastiones más importantes del panls
mo: Guanajuato.

Hoy, el país está frente a una mujer que representa o
pretende representar los intereses de la población menos
favorecida, a través del empoderamiento de ésta, median
te programas sociales que prometen fortalecer y sumar el
apoyo a los adultos mayores a las mujeres de 60 a 65 años.
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La candidata de Morena pro
metió reducir la delincuencia
desde las desigualdades, reto
mado las causas estructurales,
pero también fortalecer la Guar
dia Nacional como una entidad

importante para garantizar la se
guridad en el país. 
Educación, salud, infraes

tructura, inversiones, migración
a energías limpias y otras, son
acciones urgentes para no sólo
continuar con el crecimiento
económico, sino con el bienes
tar social.

Cabe resaltar su posición de fortalecer la relación con
Estados Unidos, pero con un enfoque de soberanía y res
peto, donde no dudará en alzar la voz frente a los ataques
de Biden, pero, sobre todo, contra Trump y su discurso de
odio y linchamiento contra migrantes.

¿Y Xóchitl?
Por otro lado, Gálvez, en su visita a Estados Unidos, re

clamó y pidió apoyo ante uní supuesta elección de Estado
o un fraude fraguado desde ;1 Ejecutivo.

Posteriormente viajó a España, donde no tuvo menoi
atención, y fue acusando al gobierno de que la situación
en el país es insostenible y h democracia está en peligro.

Al parecer, Xóchitl descoi íoce cómo se manejan los es
tados antidemocráticos, ella hubiera tenido boleto de ida,
pero no de vuelta o, probabh 'mente, estaría en prisión bajo
un cargo fabricado.

Gálvez retomó aquella propuesta de Fox de dotar a la
juventud de bonos educativ os para que puedan estudia!
en una universidad privada, pero no todos, sólo algunos.

Estas elecciones darán n lucho de qué hablar, la opo
sición difícilmente reconoc erá su derrota y, sobre todo,
buscará generar caos y pol émicas a fin de deslegitimai
procesos e instituciones que ellos crearon.
Claramente, una de las propuestas más absurdas de

Gálvez es conformar una aut cridad binacional para contro
lar las aduanas. Ningún país soberano propondría algo tan
descabellado, excepto aquel os territorios semiautónomos
o naciones muy pequeñas q je carecen de esa autoridad.

¿Cree que (como muchos políticos) la droga entra a Esta
dos Unidos sólo por túneles y aviones? ¿No sabe que mucha
de la droga que entra a ese país entra por sus aduanas?

Sin duda, declaraciones improvisadas y poco pensadas.

En este 2024,
en México nos

encontramos

frente a dos

proyectos
diametralmente

opuestos.
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Dos caras
de la misma moneda
• Aferrarse al poder de forma tan obsesiva es
sintomático de una personalidad tóxica.

, ¿Qué habrá pensado Nerón antes de ordenar incendiar
la ciudad entera? ¿Qué grados de terror debió Calígula
de infringir para que prácticamente todos desearan su
muerte? ¿Qué habrá cruzado por la mente de Juan I de
Inglaterra antes de declarar tantas guérras que sabía tenía
perdidas de antemano? La hubris, esa enemiga mortal de
todos los tiranos. Esa delirio de grandeza tan destructivo
y autodestructivo...

En días recientes, el mundo ha sido sacudido por dos
graves amenazas provenientes de líderes que, en teoría,
deberían velar por la paz y la seguridad globales. Pero ya
sabemos que ninguno de los dos lo hace. Primero fue el
autoritario Vladimir Putin agitando nuevamente su arse
nal nuclear sobre Occidente. Luego el demagogo Donald
Trump advirtiendo de un "baño de sangre" si no resulta
electo en 2024.
Más allá de su impacto real, estas insólitas y deses

tabilizadoras declaraciones han puesto en evidencia un
elemento común subyacente: el narcisismo patológico y
la absoluta falta de idoneidad ética de quienes las emiten
para ejercer roles de tan alta responsabilidad.
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En el caso de Putin, su re
tórica incendiaria sobre un su
puesto "Armagedón" nuclear no
es nueva. Desde el inicio de su
injustificada invasión a Ucrania,
el líder ruso ha recurrido cons
tantemente al chantaje atómico
como instrumento de presión
geopolítica.

Sin embargo, lo que es ver
daderamente ominoso es que
un gobernante con el control
de semejante poder destructivo
esté dispuesto a jugarlo como
una vulgar carta de negociación.
Detrás de esas bravuconadas
se trasluce un ego mesiáni
co enfermizo que antepone la
satisfacción personal sobre el
bienestar colectivo.
Por su parte, la diatriba de

Trump sobre ríos de sangre en
caso de ser "privado" de la presidencia no hace más que
confirmar su psique antidemocrática y tendencias clara
mente autoritarias que ya exhibió durante su nefasto paso
por la Casa Blanca.
Aferrarse al poder de forma tan obsesiva, incluso

alentando la insurgencia violenta, es sintomático de una
personalidad tóxica y un menosprecio absoluto por las
sagradas tradiciones del Estado de derecho que todo go
bernante está obligado a preservar.

En ambos casos, estos sujetos ponen en riesgo la esta
bilidad del orden mundial por el mero hecho de que sus
principios y prioridades orbitan exclusivamente en torno
a la perpetuación y engrandecimiento de su ego y estatus
personales. El auténtico liderazgo político responsable va
más allá.

Si bien Putin y Trump representan fenómenos distin
tos, sus actitudes y mensajes nos recuerdan las amenazas
que el autoritarismo y el culto a la personalidad pueden
encarnar para las sociedades democráticas y la concordia
internacional.
Tolerar o avalar tales conductas desde posiciones de

poder constituye en sí mismo un acto de traición a los
más altos valores e ideales que deben inspirar y moldear
el ejercicio del buen gobierno.

Su narcisismo es el reflejo de su indignidad para portar
las riendas del mando a cualquier nivel. Ésa es una verdad
que las sociedades libres no deben olvidar jamás. La iz
quierda y la derecha del mundo; Vladimir Putin y Donald
Trump: la serpiente que se muerde la cola...

r pi r;)(.n
d6 Plltín,
u retórica sobre
Un SlipueStO
"armagedón"
nuclear
jjq 05 nueva
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Consulte otras columnas
de la autora siguiendo
este QR.
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Alista Claudia
"ajuste de cuentas"'
Siguen el baño de sangre

y desgobierno en Guerrero...
Si bien gusta ser presentado siempre como un movimiento
sólido y férreamente integrado, lo cierto es que tanto al
interior de la saliente administración como de su partido
y más aún, en la campaña de su impresentable candidata
Claudia Sheinbaum a suceder a su fundador e incuestio
nable gurú, han comenzado a evidenciarse "fisuras" y en
frentamientos (graves) que amenazan la cacareada unidad
de la 4T y, como es obvio suponer, ponen en entredicho su
paso hacia una sucesión tersa, sin contratiempos como el
inquilino de Palacio presume habrá de darse.., '

Y esto, que en principio fue interpretado como resultado
del natural desgaste del gobierno y su titular, y el inicio del
reacomodo de no pocos de sus principales liderazgos mo
renos, encendió todas las alarmas al comenzar a "filtrarse"
información, según la cual, ni todos los que se dicen cer
canos a la exregenta están plenamente a su lado ni menos
aún, algunos de entre los más notorios que se mueven en
su entorno, se encuentran comprometidos "al 100" con el
esfuerzo a realizar de cara al próximo junio y con el logro
del triunfo.

Tal es la situación ahora, que
apenas hurgar un poco en el en Al interiortorno de la campaña no faltará

de la salientequien, incluso, refiera a la exis
tencia de un "listado imagina administraciónrio" integrado por estos últimos

han comenzado—"los no comprometidos y que
sólo fingen apoyar"— que, en su a evidenciarse
momento, deberán enfrentar una

"fisuras" ysuerte de "ajuste de cuentas" del
que no necesariamente saldrán enfrentamientos.
bien librados. No son pocos e

importantes aquellos de quienes
se habla: el ¿ex? ebrardorísta,
administrador de turno de Morena, Mario Delgado, y el
excanciller Marcelo Ebrard, que el "frente radical capita
lino" que incluye al sucesor impuesto Martí Batres, a la
inconsistente Clara Brugada y sus "mentores" Francisco
Chíguil y Citlalli Hernández, además del supuesto comu
nicador jesús Ramírez Cuevas, a quien se culpa de generar
y alentar las campañas contra la candidata en redes sociales
y más, muchos más...

Nada entonces más lejano de la autocelebrada inque
brantable unidad partidista y del movimiento oficial, que,
un día sí y otro también, debe posicionarse a nivel de redes
sociales y en cuanta oportunidad se ofrece ante el adver
tido "desbordamiento de pasiones e intereses" al interior
de la 4T...

ASTERISCOS
* En medio de la más grave crisis de desabasto de agua en
el Valle de México, en el mismísimo Día internacional del
Agua, debió ser la oficialista Conagua la que saliera a rebatir
la irresponsable negativa del problema por parte del gobier
no federal y capitalino destacando, como hemos informa
do, que el nivel de las presas del Sistema Cutzamala, que
aporta 25% del vital líquido a la región, muestra un "pobre"
nivel del 36.2%, ¡y bajando!...
* Si bien ya fueron aprobados en su más reciente encuentro
donde, a la luz de los informes rendidos por sus consejos
de Administración y Vigilancia se evidenció la nueva es
tabjlidad financiera y económica de la empresa, los nue
vosmagnos proyectos de expansión de la Cooperativa Cruz
Azul no serán anunciados, sino hasta pasada la Semana
Santa. A decir de quienes saben, sorprenderán a más de
uno...

Veámonos el viernes con otro asunto De
naturaleza política.
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Claudia dejará caer
a Clara

Cada vez es más claro el enfriamiento de la relación en
tre Claudia Sheinbaum y Clara Brugada. que hizo crisis
desde que la exalcaldesa de Iztapalapa encabezó una re
belión interna en Morena para quedarse con la candida
tura de la 4T a la Jefatura de Gobierno.
El candidato de Sheinbaum era su exsecretario de

Seguridad Pública, Ornar Hamid García Harfuch, quien
además llevaba él sí una ventaja de dos dígitos en las
encuestas internas y externas del partido.

Pero los radicales morenistas le dieron una lección a su
propia candidata presidencial, y en dos eventos le dejaron
en claro que ella no era la dueña del bastón de mando.
Primero le hicieron el vacío en el Estadio Azul, y luego le
echaron encima el auditorio en la Arena México.

En ese momento, a Claudia le quedó claro que no po
día domesticar a quienes alguna vez Ricardo Monreal lla
mó nomenklatura morenista, y que los tiene que mantener
a raya, porque desde ahora empezarían a trabajar por el
poder absoluto en 2030.

Si Brugada ganara la elección en junio, sin importar
que Sheinbaum obtenga la Presidencia de la República,
los radicales se harían de la joya de la corona, y serían
un importante contrapeso hacia adentro y hacia fuera del
partido.

Históricamente, la capital
excepto este sexenio le había

disputado reflectores a la Presi
dencia, pues es la entidad polí
tica y financiera más importante
del país, que además cuenta con
un presupuesto de casi 300 mil
millones de pesos al año.
Para Clara no sería muy di

fícil darle una maquillada a la
ciudad que, por lo demás, fun
ciona en automático, y segura
mente contrastaría con quien llegue a la Presidencia, pues
la situación del país es muy compleja.
Ante ese hecho, no es difícil prever que la populari

dad en los dos primeros años será para quien gobierne
la capital, y que eso abonaría a la disputa por el liderazgo
morenista. Es decir, Clara y sus aliados serían enemigos
peligrosos para Sheinbaum, en caso de que ganen las dos.
Pero, si no gana Claudia y sí lo hace Brugada, estaría

peor, porque no habría duda quién sería la nueva lideresa
del movimiento.
Hasta hace poco a Sheinbaum le quitaba el sueño la

posibilidad de entregar la ciudad a la derecha, pero tras
la imposición de Clara, la doctora dijo a los radicales que
ahora ellos son los responsables de conservar la capital.
Por esa razón, a la aspirante presidencial no le dis

gustaría que Clara fuera derrotada, siempre y cuando su
partido le sumara a ella los votos suficientes para ganar la
Presidencia de la República.
Aunque parezca increíble, Claudia prefiere negociar

con el panista Santiago Taboada que con Morena, pues
sabe que no son confiables.

En sus últimos estertores como cacique de Iztacal
co, Armando Quintero negó el permiso para que el
opositor Daniel Ordóñez arranque su campaña en la
explanada de esa alcaldía, alegando que la ley prohibe
que ese espacio público sea ocupado para eventos que
obstruyan la vía pública. Pero el 14 de marzo no pensa
ba igual, tan es así que él mismo estuvo presente en un
acto de Clara Brugada, donde por cierto fue abucheado
por su propia gente y los acarreados de su cuñado, Paco
Sánchez, acabaron a sillazos y echaron a perder la fiesta.
Dicen que Armandito está apanicado y lo que le sigue
ante el inminente riesgo de una derrota morenista en ju
nio y, sobre todo, porque Ordóñez hará su evento ahí el
31 de este mes, aunque el alcalde ponga a todos los santos
de cabeza. ¿Zacatlto pa'l conejo?, preguntan a Quintero.
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CADUCIDAD
¿Tienen fecha de caducidad el vinagre y el
aceite de oliva?

R. Mientras los guarde en recipientes oscu
ros, alejados de la luz del sol, yo no me pre
ocuparía en absoluto por ninguno. El mayor
riesgo es si el aceite se volvió rancio, espe
cialmente si estuvo expuesto a mucha luz y/o
calor. Use su sentido del olfato para decidir;
si tiene duda, huélalo, pruébelo. Si le parece
bien, está bien usarlo.

LAS MEDIAS Y PANT1MEDIAS

Supongo que usted ya se habrá dado cuenta
de que las mujeres en su Inmensa mayo
ría ya no usan pantlmedlas, ¿desde cuándo
comenzó a suceder, y sabe usted por qué?

R. Le comparto que, como usted se acor
dará. las pantimedias se convirtieron en un
elemento básico del guardarropa femenino
durante las décadas de 1970 y 1980. A partir
de 1995 comenzó un declive constante, que
se estabilizó en 2006, cuando las ventas en
Estados Unidos fueron menos de la mitad de
lo que habían sido antes. Esta disminución se
ha atribuido a la moda de las piernas desnu
das, los cambios en el código de vestimenta
en el lugar de trabajo y la creciente popula
ridad de los pantalones.
A principios de la década de 1970, muchas
cadenas de televisión habían hecho la tran
sición de la transmisión en blanco y negro a
color, y un número cada vez mayor de hoga
res estaban actualizando sus televisores para
aprovecharlos. La nueva tecnología ofreció
una experiencia más inmersiva y entreteni
da; también, en un caso, presentó una opor
tunidad para la innovación en el deporte. En
1972, las pelotas de tenis de color amarillo
neón, tal y como las conocemos hoy en día,
se introdujeron en el deporte para ser más
visibles en los televisores a color. El tono
vibrante se seleccionó después de que un
estudio realizado por la Federación Inter
nacional de Tenis (ITF) descubriera que el

tono amarillo brillante, conocido oficial
mente como "amarillo óptico", facilitó que
los espectadores en casa siguieran la acción
en sus pantallas.

LAS PELOTAS

¿Cuándo se cambió de usar las pelotas de
tenis blancas por las verdes?

R. No son verdes, son amarillas. Histórica
mente, las pelotas de tenis habían sido blan
cas o negras (dependiendo del color de las
canchas), pero cuando el tenis se comenzó a
transmitir en color, las pelotas blancas eran
más difíciles de rastrear. Sin embargo, in
cluso después de la introducción de las bo
las amarillas, todavía se permitían las bolas
blancas, y Wimbledon, el torneo de tenis
más antiguo del mundo, no hizo el cambio.
Esto fue a pesar del hecho de que el presti
gioso evento deportivo se había transmitido
a color desde 1967 cuando el legendario lo
cutor de la BBC David Attenborough super
visó el cambio de la compañía del blanco y
negro. Tomó otros 14 años hasta que el tor
neo llegó con los tiempos, y en 1986, Wim
bledon finalmente adoptó pelotas de tenis
amarillas ópticas.
A principios de la década de 1970, muchas
cadenas de televisión habían hecho la tran
sición de la transmisión en blanco y negro a
color, y un número cada vez mayor de hoga
res estaban actualizando sus televisores para
aprovecharlos. La nueva tecnología ofreció
una experiencia más inmersiva y entreteni
da; también, en un caso, presentó una opor
tunidad para la innovación en el deporte. En
1972, las pelotas de tenis de color amarillo
neón, tal y como las conocemos hoy en día,
se introdujeron en el deporte para ser más
visibles en los televisores a color. El tono
vibrante se seleccionó después de que un
estudio realizado por la Federación Inter
nacional de Tenis (ITF) descubriera que el
tono amarillo brillante, conocido oficial
mente como "amarillo óptico", facilitó que
los espectadores en casa siguieran la acción
en sus pantallas.
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Pensar es como vivir dos veces. Cicerón

Para pensar tenemos casi todo en contra. En
primer lugar, dice la neurociehcia, al cerebro
no le gusta pensar, es más bien de estar cómo
do con lo que tiene y dedicarse básicamente a
mantenemos a salvo y funcionando biológica
mente; en segundo, la inercia de lo conocido,
no es que no sepamos hacerlo o que, al hacerio,
como decía Ortega, lo hagamos mal; el terce
ro es, que la mayoría de las veces, cuando lo
hacemos, es más para maquinar defensas del
ego, rumiar el pensamiento o crear justifica
ciones reaccionarias que pretenden defender
la imagen que tenemos de nosotros. Estas tres
razones, para empezar, ofrecen un panorama
lo suficientemente mordaz para no motivamos.

Pensar y hacerlo bien requiere de nosotros
mucho más que la voluntad. Porque, además,
pensar no tiene ninguna gratificación fuera de
la que puede ofrecemos a nosotros el hacer
lo. La conflictividad, el deseo de superamos
o simplemente de tener una buena vida o ser
dueños de nuestro destino va a existir siempre,
pensar es una labor irrenunciable para gestio
namos a nosotros y a la vida. Sin embargo,
contrario a lo que pueda pensarse, no basta
con pensar sólo en las situaciones más impor
tantes de nuestra vida Convertirse en un buen
pensador es una labor ordinaria que convierte
ese cotidiano en extraordinario, pero, sobre
todo, pensar se trata de elegir, de entre esos
pensamientos, aquellos que vayan a favor de
nosotros mismos y nuestros objetivos, es de
cir, aquellos que nos coloquen en una buena
posición en nuestro presente y en función de
nuestro futuro.

Y, como en todo, hay inconvenientes para
pensar bien, el primero es cómo pensamos so
bre nosotros, qué es lo que domina ese pensa
miento. La filosofía y, básicamente, cualquier
ciencia, coincide en la importancia de una
mente fuerte. Tenerla es el autocontrol per
sonal, es conocer y encauzar nuestro propio
pensamiento evitando —en la medida de lo po
sible— actuar desde lo más primario y reactivo
de nosotros mismos... ésa es la tarea más com
pleja. El autoconocimiento personal que nos
permita vencer la parte subversiva inmediata e

irracional producto de la inercia de lo conocido,
del ego, de las emociones propias y de la defen
sa ciega a los grupos de pertenencia

Nuestros pensamientos modelan nuestra
vida y afectan directamente, para bien o mal,
cómo nos sentimos, nos comportamos y cómo
elegimos. El pensamiento decide cómo inter
pretamos las situaciones, el diálogo interno,
lo que nos decimos a nosotros, alimenta tam
bién la tendencia positiva o negativa del propio
pensamiento y, por último, los pensamientos
tienen el poder de cambiar nuestros estados
de ánimo. Si pone atención, el poder del pen
samiento tiene más relación con nosotros y
nuestro desempeño que con las circunstancias
o problemas. La base fundamental que sostie
ne un pensamiento claro de otro que no lo es
tanto radica en la capacidad personal de dis
cernir, a través del autoconocimiento, la reali
dad objetiva, de nuestras percepciones, juicios,
opiniones, conductas aprendidas, debilidades,
fortalezas, emociones o sentimientos.

Así, la importancia de nuestros pensamien
tos radica en la capacidad para influir en nues
tras emociones y acciones. Para esta tarea es
necesario conocerse a uno mismo y poner en
práctica ese conocimiento, entender que de
bemos generar nuevos hábitos, romper con
lo conocido e ir a contra corriente de nues
tra racionalidad arraigada incorporar nuevos
conocimientos, habilidades y prácticas. Elegir
nuestros pensamientos y su dirección para
nuestro beneficio, no siempre irá alineado ala
mayoría ni a las consideraciones ajenas y, mu
chas veces, tampoco con lo que desearíamos.

El pensar bien está directamente relacio
nado con el pensamos a nosotros, con la res
ponsabilidad asumida de desarrollar nuestras
capacidades y de gestionar nuestras incapa
cidades y de la forma en la que racionaliza
mos el gobierno de nuestras acciones; con el
autocontrol de miedos, deseos y emociones,
y con la seguridad en uno mismo de saberse
capaz y valioso. No hay justificación que val
ga frente a este conocimiento, pero, tampoco,
respuesta más agradable que sabemos únicos
propietarios de ese poder de cambiar nuestro
pensamiento, destino y vida. Como siempre,
usted elige. ¡Felices importancias, felices vidas!
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Clero condena las
extorsiones en Morelos
Si el Presidente no estuviera lo suficientemente enfadado con el clero,
luego del Compromiso por la Paz que le dio a firmar a los candidatos
presidenciales y en el que se incluye un diagnóstico nada optimista de
la seguridad y la justicia, ahora tendrá más motivos para alimentar su
encono. Monseñor Ramón Castro, obispo de Cuernavaca, tocó una
fibra sensible, la de la extorsión. "Imagínense a las tortillerías, ¿saben
cuánto es la extorsión? 50 mil pesos de entrada y 10 mil por mes... ¡a
las tortillerías! A la señora que vende hamburguesas ¡le cobran dere
cho de piso! Es increíble...", condenó el jerarca católico. A ver si no lo
acusan de "hacerle el caldo gordo a la derecha" por decir esas cosas.

Los chicles y caramelos,
cuestión de modales
Ya se hizo costumbre que la candidata de la oposición, Xóchitl Gál
vez, consuma caramelos después de hablar mucho tiempo. El pro
blema es que también ya es común cuando le toca hablar de nuevo se
los saca y los deja en cualquier lado. "No hay chicle, no estén chin
gando", dijo ayer en un encuentro con Coparmex. Pareciera un asunto
menor, pero la verdad es que unos pañuelos desechables que guarde en
su saco no le caerían mal. Asunto de modales, nada más y nada menos.

Guardameta morenista
La candidata del oficialismo continúa sumando figuras públicas a su
campaña. Después del apoyo que se granjeó de Cuauhtémoc Cárde
nas el lunes, Claudia Sheinbaum integró a su equipo a Moisés
Muñoz, exportero del América, quien ayer anunció que colaborará
en la construcción de la agenda del deporte para el próximo sexenio,
en caso de ganar la morenista. Moi, también exarquero de la selección
y por cierto, verdugo del Cruz Azul, el equipo de Xóchitl pondrá en
marcha la iniciativa Deporte es Claudia, además de que recorrerá el
país con el objetivo de sumar deportistas a la 4T'. Mientras no resulte
como Cuauhtémoc Blanco, la candidata puede estar tranquila.
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Bravuconadas entre aliados
Como pólvora corrió por las redes sociales un video en el que se ve al jefe
de logística de Xóchitl Gálvez, de nombre Roberto, dar un empujón al
jefe de logística del líder priista Alejandro Moreno, de nombre Jair, y
cómo éste le responde con tremendo cabezazo en la nariz. La candidata
presidencial fue cuestionada en torno del altercado. "La verdad es que
medio lo vi... yo creo que son testosterona sin control", señaló la aban
derada de PM, PAN y PRD. Se llevan rudo los partidos aliados.

Jornada de 40 horas,
ultimátum a Morena
Con el apoyo del PT, la oposición acorrala a Morena y este miércoles
votarán en la Jucopo de la Cámara de Diputados si suben o no al pleno
para su votación el dictamen de reformas constitucionales que propo
nen reducir a 40 horas la jornada laboral en el país. Aseguran panistas
que la decisión del Partido del Trabajo de presionar a su aliado guinda
le quitará fuerza y legitimidad a la mayoría de la '4T para oponerse. El
PAN ya adelantó que va a favor del dictamen, pero Morena también
aclaró que "no está contemplado subirlo ya al pleno" y que el tema
debe ir a los foros como las 20 reformas propuestas por el Presidente.
Los que saben dicen que será para otro tiempo esta propuesta.

Llamada de atención
a mandos castrenses
Luis Cresencio Sandoval. titular de la Sedeña, aseguró que se
dejará en claro a los mandos regionales que se deben apegar a los
programas de adiestramiento, para que no se repitan casos como el
de Ensenada, Baja California, donde murieron siete cadetes luego de
haber sido lanzados al mar sin saber nadar. Resaltó que este programa
no contempla ninguna actividad en el mar, y de hecho es el primer
contacto de las Fuerzas Armadas con la población civil, por lo cual
debe cuidarse. No es para menos, los militares no están para agregarle
una raya más al tigre.
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El fraude de Cuauhtémoc Cárdenas

Debe ser duro para los se
guidores de Cuauhtémoc
Cárdenas verlo sentado

entre Claudia Sheinbaum y Ro

cío Nahle en un acto de campaña
de la candidata presidencial
de Morena, con motivo del 86®
aniversario de la expropiación
petrolera.

Crearon un mito y ahora se
dan cuenta de que resultó ser un
fraude.

Cuando Cuauhtémoc quiso
ejercer cierta independencia po
lítica y participar en un colectivo
con propuestas para el desa
rrollo de México, en enero del
año pasado, recibió un bofetón
verbal de Andrés Manuel López
Obrador y la entonces jefa de
Gobierno le soltó otro de igual
calibre.

Él hizo a López Obrador y
permitió que el discípulo lo pu
siera entre la espada y la pared
el año pasado: o con el pueblo o
con la oligarquía.

O conmigo o contra mí, quiso
decir.

De inmediato, ese mismo
día, la jefa de Gobierno Claudia
Sheinbaum también lo abofeteó:
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"Hay momentos de definición
política y en esos momentos uno
decide dónde quiere estar. En
esa definición, con todo respeto
al ingeniero (Cárdenas), él tomó
una decisión de dónde quiere
estar. Nosotros también tene

mos una definición muy clara,
y además no es menor, que la
gran mayoría del pueblo de
México esté con el proyecto que
encabeza el presidente (López
Obrador)".
Por la mañana, López Obra

dor había acusado a Cárdenas de
haberse pasado al "ala mode
rada del bloque conservador" y
aceptó que era un "adversario".
Lo zarandeó sin miramientos:

"Esta ancheta es muy an
gosta, no hay para dónde
hacerse: es estar con el pueblo
o con la oligarquía. No hay más.
No hay justo medio".

Cuauhtémoc Cárdenas se

doblegó ante AMLO.
No asistió a la reunión Punto

de Partida de Mexicolectivo, en
la que, acompañado de Dante
Delgado, Francisco Labastida,
José Narro, Diego Valadés y
otras personalidades, darían a
conocer un documento con pro
puestas de políticas públicas.
Argumentó "razones de

orden político".
Meses antes, Cárdenas había

dado entrevistas en las que hizo
críticas al actual gobierno por
medidas que, en su opinión, "no
eran de izquierda".

Lo callaron y se dejó.
De eso estaba hecho "el líder

moral de la izquierda mexicana".
Ha vivido del cuento del

"fraude del 88", a pesar de que
sabe que no ganó. Fue una elec
ción injusta, inequitativa como
las del México de aquel enton
ces. Pero no ganó, como sostuvo
sin pruebas y ya se toma como
"una verdad histórica".

En el Archivo General de la

Nacional están (si es que no le
han metido mano) microfilma
das las actas de las casillas con

las firmas de todos los represen
tantes de casillas en esa elec
ción.

Sus adversarios de entonces

lo respetaron a él y al caudal de
votos que alcanzó y se creó el
IFE, la credencial para votar con
fotografía y luego los consejeros
ciudadanos, etcétera.

El ingeniero fue impor
tante para la democratización
del país, porque sus reclamos
encontraron la sensibilidad del

gobierno triunfante en 1988
y de los siguientes para lograr
elecciones equitativas, vigiladas
y organizadas por la ciudadanía.

Quien lo insultó y lo dobló fue
el Presidente que él hizo, cuidó y
proyectó.

Un cacique destronó a otro
cacique.
Ahora vemos a Cuauhté

moc Cárdenas en un acto de

campaña de la candidata que
se propone dar continuidad a
la tarea de demolición de las

instituciones democráticas que
la tenacidad del ingeniero y la
sensibilidad de los gobernantes
"neoliberales" lograron.

Un fraude. O incongruencia,
para decirlo de manera menos
dura. Aunque es impreciso.

Lo de Cuauhtémoc es más que
incongruencia. Es una lástima
por la caída del pedestal en que
lo tenían personas valiosas,
de buena fe, que junto con él
contribuyeron a abrir brecha a la
democracia en México.

Cárdenas renunció a ser el

referente de la izquierda demo
crática del país.

Se dobló ante un Presidente

mesiánico y se sumó al proyecto
destructor de la democracia de
Claudia Sheinbaum .

Un fraude.
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La candidato, de las Utopías
en el Club de Industriales

Si la política se trata de leer
correctamente el momento

y decir a un auditorio lo
que éste quiere escuchar, ayer
Clara Brugada tuvo el oficio para
iniciar la conquista de quienes
fueron a escucharla al Club de
Industriales, en el corazón del
nada morenista Polanco.

La candidata de Morena co

mió este martes con poco más de
un centenar de empresarios en el
exclusivo organismo de Campos
Elíseos.

Ella fue a hablarles de Utopías,
Ellos, porque eran mayoritaria
mente ellos y no necesariamente
jóvenes, querían escuchar algo
que suena inaterrizable: que
en una CDMX nuevamente en
manos de Morena habrá menos

polarización y más diálogo.
Brugada llegó puntual y tras

una hora de comida, tomó la
palabra para exponer ejes de la
política que aplicará en la CDMX
de ganar el 2 de junio.

Se trata de que todos pros
peren, propuso Brugada en
Polanco. "Se ha demostrado que
si les va bien a los de abajo, les
va bien a los de arriba", dijo la
candidata.

Durante su intervención

subrayó el eje social de su ideario:
"Queremos una ciudad que no
deje a nadie atrás, una ciudad de
clases medias; por qué, porque
tenemos una gran clase media,
queremos que se combátanlas
desigualdades, que todos tengan
condiciones para salir adelante".

Que la gente tenga todos
los servicios no importa donde
viva, remató la exalcaldesa de
Iztapalapa, quien durante largos
minutos no pudo conectar con
quienes le escuchaban.

En el salón esa diferencia de

lenguajes creció mientras ha

biaba de las Utopías, su proyecto
insignia como gobernante de
la alcaldía más populosa de la
ciudad.

Entusiasmada, Clara expuso
cómo construyó una docena de
albercas olímpicas o semiolímpi
cas, cómo desarrolló un acuario
digital, cómo nació un veló
dromo, cómo hay más auditorios
y más centros para terapias y más
clases para los niños. Y gratis.
Pero su entusiasmo no cundía.

Tampoco levantó gran res
puesta al prometer cinco nuevos
cablebuses, tres financiados por
el eventual gobierno federal de
Claudia Sheinbaum; ni al ofrecer
300 kilómetros de ciclovías. Si
acaso, le aplaudieron cuando dijo
que lo único que ya está definido
es que se queda el mismo equipo
que hoy está llevando la seguri
dad.

¿Qué quería oír el auditorio

que no levantó ceja con promesas
de una ciudad más iluminada,
llena de murales, cien utopías
o mil kilómetros de senderos

seguros? Eso llegaría justo al
contestar la última pregunta, una
sobre lo que divide a las alcaldías,
a los chilangos.

"La gente no quiere polari
zación", dijo Brugada, "quiere
resultados, quiere avances;
necesitamos derribar esos muros

que han dividido la ciudad",
prometió.

"Vamos a ganar todas las
alcaldías, pero si por alguna
razón no lo lográramos, yo
soymunicipalista, creo en los
gobiernos municipales, creo en la
coordinación entre los gobiernos,
si no hay buena coordinación no
sale nada".

Ofreció respeto absoluto a las
alcaldías: "nos vamos a llevar

muy bien sea quien sea, vamos a
derribar esos muros invisibles de

esta ciudad, a unificar".
Y remató: "No lo podemos

hacer solos, necesitamos a
los empresarios, a los actores
económicos; inversión pública
pero también privada, y pública y
privada en algunos proyectos".

"Yo he aprendido que el mejor
programa social es un empleo.
(...) Quiero gobernar junto
con ustedes". Para entonces los

aplausos eran francos, un buen
remate de la comunión que inició
cuando les dijo que coincidía en
su preocupación principal: el
aeropuerto.

"Coincido, se necesita un
gran, funcional, moderno aero
puerto en la CDMX. Es urgente
la modernización del Benito

Juárez, y tiene que ser prioridad
para la Federación. Denlo por un
hecho".

¿Será utopía?
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Miércoles 20 de Marzo de 2024

El gobierno contra
el cine mexicano

ECONOMIA POLÍTICA

Ciro

Murayama
Economista.

profesor de la UNAM

© (gCIroMurayámaMx

La primera sala de la Su
prema Corte de Justicia de
la Nación determinó el 13

de marzo que la eliminación del
Fondo de Inversión y Estímulos
al Cine (FIDECINE) de la Ley
Federal de Cinematografía fue
contraria a la Constitución. Re
cordemos: en 2020 el presidente
propuso la extinción de una cen
tena de fideicomisos, incluidos
los que servían para financiar
proyectos de investigación cien
tífica y de desarrollo cultural*
y la mayoría en el Congreso
obedeció sin averiguar siquiera
qué se destruía.

Un fideicomiso, esa figura
estigmatizada por el gobierno,
es un contrato para destinar un
patrimonio a un fin específico
e involucra a tres partes: 1) el
fideicomitente que pone los
recursos, 2) el fiduciario que los
administra, y 3) el destinatario
o beneficiario. Dicho sea de

paso, los fideicomisos no son
un invento neoliberal, pues se
empezaron a usar en México
desde el siglo XIX para finan
ciar la construcción de la red
ferroviaria.

Como toda industria, la del
cine necesita inversión: es la

única manera de ampliar la pro

ducción, de innovar, de diversi
ficar. En 1999 se reformó la Ley
Federal de Cinematografía para
incluir el fomento y protección
al cine mexicano y desde 2002
el FIDECINE comenzó a operar.
El fideicomitente fue la Secreta
ría de Hacienda que canalizó los
recursos, Nacional Financiera el

fiduciario y el destinatario fue la
industria cinematográfica que
sometía proyectos a evaluación
para ser financiados.

El FIDECINE apoyó en sus
casi dos décadas de existencia la

realización de 230 películas, de
las que 159 fueron de directores
debutantes. Según información
de César Huerta en El Universal
(13032024), de 24 millones
de pesos invertidos por el Fondo
se devolvieron 83 millones de

pesos a las arcas federales. Con
esa proporción, por cada peso
que se destinó a la producción
filmográfica, el gobierno federal
recuperó tres pesos y medio. No
se trató entonces de un gasto a
fondo perdido sino que llegó a
ser una inversión rentable para
el sector público, además del
positivo efecto que implicó para
la amplia cadena de actividades
y empleos que se asocian a la
creación de películas: guionis
tas, directores, productores,
camarógrafos, iluminadores,
técnicos, músicos, editores, dise
ñadores de vestuario, realiza
dores de efectos, por supuesto
actores y actrices, y un largo
etcétera.

La decisión de la primera
sala de la Corte se suma a la
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que tomó la segunda sala, en
agosto de 2023, ordenando al
Congreso restituir en la ley los
apoyos al cine desaparecidos en
2020. El Poder Legislativo debió
cumplir la orden de la Corte el
año pasado, pero como se ha
vuelto lamentable costumbre

con la actual mayoría parlamen
taria, la sentencia del máximo
tribunal no se atendió.

Cuando en 2020 se eliminó el
FIDECINE de la ley, el Instituto
Mexicano de Cinematografía
(IMCINE) creó otro instru
mento, una figura adminis
trativa menor, el Programa de
Fomento al Cine (FOCINE). La
segunda sala de la Corte consi
deró que el FOCINE no bastaba
para sustituir al FIDECINE, pues
al no estar en ley corría el riesgo
de ser anulado y no contaba con

recursos presupuéstales expre
sos.

En su resolución de este año

la Corte determinó que cuando
se desapareció el fideicomiso
"no se demostró que existiera
un mal manejo de los recursos
que integran al FIDECINE, ni
que faltara a sus obligaciones de
transparencia o contabilidad".
La eliminación de este fondo de

apoyo a la industria cinemato
gráfica significó, para la Corte
"un menoscabo injustificado en
los derechos a la participación
cultural y de libre manifestación
de ideas".

Los cineastas, desde la cul
tura, ganan batallas jurídicas
contra el atropello del gobierno.

El Anuario Estadístico del Cine
Mexicano 2022 (IMCINE aún no
ha publicado el de 2023), mues
tra los efectos de este gobierno

sobre el cine. En 2019, antes de
la desaparición del FIDECINE,
el valor bruto de la producción
cinematográfica ascendió a 41.8
mil millones de pesos; en 2021
—último dato disponible— fue
de 19 mil millones: se contrajo
en 54 por ciento. En 2019 la
industria generaba 34.8 mil
empleos y en 2021 sólo 19 mil,
por lo que se destruyó el 45 por
ciento de los puestos de trabajo.
La industria generó 4 mil 600
millones de pesos vía impuestos
en 2019 y sólo mil 800 millones
en 2021, lo que implica una
caída del 60 por ciento. En 2018
se estrenaron 115 películas
mexicanas; en 2022 fueron 88.

También sobre la cultura y el
cine mexicanos, la zafia arbitra
riedad de este gobierno deja un
saldo de destrucción y daño.
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Putin ya está en México

En octubre del año pasado,
Margarita Simonián, la
redactora en jefe del canal

de televisión RT y eterna inte
grante de la lista de las 20 mu
jeres más influyentes en Rusia,
anunció el inicio de transmisio
nes del canal de la televisión rusa
en el sistema de Metrobús de la

Ciudad de México, "donde ahora
los pasajeros pueden familiari
zarse con las noticias mientras

esperan su autobús". La publiciad
se extendió al Metro y a especta
culares en varias partes del país,
lo que visibilizó la preocupación
que expresó en marzo de 2023
el general Glen VanHerck, jefe
del Comando Norte de Estados
Unidos, durante una audiencia
en el Senado, donde reveló que
México tenía el mayor número
de espías rusos en el mundo.

No hubo reacción del gobierno

del presidente Andrés Manuel
López Obrador, pero despertó el
interés de Dolia Estévez, decana
de los corresponsales mexicanos
en Washington, que un mes des
pués de la afirmación de Van
Herck publicó que en cuestión de
semanas el número de diplo
máticos rusos en México había

crecido a 49. En mayo encontró
que la Embajada de Rusia había
acreditado a 36 nuevos diplomá
ticos, con lo que llegaron a 85; un
aumento en meses de 60%.

El número de diplomáticos
rusos en México no tiene prece
dente, incluso en los años de la
Guerra Fría, cuando Moscú y sus
entonces satélites de Europa del
Este realizaban una intensa acti

vidad de inteligencia y espionaje
en la Ciudad de México, que en
los 60, 70 y 80 estaba convertida
en la nueva Casablanca. Estados
Unidos tenía la embajada más
grande, después de Viena, la
puerta de entrada de Occidente
al mundo comunista en aquella
época, para contrarrestar el
espionaje de sus enemigos, y
desarrolló dos operaciones de
contrainteligencia, el Proyecto
Verona de la Inteligencia Militar
que monitoreaba comunicacio
nes, y el Cointelpro, realizado
por el FBI, que inflitró al Partido
Comunista, sindicatos y medios,
entre otras instituciones.

La presencia rusa, que se
puede argumentar fue cuando
menos avalada por el presidente
Vladímir Putin, oficial de la KGB
durante 16 años, forma parte de
un esquema de desinformación
a través de RT siglas de Russia
Today, y desde 2009 es una
pieza fundamental para 500
millones de hispanoparlantes
consumidores de información

de la maquinaria de propaganda

del Kremlin, cuyas transmisiones
han sido bloqueadas y prohibi
das en Estados Unidos, Canadá,
Australia y la Unión Europea.

Un estudio del Instituto
Reuters para el Estudio del
Periodismo en la Universidad

de Oxford, reveló cómo RT y
la agencia de noticias Sputnik
incrementaron su presencia en
América Latina tras la invasión a

Ucrania, agregando a su equipo
de diseminadores a un grupo de
influencers de la región. Vladímir
Rouvinski, profesor asociado de
la Universidad Icesi de Colom

bia, señaló que esos medios han
erosionado la democracia liberal

en el hemisferio, y "aumentan
la polarización porque nunca
hablan del consenso".

En la nueva edición de la Gue
rra Fría, México está tan atra
pado como cuando aún existía el
Muro de Berlín, pero a diferencia
de aquellos tiempos cuando optó
por la alianza con Washington,
todas las señales ahora son que
el Presidente escogió la trin
chera de Moscú, como dejó ver
el domingo pasado, The Hill, el
periódico más leído en el Capito
lio, en un largo reportaje donde
observó que los medios y men
sajes rusos estaban creciendo en
México, subrayando la presencia
de RT en el transporte público
de la Ciudad de México. "Desde
que comenzo nuestra publicidad,
nuestra audiencia creció inmen

samente", dijo el embajador ruso
en México, Nikolay Sofinskiy a
Ignacio Rodríguez, apodado el
Chapucero, uno de los primeros
influencers reclutados por el
equipo de propaganda de López
Obrador, para diseminar los
mensajes del Presidente y fusti
gar a sus críticos.

El impacto potencial que la
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presencia de la maquinaria de
propaganda rusa pueda tener
en la sociedad mexicana no

es posible evaluarlo todavía,
pero ha entrado en la mente de
los mexicanos de una manera
culturalmente fácil como fue el

apoyo a los nazis en los prole
gómenos de la Segunda Guerra
Mundial, por el muy bien
fundamentado antimperialismo
norteamericano.

Hemos percibido la pene
tración rusa como importante
y relevante, pero de alguna
manera limitada hasta este

fin de semana, cuando Javier
Tejado publicó en SDP Noticias,
un monumental hallazgo. Al
analizar los datos del INE sobre
la cobertura de medios televisi

vos de la campaña presidencial,
encontró que quien más espacio
le ha dado fue el Canal 13, que
no es Televisión Azteca, a la que
conocimos con ese nombre por
mucho tiempo, ni tenía nada que
ver con su propietario Ricardo

Salinas Pliego.
Tejado encontró que las

frecuencias de Canal 13 están

asignadas a la empresa Telsusa
Televisión México, propiedad
de Ángel Remigio González,
mexicano y naturalizado guate
malteco, que tiene un imperio de
medios electrónicos en América

Central. El Fantasma, como lo
apodan, tiene una empresa en
Miami que maneja Guillermo
Cañedo White, con 35 estaciones
de televisión, infrecuencias
de radío y dos cadenas de cine,
expuso Tejado.
La gran sorpresa, admitió el

columnista, fue encontrar un
documento oficial del Instituto
Federal de Telecomunicaciones

fechado hace poco más de cua
tro meses, donde da cuenta de
que todas las 15 concesionarias
de Telesusa que cubren Cam
peche, Guanajuato, Jalisco, Mi
choacán, Nuevo León, Oaxaca,
Puebla, Quintana Roo y Vera
cruz tenían autorizada la multi

programación a favor de RT. El
financiamiento de Canal 13 le
ayuda a su expansión, que es la
única explicación que encontró
Tejado a la intensidad y ampli
tud de la cobertura presidencial
con el tamiz acostumbrado de

"manipulación mediática y gue
rra informativa".

Hay dos escenarios como
hipótesis de trabajo en esta
novedosa versión de la Guerra
Fría, donde por un lado es el
fortalecimiento del régimen
actual para reforzar el respaldo
a Putin, llenando la mente de los
mexicanos con desinformación,
exacerbando sus contradicciones

y acelerando la polarización, y
por la otra, en esta nueva lucha
que no es ideológica los dos son
capitalistas sino por el poder
absoluto, donde quizás para Pu
tin, el daño a Estados Unidos y su
desestabilización, pasa por hacer
primero lo mismo en México,
como pieza desechable de su
ecuación.
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Debates

profesionales
Ya llegó la época de los

debates electorales. Se

supone que los mismos
fortalecen la cultura democrá

tica y son útiles para conocer a
los candidat@s a los puestos de
elección popular. La intención
es no solamente conocer sus

propuestas como dicen los
analistas que creen que la califi
cación que ellos otorguen a cada
contendiente es la que asumirá
el electorado, sino también ver
sus resortes, cómo atacan, cómo
se enojan, cómo reaccionan, que
tan ágiles son y qué apariencia
tienen cuando se desenvuelven

en público. Todas estas cosas
resultan para el electorado más
relevantes que la mayoría de sus
propuestas. Así es esto.

Si bien es cierto que los
debates no necesariamente son

el evento en el que se decide
una elección, pasar por ellos es

importante y, si no se gana el de
bate, es importante no perderlo
(suena tonto, pero así es). En
contiendas muy competidas es
raro que los debates muevan las
intenciones de voto y, normal
mente, todos se van del debate
como llegaron lo cual puede
considerarse exitoso. Uno

de los puntos centrales de los
debates es el evitar los errores,
porque esos sí pueden ser muy
costosos. Para tal efecto es de

vital importancia la preparación,
el entrenamiento. Decir todo sin

errores es lo principal, atacar
de manera certera y, de prefe
rencia, sorpresiva, y contestar
puntualmente lo que se consi
dere dañino son tres ejes para los
debates electorales. Por supuesto
también cuentan los conductores
de los debates. Ocasionalmente

quienes moderan estos eventos
tienen arranques de protago

nismo que echan a perder todo.
Se les olvida que son invitados y
que los principales son quienes
estarán en la boleta y no ellos y
sus "sesudas" intervenciones.

El domingo pasado se llevaron
a cabo los primeros debates de
quienes aspiran a gobernar la
CDMX y Jalisco. Vi el de la CDMX
y me parece que fue una herra
mienta muy útil para la candi
data y los candidatos. Aunque
el formato no era precisamente
flexible, la bolsa de tiempo para
el intercambio fue muy bien
aprovechada por los partici
pantes. Considero que Santiago
Taboada estuvo muy preciso,
tanto en sus ataques como en
la soltura que mostró en cono
cimiento de la ciudad. Quienes
creían que Clara Brugada iba a
cometer alguna pifia como las
que han sucedido en su cam
paña no acertaron. Llegó bien
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entrenada y no desperdició su
tiempo, aunque recibió un buen
descontón con lo de la compra de
su departamento en poco más de
300 pesos, algo inaudito. Salo
món Chertorivski se colocó desde

un principio como una tercera
alternativa y actuó en consecuen
cia, mostrando conocimiento de
las problemáticas que enfrenta
la ciudad; sacó unas palomitas
que no se comió, pero que las

enseñaba de manera entusiasta,
una curiosa forma de demostrar

que no a todo el mundo le queda
ser gracioso. Hay que mencionar
que Blanca Becerril y Víctor Hugo
Michel, que fueron los modera
dores, hicieron un papel amable y
eficaz en el control de los tiempos
y muy conscientes de su papel en
ese evento.

Vendrán otros debates y,
por supuesto, los presidencia

les, que serán de gran ayuda,
si los saben usar, para Xóchitl
y Máynez. Para Claudia será
importante limitar su margen de
error. Ya hablaremos del evento

cuando se acerque el día, pero,
por lo pronto, me parece que es
evidente que las campañas en
México son gestionadas profe
sionalmente y las candidatas y
candidatos, en su mayoría, se
preparan y toman en serio sus
candidaturas.
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OSO EN BICI
CLETA. Esteban
AbrahamMaca
ri, candidato del
PAN a diputado
federal por el Dis
trito 1 de Yucatán,
enfrentó duras críti
cas por montar un
poní durante un re
corrido ds campa
ña enTixhualactún,
Valladolid. El clip
del evento gene
ró críticas y acusa
ciones de maltrato

animal, ya que se
cuestiona si el ani

mal podía sopor
tar al panista, que
mide casi dos me
tros de altura y pe
sa más de 100
kilos. Macari termi

nó por eliminar el
video de sus redes
sociales y defendió
su acción, afirman
do que su peso es
taba en sus pies,
no en el animal.
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Vuelven las protestas a Cuba
provocadas por una grave cri
sis energética y la escasez de
alimentos y medicinas, pero
también se volvió a escuchar el

grito: "Patria y vida", el cual se convirtió en la
principal proclama durante las históricas mani
festaciones prodemocraáa de 2021. El presi
dente cubano Miguel DíazCanel acusó a unos
indeterminados "enemigos de la revolución"
de tratar de utilizar las protestas con "fines des
estabilizadores". Los servicios de internet y de
telefonía celular fueron suspendidos en las dos
ciudades donde se protagonizaron estas mani
festaciones: Santiago y Bayamo, pero, a pesar
de ello y aunque la policía instó a los manifes
tantes a no grabar con sus celulares, algunos
videos lograron filtrarse a las redes sociales y
pudieron ser vistos en todo el mundo.
Los apremios ya son insoportables y pue

den llevar a vivir de nuevo un ciclo de pro
testas populares a pesar de la inmensa re
presión. En 2023, la economía cubana se
contrajo un 2% con una inflación del 30 por
ciento. El salario medio oficial equivale a 14
dólares. El 70% de los jubilados cobra pen
siones de cinco dólares al mes. El régimen cu
bano ha reconocido la imposibilidad de ga
rantizar el pan subvencionado de la canasta
básica y también se ha visto obligado a pe
dir leche en polvo al Programa Mundial de
Alimentos de Naciones Unidas para evitar

Nuevas protestas en Cuba

brotes de desnutrición y anemia infantiles. Al
hambre y la pobreza se suma la emergencia
energética. Los apagones afectan a más de
la mitad del territorio nacional y duran hasta
por más de 10 horas diarias.
Las protestas suceden semanas después

de haberse dado a conocer el inicio de un

proceso por "corrupción, simulación e insen
sibilidad" contra el exministro de Economía,
Alejandro Gil, quien había intentado sacar
adelante algunas reformas liberalizadoras,
pero sólo consiguió aumentar la inflación,
agravar el desabastecimiento y elevar el dé
ficit fiscal. DíazCanel necesitaba un chivo

expiatorio y Gil era la cara pública de me
didas profundamente impopulares, como el
alza masiva de los precios de los energéti
cos. Pero Gil sólo se limitó a obedecer órde

nes de arriba y a aplicar medidas parciales,
parches en un sistema económico fracasado
y aunque DíazCanel insiste en culpar al "blo
queo", tal cosa no existe.

Cuba tiene más de veintisiete tratados bila

terales con más de noventa países y el comer
cio internacional representa el 27 por ciento
del PIB. De hecho, Estados Unidos es su sex
to socio comercial. Los alimentos y productos
agrícolas procedentes de Estados Unidos se
han incrementado significativamente en los
últimos dos años. Cuba sólo enfrenta un em

bargo sobre artículos con fines militares. Des
de el año 2000 no ha habido ningún tipo de
prohibiciones a las exportaciones de Estados
Unidos de alimentos y medicamentos.
A Cuba lo ha devastado una dictadura

destructiva e ineficaz, una máquina de come
ter errores y despilfarrar subvenciones. Entre
1960 y 1990 consumió una ayuda del blo
que soviético equivalente a seis planes Mars
hall y en los últimos dieciocho años ha dilapi
dado subvenciones y ayudas de países como
China, Rusia, México, Japón y Venezuela. La
tiranía cubana siempre hace lo mismo: pedir
prestado, despilfarrar, empobrecer a la po
blación e incumplir sus compromisos, para
luego quejarse de un "bloqueo" inexistente.
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Cómo deshacerse ele las
bandas criminales mexicanas
k o es una exageración decir que las bandas crimi
\ nales mexicanas son hoy más poderosas que las

policías del país. Podría argumentarse, aunque no
es totalmente cierto, que estos grupos criminales

^ podrían enfrentarse incluso al Ejército Mexicano
en un plano de casi igualdad. Esta es una situación que debe co
rregirse si se quiere salvaguardar la prosperidad, el desarrollo e
incluso las vidas de los mexicanos inocentes.

Desde un punto de vista anarcocapitalista, la forma más al
ta del libertarismo, uno podría tomar la actitud de cuestionar por
igual a ambas partes; decir que tanto los unos como los otros son
bandas organizadas, solo que unos tienen mayor legitimidad
que los otros, en buena medida por una mejor labor de relacio
nes públicas, pero no por una razón fundamental. Las dos ex
traen recursos de gente inocente a través de la coerción. Unos les
llaman "impuestos", los otros cobros por extorsión o por derecho
de piso. No hay una diferencia real entre los dos.
Esta filosofía, sin embargo, la defiende solo un 1 por ciento

de todos los libertarios. ¿Cuál es la posición del otro 99 por cien
to de quienes mantienen que solo puede justificarse un gobier
no muy limitado? Estamos hablando de quienes consideran que
el gobierno debe limitarse a financiar ejércitos para protegerá
la población ante invasiones extranjeras, policías para detener
a ladrones, violadores, asesinos y similares, y tribunales para dis
tinguir entre culpables e inocentes y para proteger la libertad de
empresa y los derechos personales y de propiedad. A esto se le
llama libertarismo.

Desde esta perspectiva, ¿cuál debería ser la mejor manera de
enfrentar a estas bandas del crimen organizado que están abu
sando de tantas personas ¡nocentes? La solución no es, cierta
mente, darles "abrazos". Son criminales y deben ser tratados co
mo corresponde, esto es, con dureza. Debemos suponer que el
gobierno mexicano está haciendo su mejor esfuerzo para cumplir
con este objetivo. ¿Hay alguna opción que no requiera más dine
ro público, soldados y armas de avanzada tecnología? Sí la hay.
Hay que legalizar las drogas. Todas las drogas, sin excep

ción. El estado de Oregón, en la Unión Americana, ya ha toma
do algunos tímidos pasos en esa dirección. La recomendación al
gobierno mexicano sería impulsar este civilizado plan más allá,
mucho más allá. La legalización debe incluir absolutamente to
das las drogas ¡adictivas).
¿Cómo ayudará esto a socavar el poder y el dinero mal habi

do de las bandas criminales mexicanas? Es muy sencillo: un mon
to significativo de sus recursos financieros emana de esta sola ac
tividad. Dirigir una pandilla de molondros requiere de dinero, de
mucho dinero. Entre menos recursos tengan estos gángsters, más
débiles serán, y más fácil será que sucumban ante las fuerzas del

orden en México.
Quizá esto no suene coherente o siquiera racional. ¿Quién

puede querer que haya más drogas circulando en el país? Nin
guna persona decente puede desear tal cosa. Sin embargo, co
mo dirían los beisbolistas, no hay que perder de vista la pelota.
Las drogas ya están disponibles hoy de manera generalizada. Es
difícil pensar que los dañinos efectos de estas sustancias pueden
ser peores tras una legalización.
Hay, afortunadamente, un episodio histórico ampliamente

conocido al que podemos recurrir para aclarar este tema. Las
bebidas alcohólicas fueron prohibidas en los Estados Unidos
en 1920; la legalización de estos productos luego empezó en
1933. Desde un punto de vista de la salud, cualquier cosa ne
gativa que se pueda decir acerca de las drogas adictivas pue
de aplicarse al alcohol. Ambos son muy perjudiciales. Durante
la Prohibición prosperaron las bandas criminales en los Estados
Unidos. Eran las únicas que podían llevar estos productos a un
sediento público. La legalización les cortó las alas. Es cierto que
las bandas sobrevivieron, pero en una condición muy debilitada
por la falta de esta fuente de ingreso.
Algo muy similar podría ocurrir en México bajo una legali

zación total. ¿Se convertirían los criminales mexicanos en boy
scouts o en monaguillos? Por supuesto que no, pero perderían
la batalla competitiva frente a las farmacéuticas para llevar estos
productos al público. Esto ocurrió con las bandas criminales esta
dounidenses, que perdieron las batallas contra las empresas de
cerveza, vino y licor en ese país.

Una economía de mercado requiere de especialización y de
división del trabajo, y las bandas del crimen organizado tienen
la capacidad para producir situaciones de violencia, pero no
productos de consumo o servicios para el público. Desprovistos
de los ingresos de las drogas, presumiblemente incrementarían
su involucramiento con el secuestro, el homicidio, la prostitución
(que también debería ser legalizada, como en Nevada y muchos
países europeos, pero eso es otra historia) y algunas actividades
adicionales. Sin embargo, tendrían menores recursos en este ré
gimen legal y serían, por lo tanto, más vulnerables a las acciones
de las policías y los militares mexicanos.

Esta es una buena solución desde un punto de vista teórico,
pero no es realista en términos prácticos. Hay muchos obstácu
los para aplicar esta solución. Si México legalizara todas las
drogas, como proponemos, no solo se convertiría en un paria in
ternacional, sino que la medida proporcionaría la mejor excusa
posible para los repugnantes políticos que promueven los peores
sentimientos patrioteros de la población estadounidense.

Las propuestas de promover un cambio de régimen, una inva
sión y un bombardeo del "narcoestado mexicano" encontrarían
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un pronto respaldo. Peor aún, los políticos en México que apoya
ran la legalización pronto desaparecerían, y no sería porque sú
bitamente quisieran todos irse de vacaciones. La ONU tendría un
ataque cardiaco al condenar a esta nación renegada.
Así que México no tiene más opción viable que desentender

se de las operaciones del narcotráfico... exactamente lo que ha
cen los gobiernos de Estados Unidos, Europa y de la mayoría de
los países del mundo.
Sin embargo, la violencia criminal es un asunto completamen

te diferente que tiene que lidiarse con mano de hierro a nivel lo
cal. Tristemente, el modelo Bukele es muy eficaz para esto. Toma
su nombre de Nayib Bukele, el presidente de El Salvador que re
dujo radicalmente latosa de homicidios y el poder de las bandas
criminales en su país usando técnicas que serían cuestionadas se
veramente, por no decir más, por las asociaciones de defensa de
derechos humanos en los dos países. Sin embargo, las situacio
nes desesperadas requieren remedios drásticos.
Antes de que esta política de "Encarcélalosy tira la llave" se em

pezara a aplicaren 2019, la tasa de homicidios en El Salvador era
de más de 38 por cada 100 mil habitantes. Unos años antes ha
bía alcanzado 106. Después de que se aplicó la estrategia, la ci
fra se desplomó a 8 y ahora puede haber llegado a 2.4 anual. No
puedes cocinar unos huevos revueltos sin quebrar algunos huevos.
Le deseamos buena suerte al gobierno de México en sus es

fuerzos por liberara sus gobernados de esta maldición.

* Ricardo B. Salinas Pliego es un empresario mexicano, fundador
y presidente del consejo de Grupo Salinas, un conglomerado con
actividades en telecomunicaciones, medios, servicios financieros
y venta al menudeo.

* * Walter E. Block ocupa la cátedra eminente Harold E. Wirth
y es profesor de economía en la Universidad Loyola de Nueva
Orleans, EUA.

Referencias:

Prohibición de bebidas alcohólicas:
https://www.google.com/search?q=when+was+alcohol+prohi
bition%3F&rlz= 1C1 CHBD_enUS796US79ó&oq=when+was+al
cohol+prohibition%3F&gs_lcrp=EgZ¡aKJvbWUyBggAEEUYOTIH
CAEQABiABDIHCAIQABiABDIICAMQABgWGB4yCAgEEAAY
FhgeMgglBRAAGBYYH¡IICAYQABgWGB4yCAgHEAAYFhgeM
gglCBÁAGBYYH¡INCAkQAB¡GAx¡ABB¡KBdlBC¡EzODY5ajBqM
TWoAgCwAgA&sourceid=chrome&ie=U

Los militares mexicanos "abrazan" a las bandas criminales:
https://www.wsj .com/world/americas/
drugcartelsexpandmurderextortiontrafficking146ede54
https://apnews.com/
generalnewsf4c29ad0e3014ca3a4cffccfe4cacl d4

Modelo Bukele:
https://www.google.com/search?q=Bukele+model&rlz=l C
lCHBD_enUS796US796&oq=Bukele+model+&gs_lcrp=EgZ¡aH
JvbWUyBggAEEUYOTIGCAEQRRg80gEJM¡UzMWowa¡E 1 qAIA
sAIA&sourceid=chrome&ie=UTF8

https://www.wola.org/analysis/floodingthezonethebukelemo
delsecurityanddemocracyine lsalvador/
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Los agobios de Xóchitl
Sin pregunta de por medio y pasados los

saludos de cortesía, Xóchitl Gálvez encaró
a la membresía de Coparmex presente en
los "Diálogos por la Democracia": ¿ustedes
creen que me quita el sueño? ¡Pues no!".

Ubicada en el segundo lugar de la carrera presiden
cial, con apenas 34% de la intención de voto —según
Reforma—, la candidato opositora trató de romper la
inercia informativa. "Al contrario, eso [la publicación)
invita a que redoblemos esfuerzo".
Con una desventaja de 24 puntos frente a Claudia

Sheinbaum, la exsenadora hidalguense descalificó tor
pemente la información del diario regiomontano. "47%
de la gente no contestó la encuesta", replicó, "y entre
los que contestaron, 38% no ha decidido por quién va
a votar y 12% podría cambiar su voto".
Desde muy temprano, el war room de la abandera

da de Fuerza y Corazón por México decidió desacre
ditar al diario capitalino e interpelar la validez de la
medición, por la tasa de rechazo. Una lectura somera
—y tal vez impertinente— de los números.
"Si creen que una encuesta me va a deprimir, no

me conocen. ¡Soy cabrona!", insistió Xóchitl Gálvez,
visiblemente incómoda por la inferioridad en la que
se encuentra. Y no solo por las encuestas publicadas
en la última quincena incluidas las de GEAISA y de
Berumen—; también porque las dirigencias de los par
tidos que la postularon se quedaron con la mitad del
tiempoaire de la propaganda emitida en los medios
electrónicos.

"Necesito que la gente se entere qué es lo que yo
veo de México y cómo creo que podemos arreglar este
país". ¿Con más spots?
Derrotar a la 4T —insistió Xóchitl ante los afiliados

al sindicato patronal— debe una tarea colectiva. "Los
invito a luchar, a ponerse las pilas", urgió, "yo me estoy
jugando todo. Me pude haber quedado en mi zona de

confort como empresario, hacer dinero, estar tranquila
(pero) decidí dar la pelea por ustedes, por sus hijos,
por su familia".
Del pase de charola, a la colecta para los espec

taculares... y ahora, a una propuesta de promoción
combinada que rozó la ilegalidad. "Sepárense dos
meses y medio de sus empresas y pónganse a hacer
campaña", suplicó, "convenzan a sus empleados, a la
gente de su comunidad. No hay mañana: o autorita
rismo o democracia... Los necesito. No timoratos. No
miedosos. ¡Pierdan el miedo o nos lleva el carajo!".

Efectos secundarios
¿INFLEXIBLES? Tres de cada 10 mujeres en México es
tán dispuestas a renunciara su trabajo, ante la falta de
flexibilidad laboral de sus empleadores, según consta
en un estudio elaborado por Buk —una compañía tec
nológica especializada en la gestión de capital humano
en América Latina— en el que queda constancia de
que las mujeres en cargos ejecutivos y directivos son
quienes en menor medida perciben una mejora en su
capacidad de conciliar vida laboral y personal. Ade
más, el 23% de las mujeres señala que su salud mental
está peor que hace un año.
¿SIMULACIONES? La semana pasada, dos exinte

grantes del gabinete de Alfredo del Mazo cumplieron
con el requerimiento de un juez federal y rindieron tes
timonio sobre la concesión del Viaducto Bicentenario.
Muy pronto podría emitirse un citatorio al exsecretario
de Educación mexiquense, Gerardo Monroy Serrano,
quien deberá responder sobre un probable perjuicio
a la Hacienda Pública Federal... por ¡92,964 pesos!,
faltantes en la cuenta bancaria en la que la Secretaría
de Finanzas del Gobierno del Estado de México admi

nistró los recursos del programa para la Inclusión y la
Equidad Educativa.
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La presidenta y
la reforma fiscal
La hacienda pública contiene tres

componentes: gasto de gobierno,
deuda pública e impuestos. Enten
der exclusivamente que las finanzas
públicas son únicamente impuestos

para entregarle dinero a los gobiernos,
ha sido un error histórico en nuestro país.
La clase política funciona dentro de la
dinámica de tratar de obtener la mayor
cantidad de recursos de los ciudadanos
en la formalidad, sin retribuirles lo mínimo
indispensable en términos de seguridad,
salud, educación y justicia. Lo anterior nos
ha llevado a la preocupante realidad de
un gasto público creciente e ineficiente, la
interminable escalada de programas so
ciales, el decaimiento de la infraestructura
al tiempo que crece la deuda con sólo
el 40% de la economía contribuyendo
con impuestos. Se puede justificar todo,
excepto que sólo aporten unos cuantos, y,
los que más tienen, no lo suficiente.
En las últimas décadas, los cambios

fiscales han sido impulsados cuando los
gobiernos se ven apretados de recursos
omitiendo que, por un lado, existe lo pre
supuestal en donde siempre se puede
ahorrar y, por el otro lado, existe una
cantidad considerable de agentes eco
nómicos que no aportan a las finanzas
públicas que bien pudieran fiscalizarse,
acorde a su capacidad generadora. Al
final del día las finanzas públicas son un
tema político, en ellas juegan los parti
dos, la agenda electoral y los equilibrios

de fuerzas políticas más que el balance
contable o el impacto de sus medidas
en la economía real. En este contexto
podemos deducir que, en nuestro país, la
política fiscal, sugiere ingresar recursos
de parte de unos cuantos, con un gasto
público orientado a los intereses político
 electorales y, una deuda cada vez más
abultada. El actual gobierno de AMLO
hizo correctamente lo que pudo para
mantener el balance fiscal; es evidente
que Claudia Sheinbaum, mantendrá la
postura de mantenerlo con la misma dis
ciplina.

La próxima presidenta de México ten
drá el reto fiscal más importante de las
últimas décadas, con la posibilidad de
tomar parte de su capital político para
iniciar un periodo bajo el cual quienes
tienen más aporten más y regularizar
a los informales que puedan contribuir,
ciertos de que lo harían con responsabi
lidad al sentir que aportan al país. Es el
momento de seguir consolidando la igual
dad de oportunidades y derechos, pero
también de obligaciones. Su propuesta
es conducir el presupuesto público de
manera tal que sea un verdadero instru
mento para el crecimiento y el desarrollo
del mercado interno con rostro social. El
reto es formidable, no obstante, estamos
en la posibilidad real de que las finanzas
públicas esta vez, se tomen de manera
integral en sus tres componentes, sin duda
alguna, es lo que podemos esperar del
gobierno 20242030.
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POR RAFAEL ROJAS

Los gobiernos de izquierda con
vocación más autoritaria en

América Latina heredan del cuba

no, que fue su guía e inspiración du
rante toda la Guerra Fría, una clara
tendencia a la opacidad, el espejis
mo y la rigidez cuando la inconfor
midad desborda las instituciones y
saca su enojo a las calles.
Lo vemos en estos días en Cuba, donde nuevas réplicas
de los últimos estallidos sociales han llevado a cien

tos de cubanos en Santiago, Bayamo, el Cobre y otras
ciudades del Oriente y el Occidente a marchar y gritar
pacíficamente en las calles de la isla. Piden electricidad,
comida, transporte, pero también libertad, paz, "patria
y vida" y dimisión de las autoridades incompetentes.

La réplica del estallido social de los días 11 y 12 de
julio de 2021 se hace más evidente al observar la reac
ción del gobierno. La represión ha sido puntual y solíci
ta, en un intento fallido de contener la ola de indigna
ción. También se manifiesta ese efecto replicante en el
discurso justificativo e invisibilizador de las protestas.

De cara al exterior, estas manifestaciones, que han
sido permanentes y las más de las veces silenciosas
y silenciadas, por lo menos, desde el fin del impasse
obamista, entre 2015 y 2016, son atribuidas al reforza
miento de las medidas coercitivas de Estados Unidos

con Donald Trump y en menor medida con loe Biden.
Esa elusión discursiva de la responsabilidad se des

entiende de una lectura precisa de los gritos de la calle.
Los gritos se dirigen contra los gobernantes de la isla, no
contra los de Estados Unidos, y específicamente contra
el presidente Miguel Díaz Canel. El pueblo que protes
ta hace responsable a esa dirigencia por sus pésimas
condiciones de vida, por la falta de futuro de sus hijos
y por la permanencia en las cárceles, por casi tres años,
de más de mil cubanos que en 2021 hicieron lo mismo:
salir a protestar pacíficamente.

La criminalización de la protesta, en Cuba, comien
za por esa distorsión oficial de los gritos de la calle.
Donde los manifestantes dicen "abajo Díaz Canel" las
autoridades leen "abajo el imperialismo". La dislexia
del poder hurta las palabras y altera arbitrariamente
sus sentidos, en el supuesto de que sólo el poder tiene
la potestad de hablar por todos.

Si alguien desafía esa potestad, como los cientos de
bayameses y santiagueros que hemos visto en estos
días, la única explicación oficial admisible es que los
"enemigos de la Revolución" han soliviantado a una
población leal. Pocas veces se ha visto, en la historia de
América Latina, una subestimación tan orgánica de la
voluntad popular.

Lo cierto es que las más extensas protestas popula
res contra el gobierno cubano, en décadas, se han pro
ducido bajo la presidencia de Miguel Díaz Canel, antes,
durante y después de la pandemia. La responsabilidad
del pésimo manejo económico del país, malamente
ocultado por un triunfalismo geopolítico recostado a
alianzas interesadas, como las de Rusia y Venezuela,
están en la raíz del descalabro.
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NI DE BEISBOLISTA RECIBE

AMLO A MADRE BUSCADORA

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Ni por haberse puesto ropa de
beisbolista, la madre busca

dora de Sonora, Cecí Flores, fue
recibida por el Presidente López
Obrador en Palacio Nacional y co
mo dice que fue el segundo día
que lo busca y no aparece, decidió
hacerle una "ficha de búsqueda de
desaparición" dentro y fuera de
Palacio Nacional, a ver si alguien
logra encontrarlo.
Doña Ceci, como es conocida por las madres busca
doras del país, estuvo el lunes en busca del mandata
rio para entregarle la pala que usa en su estado natal
en busca de los restos de sus familiares, pero como
no la recibió y le mandó decir que la dejara, ayer de
cidió ponerse un uniforme del deporte favorito del
tabasqueño, esperanzada en acceder a la sede del
Gobierno de la República, lo que tampoco logró por
lo que anunció que "elaborará una ficha de locali
zación", después de que en días pasados, el Rey de
España, Felipe VI, recibió en Madrid a madres busca
doras de Jalisco,

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Por fin revivieron en la mañanera de ayer el caso
de la muerte de siete jóvenes policías de la Guardia

Nacional que se ahogaron en playas de Ensenada en
febrero pasado, en una "novatada", de la que hasta
ahora no hay ningún militar responsable de lo que
sus familiares coinciden en calificar de homicidio

colectivo. El Presidente dijo que el titular de Sedeña
instruyó a todos los comadantes a que los entrenami
mentos del personal castrense sean con apego a nor
mas y estudios pero negó que en el Ejército "existan
novatadas".

El regidor morenista de Chilapa, Guerrero, Anto
nio Crespo Bolaños fue asesinado la tarde de ayer,
a menos de una semana de que el aspirante a la al
caldía, por el mismo partido, Tomás Morales Patrón
fuera también ejecutado. Y otro alcalde, el emecista
Joaquín Martínez López, de Chauites, Oaxaca, fue
asesinado ayer y es el segundo edil privado de la vida
en pleno desempeño de su cargo, como lo fuera, Leo
bardo Ramos en febrero de 2021.

Esa denuncia del obispo de Cuernavaca, Ramón
Castro, secretario general de la CME, sobre la violen
cia que se ha recrudecido en Morelos, debería hacer
reflexionar a quien promueve que al actual goberna
dor Cuauhtémoc Blanco se le premie con una candi
datura de Morena a diputado federal, tras dejar a los
morelenses a merced del crimen organizado.
El ex futbolista, que llegó a su actual cargo postiu
lado por el Partido Encuentro Social, se convirtió en
virtual morenista por su cercanía con el presidente
López Obrador, a quien le debe la sonora rechifla,
cuando éste, en una de sus recientes giras al vecino
estado, dijo que para él, "es un buen gobernador".
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UCRANIA, NAVALNY
Y LA FARSA ELECTORAL
EN RUSIA

POR HORACIO VIVES SEGL

T Tn segmento significativo del electo
U rado mundial tiene una cita con las
urnas para la renovación de gobiernos y
parlamentos a nivel nacional en 2024.
Desde luego, no todos esos países son
democracias auténticas. Rusia, un claro
ejemplo de lo que no es democracia.
En la simulación de "elecciones" rusas del fin de semana pa
sado —un periodo de votación de tres días, del viernes 15 al
domingo 17 de marzo— no se puede decir que la ciudadanía
pudiera realmente decidir entre distintas opciones y, espe
cialmente, ninguna opositora que representara un cambio de
rumbo para terminar con el régimen autoritario de Vladimir
Putin, quien ha sido presidente o primer ministro de Rusia en
prácticamente todo lo que va del presente siglo. Gracias a las
modificaciones legales que impuso hace unos años, hoy, a sus
71, se pudo postular una vez más para un nuevo periodo de 6
años, con la posibilidad de volver a aspirar luego a otros 6, que
culminaría en2036, a la edad de 83.

Se trató, pues, más que de una elección libre, de una si
mulación plebiscitaria para reafirmar el respaldo popular del
tirano ruso. Pero, a diferencia de las anteriores pantomimas
de confirmación de su mandato, el actual proceso se llevó a
cabo bajo dos circunstancias importantes: fueron los prime
ros "comicios" desde que ordenó la invasión a Ucrania, hace
dos años, y se realizaron bajo la sombra de la sospechosa
muerte —para la opinión pública, el asesinato a encargo—,
apenas el mes pasado, del más importante líder opositor que,
hasta ahora, había enfrentado al sátrapa Putin: Alexéi Navalny,
preso político desde hacía tres años en una prisión siberiana,
bajo durísimas condiciones que gradualmente deterioraron

su estado de salud hasta llevarlo a la muerte (conociendo al
régimen, no sería desproporcionado aventurar un nuevo en
venenamiento que acelerara el fatídico desenlace).

Los dos temas son cruciales en el actual contexto de la

ópera bufa electoral msa. Por un lado, con la injustificada inva
sión militar de Ucrania, Putin reactivó la fibra nacionalista que
le genera un importante respaldo populista. Sin embargo, pro
metió una invasión breve y eficaz y, en los hechos, ha sido todo
menos un día de campo. Las miles de bajas entre la población
msa, el exilio de quienes se negaron a apoyar su delirio militar,
el repudio de Occidente y los cambios geopolíticos que llevaron
a que países vecinos de Rusia se unan a la OTAN, son contun
dentes reveses que imo pensaría que influirían en el referendo
electoral de Putin. En esa lógica, incorporar votos de habitantes
de las regiones ucranianas ocupadas, resultó medular en su in
tento de consolidar la injustificable anexión de esos territorios.

La muerte de Navalny es igualmente crucial. Con él tam
bién murió la más firme tentativa opositora al régimen. Si bien
Putin no era el candidato único en la boleta presidencial, los
demás, con leves matices, eran corifeos que respaldan al tira
no y su régimen. Ylos únicos intentos genuinamente oposito
res, representados por Yelcaterina Duntsova y Boris Nadezh
din, fueron descarrilados previamente por el órgano electoral
ruso, fiel lacayo de Putin, para no generarle inconvenientes.

Rusia nunca ha sido una democracia. Una golondrina no
hace verano y las bases para una transición que dejó Mijail
Gorbachov tras el colapso de la Unión Soviética, fueron bru
talmente destmidas desde que Putin fue colocado por Yeltsin
al control de los destinos del Kremlin. Una lección sobre el valor

del voto libre en elecciones democráticas en los países donde
aún lo tenemos, mirando de reojo hacia el próximo 2 de junio.

hvives@itam.mx
@HVivesSegl
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Xóchitl y los cabezazos
Con la novedad de que ahora fue un episodio de violencia y "calentura" entre integrantes
de partidos "hermanos", lo que vino ayer a dar de qué hablar en la campaña de la candidata
Xóchitl Gálvez. Y es que resulta que un diferendo que habrían tenido un apoyador de la
abanderada presidencial de la oposición en principio se le señaló como jefe de logística y
un escolta del líder nacional priista, Alejandro Moreno, terminó en un saínete en el que el
primero encara al segundo y algo le reclama y el segundo en respuesta le lanza un cabezazo.
Las imágenes del suceso ayer corrieron como agua en las benditas redes, pero ocurrieron en
un mitin del pasado 9 de marzo en Nuevo León. El caso es que obligaron a que la hidalguense
tuviera que salir al paso para minimizar lo acontecido y advirtiera "yo creo que son testoste
ronas sin control". Nos dicen que del hecho seguro tomaron nota en el cuartel guinda... y en
una de ésas en la UFC. Uf.

Un poco fríos, claro que sí
Más de uno se sorprendió ayer por la forma en que actuó ayer la canciller Alicia Bárcena.
Y es que durante su discurso en un foro empresarial, y con la presencia del embajador de
Canadá en México, Graeme Clark, la funcionaría reveló que en este momento la relación
entre ambas naciones están "un poco frías'' Y es que el Gobierno mexicano no perdona que
se haya tomado, sí de manera soberana, pero, sobre todo, unilateral, la decisión por parte del
país de la hoja de maple de restablecer las visas para connacionales que deseen viajar a ese
país. "Querido embajador, aunque estamos un poco fríos en nuestras relaciones con Canadá,
¡qué lástima!, pero un poquito sí", expresó Bárcena, quien desapegarse de la diplomacia no
significó dejar de aplaudir el Programa de Trabajadores Agrícolas Temporales, con el cual 25
mil trabajadores mexicanos van a Canadá, trabajan allá y regresan.

Activan mesa políticoelectoral en Edomex
Con la novedad de que los gobiernos de algunas entidades ya se pusieron las pilas y dieron
un paso relevante en decisiones que deben tomarse para garantizar un proceso electoral
limpio y con civilidad. Ejemplo de ello es el Estado de México, donde con Horacio Duarte
a la cabeza, ayer se reunieron representantes estatales de PRI, PAN, PRD, Morena, PT, Ver
de Ecologista, Movimiento Ciudadano y Nueva Alianza, quienes acudieron a lo que fue la
primera Mesa Política con autoridades electorales y de seguridad. El secretario general de
Gobierno de Delfina Gómez tiene la función de preservar la gobernabilidad en la entidad
y para ello está echando mano de la experiencia que ha sumado en diversas funciones de
tipo electoral. Por lo pronto, nos hacen ver, logró conjuntar a todas las fuerzas políticas en la
entidad mexiquense. Quedó asentado ya el objetivo de garantizar que el 2 de junio se lleven
a cabo comicios en paz y tranquilidad, donde prevalezca el libre ejercicio del voto de los
mexiquenses. Ahí el dato.

CCE. dos posiciones
Y fue el Consejo Coordinador Empresarial el que apostó a la continuidad por un tercer año
de Francisco Cervantes, que ayer fue reelecto como cabeza del organismo cúpula de la IP.
Sin embargo, sobre esa designación hay visiones opuestas. Y es que para algunos se manda
una señal de estabilidad en el sector en un año en el que se reconfigurará el mapa político
en el país, lo cual también implicará una renovación de la interlocución entre lo que en Pa
lacio definen como poder económico y poder político. Por otro lado, hay también quien se
pregunta si Cervantes, precisamente por el momento complejo que atraviesa el país, ahora
sí se pondrá las pilas para defender con un poco más de ahínco los intereses empresariales.
Porque, es un hecho que el sector tiene demandas, quejas y reclamos legítimos y muchos de
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éstos nomás no terminan de atenderse. Así las dos visiones de lo que viene.

El mensaje de Salinas Pliego
Y fue el empresario Ricardo Salinas Pliego el que ayer difundió un mensaje en el que res
ponde a señalamientos que voces afines al Gobierno y la 4T le han hecho sobre temas rela
cionados con sus empresas y negocios. Lo hizo en un tono firme. "Las acusaciones o afir
maciones de parte de mi amigo el Presidente en el sentido de que Grupo Salinas ha dejado
de pagar una cantidad altísima de impuestos: no es cierto. Pagamos muchísimo, yo en lo
personal pago unas cantidades obscenas de impuestos: nada más falso. Grupo Salinas paga
y paga muchísimo", señala en video. Acusó al SAT de extorsionar empresarios y lamentó
que algunas acciones se realicen para desviar la atención de los grandes problemas del país.

Sacudida en el Conalep
Y es en el Colegio Nacional de Educación Profesional Técnica, al que todos conocemos como
Conalep, donde nos cuentan que persiste un clima de tensión, derivado de la salida del ex
dirigente nacional panista que se hizo morenista, Manuel Espino, de la dirección de dicho
sistema de la educación media superior, para concentrarse en conseguir una diputación
por la vía plurinominal bajo las siglas del partido guinda. En su lugar fue designado Arturo
Pontifes Martínez, lo cual ha generado algo de turbulencia, pues desde el interior de esa
institución nos comentan que ha llegado dispuesto a barrer con el personal en cada rincón
y ya hasta se presentaron las primeras renuncias obligadas, a las que se estarían agregando
varias más. No obstante, nos hacen ver, que no sólo es el nuevo directivo quien quiere jugar
con sus propias fichas, sino que también hay una buena parte de presión proveniente de la
Unidad de Administración y Finanzas de la SEP.
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AMLOSHEINBAUM
BRUGADA: MOMENTUM

POR SALVADOR GUERRERO CHIPRÉS

"Es la mejor alcaldesa con la cual
yo trabajé", lanza la próxima y pri 

mera Presidenta de México salvo

los imponderables del universo,
Claudia Sheinbaum Pardo, durante
un mitin en Azcapotzalco, donde,
como ocurre en todo el país, las per
sonas desconocedoras de encuestas

e ignorantes de los columnistas del
círculo rojo tienden a creer en sus
ojos y oídos: abrazo, cercanía, refe
rencia al debate, del cual, agrega la
exgobernante capitalina, Clara Bru
gada fue la ganadora.
Salomón Chertorivski queda como registro en la historia
de los debates como el consumidor de palomitas frías
más preparado de la imponente nación chilanga.

Por la mañana, Reforma había publicado una en
cuesta nuevamente demoledora y no se quedó atrás El
Economista. Respectivamente, Sheinbaum avanza con
58 por ciento contra 34 por ciento de Xóchitl Gálvez; y
en el diario especializado, Brugada lleva 54.5 por ciento
de la intención de voto contra 39.4 de Taboada. Y lo más

cañón: 65 por ciento cree en la victoria de Sheinbaum.
Eso agrega un día más a una secuencia de tres no

ches de malhumor en los chats donde las personas de

diversas tonalidades opositoras se saludan, discrepan y
hasta insultan.

El presidente de la Canaco, Jesús Rodríguez Cárdenas,
reconoce en la sobremesa de un encuentro convocado

por el Club de Industriales la habilidad de personas como
Francisco Cervantes —afortunadamente ayer reelecto al
frente del CCE— y Brugada para tejer fino entre sectores.

La significativa reacción en los más recientes mítines
de la exalcaldesa y el acompañamiento cercanísimo de
Sheinbaum se beneficia de su orgánico y trascendente
compromiso con un Presidente de la República como
Andrés Manuel López Obrador, quien tres semanas antes
de su obligado silencio sugirió nominar un perfil de alto
nivel por demarcación para respaldar con la participación
de todas y todos los candidatos la campaña de Brugada.
La novedad de esta etapa es el momentum

AMLOSheinbaumBrugada.
Con la frescura eficiente de la aspirante a la CDMX

ante públicos dispuestos a abrazarla, como sucedió pre
cisamente este martes en el Club de Industriales, de lo
cual da testimonio Luis Téllez Kuenzler y más de 250
empresarios, quienes la aplaudieron en una docena de
ocasiones. La candidata a gobernar CDMX les dijo, orgu
llosa: "Será muy difícil superar el excelente trabajo de la
doctora Sheinbaum".

Se derrumban en la ilusión opositora: 1) Sheinbaum
no quiere a Clara; 2) a Sheinbaum no la menciona Taboa
da porque existe ya una negociación, en el más inverosí
mil de los rumores y 3) si Clara perdía el debate "se perdía
todo", además de que "ya hay empate técnico".

Y si faltaba algo, Martí Batres, jefe de Gobierno, apun
tala al precisarlas 35 falsedades demostrables del aspiran
te priistapanista presentadas durante el debate,
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LA NARRATIVA ES LA
FORMA DE GOBIERNO

o tiene sentido negar los avances que seNhan tenido estos años.

Que se haya puesto en el centro a los pobres ya es en sí mismo
un avance y una toma de conciencia sobre las profundas des
igualdades que sabíamos que existían, pero que al colocar a los
más desprotegidos en el centro las cosas adquirieron una dimen
sión distinta.

Es cierto que la polarización existe, sin exagerar, desde siem
pre. Lo que pasa es que no hablábamos de ella o la teníamos deba
jo de la alfombra. Es cierto también que el Presidente se ha encar
gado de alentarla, lo que ha llevado a una abierta confrontación
que da la impresión de que es parte de la estrategia del Presidente.

Qui en gane, lo que incluye a su candidata, tendrá que conside
rar esta variable. Es necesario crear un clima de civilidad distinto.

López Obrador se ha encargado de que estemos confrontados, lo
que va aparejado a una clara estrategia de poner en evidencia a
quienes no piensan como él pasando a segundo plano la obliga
ción que como mandatario tiene de gobernar para todos.

No sólo se van a tener que atender los precarios equilibrios
de nuestra convivencia. Igual de importante será analizar los re
sultados que ofrezca al final de su administración. Estamos ante
diversas maneras de ver lo que se ha hecho, por un lado, el Gobier
no pondera sistemáticamente su labor; en tanto que en muchas
ocasiones la terca realidad lo contradice.

El Gobierno está obligado a presentar un balance de lo que
ha hecho estos años con datos concretos y no con cifras alegres
o con una narrativa que lo que pretende es ponderar una gestión
que está cargada de luces y sombras.

La narrativa ha dejado de alcanzar para explicar las obras em
blemáticas. Las tres han acabado teniendo un costo dos veces

mayor que el que originalmente se había presupuestado. No sólo
es eso, sino que en el proceso de inaugurarlas sin haberlas termi
nado han empezado a surgir una gran cantidad de problemas que
ponen en evidencia las obras y que no muestran las bondades
que se presumen.

La refinería de Dos Bocas no va a poder producir barriles de
petróleo a lo largo de este año. No dudamos de que en el mediano
plazo se convierta en una interesante alternativa que esperemos
cumpla los requisitos en favor de las energías limpias. Pero por
ahora ha quedado claro que no tendrá los resultados que plantea
el Presidente.

Esta obra, como las otras, requerirá de auditorías detalladas,
porque la gran pregunta que con razón se hace es de dónde salió
el dinero para poder pagar el sobrecosto. Esto va también para el
Tren Maya, cargado de cuestionamientos en materia ambiental,
los cuales no se han atendido, y al AIFA, el cual por las razones
que se quiera no termina por despegar y por ser útil y amable para
los ciudadanos.

Lo que se aprecia con estas obras es que pasan en buena me
dida por la falta de una planeación y de un proyecto. Se sabe que
las grandes obras difícilmente terminan en el costo bajo el cual
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originalmente se presupuestaron, pero en estos casos el costo se
ha duplicado y en tiempos en donde el Gobierno optó por la aus
teridad, cerca del austericidio, la pregunta obligada es de dónde
salió el dinero, en qué se dejó de gastar y qué áreas del país deja
ron descobijadas, las cuales tarde que temprano se tendrán que
atender.

No solamente son las obras emblemáticas. Cada vez está sien

do más cuestionado el sistema de salud. Hay evidencias que se
fue dej ando en la búsqueda de una política que no dio resultado
y que fue cambiando hasta en 4 ocasiones, No se pasa por alto la
pandemia, pero tampoco se pasa por alto cómo se le atacó.

El Presidente impone la nanativa, pero a ésta cada vez se le
acerca más la terca realidad.

RESQUICIOS.
Nuevas informaciones sobre el incendio en la estación migratoria
de Ciudad Juárez el 27 de marzo de 2023 dejan en claro la ausen
cia de protocolos para atender una situación extrema, además de
criterios limitados, por decir lo menos, del personal del INM.

@JavierSolorzano

EL PRESIDENTE

impone la narrativa,
pero a ésta cada vez se
le acerca más la terca

realidad
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PREOCUPA SITUACIÓN ACTUAL
Algo muy grave está pasando

en México, somos el primer
país del mundo, según la OCDE,

en abuso infantil y el segundo
lugar donde más parejas vio
lentan a las mujeres. Los siste
mas de salud están colapsados;
hoy 4 de cada 10 personas, es
decir, 50 millones de mexica
nos no tienen acceso a servicios
médicos.

El tiempo esperado para conseguir una
cita médica se ha prolongado y hoy el
tiempo de espera para una cirugía es de
un par de meses más que en gobiernos
anteriores.

Hoy ha bajado la matricula escolar en
un millón de niños y niñas en la etapa de
primaria y secundaria, pero la realidad es
que son casi seis millones de niños y niñas
que, aunque estén inscritos, no acuden a
la escuela.

Son varios los factores por los cuales
los menores no están en la escuela. A

muchos los inscriben para que reciban su
beca, en la mayoría de los hombres que
han abandonado sus estudios es porque
se han incorporado al mercado laboral
para generar ingresos para sus familias,
sobre todo después de la pandemia. En las
mujeres, algunas están trabajando y otras
han quedado embarazadas.

De acuerdo con la Encuesta Nacional

de Trabajo Infantil en México, éste ha cre
cido un 4.4 por ciento con respecto al 2015.
La última encuesta del 2023 nos dice que
3.7 millones de niños, niñas y adolescen
tes de entre 5 y 17 años realizan trabajo
infantil. Casi uno de cada cinco nacimien
tos en México, las madres son menores
a los 20 años.

Otros estudiantes no pueden llegar a
sus escuelas por que el crimen organizado
no se los permite, porque tienen el control
de los territorios. Sí, como lo lee, es un pe
ligro cruzar ciertas zonas del país para que
los chiquitos puedan ir a la escuela.

Y hablando del crimen organizado, no
sólo están los más de 180 mil asesinatos,
la mayoría por ajuste de cuentas, sino que
a esto hay que sumar la cantidad de vidas

y familias destruidas por las adicciones.
El consumo de drogas en México ha

crecido de manera exponencial. Entre
2017 y 2022 el consumo de metanfeta
minas creció 218%; el mayor número de
consumo de esta droga en México se daba
en seis estados, ahora son 21 entidades
donde se da el mayor consumo de metan
fetaminasy, desgraciadamente, dentro de
muy poco tiempo veremos el aumento en

consumo de fentanilo, cuya droga por su
poder de adicción está ya siendo mezcla
da por narcotraficantes en otras drogas
para potenciar la adicción.

Esta información se dio a conocer en
el documento 2023 de la Junta Interna

cional de Fiscalización de Estupefacien
tes, este organismo depende de la Orga
nización de las Naciones Unidas y hace
estudios del consumo de drogas de una
manera muy seria.

Y hablando de Naciones Unidas, Mé
xico se encuentra en el lugar 77 de 193
países en cuanto al Indice de Desarrollo
Humano de la ONU. Estamos por debajo
de países como Chile, que ocupa la posi
ción 44, seguido por Argentina con el 48
y Uruguay en el 52.

Nuestro nivel de Desarrollo Humano

en México está equitativamente compa
rado con países como Irán que está un
lugar abajo o Armenia que está en la po
sición 76 y San Vicente en la 79.

Este índice es una combinación de

ingreso nacional per cápitaPIB, educa
ción y esperanza de vida, además mues
tra que 20 años de desigualdades cada
vez menores entre naciones ricas y po
bres se están revirtiendo.

Este estudio nos muestra evidencia

de una creciente división entre países
ricos y pobres, y este año la ONU advier
te que la creciente desigualdad global
corre el riesgo de avivar la polarización
y el estancamiento.

En el caso de Latinoamérica, la orga
nización señaló que, a pesar de que la ca
lificación mejoró ligeramente, la región
no ha podido superar el 0.768 que tenía
antes de que la pandemia de la Covid19
deteriorara el acceso a la salud.

México no ha podido recuperar los
niveles de desarrollo humano que se te
nían previos a la pandemia.

Pero además estamos a poco más de
tres meses de las elecciones presiden
ciales en nuestro país con más de 44 pre
candidatos y candidatos asesinados en
este proceso, contando el 2023 y 2024.

La cifra de desaparecidos la ha ajusta
do el Gobierno federal de 120 mil a cien

mil. De todas maneras, tener cien mil des
aparecidos en un país es una cifra brutal.

Estas próximas elecciones del 2 de
junio se están convirtiendo en las más
violentas de la historia moderna de

nuestro país. Y también ahí están los
43 periodistas que han sido asesinados
este sexenio.

Todos estos datos expuestos en mi
columna son datos duros, de organiza
ciones serias. Es una radiografía de lo
que estamos viviendo en México, y es
realmente de preocuparse.

Como dice la canción del buen Marco

Antonio Solís ¿a dónde vamos a parar?
Y lo que se vislumbra a futuro, al

menos que haya un cambio radical en las
políticas públicas, es que las cosas sólo
puedan empeorar.
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DEL 1 AL 29 DE FEBRERO se registraron 36 asesinatos de políticos en México y familiares suyos.
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PORVALERIALÓPEZVELA
Durante los últimos años, hemos

visto manifestaciones alrede

dor del 8 de marzo, Día Internacional
de la Mujer, con demandas legítimas,
buscando reivindicar la igualdad de
derechos, trato y oportunidades pa
ra enadicar tanto la violencia estruc
tural como la violencia cotidiana

que todas las muj eres atravesamos.

Sin embargo, de a poco y a pie juntillas, el bloque
de demandas se ha ido fragmentando, de una forma
completamente dañina para la causa feminista. Para
explicarlo de una manera fácil, me valdré de dos figu
ras de la política española; por un lado, la posición de la
diputada Cayetana Álvarez de Toledo —del Partido Po
pular— y la de Irene Montero —del Partido Unidas Pode
mos— de España. Anticipo que se trata de un bosquejo
y que no tiene ninguna intención de ofender a las dipu
tadas, sino de mostrar que la polarización de enfoques
desencuadra la fotografía del problema, impidiéndonos
resolverlo.

Las Cayetanas niegan que exista una violencia en
contra de la mujer por el hecho de ser mujer; sostienen
que el feminismo hace a las mujeres víctimas de naci
miento y las trata como menores de edad; con ello, les
hace perder su capacidad de libertad y de igualdad. Por
ello, insisten en que el feminismo no las representa por
que, además, ellas no han padecido violencia.

Con esta postura, las Cayetanas invisibilizan las
condiciones estructurales de desigualdad y niegan la
realidad de la mayoría de las mujeres.

Por otro lado, las Irenes y sus seguidoras han guar
dado un ominoso silencio frente a la violencia sexual

padecida por las mujeres israelíes, en el ataque terro
rista del 7 de octubre de 2023. La mayoría de las Irenes
ha olvidado el "Yo sí te creo, hermana" y ha preferido
voltear hacia otro lado —como si las mujeres perpetra
das dejaran de serlo por la nacionalidad y la situación
política que las rodea—.

Finalmente, las Irenes más extremas han defendi
do en redes sociales que lo ocurrido en el ataque fue un
"acto de resistencia", validando —implícitamente— la
violencia sexual como arma de guerra.

Como se ve, tanto la postura de las Cayetanas como
la de las Irenes son nocivas para el feminismo. ¿Cuál
feminismo? El feminismo sin adjetivos, el que busca
acabar con la discriminación estructural, el que tiene
ánimos de igualdad, justicia y respeto para todas las
mujeres del mundo —con independencia de la clase
social, la religión o la situación sociopolítica del país al
que pertenece—. El que reconoce la estructura patriar
cal y trata de acabar con ella; el que busca la igualdad de
derechos y el fin de los privilegios.

Mucho me temo que tanto a las Cayetanas como
a las Irenes les sobra ideología —de clase o política— y
les falta empatia por las otras mujeres. Y, aunque pese
escribirlo, no hay nada más patriarcal que eso. Tal vez
la solución pase por tener una visión menos adjetivada
e ideológica y más sustantiva del problema de justicia
entre los géneros.

vlopezvela@gmail.com
(SiValHumanrighter
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Falta la gobernadora
Finalmente cayó la Fiscal General de Guerrero, Sandra Luz
Valdovinos, por su mal papel en el caso del asesinato de
Yanqui Kothan, a manos de un policía estatal que se dio a la
fuga; con ella ya son tres los funcionarios clave removidos
de su cargo: el secretario General de Gobierno, Ludwig
Marcial, y el secretario de Seguridad, el general Rolando
Solano... Nos dicen que falta una renuncia, la de la gober
nadoraEvelyn Salgado. ¿Será?

Puerta a la corrupción
En medio de la supuesta pureza de la Cuarta Transfor
mación, hay quienes advierten que con la reforma de
simplificación administrativa enviada por el Presidente se
retrocederá dos décadas en el combate a la corrupción. Y
es que de prosperar, el Sistema Nacional Anticorrupción
desaparecerá, tirando a la basura candados y obligaciones
en la materia para todos los niveles de Gobierno. Mala idea
en un Gobierno cuestionado por algunos casos. Si no que le
pregunten a Ana Gabriela Guevaray a uno que otro servi
dor público por ahí. .. como Ignacio Qvalle. ¿Será?

Prefiere mítines
No cabe duda que el pueblo es la base de la Cuarta Transfor

mación, cuya candidata, Claudia Sheinbaum, ha preferido
mítines con miles de simpatizantes antes que reuniones con
algunos sectores empresariales y, ayer mismo, con miem
bros de la Coparmex. Quizá sea porque al final, en esta
campaña considera que la IP tiene menos pesos, voto por
voto.. .Ya después verán el tema de la reactivación econó
mica y el empleo. ¿Será?

ONU Mujeres
En el marco de sus actividades feministas, Alessandra
Rojo de la Vega, quien compite actualmente por la alcaldía
capitalina Cuauhtémoc, llevó personalmente una carta a
laEjecutiva de ONUMujeres, SimaBahous, para que ese
organismo revise la actuación de las autoridades mexica
nas en las movilizaciones por el Día de la Muj er. A detalle,
se denunció a los gobernadores como Indira Vizcaíno, de
Colima, o David Monreal, de Zacatecas, que permitieron el
uso de armas, gas pimienta y corporaciones policiales
destinadas a la aprehensión de criminales, como la Corpo
ración de Reacción Operativa Contra Asaltos, para reprimir
a las participantes. ¿Será?

Con esos amigos...
Como un "exceso de testosterona" calificó la candidata pre
sidencial Xóchitl Gálvez, el "cabezazo" que le dio el escolta
del líder nacional del PW, Alejandro Moreno, al encargado
de la seguridad de la abanderada opositora, a quien le abrió
la mejilla derecha. Parece que si de violentos hablamos, el
personal de Alito sale ganando... ¿O ese es elidioma que
entiende? ¿Será?
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La justicia mexicana cojea en sus ñscalías
Sencillamente no funcionan.

Y por eso son la base de la impu
nidad.

No importa si es la federal de Ale
jandro Gertz Mañero o las estatales, el resul
tado lo tenemos en una cifra: en términos na

cionales 99 por ciento de los delitos cometidos
enMéxico quedan impunes.
No importa si son del fuero federal como la

delincuencia organizada o del fuero común,
asaltos a mano armada, homicidios simples,
robos en casas habitación, allanamiento...
Es nuestra realidad y de mucho tiempo

atrás.

La sanción de sólo uno por ciento de los
delitos está documentada desde fines del

siglo pasado y, en contabilidad reciente, lo
confirmó la plataforma de periodistas para
las Américas autodenominado Connectas.
Esta tendencia se mantiene hasta la fecha,

como demuestra la organización Impunidad
Cero, de cuyo nombre pudo copiarse el pro
grama federal denominado Cero Impunidad
y cuyas estadísticas se presentan semanal
mente en Palacio Nacional.

IMPOTENCIA PRESIDENCIAL

Pese a su ineficiencia, los fiscales parecen
irremovibles.

Con todo su poder ejecutivo, Andrés Ma
nuel López Obrador no ha podido desha
cerse de dos de ellos, el morelense Uriel Car
monay el guanajuatense Carlos Zamarripa.
Al primero inclusive se le detuvo con un apa

ratoso operativo donde participaron la Ma
rina, la Guardia Nacional y la Policía Estatal
por supuestos delitos cometidos en la investi
gación del feminicidio de Ariadna Fernanda.
Ella fue asesinada en la Ciudad de México,

pero su cadáver fue tirado en territorio de
Morelos.

Ha sido improcedente su destituciónmuy a
pesar de Cuauhtémoc Blanco, cuyo gobier
no ha sido implacable y, en contraste, Uriel
Carmona le tiene pendientes varias averi
guaciones.
A Carlos Zamarripa el Presidente lo culpa

de la violencia de Guanajuato, cuando su
función es perseguir delitos y no prevenirlos,
tarea de seguridad pública.
Lo investigaron y no le encontraron ni ri

queza mal habida ni ligas con el crimen orga
nizado ni otras culpas por las cuales podría
ser procesado.
Los dos siguen en sus puestos.

VALDOVINOS SIN SALVACIÓN
Situación distinta la de la teniente coronel
Sandra Luz Valdovinos,

Ella no fue propuesta por la gobernadora
Evelyn Salgado, sino designada por el Con
greso del Estado y sostenida hasta la semana
pasada pese a su mal desempeño.
Con pleno respaldo presidencial, Salgado

decidió destituirla junto con el secretario de
Gobierno, Ludwig Marcial Reynoso, y el

secretario de Seguridad, general Rolando
Salgado.
Valdovinos se ha resistido, pero la manda

taria guerrerense recurrió a la Constitución
local y el Congreso del Estado, en uso de sus
facultades, la destituyó ayer y lanzó la convo
catoria para designar sucesor.
Las causas de su salida son claras, según la

gobernadora: incumplió conlas evaluaciones
de control de confianzay no investigó hechos
de violencia de alto impacto.
No mencionó específicamente el asesinato

del normalista Yanqui Kothan Gómez Pe
ralta, causa de manifestaciones, violencia y
disturbios en días recientes.

"Existen circunstancias que afectan la credi
bilidad como la deficiencia en la procuración
de justicia durante su mando" (el de Valdovi
nos) , justificó Evelyn.
Estos argumentos sólidos no han podido

usarse contra otros fiscales como Uriel Car
monay Carlos Zamarripa, por lo cuallasuer
te de Sandra Luz Valdovinos está echada.
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El INE, el crimen organizado y los celulares
El crimen organizado y los operado

res de los programas sociales que
condicionan los apoyos a cambio del
voto, pueden incidir en las eleccio

nes gracias a los teléfonos celulares.
Ya se vio en pasadas elecciones, que el

crimen organizado ordena a una población
votar por tal o cual candidato y piden como
prueba de que se cumplió su orden, una foto
del ciudadano y la boleta, tomada con el telé
fono celular.

También se ha comprobado que los ope
radores de los programas sociales, con listas
en la mano, se posicionan cerca de las casillas,
para poder comprobar que se votó como or
denaron; la prueba es, una vez más, la foto
del celular.

Si en el INE conocen de sobra cómo es que
operan tanto la delincuencia organizada
como los operadores partidistas, ¿por qué no
han tomado la decisión de prohibir el acceso a
las casillas de votación con el teléfono celular?

No se tiene que legislar para hacerlo.
Bastaría un acuerdo del Consejo General

para ordenar que no ingresen ciudadanos con
sus teléfonos a los espacios en donde emiten
sus votos.

Una medida tan sencilla reduciría sustan

cialmente el margen de operación tanto del
crimen organizado como de los operadores

partidistas.
Una medida administrativa podría darle

certeza y seguridad a los ciudadanos en las
zonas en las que la delincuencia organizada
les impuso candidatos indeseables.
La oposición debería presionar para que,

efectivamente, el INE se pronuncie al respec
to; a menos que también obtengan un benefi
cio de esta operación.
Aún si fuera así, elINE, en aras de la equidad

y la seguridad de las elecciones, tendría que
vigilar que los votantes no fueran cohesio
nados para votar a favor de cierto candidato
o coalición, pero parece que las autoridades
electorales están más distraídas en asuntos

menores que en este tema, fundamental para
el resultado del próximo dos de junio.
No se debe permitir entrar con celulares

a las casillas de votación, por el bien del país.
• • • •

En el país en el que solo las autoridades y los
candidatos del partido oficial ven un proceso
electoral pacífico y ejemplar, dos políticos
fueron asesinados ayer.
El primero, Joaquín Martínez López, pre

sidente municipal de Chahuites, Oaxaca, y
horas más tarde ocurrió el homicidio de An

tonio Crespo Bolaños, regidor de Chilpan
cingo, Guerrero.
Pero vamos requeté bien.

• • • •

Por cierto, el Congreso de Guerrero avaló la
destitución de la fiscal Sandra Luz Valdovi

nos, lo que debe considerarse como un triun
fo de la gobernadora (es un decir), Evelyn
Salgado.
Enlapeticiónpararemoverla,Salgadodijo

al Congreso que la ahora exfiscal nunca in
vestigó los crímenes de alto impacto y que
no había pasado los controles de confianza
recientes.

La última vez que la exfiscal pasó un control
de confianza fue ¡enel2019!
Claro que está información justifica por

demás la remoción de la funcionaría (en
otra columna le informamos que ni el 1%
de las carpetas de investigación que inició
en el 2023 se judicializaron. Y fueron más
de 1,300), pero también habría que fincarle
responsabilidad a la gobernadora pues tole
ró que Luz Valdovinos cobrara, por muchos
meses, sin resultados.
Ahora el clan Salgado tiene en sus manos la

Procuraduría estatal, como deseaban.
A ver si para los guerrerenses no les resulta

peor el remedio que la enfermedad.
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Delincuencia organizada en la CDMX, sigilosa pero muy activa

El golpe que la policía capitalina ases
tó a la delincuencia organizada con
la detención de "El Chori", fue con
tundente, pero las autoridades ten

drán que reforzar sus acciones en una ciudad
en la que La Unión Tepito, aunque posible
mente la más poderosa, essolo parte delas30
or gañiz aciones criminales detectadas por las
autoridades. La Sedeña contempla 16, pero
toma otros criterios que descartan a grupos
más pequeños.
La detención de Eduardo 'N', "El Chori",

identificado como el líder de la Unión Tepito,
se concretó después de varios meses de segui
miento, y con una oferta de recompensa por
información que llevara a él, de 5 millones
de pesos.
Tras las detenciones de Roberto TST, "El Beti

to", en 2018, y de Óscar Andrés, "El Lunares",

en 2022, las autoridades identifican que "El
Chori" ascendió en la jerarquía de la organi
zación criminal hasta tomar el contr ol de las

principales células delictivas, en colaboración
con su padr e, Alberto 'IsT, "El General Borja",
detenido también en 2022. Con la caída de

su padre, Roberto 'IsT era hasta este limes uno
de los personajes delictivos más poderosos de
la CDMX.

Hasta el momento, según la Fiscalía capita
lina, contr a "El Chori" se encuentran abiertas
cuatr o carpetas de investigación por secuesü o,
extorsión, narcomenudeoyhomiddiosdolosos.
La Unión Tepito, según los reportes de in

teligencia obtenidos y sistematizados por
AC Consultores, de Alberto Capella, es el
más poderoso de la capital, pues tiene ac
tividades en nueve de las alcaldías; especí
ficamente Iztapalapa, Gustavo A. Madero,
Coyoacán, Cuauhtémoc, Venustiano Ca
rranza, Benito Juárez, Azcapotz aleo, Miguel
Hidalgo e Iztacalco.
En Iztapalapa coexiste con otras bandas

dehincuenciaiescomoLaFamiliaMichoacana,
el Cártel de Tláhuac, Los Rodolfos, el Grupo de
colombianos y venez oíanos, Los Tanzianos,
JuanBalta, LaMadame, TíaBakeryEINegro.
En Gustavo A. Madero, además con La

Familia Michoacana, Organización Indepen
diente, CárteldeSinaloa, CártelJaliscoNueva
Generación, La Fuerza Anti Unión, La Ronda
88, "E1H", Grupo de Colombianosy Venezola
nos, Los Rudos, ElBony, LosBorregasyElE.T.
En la Cuauhtémoc, las autoridades tienen

detectada además la operación de la Fuerza
Anti Unión, el Cártel de Tláhuac, La Ronda 88
y el Grupo de colombianos y venezolanos. En
tanto, en Venustiano Carranza coexiste con la

Fuerza Anti Unión, LaRonda 88, JuanBalta, El
Bony, Trompas de laMercedyEl Gallo.
En la Benito Juárez, que se ha escuchado en

las actuales campañas electorales que es una
de las más seguras de la ciudad, además de
La Unión Tepito también opera La Fuerza Anti
Unión, LaRonda 88yTíaBaker.

#LOBOSAPIENSSAPIENS
SE LANZAN ACUSACIONES

Aunque Salomón Chertor ivski es un candi
dato preparado, estudioso y conocedor de
los pr oblemas de la Ciudad de México, hasta
el momento no parece estar en el ánimo de
los votantes capitalinos, cuya atención se ha
volcado hacia Clara Brugada y Santiago Ta
boada. Ya hay quienes comentan que quien
gane, debería incluirlo en su equipo.
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Brugada: 'Chilango Moment' con el Club

Aplausos. En 30 años no había vis
to una reunión del Club de Indus
triales con tal reacción ante una

audiencia de iniciativa privada
convocada por una candidata o candidato
de izquierda para el Gobierno de la CDMX.
Mientras en un segmento descolocado

de la prensa convencional hay sorpresa de
quienes habitan los prejuicios en lugar de la
realidad observable omedible ante la evolu

ción de la candidata morenista, aquí en Po
lanco, ClaraBrugadaposicionó nuevamente
aquello que ha llamado "chilango moment".
Aludía por segunda vez, después del de

bate, al conjunto de condiciones favorables
para el crecimiento, pero también para la
articulación política con quienes verosímil
mente ocuparán el poder tras aventajar en
prácticamente todas las encuestas.
La recomposición de los últimos días con

la campaña de Brugada la colocó con amplia

confianza contagiosa al pasar del atril a la
silla del presidium y bajar de él para mos
trar gráficas de incremento de seguridad
que dejan atrás a la alcaldía Benito Juárez
gobernada por su adversario más cercano,
Santiago Taboada.
Brugada inició un nuevo momentum de la

campaña después del debate en el cual ven
ció, con la resistencia de quienes sostienen
que "nadie perdió ni ganó". A esa victoria
ignorada se agregó su proyección como la
candidata del Obradorismo promotora de
una noción de clases medias en el centro

económico nacional: dialogadora con los
empresarios y con el proyecto social ahora
encabezado por Claudia Sheinbaum Pardo.
Así ocurrió en el Club de Industriales,

donde Brugada recibió este martes una do
cena de aplausos en medio de su discurso,
precisamente a partir de su compromiso
con la clase media, con el empleo "como el
principal programa social", su renuencia a
"dejar calentar las cosas" en vez de resolver
como hizo en Iztapalapa con el proyecto de
urbanismo social más importante del país
desde una municipalidad en lo materialy en
lo simbólico.

Luis Téllez, el anfitrión de los integrantes
del más influyente club nacional de su tipo,
lo comentaba con ella al despedirla en el

elevador como otros personajes de empresa,
consultoras, exservidores públicos, promo
tores de iniciativas mixtas entre iniciativa

privada y Gobierno.
Brugada inició en el debate el desplaza

miento de Taboada como voz de referencia

de clases medias conservadoras. Su simpa
tía, conocimiento, sencillez, claridad, así
mencionada por ejemplo por el vicepresi
dente de la Canaco, Vicente Gutiérrez Cam
poseco en la terraza del Club donde algunos
comentaban expostfacto.
Sostengo como muy verosímil esta como

la causa de la apertura y el abrazo a la can
didata de Morena a la jefatura de Gobierno
de la Ciudad de México: va adelante en las

encuestas y la evidencia la sostiene junto a
Sheinbaum en el lugar práctico y cercano
del poder a ejercerse a partir del próximo
octubre en la CDMX y en el país.
El modelo económico y social implemen

tado por Sheinbaumy continuado por Martí
Batres tiene en Iztapalapa un ejemplo y la
base de una proyección realizable.
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Entre avances y retrocesos

La reciente publicación del Indi
ce de Desarrollo Humano de las

Naciones Unidas ha arrojado luz
sobre una realidad cada vez más

preocupante: la brecha entre las naciones
ricas y pobres no sólo persiste, sino que se
está ampliando. Este indicador, que evalúa
cómo viven las personas y durante cuánto
tiempo, nos ofrece una nueva evidencia de
una división en aumento entre países con
diferentes niveles de desarrollo.

El informe revela que, a pesar de algunos
avances notables en el desarrollo humano

global, la desigualdad está en alza y corre
el riesgo de alimentar la polarización y el
estancamiento. El índice, que evalúa a 193
países en términos de ingreso nacional per
cápita, educación y esperanza de vida, al
canzó un nivel récord el año pasado. Sin
embargo, este logro se ve empañado por la

reversión de 20 años de reducción de des

igualdades entre naciones ricas y pobres.
El contexto actual, marcado por la pos

tpandemia, conflictos globales y amena
zas a la democracia, ha generado lo que el
programa de la ONU describe como una
"bifurcación desafortunada y evitable" en
el camino hacia el desarrollo. Mientras

algunos países han logrado recuperarse,
muchos otros, especialmente los menos
desarrollados, continúan rezagados.
En cuanto a México, su posición en el ín

dice de Desarrollo Humano 2023 muestra

avances modestos, pero que aún presentan
desafíos para cerrar la brecha con las na
ciones más desarrolladas. Con un puesto
en el número 77 de 193 países, México se
sitúa en la categoría de desarrollo "Alto".
Sin embargo, este logro debe analizarse
en el contexto de la región, donde países
como Chile, Argentinay Uruguay lideran el
camino hacia un desarrollo más equitativo
ysostenible.
En ese sentido, para revertir esta ten

dencia, México y otras naciones deberán
enfocarse en políticas que promuevan la
igualdad de oportunidades, mejoren la
calidad de vida de sus ciudadanos y forta
lezcan las instituciones democráticas. Esto

incluye medidas para abordar la desigual
dad económica, garantizar un acceso equi
tativo a la educación y la salud, y fomentar
la participación ciudadana en la toma de
decisiones.

Es evidente que el informe nos confronta
con una verdad incómoda, pero necesa
ria. No obstante, es aquí donde la voz de
liderazgo, la responsabilidad colectiva y
la visión estratégica cobran un papel fun
damental. En tiempos electorales, las y los
candidatos deben poner en el centro de
sus agendas la construcción de políticas
públicas eficaces y programas de acción
concretos.

Y aunque si bien la inversión en infraes
tructura, la promoción de la innovación y
el fomento de la participación ciudadana
serán pasos indispensables en el camino
hacia un desarrollo humano integral, la
cooperación internacional, la colabora
ción entre sectores público y privado, y el
empoderamiento de comunidades margi
nadas serán también elementos clave para
construir un futuro más prometedor. Sólo a
través de un esfuerzo conjunto y coordina
do se podrán cerrar las brechas.
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Maquiavelo de la CNDH

En el primer piso del edificio Fix
Zamudio de la CNDH, comenzó

a tejerse una compleja trama
maquiavélica. Nos cuentan
que a escasos seis meses de que
concluya el grisáceo paso de
Rosario Piedra y entre al proceso
de ratificación o elección de la

nueva ombudsperson se habla

de lanzar a Hilda Téllez, actual di
rectora de la Tercera Visitaduría

y a Raúl Ramírez, de la Quinta Vi
sitaduría. El objetivo, dicen, es que
quien quedé de entre ellos tres,
incluida Rosario Piedra el que
amarra su lugar otros cinco años
es nada más y nada menos que el
mandamás secretario Ejecutivo;
Francisco Estrada, ya que él es el
encargado de poner sobre la mesa

ese plan y no soltar la comisión a
ningún otro grupo.

Chertorivski tiene un dilema

Más allá de que públicamente
pueda guardar las formas, sin
duda el candidato de MC a la

Jefatura de Gobierno de la capital
del país, Salomón Chertorivski,
no es ajeno a las voces que hablan
de la conveniencia de una posible
declinación. Y es que una de las
varias lecturas que dejó el reciente
debate entre candidatos, más allá

de que la lucha parece cosa de dos,
es que Chertorivski parece ser
mucho candidato para tan poco
partido. Ya se verá si opta por po

sicionar algunas de sus interesan

tes propuestas o si, al contrario,
opta por hacerle el juego a Dante
Delgado, que lo único que le inte
resa es mantener el registro, y por
supuesto, las prerrogativas.

Lo que se viene en Edomex

La atmósfera política del Estado
de México se carga £ón tensión
debido a la inminente presenta
ción de una denuncia penal en
contra de Gerardo Monroy Se
rrano, exdirector de los Servicios
Educativos Integrados durante el
sexenio de Alfredo del Mazo. Esta

semana, nos dicen, podrían poner
se en marcha algunos procesos
judiciales que le robarían la tran
quilidad a más de un exfunciona

rio. Se dice que el requerimiento
de datos personales de Monroy
Serrano por parte de la Contra
loria estatal, no es meramente

por protocolo, sino que más bien
sugiere una inminente vincula
ción a proceso. Este caso, incluso,
podría llegar hasta la Fiscalía
General de la República, como un
primer paso aotras investigacio
nes por desvíos que alcanzarían a
otros exfuncionarios mexiquen
ses, pues se habla mucho de que
el subsecretario de Educación,

Sergio Guerra, también está en la
lista corta. Por supuesto tampoco
se descarta al propio exgoberna
dor, cuya relación con Palacio
Nacional no sería tan buena cómo

él quiere sugerir.
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> Es prácticamente un he
cho que Mario Aburto
asesino confeso de Luis

Donaldo Colosio lio sal

drá de prisión antes del
23 de marzo, cuando se
cumplen tres décadas del
magnicidio. Aunque la mi
nistra Margarita Ríos Far
jat propone conmutar la
sentencia de 45 años de

cárcel, basada en el Códi
go Penal Federal, por los
30 años fijados en el Códi
go Penal de Baja Califor
nia, el tema no está en la

lista de las sesiones de hoy
ni del 3 de abril.

> Listos están los candidatos a al

caldes por la alianza Va por la CD
MX (PRI, PAN y PRD) para iniciar
campaña el 31 de marzo. En reu
nión con directivos, columnistas y
conductores de HMG adelantaron

que harán equipo para lograr bue
nos resultados. Los acompañaron
sus dirigentes Mora Arias An
drés Atayde e Israel Betanzos.

>Se difundió en redes sociales un
video de cómo se llevan en la alian

za opositora. En las imágenes se
ve al ex senador del PAN, Héctor
Flores Avalos, recibiendo un ca
bezazo de un presunto escolta del
dirigente del PRI, Alejandro Mo
reno. La agresión ocurrió el pa
sado 9 de marzo, al término de un
mitin en Guadalupe, Nuevo León.
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> Otra vez, el ac
tor y candidato de
Movimiento Ciu

dadano al Senado,
Roberto Palzue

los, es protagonis
ta de un escánda
lo. A las oficinas del

presidente López
Obrador y de la
gobernadora de
Quintana Roo, Ma
ra l.ezama llegó
una carta de una

persona que pi
de ponerle un alto,
luego de que habría
allanado su propie
dad y amenazó a
trabajadores.

> Los banque
ros mexicanos dan

por hecho que este
jueves el Banco de
México, encabe
zado por Victoria
Rodríguez Ceja,
anunciará una re

ducción a la tasa de

interés, debido a la
desaceleración en
el índice de infla

ción. Se dice que el
ajuste será de 25
puntos, para ir dis
minuyendo pau
latinamente hasta

llegar al cierre de
año con una tasa de

7.48 por ciento.
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Desde el primer día de su administración y luego de manera rutinaria, cons
tante y sistemática, el titular del Ejecutivo ha violado la ConstiUición. Lo ha
hecho al infringir el principio de imparcialidad que todo servidor público
debe honrar. \ cn\a aplicación se debe Cumplir siempre, no sólo en épocas
electorales. Desde su conferencia mañanera y otros espacios pagados con
recursos públicos ha atacado a todos aquellos mexicanos que no piensan
como üJ El uso y abuso del lenguaje presidencial hostil contra gran parte de
la sociedad, políticos de partidos de oposición, periodistas, empresarios, cla
ses medias, ha tenido el objetivo de ir preparando las condiciones para favo
recer al partido oficial en las elecciones estatales y federales.

El des v ío de recursos no solamente ha sido en el ámbito de la comuni
cación social. Como incluso lúe denunciado por el e\ Secretario de Relacio
nes Exteriores, Marcelo Ebrard respecto del peculado realizado en diversas
secretarías de estado a favor de Claudia Sheinbaum en la contienda por la
candidatura presidencial, hay una operación de estado, utilizando recur
sos públicos y de orígenes sospechosos, para hacer imposible una contienda
equitativa, justa e impárcial para los comicios defSte año. B&se trata de ad
vertir que el día de la elección habrá fraude. Se trata de denunciar que esta
mos ante un fraude continuo.

La operación fraudulenta se ha dado en olios fíenles. El jefe de parí ido.
que es a la WZ jete del Ejecutivo, no cesa en desplegar acBion6S de acoso,
hostigamiento institucional y otras deleznables acciones para incidir ilícita
mente en los otros poderes federales einstancias diseñadas para funcionar
de manera autónoma. Otro flanco es en la publicación y difusión de encua
tas falsas.; Esta treta ya la utilizó en la contienda de listado d# ffeléxico, en la
que la mayoría de las casas encuestadoras "se equivocaron" en sus levanta
mientos hasta en dos dígitos en relación con el resultado final de la elección.
Los del partido Oficial mintieron para yanar.

ífo estamos frente a una elección más. \os encontramos ante una lento
tivaen curso de fraude de estado, con todas las agravantes del caso. Por esa
razón, la respuesta que se prepara por parte de la ciudadanía será categórica
una asistencia a las urnas sin precedentes, animada por un afán colectivo de
defender la democracia y un México en el que se garanticenCOndicioHéS pa
ra que la diversidad se conjugue para construir un país próspero, igualitario
y en el que, por fin, prevalezcan la paz y la justicia.

*Coordinador del GPPW y presidente de la .lueopg*
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UN GOBERNADOR
APAGADO EN MICHOACÁN

uno de los gobernadores de Morena que
está yendo muy mal en estos momen

tos es aI de Michoacán, Alfredo Ramírez
Bedolla; primero, porque no haya a dónde
hacerse por el tema de la inseguridad en
el estado y el acecho a los candidatos por
parte del crimen organizado, pues lo tienen

contra las cuerda s,y en segunda, no pudo poner candidatos a
diputados federales y senadores, porque otros correligionarios
suyos se le adelantaron en medio de los desafíos para gobernar.

Raúl Morón Orozco, candidato de Morena a gobernador
Michoacánya quien el INE canceló el registro por no reportar
gastos de precampaña, así como Leonel Cocloy, viejo lobo de la
política y quien gobernó la entidad, le dieron baje con las candi
daturas a diputados fecleralesy senadores, y ahora trata de ne
gociarcon el PT para designarcandidatosa diputados locales.
En el proceso interno de Morena por la candidatura presiden

cial quiso verse habilidoso, al estar con dios y con el diablo, pues
cuando los medios hacían cuadros cíe los gobernadores para
ubicar quiénes estaban con los suspirantes, Ramírez Bedolla
aparecía con Adán Augusto Lópezy Claudia Sheinbaum, a

quien terminó dándole la espalda al
momento de las definiciones.
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Mala y costosa terminó siendo su
estrategia.Se í omleronal gobernador
y la candidata presidencial no metió
las manos al fuego por él, a diferencia
cíe otros estados. Y como no, si en
plena contienda interna entre los pre
sidenciables, el presidente local de
Morena, que era de Ramírez Bedolla,

amenazó al delegado de Claudia Sheinbaum en Michoacán
y ella tuvo que mandar por él para garantizar su seguridad.

No sólo eso, el presidente de Morena en Michoacán, Juan
Pablo Celis, se opuso al proceso de unidad cuando nom
braron a Sheinbaum como Coordinadora Nacional de la

Defensa de la Transforniacióny ella llamó a todos a aportar
al movimiento y construir una unidad, pero el líder local
lo reprobó y no siguió al pie el llamado.

Prácticamente le queda poco o nada de margen de maniobra
para gobernar por su malajugada, porque además el secreta rio
de Economía del estado es imposición de Lázaro Cárdenas
Batel,y la confrontación con Morón lo hirió, pues Bedolla acusó
que el sobrino de éste último recibió 200 millones de pesos que
iban a la campaña de su tío, y tras la sanción del INE se quedó con
el dineroy los inversionistas han cobrado a Ramírez Bedolla.

Las malas decisiones, la guerra del crimen y el cambio
de estado de la empresa FAW, anunciada por el gobernador,
nunca fue realidad, pues la ensamblaclora decidió irse a Du
rango. Será este uno de los peores gobiernos de la historia de
Michoacán y aún faltan tres años por gobernar.

• ••

UPPERCUT: Será interpuesta ante el IECM una denun
cia contra MartíBatresjefe de Gobierno, por romper la

imparcialidad de la contienda par la jefatura ele Gobierno,
por meterse en temas de los aspirantes tras el debate y par

usar recursos, como tiempos y tribuna de la administra
ción local, en tratar de desacreditar a Santiago Taboada
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Icanzamosya la terrible cifra cle44cancli
datosasesinadosen loque va del procesoA electoral 2024y, según las proyecciones
de los expertos, el número podría incre
mentarse por el grado de inseguridad en
algunas regiones del país y la violencia
con la que se desarrollan las campañas.

No sólo eso, existen elementos para decir que el crimen
organ izado y otros grupos delincuenciales han intervenido
en el proceso electoral en curso. Esa fue la razón por la que
la Iglesia Católica levantó la voz y, a través de la Conferencia
del Episcopado Mexicano (CEM), presentó el documento

titulado "Compromiso por la paz", suscrito el pasado 11
de marzo por Claudia Sheinbaum, Xóchitl Calvez y
Jorge Álvarez Máyez No se trata de un texto sacado
cíela mongo o ele una ocurrencia de alguien que no tenía
nada qué hacer. Es un texto elaborado por 50 expertos
en la materia.quienesa lo largoyanchocletocioel país
realizaron foros y conversatorios, encabezados por un
equipo interdisciplinario.

De acuerdo con monseñor Ramón Castro y Castro,
obispo c!e la diócesis de Cuernavaca, es producto de un
trabajo intenso que explica la realidad de todo el país,
en el que se deja ver que ai pueblo de México le urge
encontrar caminos que solucionen el
clima de violencia e inseguridad.

Me dijo monseñor que no hay un in
terés político detrás de este acuerdo. Lo
que busca la Iglesia es el bien común.
Aportar un granito de arena frente a
la realidad tan convulsa que vivimos.
Celebró el hecho de que las candida
tas y el candidato hayan suscrito este
compromiso. E hizo saber que si el pre
sidente López Obrador no estuvo de acuerdo con el
diagnóstico, tiene el derecho de disentir, pero eso, sin
duda, dificulta el cliálogoy la solución al problema. De
cualquierforma, los obispos del país no piensan quitar
el dedo del renglón.
Apenas el fin de semana pasado, unos cuantos

días después de suscrito el "Compromiso por la paz",
insistieron en la necesidad de tomar medidas drásti

cas para enfrentar a la delincuencia y la inseguridad.
"El peor de los escenarios, el que debemos evitar, es
aquel en el que el crimen organizado intervenga en el
proceso electoral", declaró monseñor Rutilo Felipe
Pozos, obispo de Ciudad Obregón. Desde su perspec
tiva, la democracia mezclada con la delincuencia es un

binomio inaceptable, postura que secundó el obispo de
Orizaba, Eduardo Cervantes, quién además planteó
que las condiciones por las que atraviesa el país no
son las mejores.

Lo cierto es que cuando uno lee las palabras de los
hombres de la sotonoy el solideo, se percibe una carga
política e ideológica, con lo que de una u otra forma
puede asistir parte de razón al Presidente, cuando ex
presa su desacuerdo con ellos. Como sea, no podemos
tapar el sol con un dedo. La terca realidad pone a cada
quien en su lugar.

En el proceso actual van 44 candidatos asesina
dos, superando a los 36 que ocurrieron
en 2021. Y eso que apenas llevamos 20 días
c!e campaña.

***

EN NADA ASISTE LA RAZÓN A XÓCHITL
GÁLVEZ cuando dice que Tijuana es una
ciudad menos bonita que Cancún. Lo que
sucede es que la cancliclata no conoce el
país que quiere gobernar.

Comparar peros con manzanas refleja
una ignorancia absoluta de la realidad. La grandeza de
una ciudad o lugar no se mide sólo por su belleza, sino por
lo que significa para sus habitantes, el paísy el mundo.
El valor radica en su desarrollo, las oportunidades que
brincia para propios y extraños, por su riqueza gastro
nómica y su cultura, entre otros aspectos.

***

V como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "Los políticos
que intentan ser graciosos, son como los globos en las
fiestas: pueden elevar el ánimo, pero también pueden
reventar en cualquier momento".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / ©ALFREDOLEZ
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Tenemos la oportunidad histórica de construir una
sociedad en la que ¡a IA se use ¡hira crear un presente
i/ Juturo distinto para la humanidad entera
¦ LA INTELIGENCIA

ARTIFICIAL Y LA

DEMOCRACIA NO SON

FUERZAS OPUESTAS.

SE NECESITAN UNA A LA

OTRA PARA CONSTRUIR

UN FUTURO MEJOR. LA

IA PUEDE FORTALECER

LA DEMOCRACIA, Y LA
DEMOCRACIA PUEDE

ORIENTAR A LA IA

Como dijo el filósofo Nick
Bostrom, autor de Superin
telligence: Paths, Dangers,
Stroteg/es, "La Inteligencia
Artificial (IA) no es una ame
naza para la humanidad. Es
una oportunidad para que
la humanidad alcance su

máximo potencial". Esta tec
nología emergente definirá
nuestro futuro de muchas

formasyante este panorama
no podemos sino preguntar
nos: ¿Cómo podemos garan
tizar que la IA beneficie a la
sociedad en su conjunto y
no sólo a unos pocos?
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La respuesta, desde mi punto de vista, está en la democracia. La
democracia, como sistema de gobierno basado en la participación
y el consenso c!e la sociedad, ofrece un marco ideal para garantizar
que la IA se desarrolle y se use de manera responsable.

Por un laclo, la IA puede fortalecer la democracia al mejorar la
transparenciay la rendición de cuentas de las instituciones públicas.
La IA tiene el potencial de resolveralgunos de nuestros problemas
más urgentes. Por otro laclo, la democracia puede ayudar a prevenir
los riesgos asociados con la IA.

Incluso, el secretario General de la ONU, Antonio Guterres, du
rante el Foro Económico Mundial en Davos, hizo un llamado para
generar esfuerzos multistakeholdery desarrollar un modelo de
gobernanza que se encuentre interconectaclo y sea adaptable a
cada país. En México, este modelo de gobernanza en donde los
tres niveles de gobierno, organismos autónomos, academia, IP y
sociedad civil, están trabajando ele la mano para garantizar el uso
y desarrollo ético y responsable de la IA, es la Alianza Nacional de
Inteligencia Artificial (ANIA). En ese sentido, estamos trabajando en
dos frentes para lograr esta alianza entre democracia e IA:

1. Democratizarla IA: Hacer más accesibley comprensible la IA
para el público en general, los modelos Open So urce Al (IA ele código
abierto) son un gran ejemplo de cómo podemos democratizar la IA
al hacerla másaccesible.transparenteeinclusiva para todos. Otra
forma es a través de la educación para que las personas puedan
entender cómo funciona esta tecnología y puedan participar en
las decisiones sobre su desarrollo y uso.
2. Implementar mecanismos de control democrático: Es

necesario establecer marcos legales y regúlatenos que garanti
cen el uso responsable de la IA. Estos marcos deben basarse en
principios como la transparencia, la rendición de cuentas, la ética
y la participación ciudadana.

Definitivamente, la IA y la democracia no son fuerzas opuestas.
Todo lo contrario, se necesitan una a la otra para construir un futuro
mejor. La IA puede fortalecer la democracia, y la democracia puede
guiary orientar a la IA hacia un desarrollo responsabley que beneficie
a todos. El futuro está en nuestras manos. Tenemos la oportunidad
histórica de construir una sociedad en la que la IA se use para crear
un presente y futuro distinto para la humanidad entera, en lugar de
que sea una amenaza para la libertad y la igualdad. La clave para
lograrlo es la participación activa de la ciudadanía en la toma de
decisiones sobre la IA. La lAy la democracia son aliadas necesarias
para construir un futuro mejor.
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HUACHICOL

I huachicol no sólo es robo sino fuente

de mucha violencia. La venta no es sólo

ofreciendo gasolina, diesel o gas LP a
precios mucho más bajos.

Las mafias también suelen obligar
a comunidades enteras a comprary a
establecimientos formales a vender.

En octubre pasado, por ejemplo, las recles sociales
virilizaron cuatro videos que mostraron cómo 14 piperos
fueron obligados, a punta ele pistola, a derramar su carga
sobre un tramo carretero cerca de Matamoros, Tamau
lipas, para enviar el mensaje de que los expendedores
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locales debían alinearse con el negocio del huachicoleo
organizado.

De acuerdo con sus propias cifras, Pemex gastó 549
millones de pesos en sellar tomas clandestinas detec
tadas, dinero que, en comparación, pudo haber servido
para las pensiones anuales de 19 mil adultos mayores.
Oficialmente, pierde 18y medio millones de pesos diarios
por el robo de combustibles, pero ¿de verdad es ese el
tamaño del problema?

En 2023, la Organización Nacional de Expendedores
(Onexpo), estimó que de los 192 millones de litros de
combustible diarios que consume el país, el 30 por ciento
todavía correspondieron al huachicol, es
decir, 57.6 millones de litros de gasolina y
diesel en un mercado negro que ocasiona
pérdidas por 1,372 millones de pesos en
ingresos e impuestos, que también signi
fican una asfixiante competencia desleal.

Eso, más el crecimiento acelerado clel
robo de gas LP aun cuando Pemex continúa
detectando un piquete ilegal a sus cU dos
cada 3 horas y media.

De acuerdo con una evaluación de final de sexenio

hecha por el Observatorio Nacional Ciudadano de Se
guridad, Justicia y Legalidad, en los primeros cinco años
del gobierno actual se registraron 47 mil 317 tomas clan
destinas de hidrocarburos, 120 por ciento más que las 21
mil 503 clel mismo periodo de la administración anterior.

Eso, aún con la guerra contra el huachicol que em
prendió el gobierno en 2019 cuando, incluso, ocasionó
clesabasto de gasolina en todo el país, cerró cientos de
kilómetros ele cluctos para desalentar el roboy compró 571
pipas que entregó al Ejército para el traslado custodiado
de combustibles.

El resultado de aquellos meses, según el Ejecutivo
federal, fue que el robo de gasolina se redujo de 3.4 mi
llones de galones por día en noviembre de 2018 a 200
mil en abril de 2019.

¿Y entonces?
Bueno, ni las Fuerzas Armadas ni las de seguridad

pública tienen la capacidad necesaria para vigilar per
manentemente más de 30 mil kilómetros de cluctos.

Además, en el periodo en que ios de gasolina y diesel
estuvieron en el ojo publico, fue también cuando los
delincuentes voltearon la vista hacia los de gas licuado
de petróleo.

¿Qué es entonces
lo que se tiene
que hacer

para detener el
huachicol?

Así, al paso de los siguientes años, ter
minaron haciendo un negocio mucho más
grande y diversificado.

¿Qué es entonces lo que se tiene que
hacer para detener el huachicol?

Se han puesto sobre la mesa muchas
ideas: entregar combustible no terminado
y ponerle el último ingrediente en el punto
de venta, crear una policía especializada en
robo de hidrocarburos, establecer controles

volumétricos clel combustible, usar cirones para vigilar
cluctos, etc.

¿Cuántas de ellas se han explorado realmente?

MÁS LLAGAS: Todo es reflejo de quien viene. Un
escolta del dirigente priista, Alejandro Moreno, propinó
tremendo cabezazo al jefe de logística de la candidato

Xóchitl Gálvez. ¿Botón de muestra?

ADRIANAD16@YAHOO.COM.MX / @ADRIDELGADORUIZ
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EL LUCRATIVO
NEGOCIO DE

LAS PATENTES
N DISTRIBUIDOR DE medicina de patente para

y vender en el gobierno y colocar el producto en
los puntos que lo solicite, recibe de parte de las

By/ empresas farmacéuticas, mayormente trans
nacionales, un premio muy alto.

— Estamos hablando, en el menor de los ca
sos, 8% del valor de cada pieza, y en promedio, hasta 15%.
Esos distribuidores ahora se parapetaron de "operadores
logísticos" para darle la vuelta a la orden del Presidente.

Estamos hablando de los Fármacos Especializadosde
Francisco Pérez Fayad, los PISA, de SantiagoÁlvarez,y
sMaypo.deCarlosy Gustavo Arenas, principalmente,

relevados ahora ya por otros.
Pero esos "otros", afines ahora a los beneficiarios de

la 4T, también siguen ejerciendo las mismas prácticas
de los distribuidores, recibiendo las asignaciones de
las ofertasque presenta ron esos mismos laboratorios.

Se hacen responsables de la entrega, cobranza, de
mover la demanda de una clave a otra con mayor precio
y margeny hasta coordinarse con losde genéricos para
mantener los precios altos.

Sin embargo, el más importante de esos trabajos
de los neo distribuidores es el llamado "acceso", es
decir, las funciones relacionadas con la inclusión del
medicamento en el Compendio de Claves.

Ese Compendio tiene su carretera de cuota, la genera
ción dedemanda con funcionariosy líderes prescriptores
y la obtención de presupuesto en las dependencias
gubernamentales.

También como aspecto relevante, hacer espacio
con las claves existentes mediante el desplazamiento
de la demanda de una clave original más económica,
hacia otra más onerosa que tenga patente.

Francisco Pérez Fayad, los PISA, de SantiagoÁlvarez,y
sMaypo.deCarlosy Gustavo Arenas, principalmente,

relevados ahora ya por otros.
Pero esos "otros", afines ahora a los beneficiarios de

la 4T, también siguen ejerciendo las mismas prácticas
de los distribuidores, recibiendo las asignaciones de
las ofertasque presenta ron esos mismos laboratorios.

Se hacen responsables de la entrega, cobranza, de
mover la demanda de una clave a otra con mayor precio
y margeny hasta coordinarse con losde genéricos para
mantener los precios altos.

Sin embargo, el más importante de esos trabajos
de los neo distribuidores es el llamado "acceso", es

decir, las funciones relacionadas con la inclusión del
medicamento en el Compendio de Claves.

Ese Compendio tiene su carretera de cuota, la genera
ción dedemanda con funcionariosy líderes prescriptores
y la obtención de presupuesto en las dependencias
gubernamentales.

También como aspecto relevante, hacer espacio
con las claves existentes mediante el desplazamiento
de la demanda de una clave original más económica,
hacia otra más onerosa que tenga patente.

Tras la caída de Fármacos y PISA, el mercado se lo
reparten ahora la misma Maypo recargada, que dirige
Jack Rodríguez,junto con Ralea, de Jorge Ramírez de
AguilaryAlternavida de Javier Salazar.

La puesta en operación de
Birmex como operador
logístico para todas las
unidades médicas

del sector salud, se
les presenta como
una amenaza a esos

operadores y a los
directivos de los la

boratorios.

Birmex, que dirige
Pedro Lohmann Iturbui u,
cobra entre 7 y 9 pesos por
pieza desplazada, contra un costo
mínimo de cien pesos, pero que puede ir a docenas de
miles de pesos según el valor de la clave, de aquellos
distribuidores/operadores logísticos.

Por ejemplo, considerando un precio promedio su
perior a los 8 mil pesos del medicamento, estos inter
mediarios se llevan más de mil 200 pesos por cada
pieza entregada.
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El gobierno acaba de asignar 114 claves de paten
tes por un monto de 7 mil millones de pesos; estamos
hablando de una primera vuelta en que, además de
aquellas,figuran otrastresque empiezan a desinflarse.
Apunte a Disur, Vanquish y CIMSA, distribuidores que
en el medio vinculan a Amílcar Olán, el empresario
tabasqueño que también hizo negocios en la refinería
de Dos Bocasy en el Tren Maya.

HACE YA MÁS de un año que
Tesla y Elon Musk anun
ciaron la edificación de

una gigafábrica en San
ta Catarina, Nuevo León.
La realidad es que ya no
será una megaplanta de
másde5mil millones de

dólares sino un instalación

en la que se ensamblarán
las partes que provendrán de
la, esa sí, gigafábrica de Austin,
Texas. Sin embargo las malas noticias se le siguen
acumulando al gobernador Samuel García. Tesla es
una más, porque la compañía no tiene claro cuándo
arrancará la construcción de su factoría en México,
con todo y que el controvertido político de Movimiento
Ciudadano ofreció a Musk incentivos por alrededor de 2
mil 500 millonesde pesos para construirlos boulevares
de acceso, una espuela deferrocarrilyenergía.Apesar
de todo, no hay claridad de los pasos de la automotriz.

HACE UN PAR de semanas, Stellantis, que preside Carlos
Tavares, anunció una mega inversión para América del
Sur por un total de 6 mil millones de dólares entre 2025

y 2030. El eje será Brasil, que
se convierte en el país que
capta la mayor cantidad
de capitales para mo
delosque incorporarán
el desarrollo de nuevas

tecnologías. Más de
40 nuevos productos
lanzará la armadora en

ese periodo. Traemos
a colación el tema porque
eso debió llegar a México. El
de julio de 2022 el mismo Tavaresy otros altos
directivos de Stellantis se reunieron en Palacio Nacional

con Andrés Manuel López Obrador y los secretarios
de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, y de Economía,
Tatiana Clouthier, para definir la ruta de esos mismos
nuevos proyectos de electromovilidad en nuestro país.
EN LOS PRIMEROS días del mes

de marzo, la firma de origen
chino, Wasion Group,
ganó el contrato para
suministrar a la CFE

medidores eléctricos

en hasta siete regio
nes del país, por un
monto total de 695

millones 38 mil pesos,
vía el procedimiento
licitatorio CFE0100AD

SAN00012024, en el que por
cierto fue la única participante. La compañía, que lleva
aquíLeninVelásquezllegóal paísen2021,con una planta
de producción en Silao, Cuanajuato.y desde entoncesse
ha hecho dejugosos contratos con la empresa eléctrica
que dirige Manuel Bartlett, en detrimento de la otrora
preferida IUSA, de Carlos Peralta, que se mantuvo como
la principal suministradora de losaparatosde medición
eléctrica entre los años 2009 y 2018.
EL SEGUNDO TRIBUNAL

Colegiado de Apelación
en Materias Civil, Admi
nistrativay Especializado
en Competencia Econó
mica, Radiodifusión y
Telecomunicacionesdel

PrimerCircuito concedió

la suspensión provisional a
Altán Redes, que dirige Car
los Lerma, para que continúe
con su convenio concursal y por ende se
permitan realizar pagos convenidosconacreedoresque
no se hayan opuesto a la propuesta de convenio o que
no hayan cuestionado la autenticidad de la expresión de
su consentimiento,ya que respecto de Nokia, que dirige
Raúl Romero, se previo su reserva. Estamos hablando
de alrededor de 40 millones de dólares que el operador
de la red compartida presidido por Anthony McCarthy
está acopiando.
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EL CONSEJO DIRECTIVO de ia
Asociación Mexicana de La

boratorios Farmacéuticos

ratificó a Luis Verduzco

como presidenteya Juan
de Villafranca como su

presidente ejecutivo. Y
como son tiempos de
mujeres, los laboratorios ^
sociosanunciaron la crea

ción de un nuevo grupo de
trabajo llamado "Mujer Farma",
que encabeza Bárbara García, de
LaboratoriosShoen.queatenderáunaagenda
que busca posicionar el rol de la mujertanto
como integrantes de la industria como responsables
del cuidado de la salud en el hogar. También buscarán
aportarexperienciayconocimientospara que la compra
consolidada sea ágil, tenga una mejor planeación y se
eviteeldesabastoenelprimerañodel siguiente gobierno.
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Lo activista y madre buscadora, Ceci Flores, lleua
años en una batalla que es digna y admirable:
desde 2015 busca a sus dos hijos desaparecidos

eci Flores tiene muchos anos en una batalla

digna y admirable: desde 2015 busca a sus
Celos hijos desaparecidos.

En su camino, la "madre huérfana" como
la conocen sus compañeras de lucha, ha
encontrado con sus manos y con su pala,
a más de mil 500 personas en fosas clan

destinas y sigue buscando. De ese tamaño es el drama de
los desaparecidos y de las fosas; el país se ha convertido en
un enorme cementerio.

De ese tamaño tendría que ser la indignación colectiva.
A todos nos tendría que doler ese horror, sobre todo a los
gobiernos que han fallado.

Esa pala con la que ha excavado y rescatado cientos de
cuerpos, es la que el lunes y ayer ha querido entregar al pre
sidente López Obrador.

Son dos intentos fallidos. Y hoy volverá. Nadie le ha abierto
la puerta de Palacio Nacional, pero no se cansa. Está acos
tumbrada a ir contra la corriente.

"Voy a regresar hasta que me reciba, recibió a la madre
buscadora de Argentina, pero no a la de México... hasta que

me reciba", me dijo la tarde del lunes
en la radio.

"Yo le fu i a entregar una pala para
que haga su trabajo, él lo prometió,
buscar a los desaparecidos, pero
ya casi se va y no ha hecho nada",
aseguró.

Ayer volvimos a platicar. Esta vez
fue a Palacio vestida de beisbolista.

"Ayer (lunes) no tuve resultados
como madre buscadora, y ya me c!i cuenta que el presiden
te a las madres buscadoras no nos atiende, pero atiende
beisbolistas. Entonces el día de hoy (ayer), vengo vestida
de beisbolista para ver si así tengo resultados y él me pueda
atender y poder recibir esta pala, que yo se la quiero entregar
personalmente. No se la voy a dejaren ningún lugar. Si no se
la entrego a él, no se la voy a entregar a nadie.

"Esta pala le correspondía desde el principio al gobierno.
Él (López Obrador) dijo que la prioridad serían los desapare
cidos y las víctimas, que Palacio Nacional sería de puertas
abiertas para todas las víctimas por igual, pero nunca fue así.
No cumplió. Nos quedó a deber todas las promesas. No ha
hecho nada por los desaparecidos. La búsqueda la hacemos
nosotros. Las víctimas anclamos hasta sin comer en el campo,
haciendo el trabajo del gobierno.

"Nos sentimos traicionados por un gobierno apático, ta
sen sítale y con mucha impunidad", señaló.

"No me abrieron, no salió nadie, pido que el mandatario
salga, nos debe cinco años de lucha que hemos tenido que
hacer nosotras, muchas cosas han pasado. Desde 2021 estoy
amenazada, vivo de un lugar a otro, en refugios que no tienen
lo adecuado para mi familia.

"Él piensa que todo está bien, que estamos buscando
protagonismo, pero no, tenemos problemas", dijo Ceci.

Su lucha es legítima y digna. Ceci Flores no solo es ella,
son miles de madres buscadoras más; es un drama que nos
consume como país.
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DESDESAPARECIDOS

orno México no hay otro: somos un país
único, irrepetible, dueño de costumbres
que no se ven en el resto del mundo. Por
ejemplo, hace un par de días, gracias a la
secretaria de Gobernación, nos enteramos
de que somos un pueblo al que le gusta
mucho desaparecer así, de pronto, sin agua

va, en plan "Orita vengo, flaca. Voy a comprar cigarros".
Nos dijo Luisa María Alcalde, palabras más, palabras me

nos, que el problema de las desapariciones en México va en
camino de resolverse.

Que el número sigue siendo importante, hay que reconocer
lo, porque anclamos sobre las 100 mil, pero que también bajó
considerablemente, nada menos que en unos 20 mil casos,
de sopetón, porque resulta que esas personas constituían,
en su mayoría, "ausencias voluntarias".

En resumen, el Gobierno Federal ha reclasificado un montón
de nombres y apellidos. Es la muy exitosa estrategia de los
"c¡esc¡esaparecic¡os".
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Por eso, porque se van de sus casas debido a que les da
la gana, es, imagino, que el Presidente de la República, padre

fundador y primerísimo represen
tante del Humanismo Mexicano, no
sólo opta por no recibir en Palacio
Nacional a Ceci Flores, madre bus
cadora, sino que se permite decirle
que la pala que llevó para que el titular
de Ejecutivo "haga su trabajo, porque
esta pala no debería estar en mis
manos nunca" un "simbolismo",
como le gusta decir al oficialismo

con todo lo que hace el Presidente, brutal, "me la deje aquí".
0 sea, es por eso que se permite dejarse ir con un cate

górico "Me vale madres", que debe sera lo que se refieren en
la comentocracia oficialista con el regreso de la sinceridad
a la política.

Como todas las personas con sentido de la ironía, doña
Ceci es inteligente, porque 24 horas después se presentó en
Palacio vestida de beisbolista y le preguntó al Supremo si a
versi así"me deja pasar". Pero la respuesta no cambió. Ni para
ella, ni para ninguna buscadora.

En efecto, el Palacio es un lugar muy mongo ancha con las
admisiones, que incluyen moneros para la paella, a Epi con
su camarota y sus 100 y pico millones, a Sola linde y, sí, a más
de un beisbolista, pero que te deja ira los cadeneros cuando
sufriste la pesadilla de perderá un familiar.

México, desde 2018, no sólo tiene "clesclesapareciclos".
Tiene también "clesasesinaclos", en un sexenio que rompió el
récord de homicidios de los dos anteriores,y, con la pandemia,
"descontagiados", según podemos recordar.

El problema, claro, es que, como los asesinados y los 800
mil compatriotas muertos por el Covid y sus consecuencias,
ios clesclesapareciclos no desaparecen realmente.

Lo vemos todos los días: brotan de fosas terribles, gigan
tescas, en casi cualquier rincón del país.

Quienes las descubren, efectivamente, no viven en Palacio
Nacional. "Bateados, no desenterrados" es un buen epitafio
para el sexenio que termina.
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os concesionarios de raclioy tv no reciben
ni un sólo centavo por los spots políticos
que se transmiten en sus respectivas emi
soras. Es más, si existiera acto de comercio
entre empresa ele radiodifusión y candidato
o partido alguno, el primero podría per
der la concesión, y el segundo, hasta

el registro.

Los spots son gratis para los partidos y autoridades
electorales, y son obligatorios para los radiodifusores.

Los dueños de espectaculares, vallas, barcias y plataformas
digitales se llevan centenas de millones de nuestros impuestos
sin ninguna restricción. Nos tratan distinto, cuando nosotros
llegamos a todo el país. El mundo al revés, con nuestro
absurdo modelo de comunicación política.

Efectivamente, ellos no usan el espacio radioeléctrico,
pero que nadie se engañe: hay una inequidad dirigida y sus
alcances son mínimos

Hablamos de tres mil 741 emisoras que tienen que pautar
los spots sin recibir ningún peso. Dos mil 3Q2 estaciones de
radio (388 AMs, mil 902 FMs,12c!e multiprogramación) y mil

439 canalescletelevisión (907TDTS
y 532 multiprogramación).

Muy mal producidos, los spots
alejan a las audienciasy a los pocos
anunciantes, porque no quieren apa
recer las marcas antes o después de
un comercial "chafitay mentiroso."

El golpe económico a la industria
de la raclioy la televisión es enorme.
Las pérdidas para los dueños han

sido de dimensiones catastróficas. Estamos hablando de 52

millones 52 mil 106 comerciales GRATIS Basura electoral,
pues.

Por si fuera poco, monitorean nuestros noticieros. ¿Y la
libertad ele expresión? ¿Y la libertad de saber, conocer, y de
estar informados de los sufragantes!

Los empresarios de raclioy la televisión, para evitar recibir
ríos de oficios del INE, optaron ya por no organizar debates
y caen en la penosa autocensura. ¡Y después se quejan de
que gana el abstencionismo?

El modelo ele comunicación política en México es una
vergüenza, es una porquería e inhibe el debate, la esgri
ma mental, y la confrontación de ideas. Atenta contra la
incipiente democracia que vivimos.

Quien gane la elección el próximo 2 de junio tiene que
enviar una urgente iniciativa para cambiar el estado de las
cosas en materia de radio y tv.

COLOFÓN: +Xáchitl Calvez, odemós, tiene que tolerar
que 50 por ciento de los spots se los robó "Alito" Moreno y

Marko Cortés.

+Jorge Álvarez Máynez acusó de hipócritas a varios
políticos por aborto y drogas. Tiene mucha razón.

• ••

+Faitan 73 días y muchos no entienden aún de metodo
logías, muestras y clemoscopía.

CUSTAVO@CUSARTELECOM.COM.MX /
@GUSTAVORENTERIA
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• El británico Aaron

TylorJohnson se perfila
como el nuevo candi

dato para convertirse en
el octavo James Bond.

De acuerdo con medios

ingleses, el histrión de 33
años habría desplazado a
otros nombres como Idris

Elba y Cillian Murphy.

• En San Luis Potosí fue

capturado Christopher 'N'
quien fuera pareja sen
timental de la ¡nfluencer
y tiktoker Dulce Vaca,
asesinada la semana

pasada. El sujeto, es el
principal sospechoso en
el feminicidio, por lo que
seguirá la investigación.

• Una exasistente de la

Policía de NY denunció al

actual alcalde Eric Adams

de agredirla sexualmen
te en los 90. Según la
denuncia, Adams le pidió
actos sexuales para otor
garle un ascenso cuando
trabajaban para la oficina
de Tránsito.
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Documental exhibe a Javier Corral

Menchaca, control de candidaturas
Sinaloa: Rocha complica ambiente universitario

ocio Nahle, la zacatecana que busca la
gubernatura de Veracruz, pierde terreno
ante Pepe Yunes de Fuerza y Corazón
por México. De una ventaja cómoda, Rocío
va camino a perder los comicios del 2 de
junio. A unos días del inicio de la campaña,
ya hay un empate técnico entre ambos.

Mientras, siguen los errores estratégicos. El último escándalo,
una casa con valor de 40 millones de pesos en el Puerto, lo
vieron superficialmente y ahora es una pesada loza en las
espaldas de la candidata de Morena.

CHIHUAHUA: Tortura, acoso, extorsión, secuestro y viola
ciones a los derechos humanos forman la operación "Justicia
para Chihuahua", que impulsó el exgobernaclory expanista
Javier Corral Gilberto Mauricio Romero, director de cine,
documentó en la película "La Farsa", esa cacería de funcionarios
priistas durante el gobierno de Javier {20162021}, En más de
mil 900 entrevistas torturó a exserviclores públicos. Corral es
ahora espléndido candidato porMorena al Senado. Le urgen
6 años ele fuero y evitar consecuencias de decenas de juicios.

Fecha: 20/03/2024

Página: 24

Area cm2: 280

1 / 2

Columnas Políticas

Estado por Estado / Víctor Sánchez Baños

Víctor Sánchez Baños

Costo: 15,212

Página 112 de 186 Índice



HIDALGO: La mano política del gobernador Julio Men
  chaca se vio en la selección de los

candidatos de Morena a alcaldías

estratégicas. Jorge Reyes, subsecre
tario de infraestructura, se perfila para
Pachuca; Eduardo Medécigo, sub
secretario de Gobierno, por Mineral
c!e la Reforma; la secretaría de Salud,
Zorayda Robles busca Apan;Lorena
García, del CCE, para Tulancingo.

SINALOA: Frente a las universidades se le sigue haciendo
bolas el atole al gobernador Rubén Rocha. Sus pleitos con el
rector de la UAS, Jesús Madueña, no salen de los juzgados.
Involucraron a AMLO y no se solucionó. Ahora tiene otra
bomba activada en la Autónoma de Occidente, donde el
nuevo rector, Pedro Flores, a quien le pondrán una rienda
para acotar su rectorado, busca rebelarse. El líder local del
Congreso, Feliciano Castro, flaco favor le hacer a su jefe Rocha.

NUEVO LEÓN: La esposa del gobernaclorSamuel García,
Mariana Rodríguez, candidata de MC para Monterrey, mostró
el músculo naranja. Congregó a miles para que la acompañaran
para su registro. Faltaron LuisDonaldoColosio.candiclatoa
senador, y Eduardo Gaona.jefe de la bancada emecista local.

GUANAJUATO: Influyentes mandos de Morena aganclallan
posiciones por la libre. Adriana Guzmán y Jesús Ramírez
negociaron la presidencia y secretaría general del partido
local. Pero en Irapuato, Irma González, enlistó a su esposo
Catarino Mendoza, a la alcaldía, e Irma se fue a la segunda
posición. Para la alcaldía de Celaya, Gisela Gaytán no se
baja; tampoco Yozajamby Molina para Pénjamo. Saben que
perderán frente al panismo estatal; qué tal si es chicle y pega.

TLAXCALA: La presidenta del Senado, Ana Lilia Rivera,
aventaja en las preferencias electorales c!e la mano de Morena
con más de 30 puntos, sobre Anabell Ávalos y Domingo
Meneses, candidatos del PRI, PAN y PRD. Lejos está Elsa Cor
dero, de Movimiento Ciudadano y al fondo, Rodrigo Cuahutle
y Oralia López del PT.
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¿ No es la neutralidad la airada aceptación aerifica
de lo dado?, ¿ \o es renunciar a ¡tensar, a cuestionar
el edificio del sentido común?

• A SIMPLE VISTA,
SER NEUTRAL ES UNA

POSICIÓN CÓMODA
Y PRESTIGIOSA,
SIN EMBARGO,
RESULTA INFECUNDA

AL MOMENTO DE

RESPONDER A LA

PREGUNTA LATENTE

DE QUÉ HACER ANTE
LA PRESENCIA DE LA

BARBARIE, DESDE
AUSCHWITZ HASTA

EL GENOCIDIO CONTRA

PALESTINA

Sin filias, ni fobias; ni de
izquierda, ni de derecha,
espetan comúnmente
nuestras más promi
nentes voces ilustradas.

Es en nombre de

dichas consignas que
se emprenden las más
candentes discusiones

y descalificaciones, ele
vando el "serneutral"

a un estatus de actitud

máxima frente a todo

lo existente. Lo que nos
dirige a una antiquísima
interrogante:¿Para cono
cery actuaren el mundo
es posible hacera un lado
los afectos y valores?

Las ciencias natura

lesy sociales comparten
un denominadorcomún:

la exigencia de neutrali
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dad ideológica,entendida como exentarse de toda valoración,
para captar la realidad de una forma más exacta. Erig iendo
así una escisión entre ciencia, política e ideología.

A no ser que, lo que sucede en el campo de las ciencias
tiene implicaciones políticas y sociales, dicha actitud no nos
resultaría problemática. Empero, influye en la manera en que
entendemos la idea de ciudadanía, democracia, política, de
recho y periodismo.

Llevada al extremo esta actitud se decanta por lógicas
excluyentes y desmovilizantes, pues, ante cualquier aconte
cimiento nacional, los doctores de la razón nos exigen tomar
una postura neutral para emitir una opinión considerada como
válida o independiente. Todo lo contrario, se juzga como irra
cional, pasional, antidemocrático y anti moderno.

Si nos ponemos a pensar, la neutralidad resulta problemá
tica en el campo ele las ciencias sociales, la opinión pública y
la política. Primero, porque los objetos sociales nos son dados
a través de un sistema del que formamos parte.

Segundo, porque hablamos de relaciones socialesy no de
cosas. Tercero, porque la selección de determinadas teorías,
conceptos y problemáticas denota en sí, ya una posición
ideológica y de poder.

Asimple vista, ser neutral es una posición cómoda y presti
giosa, sin embargo, resulta infecunda al momento de respon
der a la pregunta latente de qué hacer ante la presencia de la
barbarie, desde Auschwitz hasta el genocidio contra Palestina.
Ya en los setentas, C. Friedman apuntaba en su libro sobre la
Escuela de Frankfurt lo siguiente:

"Los científicos socialesy los filósofos percibían la iniqui
dad de Auschwitz, pero sus metodologías y procedimiento
racionales impedían que el rechazo personal se tradujera
en un principio científico. Sus métodos exigían neutralidad".

Es decir, sus metodologías los llevaron a guardar silencio
ante la barbarie, a claudicarfrente a lo dado, porque —como en
el diván mi analista me dijo: elegir, no elegir, es una elección.

¿No es la neutralidad la airada aceptación acrítica de lo
dado?, ¿No es renunciar a pensar, a cuestionar el edificio del
sentido común?

Es hora de formularnos dichas preguntas, a no ser que,
como en los versos de Niemóller, cuando vengan por nosotros,
no haya nadie más que pueda protestar.
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RUSIA:
GANÓ PUTIN
¿Y LUEGO?

Hasta ahora, no ha tolerado a competidores que
pudieran ser o parecer serios. El más reciente,
Alexéi Naualni, falleció hace un mes en una cárcel

a resonante victoria de Vlaclimir Putin en

las elecciones del pasado fin de semana
deja, sin embargo, una duda.

¿Y qué pasa después?
Putin se alza ahora como la única figura

política viable en Rusia. Una sin competen
cia, con los posibles aspirantes a sucederlo

o desafiar su dominio en un segundo plano o prácticamente
amilanados por las posibles consecuencias de su osadía.

0 por lo menos eso es lo que se asegura en medios occi
dentales. Lo cierto es que Putin ganó la elección con más de
87% del voto emitido, lo que habla bien de una popularidad
abrumadora, favorecida porun patriotismo exacerbado por la
guerra en Ucrania, o de una resignación a realidades de poder.

Resulta muy difícil evaluar esa situación y las variables de
ese triunfo. Rusia, después de todo, es producto de siglos de
una tradición verticalista y autoritaria; el Zarismo y la Dicta
dura del Proletariado se sucedieron, tras un breve intervalo
que vio incluso una guerra civil con intervención extranjera; el
Estado soviético fue sustituido por una república fallida que
dio lugaral surgimiento de un hombre fuerte, Vlaclimir Putin,

Fecha: 20/03/2024

Página: 29

Area cm2: 246

1 / 2

Columnas Políticas

Desde Afuera / José Carreño Figueras

José Carreño Figueras

Costo: 14,268

Página 116 de 186 Índice



que ha dominado la escena política
rusa por un cuarto de siglo.

Hasta ahora, Putin no ha tolerado
a competidores que pudieran ser o
parecer serios. El más reciente, Alexéi
Navalni, falleció hace un mes en una
cárcel siberiana. Pero tampoco parece
tener herederos. Cierto, está Dimitri
Meclveclev, que sucedió a Putin, pre

sidente de 2000 a 2008; Meclveclevfue el mandatario de 2008
a 2012, pero a la sombra del primer ministro Putin, que volvió
a la Presidencia en 2012.

Esta vez, auspició reformas constitucionales que extendie
ron a seis años el periodo presidencial y luego la posibilidad
de una reelección casi indefinida que, de acuerdo con los
especialistas, le permitiría permanecer en el poder hasta 2036.

Putin tiene casi 72 años y no hay, o no parece haber al me
nos, unafigura capaz detomarsu lugar. Versiones hay varias,
incluso la de un misterioso heredero en la sombra, pero a la
vista pública no. Sólo acciones represivas contra disidentes
y opositores o personas muertas en formas sospechosas.

Peor aún, su juego parece personal, aunque tiene el apoyo
de Lin partido, Rusia Unida, formado a su sombra hace más de
20 añosy que busca la estabilidad política y socioeconómica,
así como el renacimiento del estatus de Rusia como super
potencia. Se describe como centrista y conservador, basado
en valores rusos tradicionales y la identidad única de Rusia.

Y Putin sigue adelante en lo que parece su misión de vida:
restituir a Rusia su papel de potencia mundial, no importa a
qué o a quienes sacrifique en el camino.

Valdría la pena preguntarsi la invasión de Ucrania es sólo
un prolegómeno de una campaña que ahora parece llevar
a Rusia a hacer ruido y agitar sables en su frontera con los
países bálticos, incorporados a la Organización del Tratado
del Atlántico Norte (OTAN) en los últimos 30 años, tras la
disolución de la Unión Soviética primero y las invasiones de
Ucrania, en 2014y2022.

Hoy no hay
una figura que
pueda ocupar
su lugar
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EL CRISTALAZO

Del petróleo y los desaparecidos
Rafael Cardona

Twitter:@CardonaRafaeI

Veo las cartas estadísticas.
De entrada, no me dejaré
llevar por ellas para orien
tar mis decisiones, ni en lo
electoral ni en lo presente,

pero es impresión generalizada cómo
el levantamiento de datos derivados de

preguntas e inquisiciones comedidas
induce la forma de pensar y actuar de
muchas, muchísimas personas.
La voz de las mayorías o de la ma

yoría para ser exacto, no siempre es la
voz de la razón.

Alguna vez he comentado cómo un
cartelista estadunidense echó abajo
aquella frase tan usada en la política (y
la mercadotecnia) : tantos millones de
personas no pueden estar equivocadas.
El ingenioso detractor de la voz ma

nadera tomó la fotografía de una gigan
tesca boñiga de vaca desparramada en
medio de una carretera, sobre la cual
volaba un enjambre de moscas. Y repi
tió la frase de la persuasión.
Tantos millones ni pueden estar

equivocados: y la imagen de la majada
lo decía todo.

Por una extraña asociación recuerdo
ese cartel cada y cuando leo las prefe
rencias sociales mexicanas en torno de
Morena. Recuerdo a las moscas. Nada
más a los insectos.

Y no puedo hallar otra explicación
más allá del simbolismo totémico en

el cual hemos vivido durante siglos.
Es más, los mexicanos no aceptamos
la realidad tal cual. Necesitamos inter
pretarla —para suponer su compren
sión—, a través del prisma de una mi
tología. En ese sentido somos seres mi
tológicos.

Por ejemplo, la conmemoración. De
un aniversario más de la expropiación
petrolera. El mito nos dice: con aque
lla gesta nacionalista, recuperamos el
petróleo. Mentira. El recurso ya era de
la Nación.

Como país nos adjudicamos activos
industriales; fierros, pues, instalaciones
extractivas o de procesamiento y refi
nación. Nada más.
Por cierto, una de esas refinerías,

la de TampicoMadero, funciona des
de 1904. Hoy es una carcacha deficita
ria (como las de Salinas Cruz y Minatit
lán). A este respecto nos dice Francisco
Barnés de Castro sobre el sistema de
refinación de PEMEX, la única petrole

ra del mundo en perpetua agonía finan
ciera y contable:

. .La mayoría de las plantas que in
tegran estas seis refinerías fueron di
señadas hace más de cincuenta años,
con base en tecnología de aquella épo
ca y con criterios de diseño fuertemente
condicionados por los bajos precios de
energía y los muy altos costos de capital
que prevalecían en aquellos años, que
llevan a sacrificar eficiencia para redu
cir los costos de inversión, por lo que,
desde un inicio, nuestras refinerías te
nían un rendimiento de productos de
mayor valor, un nivel de eficiencia en
el consumo de energía y un nivel de in
tegración significativamente menores

que las refinerías de la costa del Gol
fo de los Estados Unidos, con las que
compiten.
"Mientras que las refinerías de la

costa del Golfo de los Estados Unidos,
se fueron modernizando a lo largo de
estos años, las nuestras, siempre sujetas
a restricciones presupuéstales, se fue
ron quedando rezagadas, con excepción
de algunas plantas de proceso que se
adicionaron a lo largo de los años para
mejorar la calidad de los combustibles y

algunas limitadas modernizaciones en
las refinerías de Tula, Madero y Cade
reyta y, más recientemente, con la adi
ción de un nuevo tren de refinación en
Minatitlán..."

Se fueron quedando rezagadas, Nos
dice, pero aquellas, modernizadas en
otros rumbos del mundo, no tienen bus
tos del general Cárdenas nuestro tó
tem, en cada pasillo. No tienen orgu
llo nacional. No son como nosotros, li
bres y soberanos, aunque debamos has
ta la camisa.

—Señor presidente, tenemos 200
mil desaparecidos.

—¿Es lo menos?
"Primero me corren la señora esa

de la comisión de búsqueda y luego me
acomodan las cifras.

¡Maravilla!, ya nomás tenemos cien
mil desaparecidos y casi todos por de
seo personal. Se fueron porque ya no
aguantaban a la suegra.
Así somos, ajustamos la realidad a

nuestra mitología, en lugar de pensar
de acuerdo con la realidad y transfor
marla.
Pero eso no tiene mérito. Lo hacen

hasta en Dinamarca»
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SUBE Y BAJA

Marisa Mazarí

Bióloga e Investigadora

Junto con los in
vestigadores Fer
nando González

Villarreal y Eduar
do Vega, presen
tó un diagnóstico
general sobre los

problemas de agua en el país y recordó
que desde 2012 está pendiente aprobar
la Ley Reglamentaria al respecto.

Jair Bolsonaro

Ex presidente de Brasil

El expresidente
de Brasil fue acu

sado de manipu
lar la base de da

tos de salud pú
blica para simu
lar que él y sus

colaboradores cercanos habían sido
vacunados contra el coronavirus.
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Pepe Grillo
No la dejaron ni hablar

El Congreso del estado de Guerrero se
plegó a las indicaciones de la gobernado
ra Evelyn Salgado y procedió a destituir
a la fiscal Sandra Luz Valdovinos. Ya le
están buscando sustituto.

Valdovinos había dicho que defendería
su causa en el Congreso, pero los legis
ladores ni siquiera la dejaron hablar. Se
limitaron a poner el pulgar hacia abajo.
La ex fiscal es teniente coronel

del Ejército, no se manda sola. En
Lomas de Sotelo hay molestia por el
maltrato y la falta de explicaciones.
Los gobiernos estatales, comenzando

por el de Guerrero, no dudan en supli
car ayuda de las fuerzas armadas, pe
ro tampoco dudan al culpabilizar a los
militares para evitar que el descontento
anegue su oficina.

Hace un mes la teniente coronel Val

dovinos pidió una licencia sin goce de
sueldo para atender, dijo, problemas
personales. Se la negaron. Unas sema
nas después la sacan a toda prisa por la
puerta de atrás. Muy raro.

¿Cuál autoridad moral?
El presidente suele esgrimir su autoridad

moral para justificar que no cumple la
ley. Se coloca así por encima del marco
legal sin consecuencias visibles, por lo
menos mientras siga viviendo en Palacio
Nacional.

Solo falta que Martí Batres diga que
también él está por encima de la ley por
su autoridad moral, y que lo diga sin que
le gane la risa.
El jefe de Gobierno insiste en

meterse en la campaña de la CD
MX. Hasta el momento lo hace de

manera totalmente impune. Tal
parece que los organismos elec
torales de la ciudad están pinta
dos. ¿Les comieron la lengua los
ratones?

Si irrupción ha dado lugar a un fenó
meno tóxico para la democracia: un de
bate entre uno de los candidatos, el del
PAN, y el jefe de Gobierno de la CDMX
en lugar de que el candidato debata con
la candidata oficial.
Martí tendrá tiempo de sobra para

buscar una nominación y acudir a de
bates entre candidatos, pero ahora tie
ne otra chamba, es jefe de Gobierno. Si
no le gusta ese trabajo que pida licencia
y sea vocero de la campaña morenista.

Beisbolista con pala
La fundadora del colectivo Madres
Buscadoras de Sonora, Ceci Flores,
persiste en demandar que el presidente
López Obrador las reciba personalmente.
El presidente persiste en ignorarlas.
Anda en otras cosas que le parecen más
importantes que un grupo de madres
que con pico y pala escarban la tierra
para encontrar a sus hijos desaparecidos.
Batearlas es una crueldad de

grandes ligas.
Claro que la señora Ceci y las demás

buscadoras están molestas, furiosas
incluso. Cómo podrían estar si se
dedican a buscar fosas clandestinas
arriesgando incluso sus propias vidas.
El presidente dice que no las quiere

cerca para cuidar su investidura. Eso
dice, en serio. Pues esa investidura se
está manchando con la tierra removida

por las buscadoras. Tal parece que
tendrán que esperar hasta el próximo
sexenio para que alguien les abra las
puertas de Palacio»

pepegrillo@cronicaxom. mx
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Un escenario imaginario
Joaquín Narro Lobo

Ha transcurrido más de una

quinta parte de la campa
ña presidencial y los esce
narios no parecen muy dis
tintos a los que se vislum

braban a finales del año pasado. Las en
cuestas de preferencia electoral, esos
instrumentos propagandísticos que bien
realizados sirven para diseñar y adaptar
estrategias, no muestran una variación
mayor desde hace tres meses. Con las pe
culiaridades de cada casa ene Liestadora,
los números relativos a la intención del vo
to no ha cambiado de forma sustancial en
ninguna de ellas desde diciembre pasado.
Si bien en la mayoría de ellas la diferen
cia entre el primero y segundo lugar se ha
estrechado, esto ha sido más bien margi
nal y ninguna de ellas hace suponer que
al día de la elección habrá un cambio de
posiciones y que quien hoy encabeza será
derrotada por quien lleva meses a la caza
sin poder remontar lo suficiente. Sin em
bargo, estamos en una campaña presiden
cial y cualquier acontecimiento, por insig
nificante que en un inicio parezca, puede
incidir en la preferencia electoral.

En esta ocasión, no realizaré ninguna
reflexión o análisis sobre la coyuntura po
lítica o aspectos que pudieran suceder en
el marco de la campaña presidencial. Qui
siera, más bien, traer a colación algunos

datos sobre la elección y lo que la oposi
ción necesitaría para remontar las prefe
rencias y tener oportunidad de ganar. En
las últimas cuatro elecciones presidencia
les, la participación fue de 63.97 por cien
to en 2000, 58.55 en 2006, 63.10 en 2012
y 63.42 en 2018. Si tomáramos como pa
rámetro el promedio de participación de
las elecciones presidenciales del siglo, és
te sería el 62.26 por ciento. Juguemos con
este número. De acuerdo con el corte al 7
de marzo, el Instituto Nacional Electoral
reporta una lista nominal de 99,082,450
electores, lo que significa que si el 62.26
por ciento acude a votar, ello significaría
una participación de 61,688,733 electores.
Vayamos ahora a un escenario basado

en algunas de las múltiples encuestas que
circulan en medios de comunicación, re
des sociales y conversaciones de café. Pa
ra el ejercicio que estamos realizando, su
pongamos que hoy las preferencias elec
torales señalan que Claudia Sheinbaum
cuenta con el 54 por ciento, Xóchitl Gálvez
con el 36 por ciento, Jorge Álvarez Máy
nez con el 6 por ciento y 4 por ciento pa
ra otros candidatos y votos nulos. Si esto
fuera así, Sheinbaum tendría 33,311,916
votos, Gálvez alcanzaría 22,207,944, Ál
varez Máynez 3,701,324 y 2,467,549 se
rían votos nulos o para candidatos no re
gistrados.

Sigamos imaginando y jugando con los
números. Supongamos que, cosa extrañí
sima, en próximo 2 de junio sale a votar el
70 por ciento de la lista nominal, esto es,
69,357,715 ciudadanas y ciudadanos. De
estos 7,668.982 nuevos votantes, 8 de ca
da 10 lo hacen por Xóchitl y 2 por Claudia.
De igual forma, supongamos que, en aras

del voto útil, una tercera parte de quienes
pensaban votar por el candidato de Mo
vimiento Ciudadano lo hacen por la Coa
lición Fuerza y Corazón por México y que
exactamente lo mismo sucede con quienes
anularían su voto o votarían por alguien
sin registro. En total, Claudia Sheinbaum
alcanzaría 34,845,713 votos, en tanto que
Xóchitl Gálvez sumaría 30,3378,857 elec
tores a su favor. La diferencia seguiría be
neficiando a la candidata de Morena, PT
y PVEM por 4,466,855 votos. Esto signi
ficaría que, además de convencer a más
de 7.5 millones de abstencionistas de sa

lir a votar y de robarle una tercera parte
de sus votos a Movimiento Ciudadano e

igual proporción a los anulistas, Xóchitl
Gálvez tendría que convencer a 2.25 mi
llones de votantes que hoy apoyan a Clau
dia de cambiar el sentido de su voto.
El escenario que hemos establecido,

aún siendo producto de la imaginación,
parece imposible. Si Xóchitl Gálvez y la
Coalición Fuerza y Corazón por México
desean tener posibilidades de triunfo, ade
más de plantear una estrategia que dis
minuya el abstencionismo, "robe" votos a
MC, reduzca la anulación del voto y con
venza a poco más de dos millones de mo
renistas de claudicar de su apoyo a Shein
baum, deben esperar que una sucesión de
hechos catastróficos para la campaña de
ésta se presente. Por ahora, Claudia pue
de dormir en paz. El escenario de su de
rrota, aún imaginario, parece muy poco
probable»
Profesor y titular de la DGACOj UNAM

Correo electrónico: joaquin.narro@
gmail.com
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PUNTO Y SEGUIDO

Todo por votos
Juan Manuel Jiménez

El ejercicio de encuesta de encuestas que hace Polis MX es
extremadamente interesante. El modelo pretende estimar
una preferencia latente del electorado, que es una espe
cie de agregado de todas las estimaciones de las distintas
casas encuestadoras, bajo el principio de que combinar la

opinión de distintas fuentes produce típicamente estimaciones más
confiables que si escogiéramos solamente una fuente.

Ya salieron las encuestas de encuestas de la CDMX y hay datos
interesantes. Caty Monreal, hija del Senador Monreal va arrasando
en la Cuauhtémoc, igual que Aleida Alavez en Iztapalapa, Janecarlo
Lozano en la alcaldía Gustavo A. Madero, Mauricio Tabe en Miguel
Hidalgo y Luis Mendoza en Benito Juárez.

Sin embargo, me gustaría detenerme en Venustiano Carranza.
Una alcaldía a la que le deberíamos de prestar mucha más atención
de la que se le da. En esa demarcación está el Aeropuerto Interna
cional Benito Juárez, el C5, la Cámara de Diputados, el Mercado So
nora, el Mercado Jamaica (que abre las 24 horas del día) y La Mer
ced. Ahí, Evelyn Parra del Movimiento de Regeneración Nacional
busca la reelección y seguramente la ganará. La gente la quiere y la
sigue, prueba de ello los 18 puntos de ventaja con los que arranca
Evelyn Parra; un trecho difícil de acortar por parte de la candida
ta de la oposición Rocío Barrera que ni con campaña sucia, que me
dicen se avecina, se acercará.
Y si de campañas sucias hablamos tenemos que mencionar al

alcalde de Magdalena Contreras, Luis Gerardo Quijano, que bus
ca la reelección.

Recientemente, el diputado local Fernando Mercado, candidato
de Morena por la Alcaldía, publicó un video en redes sociales donde

platica el caso de "Don Carlos", adulto mayor de 78 años que traba
jaba para la alcaldía como músico desde el 2015, con un sueldo no
mayor a 3 mil pesos mensuales y que acaba de ser despedido para
usar su plaza en la campaña del PRI.

Y ¿por qué está tan nervioso Quijano?, pues resulta que en Mag
dalena Contreras esta cerrada la competencia, los últimos resulta
dos de la encuestadora Mitofsky ponen a Morena arriba en las pre
ferencias, por lo que, el candidato del PRI en su desesperación por
remontar amenaza a los trabajadores de su demarcación a mantener
su empleo a cambio del voto por su coalición; deplorable.

Lo peor es que esto se ha vuelto una práctica común del alcal
de. Prueba de ello es que el Congreso de la Ciudad de México lo ha
exhortado en un par de ocasiones a respetar los derechos labora
les de los trabajadores de la demarcación. Recordemos que al inicio
de su administración despidió a más de 400 trabajadores de nómi
nas 3 y 8.

Por estos y más casos el diputado Fernando Mercado invitó a Luis
Gerardo Quijano a tener una campaña de altura y de propuestas, y
a los trabajadores a defender sus derechos ante ilegalidades. ¡Vere
mos si cumple el político del tricolor!

Por cierto:

1. POR FIN. Después de que el jueves pasado el Congreso de
la Ciudad de México decretara un receso debido a que el punto de
acuerdo no se incorporó al orden del día con la anticipación que
marca la normativa legislativa, este martes el Pleno del Congre
so nombró a 8 alcaldes que entrarán en sustitución de los titulares
electos en 2021. ¡Suerte!

2. AZTLÁN. Después de la clausura de la Feria de Chapultepec
por la muerte de dos hombres por el descarrilamiento de uno de
los vagones del juego «Quimera», se inauguró el Parque Aztlán. Po
drán darle la bienvenida a la primavera en la Rueda de la Fortuna
que fue instalada en el parque. Pese a que la entrada al parque no
tendrá costo, cada atracción le costará al visitante.

Vivo la noticia, para contarle la historia»
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Democracia y demagogia
Juan Eduardo Martínez Ley va

John Keane explica, en su volumi
noso y exhaustivo análisis publica
do con el título Vida y muerte de la
democracia, que es común la acep
tación de que la democracia como

sistema político, nació en la Grecia del si
glo V a.C.
A pesar de que existen evidencias de

que la palabra democracia y algunas de
sus prácticas existían ya en la sociedad mi
céníca unos siglos antes, al igual que en
ciudades fenicias o en lugares de Oriente
como Siria, Irán, Irak, la India, los griegos
escribe Keane se adjudicaron la creación
de la democracia como algo propio y ex
clusivo, "reivindicaron esa invención cuya
importancia hoy se compara con la rueda,
la imprenta, la máquina de vapor y la clo
nación de células madre".

¿Cómo llegó Grecia a la democracia y
cómo sucumbió este primer intento de la
civilización occidental por gobernarse me
diante el voto ciudadano?

Grecia arribó a la democracia después
de haber derrocado a un gobierno tiráni
co y teniendo como antecedente la refor
ma jurídica de Solón, filósofo y legislador
ateniense, que limitó considerablemente el
poder de la nobleza y otorgó nuevos de
rechos a los propietarios y comerciantes.

Después de una época turbulenta, Pisís
trato, en el año 560 a.C., logró establecer
el orden mediante la instauración de la ti
ranía. A su muerte, ocurrida en el 527 a.C.,
heredó el poder a sus hijos, Hiparco e Hi
pias. Trece años después, en 514 a.C., Hi
parco fue asesinado, en la plaza principal
y a la vista de todos, durante la celebración
de las fiestas en honor a Atenea, por dos jó
venes conocidos como Harmodio y Aristo
gitón. Lo que motivó el crimen no tuvo que
ver con razones políticas sino pasionales.
La muerte de su hermano hizo que Hipias

endureciera su tiranía. Mandó asesinar a
los dos jóvenes autores de la muerte de Hi
parco y desterró de Atenas a todo ciudada
no sospechoso de haber participado en la
supuesta conspiración política.

Las atrocidades cometidas por Hipias
desataron una rebelión que culminó con
su derrota y fue sustituido en el gobierno
por Clístenes, un personaje perteneciente
al clan de los Alcmeónidas.

Fue Clístenes quien llevó las reformas
de Solón a otro nivel. Promulgó una re
forma electoral que reforzó la igualdad de
los ciudadanos ante la ley; estableció la fi
gura del ostracismo para expulsar a todo
aquel ciudadano con pretensiones de ti
rano; deshizo la organización tribal de la
ciudad y la dividió por demos o distritos,
lo que contribuyó a mejorar la represen
tación política. En adelante, ya no sería la
identidad sanguínea lo que determinaría
la representación, sino el lugar en el que
vivían, su código postal, por decirlo de al
guna manera.

Con la llegada de este gobernante re
formador, la democracia griega inició el
camino hacia su esplendor, Harmodio y
Aristogitón, los celosos amantes, fueron
proclamados héroes de la democracia ate
niense y se les erigieron estatuas para re
cordarlos, porque su crimen, según los ate
nienses, contribuyó a la caída de la tiranía.
El régimen democrático griego fue

aplastado definitivamente por una fuerza
militar hacia el año 260 a.C. después de un
largo periodo de declive, originado por la
asociación entre las fuerzas militares con
líderes demagogos que acumularon exce
sivo poder. "Al mirar en retrospectiva esos
tiempos escribe Keane parecería obvio
que el coqueteo entre la democracia y las
fuerzas armadas tuvo consecuencias fata
les para Atenas...Esos hombres del cam
po de batalla tenían derecho a interrum
pir las asambleas para exponer sus pro
pios asuntos. Eso significaba que su enor
me poder para determinar el destino de la
ciudad, sin el contrapeso de partidos, leyes
o costumbres, dependía principalmente de

su hábil manipulación retórica de la ciuda
danía reunida en la asamblea".

A lo largo del tiempo, diversos pensa
dores han alertado de lo dañino que es el
abuso de la demagogia para el régimen de
mocrático. Aristóteles razonaba que, "en
las democracias en las que la ley gobierna
no hay lugar para los demagogos". Los de
magogos son aduladores del pueblo y así
consiguen afianzarse en el poder. "Los
demagogos, para sobreponerlos supuestos
derechos populares a las leyes, someten
todos los asuntos al voto popular porque
su propio poder no puede menos de sa
car provecho de esta práctica, gracias a la
confianza popular que saben inspirar". Pa
ra Aristóteles, la demagogia constituye la
forma en que la democracia se corrompe.
Montesquieu, por su parte, pensaba

que las democracias llegan a su fin cuando
se pierde el principio de igualdad y cuan
do el pueblo, dirigido por un demagogo,
despoja de sus funciones al legislativo, a
los magistrados y a los jueces, invadien
do con su poder, las atribuciones que só
lo corresponden a esos contrapesos. Coin
cide con Aristóteles en el sentido que el
demagogo logra sus objetivos halagando
al pueblo. El pueblo cae en esta desgracia
escribió Montesquieu cuando aquellos a
quienes elige procuran corromperlo con
su retórica y con dádivas. Para que las per
sonas no vean su ambición de poder, el de
magogo habla sin cesar de la grandeza del
pueblo; para que no descubran su avaricia,
fomentan sin cesar la del pueblo.

¿Usted cree que la democracia es prefe
rible a cualquier otra forma de gobierno o
que, en ocasiones, un gobierno autoritario
puede ser preferible a uno democrático?

Esta pregunta fue formulada a los en
trevistados en la más reciente encuesta

de GEAISA, levantada la primera sema
na de marzo de este año. Los que respon
dieron que la democracia es preferible a
cualquier otra forma de gobierno obtuvo
el 47% de las respuestas, mientras que los
que afirmaron que en ocasiones es pre
ferible un gobierno autoritario alcanza
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ron un desconcertante 42%. En la serie

que publica la encuesta se observa que,
en el segundo trimestre de 2018, antes de
las elecciones presidenciales, la respuesta
a la misma pregunta era de 52%, contra
14%, respectivamente. Los que prefieren
en ocasiones un gobierno autoritario, au
mentaron en 28 puntos porcentuales en
los últimos seis años.

Es probable que este aumento de las per
sonas proclives al gobierno autoritario esté
relacionado con la relativamente alta acep

tación que tiene el presidente, quien ha ex
hibido, en su forma personal de gobernar y
en sus iniciativas políticas para concentrar
el poder, una incontrovertible deriva auto
ritaria. Aceptación presidencial y deterioro
de las preferencias por la democracia serían
así dos caras de la misma moneda.

La demagogia, esa inclinación retórica
por decirle a los ciudadanos lo que quie
ren escuchar y no necesariamente lo que
necesitan saber para resolver efectivamen
te los problemas sociales que los aquejan,

ha sido un recurso que los líderes populis
tas han usado con éxito. Por desgracia, la
demagogia está presente en las actuales
campañas políticas, donde los candidatos
ofrecen cosas irrealizables que, suponen,
son del agrado de los votantes •

Aristóteles razonaba que,
"en las democracias en las

que la ley gobierna no hay
lugar para los demagogos".

La democracia en la Antigua Grecia era justa.
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

Caos, anarquía y saturación de puertos del Pacífico
Manzanillo se debate en la manipulación de tarifas
Urgen que Semar ponga orden e impulse crecimiento
JulioBritoA.

Ei hecho de que sea la Secretaría de la Marina, que lleva
José Rafael Ojeda no la exime de ser parte del desas
tre y caos portuario que se vive en los puertos del Pací
fico, donde sobresalen Manzanillo y Lázaro Cárdenas.
Las Administradoras del Sistema Portuario Nacional

conocidas como Asipona, han tratado de aprovechar el tsunami
comercial que ha generado el arribo masivo de marcas y produc
tos chinos a México. De hecho, gran parte del comercio oriental
entra por esos dos puertos nacionales.

Luego de la pandemia las empresas chinas llegan a México
como abejas al panal y visto así pareciera que tienen derecho a
participar en el comercio con nuestro país. El problema es que
su calidad su gran tamaño mercantil es de tal magnitud que
saturó los dos puerto más grandes del Pacífico. El año pasado
crecieron los envíos 35 por ciento respecto al 2022, el número
de contenedores (TEU's) enviados a México desde China se dis
paró 60 por ciento en enero de 2024, al pasar de 73 mil a 117
mil Teus, según la firma Xeneta, con sede en Oslo, que analiza
los mercados de transporte marítimo y aéreo.

Sin estar preparados para recibir tal magnitud de comercio
se ha generado el caos, que incluyen el incremento de hasta
200% de las tarifas de servicios logísticos y marrullerías para
que los barcos chinos entren a puerto antes que su competencia
y las Asiponas manipulan trafico de mercancías. Para muestra
el puerto de Manzanillo.

Resulta que Maniobristas de la Terminal La Junta, iniciaron

un paro de movimiento de carga en el Puerto de Manzanillo,
debido a presiones de funcionarios de la Asipona, quienes están
coaccionando a los importadores y exportadores para que des
carguen en las terminales preferidas de los gerentes del propio
organismo gubernamental.
La suspensión de actividades se produjo luego de la impo

sición a los importadores, de desembarcar en los muelles de la
Terminal Hazesa, del empresario Raúl Sandoval, cuyas instala
ciones carecen de la infraestructura necesaria para tender los
requerimientos de los buques, informó La Junta en una carta a
sus clientes.

Las acciones de los gerentes de Asipona, José Domingo Sán
chez, Marcos Paul y Elisa López, están complicando aún más el
movimiento de embarques desde China y Asia, al prolongar las
maniobras de desembarque de 24 hasta 48 y 96 horas, exacer
bando los problemas del puerto.

Además, los gerentes ignoraron los contratos exclusivos de las
navieras con terminales específicas, aumentando los costos por
demoras del trasporte contratado y otros eslabones logísticos,
mientras exigen cobros irregulares y amenazan con prohibir el
acceso al puerto, a tramitadores, agentes aduanales y consigna
tarios que colaboren con La Junta.

Para evitar afectaciones, los maniobristas suspendieron desde
la tarde el jueves el despacho de carga en los muelles, y anuncia
ron que están tomando medidas legales para que la Administra
ción del Sistema Portuario Nacional (Asipona) de Manzanillo,
respete las Reglas de Operación del Puerto (ROP), por cierto es
un instrumento expedido por la propia dependencia.

La maniobrista, también hizo un llamado a las autoridades
portuarias dependientes de Secretaría de Marina (Semar), a re
solver la situación y garantizar el derecho de los clientes a ele
gir las terminales conforme a las reglas del libre mercado, sin la
influencia de intereses personales de ios funcionarios •
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Habrá que definir si el mandatario sustituto de la
Ciudad de México, MARTÍ BATRES, está en
campaña o enfocado en gobernar La capital del
país pues, desde el fin de semana, anda muy
movido respondiendo a Los temas que se
abordaron en el primer debate entre Los
candidatos a la Jefatura de Gobierno.

Primero, salió al paso para hablar
sobre la crisis hídrica, la movilidad y
la seguridad, sobre este último
tema, incluso reviró directamente al
panista Santiago Taboada sobre Los
índices delictivos en la alcaldía Benito

Juárez. Dicen los que saben que parece
que anda ardido por cómo hicieron quedar

mal a Clara Brugada el domingo.
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Los aranceles impuestos por México a los pro
ductos de acero chinos han suscitado preocu
paciones entre los exportadores asiáticos, acu
sando la presión de Washington para cerrar lo
que considera una puerta trasera al mercado
estadounidense. Estas medidas, según analis
tas, son un indicativo de la disposición de Mé
xico para alinearse con las demandas estadou
nidenses, anticipando restricciones comercia
les adicionales antes de las elecciones presi
denciales de noviembre.

Este escenario augura un aumento en las preo
cupaciones para productores e inversionistas
chinos, quienes ya enfrentan un ambiente de
incertidumbre. La Secretaría de Economía de

México, encabezada por la siempre sonriente y
amable Raquel Buenrostro, estableció un dere
cho compensatorio provisional del 31 por ciento
sobre los clavos de acero chinos, una decisión
que sigue a otras restricciones similares y que
subraya la tendencia creciente de participación
de insumos chinos en las exportaciones hacia
Estados Unidos (la industria de los autos eléctri
cos, por ejemplo).

De acuerdo con el SouÜi China Morning Post, los
envíos de contenedores desde China a México

en enero aumentaron 60 por ciento, con respec
to al mismo mes del 2023. Esa ruta comercial

está alimentando aún más las sospechas de que
México se ha convertido en una puerta trasera
hacia Estados Unidos. El crecimiento anual en el

envío de contenedores entre China y México au

mentó un 34.8 por ciento el año pasado, compa
rado con un incremento anual de 3.5 por ciento
en 2022. En resumen, dicen de este lado del
mundo, los chinos no solamente están metiendo
su mercancía sin control a EU, sino que están
también inundando esta "puerta" con sus pro
ductos que no dejan margen de ganancia a otras
industrias más allá de la del acero.

Cuentan que en el PAN, de Marko Cortés, revisan
si mantienen la candidatura del abanderado a

una diputación federal por el Distrito L Esteban
Abraham Macari, luego de que luciera campaña
sobre un poní Los señalamientos contra el candi
dato no vienen sólo de la oposición política, sino
de organizaciones chiles enfocadas en el cuidado
animal que argumentan condiciones de maltrato.

El descontento domina en Morelos por la alta
inseguridad. Según Inegi, más del 60 por cien
to de la población vive con miedo, fosé Anto
nio Ortiz, comisionado estatal de Seguridad,
reconoció que 2023 fue el año más violento.
Se desconfia de la gestión de Cuauhtémoc
Blanco, después de que El Sol de México reve
ló fotos del gobernador con destacados miem
bros de la delincuencia organizada. En este es
cenario, la senadora Lucy Meza solicita la in
tervención urgente del Ejército y la Guardia
Nacional, especialmente para proteger secto
res críticos como el de la cosecha de caña, re
cientemente afectado por el asesinato de Da
río Cortez, coordinador de Transporte del In
genio Azucarero de Casasano.
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López Obrador es capaz de
decir: Estaba yo equivocado
En cuanto a delitos del fuero federal, tenemos una reducción
de 26 por ciento en comparación con el inicio de la adminis
tración. Es la palabra de Rosa Icela Rodríguez, que seguro se
olvidará pronto, tan rápido como deslizar el dedo para trasla
darse a la siguiente distracción. "En cuanto al homicidio dolo
so, aquí tenemos un comparativo desde el máximo histórico
de 2018 de menos 25 por ciento, donde el homicidio doloso en
el país ha venido a la baja. Este es el comparativo de homici
dios, donde vemos muy claramente que desde el inicio de la
administración a 2024 tenemos una reducción de homicidio

doloso de 22 por ciento. Es importante. Presidente, porque es
la primera vez que llegamos a esta cifra de 22 por ciento me
nos de homicidios dolosos". La secretaria de Seguridad le ex
plica a Andrés Manuel López Obrador en la conferencia de
prensa impulsada por el de Tabasco, en donde deja claro de
qué quiere que se hable en el país. Él escucha, al igual que
millones de mexicanos que siguen las transmisiones desde
hace años por las mañanas, y los que no. "El robo de hidrocar
buros. Para nosotros ha sido muy importante el trabajo de las
Fuerzas Armadas en la erradicación de este delito, que lleva a
la fecha un 94.3 por ciento menos de la ocurrencia de este
delito". El mandatario mexicano no dejó pasar la oportunidad
de volver a hablar de la prensa y los intelectuales. "Si no es un
asunto de sentirnos iguales todos. Yo conozco gente humilde,
humilde, humilde. Bueno, aquí he dicho que quienes más me
han orientado, adoctrinado, han sido maestros, campesinos,
gente del pueblo, sabios. O sea, qué me puede —con todo res
peto— enseñar o cómo voy a yo a seguir los pasos de alguien
nada más porque estudió en Harvard, pero no aprendió, o in
volucionó, y ya se siente superior al pueblo". El mandatario

dice que dejará encargos a su sucesora: "A mí me quedan dos
meses y días, lo que queda para la elección, porque son dos
etapas. Una vez que haya presidente o presidenta electa, ya
empieza la transición. Además, porque ya se acortó el periodo:
entonces, es nada más octubre y noviembre. Perdón, en sep
tiembre, es octubre, sí, octubre, entonces es el Io de octubre la
entrega, entonces ya es poco tiempo. Entonces, la primera
etapa es estos dos meses y días que faltan para la elección, y
luego del día 3 de junio a finales de septiembre. Entonces, ya
muchas cosas se van a resolver posteriormente, pero todo lo
que podamos nosotros. Tengo compromisos que sí se van a
concluir, casi todos, todos, todos, todos, porque no vamos a
dejar obras pendientes. Hay obras que vamos a terminar en
los últimos días". Muchos ya están cansados. Muchos ya no le
creen. Muchos todavía se tragan sus promesas. Como esta úl
tima de ayer, que seguro olvidará cuando se vaya a su rancho:
"Y lo de salud, por ejemplo, vamos a tener el 21 una reunión
con gobernadoras, gobernadores del programa IMSSBienes
tar, el jueves, en Oaxaca, y ya terminamos de hacer una eva
luación centro de salud por centro de salud, hospital por hos
pital, para ver cómo vamos, qué nos falta, médicos, generales,
especialistas, el abasto de medicamentos, los equipos, el esta
do físico de los centros de salud, de los hospitales, porque está
el compromiso en pie, el desafío de que antes de que termine
mos vamos a dejare! mejor sistema de salud pública del mun
do". En algún momento, el Presidente de México soltó: "Hay
gente que rectifica, no cae en la autocomplacencia y es capaz
de decir: Estaba yo equivocado. Hay otros que está muy difícil,
pues". Pues sí. Pues sí...
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2024: decisivo para
la Unión Europea
El año que transcurre se ha presentado como uno muy intenso, de
guerras, crisis humanitarias, cambios políticos y desaceleración eco
nómica que se combinarán con los ya evidentes efectos del cambio
climático y todas sus implicaciones para la vida de las personas. El
año del dragón, según el horóscopo chino, pone las condiciones para
que haya oportunidad de poner nuevos engranes a este sistema inter
nacional en transición.

Según algunas estimaciones,
aproximadamente el cin
cuenta por ciento de la po
blación mundial está convo
cada a elecciones en casi se

tenta países. Es un año deci
sivo, ya que entre estos están potencias
tan importantes como Estados Unidos,
Rusia e India. También en nuestra re

gión habrá comicios en México, Vene
zuela y Uruguay. En el caso de África,
un tercio de los países del continente va
a las urnas. En el continente europeo,
acabamos de presenciar los comicios en
Portugal y estamos a la espera del pro
ceso electoral que conformará al nuevo
Parlamento Europeo.

El lector podría pensar que las elec
ciones a nivel europeo son de menor re
levancia para la política internacional,
debido a que no es un proceso electoral
nacional. Sin embargo, no es así; por el

contrario, los comicios a nivel europeo
son un ejercicio de la mayor importan
cia no solo para esa región, sino también
para el escenario internacional. Las
elecciones al Parlamento Europeo que
se celebrarán entre el 6 y el 9 de junio
serán decisivas para aproximadamente
448.4 millones de habitantes de la

Unión Europea. Con un padrón electoral
de 370 millones de votantes distribuidos

en veintisiete países, se espera que la
participación se mantenga en al menos
el cincuenta por ciento, tal como suce
dió en las elecciones de 2019.

Para dimensionar la importancia de
esta cita electoral debemos mencionar

que el Parlamento Europeo es el único
órgano elegido por voto directo en la
Unión Europea y que entre sus atribu
ciones tiene las de aprobar el presu
puesto de la Unión Europea y el marco

financiero plurianual. Además, tiene la
función de nombrar al presidente de la
Comisión Europea (el órgano ejecutivo
de la Unión), validar a los integrantes de
la misma Comisión, aprobar la entrada
de nuevos miembros y emitir una opi
nión y/o ratificar los tratados y acuerdos
que la Unión Europea firme con terceros
países.

Actualmente, el Parlamento está in
tegrado por siete grupos políticos: el
Partido Popular Europeo (PPE), Socia
listas y Demócratas (S&D), Renovar Eu
ropa, Los Verdes/Alianza Libre Europea,
Conservadores y Reformistas Europeos
(ECR), Identidad y Democracia (ID) y La
Izquierda. Todos estos grupos represen
tan corrientes diversas que van desde la
derecha tradicional, socialdemócratas y
corrientes ecologistas, hasta grupos de
extrema derecha, antisistémicos e iz
quierdistas de tinte más radical.
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De acuerdo con encuestas y sondeos
al respecto, se espera que el Partido Po
pular (de derecha tradicional) conserve
la mayoría. Entre los perdedores podría
estar el grupo Renovar Europa, de ex
tracción liberal, que perdería hasta
veintiséis escaños. En contraste, los
grandes ganadores serían las corrientes
de ultraderecha y antisistémicas agluti
nadas en los grupos Conservadores y
Reformistas Europeos e Identidad y De
mocracia, pues, entre ambos conjuntos,
esta corriente alcanzaría casi cuarenta

escaños en el Parlamento. Así, se con
firmarían las perspectivas sobre la irre
versible incursión de la ultraderecha en

la escena política europea.
Eso supondría una complicación en

el funcionamiento de las instituciones

de la Unión Europea y quizás un cambio
en la trayectoria y posicionamientos a
nivel internacional en materia de mate

ria de comercio, medio ambiente, segu
ridad y derechos humanos. Uno de los
temas fundamentales que podrían to
mar un curso distinto es el apoyo que
hasta el momento la Unión Europea le
ha dado a Ucrania. Otro hecho que po
dría tener un desenlace diferente al es

perado es la ratificación del Acuerdo
Global modernizado entre México y la
Unión Europea.

Desde América Latina no debemos

perder de vista el proceso electoral eu
ropeo, pues la Unión Europea es uno de
los socios más importantes de la región.
Además, desde su fundación, el proceso
de integración europeo se ha distingui
do por ser un actor internacional pro
motor de los derechos humanos, los va
lores democráticos y por representar
una alternativa a las políticas coerciti
vas ejecutadas por otros actores inter
nacionales. Debemos mirar con aten

ción y ser capaces de generar estrate
gias que nos permitan seguir teniendo
un diálogo constructivo con los euro
peos a pesar de que los grupos de ultra
derecha se conviertan en la tercera

fuerza dentro del Parlamento Europeo.

Profesorainvestigadora adscrita al
Centro de Relaciones Internacionales

de la Facultad de Ciencias Políticas y
Sociales de la Universidad Nacional

Autónoma de México (UNAM) y miembro
de la Unidad de Estudio y Reflexión
Europa+ del Conse¡o Mexicano de
Asuntos Internacionales (Comexi),

Debemos mirar con atención y ser capaces de generar estrategias
que nos permitan seguir teniendo un diálogo constructivo con los eu
ropeos a pesar de que los grupos de ultraderecha se conviertan en la
tercera fuerza dentro del Parlamento Europeo
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Las cárceles
en México
Las condiciones inhumanas y riegrarlán

tes al interior de las cárceles y centros fie
detención en México son a lamíanles, con

sobrepoblación, autogobierno, violencia y
a busos generalizados; situación que Cía lidia
Sheinbaum, Xóchil 1 Gálvez y Jorge Alvarez
Máynez, los candidatos que aspiran llegar

a la Presidencia de la República, deben atender en este
proceso rie campaña electoral.

Las condiciones inhumanas en las cárceles y centros
ríe detención en México han sirio motivo de preocupación
constante,.L<iencuesta nacional ríe "Población Privarla ríe
la Liberlarl ríe 2022" reveló una alarmante sobrepobla
ción, con un 94 por ciento rie hombres,entre las 220,500
personas detenidas en j ulio fie ese año. Lsta cifra contrasta
con la capacidad diseñada para solo 217,064 personas
en 288 centros estatales y federales, según datos riel Sis
lema Penitenciario Lederal. Pero, la sil nación es aún más
alarmante en el estarlo ríe México, que gobierna Delli
na Gómez Alvarez, rlonrle la Secretaría rie Segurirlarl y
Protección Ciudarlana, a cargo ríe, Rosa Icela Rodríguez,
reportó que el sistema penitenciario mexiquense operaba
al 147 por ciento de su capacidad en octubre pasarlo.

De acuerdo con el esl urlio Diagnóstico Nacional rie
Supervisión Penitenciaria 2022 ríe la Comisión Nacional
rie los Derechos H uníanos (CNDH), en 44 rie 233 cen l ros
penitenciarios se observaron estruct itras rie autogobier
no, donde los reclusos ejercían funciones propias del
personal penitenciario. Lsta situación facilita la extor

sión, agresiones y n atos inhumanos hacia los detenidos.
Además, la presencia ríe grupos delictivos dentro ríe las
cárceles genera enfrentamientos violentos, como el ocu
rrido en Chirlad Juárez en agosto de 2021, que dejó ríos
muertos y 20 heridos entre los reclusos, extendiéndose
incluso a la población civil.

Los migrantes también enfrentan condicionesadver
sas en los centros ríe detención, rlonrle se mezclan con
miembros rie bandas y otros delincuentes, aumentando
el riesgo de abusos f tratos degradantes. Ln octubre ríe
2021, el cierre riel centro ríe detención ríe Cupapó, en
Chiapas, evidenció las condiciones insalubres en las que
se encontraban los migrantes, Según la CNDH. Además,
diversas Organizaciones no gubernamentales (ONGs)
denunciaron obstáculos y hostigamiento en actividades
rie monitoreo y riefensa legal fie los deten irlos, lo que
dificultaba, la identificación y denuncia rlé abusos siste
máticos como amenazas, trato rlegradanle, violaciones
ríe derechos humanos y tortura.

La detención arbitraria también es un problema recu
rrente en México. Organismos como la ( 11)11, el Grupo
rie Trabajo sobre la Detención Arbitraria de las Nacio
nes Unidas, y rliversas ONGs, como el Grupo Integral fie
Derechos Humanos (G1DH), que dirige Jesús Rey Fierro
Hernández, han expresado Su preocupación por este
tema. Lntre enero y agosto de 2022, la CNDH registró
94 denuncias por detención arbitraria, lo que refleja la
gravedad ríe esta problemática en el país.
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LA UIF TRAS SANTIAGO CREEL
«Si bien es cierto que Santiago Creel
Miranda,, coord in.ador. de_ la_cainpaña
presidencial de Xóchitl Calvez, lo ha
negado en repetidas ocasiones, suena
con más fuerza que la Unidad de
Inteligencia Financiera (UIF) del gobierno
federal lo está investigando. Comentan
que el tema es por la cercanía de sus
empresas.con las factureras de 1 nés
Gómez Mont y su esposo Víctor Manuel
Alvarez Fuga Más allá del tema legal
 judicial que implica este caso, en el
eguip.o de campaña
que confirmarse la.jjldagatqria pegaría
duro y seco en la candidata presidencial,
lo que tumbaría de una vez por todas sus
aspiraciones .presidenciales.
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TUNDEN A GOBERNADOR
DE VERACRUZ
•••Una lluvia de epítetos cayó sobre el
gobernador de Veracruz, Cuitláhuac
García, luego de que en su cuenta de X.
subió una imagen en la que su entidad
a.P.a. re c e e n e l luga r número 12 e n
homicidios dolosos; incluso, con cierta
ironía, mencionó que estaba muy por
debajo de Guanajuato, Chihuahua y
Jalisco De inmediato los veracruzanos

seje fueron enci ma y le recordar o n la
forma impune que sicarios tiraron, a
P.len a 1 uz del día, cu er pos desmembrados
en el municipio de Cazones, donde hasta
el momento no hay un solo detenido.
El mandatario estatal no las trae todas
consigoparecegue cada.yez.crece más
la animadversión en su contra.

UN MAESTRO MISOGINO
EN LA UACH
?Las autoridades de la Universidad
Au ton ornad e C hapingo (UACH)
deberían poner^.especial atención
algunos profesores, pues la comunidad
estudiantil refiere que hay quien actúa
con..misoginia. En..espe£iyA_comentan_
las alumnas, el profesor Salvador Díaz
Sánchez, quien en días pasados arrebató
cartelones alusivos ala..conmemoración
del Día Internacional de la Mujer, que
se instalaron en la explanada de la.
universidad. Incluso, subieron a recles
sociales un y ideo en el que el profesor
adscrito al Departamento de Talleres
Culturales arranca el cartel e increpa a
las jóvenes que se manifestaban. Si las
autoridades educativas no quieren que
las cosas se salgan de control deberán
llamar a cuentas al maestro.
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Energías
limpias chinas

ara nada se puede despre
ciar el intercambio Comer

cial en Iré México y China.
Kl país asiático es una ríe
las primeras potencias ríel
munrío y se disputa el pri
mer lugar con los Estados

Unidos.

Hay una Huirla comunicación ¡i nivel de
gobierno y en mucho tienen que ver los em
bajadores de ambas naciones, el mexicano
Jesús Seade, respetadísimo en el oriente por
su experiencia diplomática y conocimiento
de la región. Igual sucede, con su homólogo
chino Zhang Run, que habla español como
cualquier mexicano y ubica las zonas de
alto dcsariolio en las que se pueden com
partir intereses y detonar inversiones con
beneficios para las dos parles.

lim de las naciones preocupadas y ocu
padas en las energías limpias en el mundo
és precisamente China, por éso no es casual
que ofrezca experiencia e inversión a. Mé
xico én materia de energía solar, energía
eólica y autos eléctricos; contribuir al de
sarrollo verde.

Por supuesto que México, contra lo que
se pudiera creer por la propagación de las
Ilanudas "lake. news"; para, nada es reacio al
desarrollo de las energías limpias,, así que
estaría abierto a la cooperación en esia. ma
teria que plantea el gobierno del presidente
Xi Jinping.
No es lo único donde puede crecer la

cooperación. China también está interesa
da en la importación de productos mexica
nos de los sectores automotriz, energético,
electrónico, semiconductores (materiales
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indispensables para la fabricación fie te
léfonos inteligentes, ordenadores, coches,
frigoríficos y cualquier aparato eléctrico) y
agroindustrial.
De lo que se trata es uganarganar para

las dos parles, impulso a la capacitación y
generación fie empleo por un lado y apér
t ura para la inversión por el otro. No es lor
t uito que el año pasado se haya duplicado el
número de empresas chinas en el territorio
nacional.

Los chinos quieren estar más cerca del
mercado norteamericano y de américa la
tina en general, por eso el crecimiento del
"nearshoring". Tener a la mano la cliente
la. Definitivamente no es lo mismo que el
producto chino tenga que viajar desde el
oriente hasta él continente americano que
de México a las naciones vecinas, hacia el
norte y sur.
"¿Qué es lo que tenemos que hacer en

el futuro?", es la pregunta que hizo Zhang
Run en el marco del Toro de Cooperación
y Desarrollo México China, que se llevó a
cabo en las instalaciones del Senado.
"China está dispuesta a trabajar con Mé

xico para fortalecer la articulación estraté
gica,, explorar el potencial de cooperación,
aprovechar las ventajas complementarias y
promover conjuntamente el desarrollo de
alta calidad dé las relaciones bilaterales1',
fue su respuesta.
Los chinos mantienen las
antenas en todo lo alto

cuando se trata de ayudar
a México. Hay que recordar
los insumos médicos que
viajaron de Shanghai
a territorio nacional

durante la pandemia y más
recientemente el suministro

de enseres domésticos para
los damnificados por el
huracán Otis que arrasó
al puerto de Acapulco.
De acuerdo con estadísticas

del país asiático,
proporcionadas por el
embajador Zhang Run,
el comercio bilateral

entre China y México en
2023 alcanzó los ÍOO mil
225 millones de dólares

estadounidenses, 6.03
por ciento más que el
año anterior; avances en
proyectos como el Tren
Maya, la Línea 1 del Metro
y el sistema de tren ligero
de la C iudad de México.
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Sobre Delirio Americano

No sé bien cómo fue

que llegué al libro fie
Carlos Granés (Bogo
tá, 1975) "Delirio ame
ricano. Una historia

cultural y política de
América Latina" (Pen

guin, 2023; 1". Ed. 2022). Creo recordar
que pudo haber sido tal vez a través
fiel algoritmo de Amazon, que como
sabemos todos nos tiene bien medidos

y monitoreados en todo lo que vamos
buscando. Lo compré en Kinflle.
Al ir avanzando, el libro me pare

ció la verdad muy bueno, además de
ambicioso, tratándose de una. recons
trucción de. las relaciones entre los

movimientos cu límales y las tenden
cias políticas de lo que Granés llama
el "largo siglo XX hispanoamericano"
(en alusión al "corto siglo XX" de Hobs
bavvm), que comienza con dos aconte
cimientos polít icoliterarios ocurridos
en el último tramo del siglo XIX, a sa
ber: la muerte de José Martí fin 1895,
y la guerra hispanoesladounidense
de 1898, en la que Cuba, se deslinda

del yugo, español pero para que se le
sustit uyera por el noneamerica.no, an
te lo que también Rubén Darío hubo
dé cobrar conscieilcia plena inaugu
rando, junto con Martí y otros, la t.en
flencia del modernismo como punto
de arranque, a su vez, de un siglo XX
que, según Granés, concluye en 2016
con la muerte de Fidel Castro, ni más
ni menos.

El libro Consta de cinco partes: An
tes deí comienzo: La muerte de José
Martí y el preámbulo al largo siglo XX
latinoamericano: Primera parte (1898
1930): Un continente en busca de sí
mismo: el americanismo y los delirios
de la vanguardia; Segunda parte: Los
delirios de la identidad: la cultura al
servicio de la nación; Tercera parle
(19602022): Los delirios de la sober
bia: revoluciones, dictaduras y la la
tinoamericanización de Occidente;
Antes fiel final: La muerte fie Eiílel Cas

tro y el largo siglo XX latinoamericano.
Interesarlo de, tal manera con el

libro, comenté el punto con mi gran
amigo Sebastián Pineda, paisano
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fie Granés, que digamos que me puso
un poco más en contexto al tiempo de
pasarme la reseña que sobre el libro
en cuestión le publicaron en la revista
" R ECE N SI Ó N" (vv vv vv. re vi s t a recen s io n.
com, Vol. 9, enero 2023), y que reco
miendo ampliamente para entender
tanto lo que dice Pineda como lo que
yo, al suscribirlo punto por punto, tam
bién pienso.
Así y lodo, y siendo lal la cantidad

de información que maneja Granés,
decidí comprarme la edición impre
sa para constatar que, además, viene
encartado al principio un formidable
mapa políticocultural de ese largo si
glo XX americano, en donde quedan
mapeaflas las conexiones y descone
xiones entre lres líneas de desarrollo:

las influencias extranjeras, los movi
mientos culi urales y los movimientos
políticos, en efecto, ofreciéndole la ver
dad una magnificó cartografía sobre
la forma en que tales relaciones han
determinado la dialéctica política de
todas nuestras repúblicas.
Pero hay un problema con el libro,

detectado muy bien por Pineda y que
yo suscribo: al hablar de delirio, Gra
nés quiere dar a, entender que el siglo
XX no ha sido otra cosa que una serie
fie desviaciones (delirio significa des

viado) de un supuesto camino recto
dentro de cuyo cauce nomás no hemos
sido capaces de meternos nosotros los
necios latinoamericanos por culpa de
políticos irresponsables y populistas
por igual, delirantes dirá Granés, que o
bien se dejaron llevar por el delirio fie
la vanguardia, o por el de la identidad,
o el de la soberbia nacionalista o el de

la revolución, obstáculos delirantes y
desviados todos de, adivinen qué: la
democracia como forma sublime, fie
existencia histórica.

Cuando busqué en internel un poco
más sobre Granés, y vi sus relaciones
con tipos Como Vargas Llosa, comen
cé a enlender por qué, plantea lo que
plantea, así como a alinearme con
la crítica de Pineda, sin perjuicio de
que el material trabajado y mapeado
en "Delirio Americano" vale sin duda

ninguna la pena y mucho. Ya que cada
uno de nosotros saquemos nuestras
propias conclusiones. Como punto de
pan ida y fuente de consulta e informa
ción no puede tener objeción.

«Profesor de Filosofía e Historia y
Conferencista. Director Geneta! del
Espacio Cultural San Lázaro de la

Cámara de Diputados. Asesor del CEN
Morena para la Formación Política.
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Salarios justos para maestras y maestros

MI un de los ejes centrales,
si no ü que el central, es
la educación pública... sin
educación pública, no hay
desarrollo, por lo que con
educación pública el po
tencial de desarrollo del

país es enorme... cuando hablamos de
educación pública, es en todos los nive
les, desde la inicial, la básica, la media
superior, la superior, el posgrado y su
vínculo con el desarrollo científico y hu
manista de nuestro país".Estas palabras
de la canditlala a la Presidencia de la

República Claudia Sheinbaum, fueron
el marco para presentar su propuesta fie
gobierno en el lema "República educa
dora, humanista y científica".
Ante inlegrantés dé la comunidad

académica, científica y universitaria,

presentó los 7 puntos más relevantes
de su agenda en materia educativa,
en la que conlempla: I) Salarios jus
tos para maestras y maestros; 2) Becas
para estudiantes; 3)Cenlros públicos
de educación inicial; 4) Apoyo a la
educación primaria y secundaria; 5)
Eorlalecimienio dé la educación me
dia superior; 6) Crecimiento de la edu
cación superior y, 7) Vinculación de la
ciencia con sectores prioritarios.
En este texto quiero enfocarme al

punto |, Salarios justos para maestras
y maestros, en la que, fundamental
mente Sheimbaum propone que existe)
un salario mínimo para profesores fie
educación básica de tiempo completo,
el cual no será inferior a lo que perci
ben eñ la actualidad los trabajadores
inscritos al seguro social, que este año
es de 16,500 pesos, y hay dórenles qué

ganan 11 mil y oíros incluso menos.
Esta propuesta, si bien es muy

importante, porque el trabajo de las
maestras y maestros, va mucho más
allá del aula, porque tienen que de
dicar muchas horas a preparar sus
clases, calificar tareas, a realizar las
tareas administrativas que les fieman
flan las autoridades, actividades todas,
que de acuerdo a la OCDE, los docen
tes mexicanos fe dedican más de mil
horas al año a su trabajo, mientras que
los profesores de los países miembros
dedican en promedio 700.
El Ejecutivo Federal.el.año pasado

en el marco del Día fie las y los Maes
tros, anunció un aumento salarial fie
8.2% para trabajadores de la educación,
y que ninguno dé ellos ganaría menos
de 16 mil pesos mensuales.
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Deuda que se hace más grande si se
considera, que la OCDE ha inlbrmaddo
que entre 2005 y 2021., el salario del
profesorado a nivel mundial lia incre
mentado, a pesar de la. crisis econó
mica de 2008, y que dichos aumentos
han estado determinados por el nivel
educativo de preparación profesional
qué tengamel nivel educativo en el qué
enseñan.

Deuda, que el Miro. Alfonso Cepeda
Salas, Secretario General del Sindicato
Nacional fie Trabajadores fie la Edu
cación (SYI1). ha manifestado de ma
nera permanente se tiene que saldar,
al mencionar que se requiere un des
pegue salarial para las y los maestros,
ya que: es un gremio que se profesio
naliza cada vez más, que cada día hay

más profesionales de la educación con
maestrías y doctorados, por lo que, el
que se aumenten sus salarios, es un
acto da justicia.
Por lo anterior, que él punto fié I fie

la propuesta educativa de. Clara Sheim
baum sean Salarios justos para maestras
y maestros, requiere mucho más para
que realmente se reconozca y valore lo
que la profesión docente significa en la
historia y la construcción de México, pe
ro en particular en la vida de las y los
mexicanos.

«Asesora en Comunicación

Estratégica e Imagen Pública.

Además, según cifras de
la Organización para la

Cooperación y el Desarrollo
Económicos (OCDE), en
México la retribución
mensual a docentes cíe

educación prepriinaria y
primaria en instituciones
públicas es de 15 mil 110
pesos, mientras que en
educación secundaria

es de 19 mil 207 y en
bachillerato aumenta a

38 mil, lo que significa
que, el. "Salario Justo"
anunciado Clara Sheímbaiim,_
todavía les quedaría a
deber a los docentes.
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EXALCALDESA
SIN CANDIDATURA

»Por desconocer los procedimientos
parjamentarioSí.la.ahora e^
.^orenista de Milpa Alta, Judith
VanegasTapia,.esy.a.punto de.
P£rd er^us candidaluras a dipulacla
focal ÍA!Ayj
pres en k a do s.u ren u n c ia al cargr),

por lo que es la r ía viólenla nd o los
k i? pipa? s cídos ra dej a a . a!
enea rg(A• A.hp.r.ael. JPs.k!kkU.(.) í/]^cLf>ra!
de la Ciudad de México analiza si le

se.truena los..dedos p^
Congreso.

NEPOTISMO EN

MILPA ALTA
cabe duda de que.en Morena todo

se puede,, sobre. todo..cuando se trata
d c bcTi e l i ciara J o s s u y r >s. Duranle l a
sesión.deayer, los ..diputados avala
los cambios en ocho alcaldías y resulla
que clesd e elCíc>biern .o de. la C DMX
i na lid a ron la propuesta d e q u e en
Milpa Alta ..quedará como alcalde
ícliH ^laiiucl Aanegas Iapia,

fiLyien.es.hermanode; Judith Vanesas
Tapia, quien dejó el carpo para irse
a c r im p e l í r e n l o s c om i ck ) s d el 2 el e
junio. Quien .j>uso el grito en el cielo,
fue la diputa priísta Maxta González,
a].denunciar esta jnrguiarWad ^.que.
se haya permitido llegar al encargo.
Ahora.si que.enMilpaAlta se puede
.decir: iqué.bpnUa íamüiaj
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HASTA DONDE TOPE
'Todo parece indicar que el pleito
casado que traen..el.candidato de

Taboada,,y; el jefe.deGobierno^M
Batres, no dará tregua, j$ger el
panista tildó de porro al mandatario

¡g c ap i l a l ino y ele en l n>me terse al
proceso electoral mies asegura
9ye.es.eI.vocero..Días antes, el
L?P.?P ÍÁ l Efa1 res G había.
frAlJ! ) de c íi Vi cí >s_ _«?)_ _1 I??' Ai Á^k

¡1 que forman parte^..del denominado
Cartel Inmobiliario, en el que incluyen

¡1 aí candidato del blanquiazul Será un
toma y dacai el que..Uaerán.esios..dos.
personajes de cara a ias próximas
elecciones^en..jas..que sejuegan gran
parte de suJutiiro políuco.
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Nuevas
protestas en Cuba
Vuelven las protestas a Cuba pro

vocadas por una grave crisis ener
gética y la escasez de alimentos y
medicinas, pero también se volvió
a escuchar el griio "Patria y \ ida";
el cual se. convirlió en la principal
proclama duranie las históricas ma

nifestaciones prodemocracia de 2021. El presidente
cubano Miguel I)ia/. Canel acusó a unos indeiet
minados "enemigos de la revolución" de tratar de
utilizar las protestas con "fines desesiabilizadores53.
Los Servicios de internet y de celulares fueron sus
pendidos, pero pese a esto algunos videos lograron
filtrarse a las redes sociales y pudieron ser vistos
por todo el mundo. Los apremios ya son insopor
I a bles y pueden llevar a vivir de: nuevo un ciclo de
protestas a pesar de la inmensa represión. En 2023,
la economía, cubana se contrajo un 2 por ciento con
una inflación del 30 por ciento. El salario medio ofi
cial equivale a 14 dólares. El régimen cubano ha
reconocido la imposibilidad de garantizar el pan
subvencionado de la canasta básica y lambién se
ha visto obligado a pedir leche en polvo al Progra
ma Mundial de Alimentos fie Naciones Unidas, Al

hambre y la pobreza se suma la emergencia ener
gética. Los apagones afectan a más de la mitad del
lerrilorio nacional.

Las protestas suceden semanas después de ha
berse dado a conocer el inicio de un proceso por
"corrupción, simulación e insensibilidad" contra el
exministro de Economía, Alejandro Gil, quien había

intentado sacar adelante algunas reformas liberali
zadoras, pero solo consiguió aumentar la inflación,
agravar el desabastecimienlo y elevar el déficit fis
cal. DíazCailel necesitaba, un chivo expiatorio y
Gil era la cara pública de medidas profundamente"
impopulares. Pero Gil solo se limitó a obedecer ór
denes de arriba y a aplicar medidas parciales, par
ches en un sistema económico fracasado, y aunque
Diaz Canel insiste en culpar al "bloqueo", tal cosa
no existe. Cuba tiene, más de veintisiete tratados bi

laterales con más de nóvenla países y el comercio
iniernacional representa el 27 por ciento del P1B. De
hecho, Estados ¡¿nidos fes su Sexto socio comercial.
Los alimentos y productos agrícolas procedentes
deEstados Unidos se han incrementado significati
vamente en los últimos dos años, Cuba solo enfren

ta un embargo sobre artículos con finés militares.
Desde el año 2000 no ha habido prohibiciones a
las exportaciones fie Estados Unidos en alunemos
y medicamentos.
A Cuba la lia devastado una dictadura destructiva

e ineficaz, una máquina de cometer errores y des
pilfarrar subvenciones. Entre 1960 y 1990 consumió
una ayuda del bloque soviético un equivalente a Seis
Planes Marshall y en los últimos dieciocho años ha
dilapidado subvenciones y ayudas de países como
China, Rusia, México, Japón y Venezuela. La tiranía
cubana siempre hace lo mismo: pedir prestado, des
pilfarrar, empobrecer a la población e incumplir sus
compromisos, para luego quejarse de un "bloqueo"
inexistente.
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RED COMPARTIDA

INFIERNO DE DOS SEMANAS
PARA MEXICANOS

La orden de la Suprema Corte de Estados
Unidos que le permite a Texas aplicar su
polémica ley anü inmigración la llama
da Ley SB 4y para el gobierno de Joe Bi
den es una ley dañina e inconstitucio

nal, sin embargo, en la política real este asunto sólo
va a durar un par de semanas, al menos esas son
las expectativas que se tienen, antes de que paren
la ley definitivamente, pero en esas dos semanas
se van a cargar a cuanto mexicano puedan.
No se la saltaron; la Corte dijo que

mientras el tribunal de apelación re
suelve el litigio, se van a dejar que la
ley se aplique, pero si el tribunal del
quinto circuito se tarda mucho en re

solver, se la pueden volver a presentar. Así que si el
tribunal del circuito resuelve y considera que la ley
es constitucional pues entonces el Departamento
de Justicia inmediatamente apelaría a la Suprema
Corte otra vez. Y sí el circuito se tarda mucho en

resolver, también puede ir directo otra vez. Mien
tras tanto las recomendaciones son que mejor los
extranjeros se guarden porque ahorita no hay de
fensa contra esa ley. Lo ideal es que los indocu
mentados mejor que se vayan a otro estado al me
nos por un buen rato.

Pero no todo son malas noticias para los
indocumentados, hasta ahora lo que ha
ocurrido es que la mayoría de los algua
ciles que están en los condados fronteri
zos ya han dicho que no pueden imple

mentar la Ley SB 4 porque no tienen dinero para ha
cerlo y nadie les ha dicho cómo conseguirlo de parte
del gobierno local. La realidad, nos cuentan, es queen
Texas es muy caro tener a los detenidos en los con
dados, pagar la detención, y en muchas ocasiones
cuando no tienen capacidad en las prisiones los tie
nen que mandar a las privadas y entonces tienen que
pagarle a las compañías que tienen esas cárceles
(que ya están haciendo un muy buen negocio}. En
Texas, también hay elecciones a nivel de alguaciles y
algunos si están dispuestos a hacer cumplir esta ley
para tener apoyo electoral. La Ley SB4 se suma auna
ley estatal que ya están aplicando conocida como
Lone Star Operaüon en el que presentan cargos por
"trespassing", con decenas de casos, pero sólo unos

cuantos condados la han aplicado. En el fondo la ley
es andconstitucional, pero también está que la cárcel
cuesta y podría hacer que los alguaciles decidan no
aplicar masivamente ésta nueva ley.
Ayer, de último minuto, el Quinto Cir

cuito, o sea, la corte de apelaciones
decidió suspender la ley, mientras
ellos estudian el fondo del caso, lo im

portante es que fue la Suprema Corte
la que le ordenó que decidieran ellos y, por lo
pronto, los inmigrantes ilegales la libras por lo me
nos hasta que decidan si es constitucional o no y
las apuestas son de que va a ser un no rotundo.
Michoacán hierve tras el homicidio de

la comisaria de la Guardia Civil de

Pátzcuaro. Nos cuentan que, en ver
dad, hay miedo por parte de la so
ciedad, ya que Cristal García y sus

escoltas eran conocidos y queridos por la gente. Nos
conflan que los caminos de Michoacán no son segu
ros por la noche, pero hay zonas en todo el estado
donde comerciantes y empresas han dejado de cir
cular. El Interés del gobierno estatal es que se solu
cione lo antes posible, ya que en tiempos electorales,
la inseguridad juega en contra.
En la perla tapada, hay quienes temen que

Claudia Delgadillo baje a la terceia posi
ción en votos, que no en encuestas. Y es
que nos cuentan que ni la gente cercana a
la candidata por Morena a la gubematura

de íalisco üene el entendido de la campaña que reali
za y temen entrar en un espiral de pérdida de votos y,
con ello, no sume a la causa de la candidata presi
dencial. Hasta el momento, la Dra. Sheinbaum no es

tá molesta, pero se espera que haya un llamado fuer
te y pronto, ya que tras el debate, hay preocupación
en todo el estado de que todo siga igual.
PD: Algo grave pasa con los asesores

de Xóchitl. Es grave que permitan
que su candidata dé datos tan incon
sistentes que la hacen quedar mal.
En su visita a Quintana Roo, dijo que

el estado se encuentra en pleno deterioro, aun
que nada más en 2023 fue visitado por 33 millo
nes de turistas y es uno de los estados de mayor
crecimiento del país. ¡Aguas con esos datos!
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SIN PROTOCOLO
LA TRAMPA DE LOPEZ

JOEL SAUCEDO

Cuál es la realidad en torno a los supuestos
golpes de Estado que vislumbra el Presidente
Andrés Manuel López Obrador?

En los hechos es una trampa., con todo el
estilo del mandatario para pretender llevar a

un naufragio la elección.
Los detalles están en el Articulo 99, fracción II párrafo

segundo de la Constitución Política. La Ley es clara, la
Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación (TEPJF) se integrará por siete magistrados.
Actualícenle, sólo integran la Sala Superior cinco magis
trados: la presidenta Mónica Soto Fregoso.

Felipe de la Mata Plzaña, Felipe Fuentes Barrera, Jani
ne Otálara Malassls y Reyes Rodríguez Mondiagón. La
trampa del Presidente radica en no haber enviado las
propuestas para elegir a los dos magistrados pendientes
de completar la Sala Superior.

El Articulo 167 de la Lev Orgánica del Poder Judicial de la
Federación, establece que la declaración de validez o nuil
dad de Presidenta o Presidente, requiere de la presencia del
por lo menos seis integrantes de la Sala Superior.

Dicha instancia electoral, es la única facultada para
validar o anular la elección para Presidente. No hay más.
En los hechos, en este momento hay un Tribunal incom
pleto, sin capacidad legal para cumplir el mandato la ley.

La cortina de humo del Ejecutivo ante la falta en cum
plir sus obligaciones, es brutal, él es quien prepara el
"golpe técnico de Estado".

Dos escenarios son posibles: primero, si Claudia Shel
nbamn tiene posibilidades de ganar la elección, enviará

las dos propuestas de magistrados pendientes para com
plementar la Sala.

Pero por las acciones y actitudes del Presidente, ese
escenarlo no está en su radar, puesto que ha acusado a la
autoridad electoral y a la oposición de preparar un "golpe
de Estado".

Y dos: al eventual triunfo de Xóchitl Gálvez, López
Obrador tiene el as bajo la manga y el pretexto de un
Tribunal cojo sin posibilidad legal de calificar la validez o
anulación de la elección. Asi es como se entiende el tur

bio panorama gestado desde las entrañas de Palacio Na
cional, con un Presidente al que se le escapa el poder
conforme pasan las horas y días.

Esa es la celada que perfila López Obrador en el ocaso de
su administración, culpa y responsabilidad que pretende
endosa! a las autoridades electorales y adversarios.

PROSPECCIÓN... La visita en dfas pasados del emba
jador de Estados Unidos, Ken Salazar al Estado de Méxi
co, gobernado por Delfina Gómez Álvarez, fue criticada
en Washington, donde no les agradó que el representante
de la Unión Americana, se reuniera con el Secretario de
Gobierno de esa entidad, Horacio Duarte, que está bajo
investigación por parte del Ejército Mexicano, y que Gua
camayaleaks mostró acusaciones de tráfico ilegal de ar
mas y de fentanllo a los EUA, además de que varios de
sus colaboradores en aduanas también continúan bajo
investigación por seguir controlando las operación del
lado mexicano. Como se recuerda, el tráfico de fentanilo
es uno de los más grandes problemas en la agenda de
México y los ELIA.
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VALLE DE MEXICO
TLALNE, LA VIOLENCIA
"INSTITUCIONALIZADA"

RUBÉN PÉREZ

La población de Tlalnepan
tla vive en medio de un
control criminal "institu

cionalizado", debido a que
los grupos delictivos tienen

clavadas sus fauces en todo el territo

rio con la complacencia del gobierno
del alcalde Marco Antonio Rodríguez
Hurtado. El brutal asesinato registra
do en el bajo puente de la Avenida de
los Maestros, uno de los más atroces y
recientes, con 15 disparos de arma de
fuego contra un hombre, refleja el
grado de sometimiento contra la ad
ministración municipal ante gavillas
de pistoleros. De hecho, Tlalnepantla
permanece en la lista de los cinco
municipios con mayor presencia de
generadores de violencia, identifica
dos por el actual gobierno del Estado
de México, donde la ineficiencia y las
fallas en materia de seguridad mues
tran y demuestran que la supuesta
experiencia del presidente municipal
(dado que en otras ocasiones ha ocu
pado el mismo cargo y en el mismo
territorio) ha sido sólo para mantener
prebendas de grupos de funcionarios.
Hacia afuera del gobierno, las políti
cas en beneficio de los habitantes son

sólo membretes que han servido para
vanagloriarse de supuestas acciones
que en la práctica no dan resultados.

la realidad en el rubro de seguridad
pública está a la vista de todos. Las
familias tienen la desgracia de habitar

un territorio controlado por mafias
crimina les. En Tlalnepantla son varias
las colonias donde los vecinos perci
ben contubernios de células delicti

vas con los encargados del gobierno
de garantizar la paz y la tranquilidad.
En la lista de comunidades con eleva

da Incidencia de delitos de alto Im

pacto aparecen San Pedro Barrientes,
San Lucas Tepetlacalco, San Juan
Ixhuatepec, La Romana, Viveros de la
Loma, Valle Ceylán, Lázaro Cárdenas
Segunda Sección, y el fraccionamien
to Valle Dorado. Asimismo, las colo
nias con incidencia en materia de gé
nero son Lázaro Cárdenas Tercera

Sección, Dr. Jorge Jiménez Cantú,
Pueblo de San Juan Ixhuatepec, Te
nayo, Tenayo Centro, Ex hacienda de
En Medio y Prensa Nacional. La vio
lencia "institucionalizada" en Tlalne

pantla se ha convertido en la etiqueta
más sobresaliente de un gobierno sin
resultados frente a una de las peores
pesadillas que vive la población la
Inseguridad.

A RENGLÓN SEGUIDO
QUIENES también tienen un dilema
son los habitantes de Naucalpan,
pues ante las deficiencias del actual
gobierno que encabeza la alcaldesa
Angélica Moya Marm y Ja obsesión
del diputado local, Isaac Montoya
Márquez, por ser el próximo presi
dente municipal, aplica perfectamen
te aquella frase que dice "tan malo es

el pinto como el colorado". Aún no
empieza la campaña oficial y la gue
rra entre el legislador moienisla y la
gestión de la alianza evidencia el de
seo enfermizo de quedarse a como dé
lugar con el poder, y no precisamente
para servir. Basta recordar la desas
trosa gestión de Patricia Duran Reve
les... PRÁCTICAMENTE está palo
meada la otra lista de los demás can

didatos de Morena a las presidencias
municipales de Edomex. En ella habrá
más confirmaciones que sorpresas,
debido a la imposición de los grupos
que controlan los cotos de poder. El
tema de las encuestas es sólo un sello

disfrazado con tinta democrática y
bendecido con el "dedazo". Marcelo
Ebrard sabe mucho de eso... ESTÉRIL
resultó la protesta de diputados mexi
quenses, como Faustino de la Cruz,
quien puso el grito en el cielo por la
exoneración en el caso OHL, hoy
Aleatlca, tras manifestar que el Poder
Judicial está al servicio de la corrup
ción, luego de que un juez determina
ra la no vinculación de exfuncionarios

en el asunto del proyecto del Viaducto
Tricentenario. El legislador deberla es
tar "curado de espanto", ya que el
propio gobierno del partido al que
pertenece ni siquiera dio visos de re
visar la gama de actos corruptos de la
anterior administración. Es más bien

lina actitud de ganar protagonismo y
destellos de luz.
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•Andrés Manuel López Obrador, presidente de México, se
declara ferviente admirador de Benito Juárez. Ha dicho
muchas veces que quiere rescatar una vieja casona en
Veracruz, donde vivió el benemérito. Pues ya está el plan le
vana destinar 62.7 millones de pesos al rescate... sólo que
quizá ya no alcance a cortar el listón. ¡Lástima!

• Enrique Peña Nieto bajó el perfil luego de que lo cazaron en
fiestas en Colombia o hasta con peluca en Nueva York. Hace
poco se le vio más serio a lado de Bill Clinton y otros exman
datarios... ¿pero qué ha sido de su equipo? Salvo los que fue
ron legisladores, que han ido rompiendo con el PRI, sólo
Aurelio Ñuño volvió como candidato. ¿Y qué ha sido de otros
priistas? Jorge Carlos Ramírez Marín va como candidato del
Verde, lo mismo que Eruviel Ávila; Eviel Pérez Magaña está
en Morena, igual que Mariana Benítez, exsubprocuradora en
la PGR de Jesús Murillo, preso por el caso Ayotzinapa, y
Alejandro Murat está con Morena... y los que faltan.

•Ceci Patricia Flores es una madre buscadora. El lunes le
llevó una pala de mando al presidente a Palacio Nacional. La
respuesta fue: "ahí que me la deje". Ahora volvió ataviada
con ropas de beisbolista, el deporte favorito de AMLO.
Mientras tanto, la 4T sigue haciéndose bolas con las cifras de
desaparecidos... así las cosas.

• ISSSTE, el silencio. Hay reportes internos que señalan que
un hospital en Lrapuato, "adicional al déficit de servicios",
tiene observaciones de la Cofepris en materia de infraestruc
tura que, de no ser atendidas conforme a las necesidades
marcadas por la ley, se corre el riesgo de suspender los servi
cios médicos otorgados.
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Esténtor Político
Falta de agua: tragedia mortal, si el
Gobierno rio actúa

Miguel Angel Casique Olivos
Querido y apreciabie lector:antes de abordar ei asunto que

analizaré en esta columna, quiero dedicar unas palabras de re
conocimiento a la revista buzos con motivo de su 24 aniversa

rio, lapso en el que ha publicado mil 125 números y más de 25
mil textos periodísticos: reportajes, crónicas, entrevistas entre
otros géneros y artículos de análisis multidisciplinario. En casi
un cuarto de siglo, esta revista ha practicado fundamentalmen
te un periodismo de investigación y de análisis crítico, ajeno
en absoluto a la pretensión de comercializar sus contenidos,
a "chayotear" a instituciones gubernamentales y privadas o a
erigirse en juzgado o tribuna inquisitorial. Ha acometido esta
tarea, además, en un período en el que, de acuerdo con el Ins
tituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), los lectores
de revistas ocupan el tercer lugar entre quienes aún consultan
textos impresos con 23.6 por ciento; en tanto que los libros
se hallan en ei primer lugar, con 48 por ciento; ias páginas de
Internet en el segundo, con 37.7 por ciento y los diarios en
cuarto lugar, con 18.5 por ciento.
El éxito editorial de buzos ha sido posible gracias a que tan

to su director general, Pedro Zapata Baqueiro, como su plan
tilla de colaboradores, practican un periodismo que investiga
con objetividad los hechos de la realidad política, económica
y social de México y del mundo y porque, asimismo, da voz a
las denuncias de los más desprotegidos de la patria, quienes
son los más necesitados de atención y tribuna. Su misión prio
ritaria, además de la práctica de un periodismo nuevo,
es brindar una visión objetiva de los grandes problemas
nacionales y las injusticias sociales para que encuentren
solución integral y expedita. ¡Enhorabuena y muchas feli
cidades a buzos! ¡Y que siga cosechando grandes frutos y
muchos más lectores!

Aprovecharé para recordar que el próximo 22 de
marzo se conmemorará el Día Mundial del Agua; la ce
lebración se dará en el marco de numerosos llamados

de alerta debidos a la falta de agua potable que sufren
centenares de miles de familias de la Zona Metropolita
na del Valle de México (ZMVM) y las regiones centro y
norte de la República; la falta de lluvias, la sequía extrema
y las altas olas de calor se han sumado a la indiferencia
del Gobierno Federal y sus pares estatales y municipales.
Este problema se había previsto desde hace dos dé

cadas en nuestro país y a nivei mundial. El año pasado, el
Fondo de la Organización de las Naciones Unidas para
las Infancias (Unicef) informó que 748 millones de perso
nas murieron por no acceder al agua y que únicamente
la población de África caminaba 40 mil millones de horas
cada año para abastecerse del vital líquido. Lo más trágico
de este problema es que diariamente mueren mil niños
debido a enfermedades diarreicas asociadas con la falta

de consumo de agua potable o porque está contaminada.
De acuerdo con estimaciones de la Organización

Mundial de la Salud (OMS), una persona necesita a diario
de 20 a 50 litros de agua para beber y usarla con objeti
vos higiénicos. Pero en el planeta hay más de mil millones
de seres humanos sin acceso al agua; y otros dos mil
600 millones carecen de ella para sanearse o io ha
cen con agua contaminada. Por ambas causas mueren
cada año 3.2 millones, cifra equivalente al seis por
ciento de las defunciones totales en ei mundo.

Estas cifras quizás sean mayores, porque la Orga
nización de las Naciones Unidas estimó que, en los
últimos 50 años, ei 70 por ciento de las muertes
suscitadas en el mundo estuvo relacionado con la

sucesión de desastres naturales. Hoy en México, los
estragos del cambio climático ya generan protestas
sociales; y tanto el Gobierno Federal como los es
tatales y municipales omiten el asunto y suspenden
la elaboración de programas hídricos que eviten los
estragos de la sequía.
Los sistemas hidráulicos Cutzamala y Lerma se en

cuentran a menos de ia mitad de su capacidad y la
falta de agua se resiente en los hogares de colonias
y pueblos populares de la ZMVM y otros municipios
del Estado de México. La recomendación de cuidar

el agua es buena, pero resulta insuficiente porque
se requiere un plan hídrico nacional inmediato y de
largo plazo, que incluya la perforación de nuevos po
zos, pero no la esperanza de que el dios prehispánico
Tláloc se compadezca de la mala suerte del México
actuai. Mientras tanto, la falta de agua y ia sequía ex
trema son sinónimos de muerte y el culpable, al me
nos por omisión, es ya saben quién. Por el momento,
querido lector, es todo.
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Luisa Mar/a da la razón a Karla
de sus motivaciones para dejar a
"los ausentes voluntarios"

¦o cuadran las cifras ni tampoco lasNformas de contabilizar el número de

personas desaparecidas dentro del
obradorato.Y es de tal mal gusto y poca sen
sibilidad humana el argumento: "se trata de
ausencias voluntarías". Es de miseria de

conciencia... Y en este marco, Ceci Flores,
líder de las Madres Buscadoras de Sonora,
se mantiene desde el lunes en protesta al
exterior de Palacio Nacional, ignorada to
talmente por el presidente López Obrador,
atacada en redes sociales por seguidores de
la Cuarta Transformación.

Pues bien, ocurre que Luisa María Alcalde,
en su papel de secretaria de Gobernación,
defiende a capa y espada la instrucción presi
dencial de mantener la estrategia de búsqueda
de personas desaparecidas en el país, con su
rechazo contundente de que la actualización de
la cifra, signifique una intención de rasurar el
padrón de víctimas o una actitud de indolencia
ante el fenómeno. ¡Vaya! ¿Le recordamos la
destitución fulminante que fue disfrazada
de dimisión de Karla Quintana? ¿Y por
qué tomó esa decisión el presidente López
Obrador?

Ah, llagamos un poco de memoria y re
cordemos que en noviembre pasado la que
fuera titular de la Comisión de Búsqueda de
Personas, explicó el porqué de su salida de

la dependencia federal. Lo detallaron los
medios de comunicación que cubrieron un
taller que la exfuncionaria impartió en El
Colegio de México (Colmex), de donde
ahora es investigadora.
En la charla que sostuvo, Karla Quintana

dijo que el nuevo censo para contabilizar a
las personas desaparecidas en México que ha
realizado el Gobierno Federal en ese mo

mento aún. O se daban a conocer los números

que presentó el lunes la titular de Segob
tiene como fin reducir la cifra de personas
ausentes en el actual sexenio de López
Obrador.

En noviembre de 2023, Karla Quintana
veía un universo de desaparecidos que ya
superaba las más de 110 mil personas. "Su
intención expuso la excomisionada es muy
clara y es lamentable el reducir la cifra de
personas desaparecidas, principalmente en
este Gobierno".

En ese momento, por primera vez des
pués de su dimisión en agosto de 2023,
Karla Quintana, habló de las razones para
separarse del cargo que le había conferido
López Obrador. Este lunes la secretaria
Luisa María Alcalde confirmó los dichos de

Karla, quien aseguró con firmeza que su
salida del gobierno tuvo que ver con la
orden desde el Ejecutivo de realizar un
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nuevo censo. "Esta renuncia se da por dife
rencias sustantivas, tanto de forma como el
objetivo, es decir, la finalidad de una actuali

zación en el registro de personas desapa
reci

das y el llamado censo que se está realizan
do". ¡Ouchh!

La consigna estaba hecha
desde Palacio Nacional.

Y es que en esa única ocasión que la exco
misionada, que estuvo al frente de la depen
dencia durante cuatro años y medio, habló
sobre los motivos de su dimisión, afirmó que
el nuevo conteo que lleva a cabo el Go
bierno "está dirigido" a recortar los nú
meros. "La intención que se tiene con este
ejercicio no es actualizar un registro para
tener la mejor información posible para
poder encontrar más personas; la intención es
el reducir la cifra de personas desapa
recidas".

Las críticas de Karla Quintana fueron
directas y claras, porque alto y quedito ha
dicho que ella jamás se negó o se pronun
ció en contra de una actualización de los

datos, pero sí en contra de la manera en la
que se llevó a cabo.
También, en aquella oportunidad

cuestionó la metodología.
Para ella, poco se ha hablado con qué

información se hizo la contabilidad, ni tam
poco quién está haciendo los cruces. Es una
denuncia grave, con intereses malignos de
una explicación confusa y sosa del porqué
hacer una quita de más de 20 mil personas
que "se perdieron voluntariamente".
Volvamos a este lunes y el informe que

presentó la secretaria Alcalde: dijo que el
Registro Nacional de Personas Desapare
cidas y No Localizadas fue creado en 2019
y en su versión pública hasta agosto pasa
do contaba con 110 mil 964 registros que
permanecen intactos, "es decir, absoluta
mente nadie ha sido borrado o ha sido dado

de baja; en todo caso hay cambios de estatus
cuando una persona pasa de desaparecida a
localizada, pero jamás se da de baja a nadie".
Al día siguiente, luego de una rebamba

ramba de opiniones por las cifras y los
ausentes voluntarios, Alcalde, mediante un
video desde sus oficinas en Bucareli, hizo
saber a la opinión pública que el reporte de
este lunes donde se informó la cifra actua

liza da de 99 mil 729 registros, obedeció a
que se localizó a 20 mil 193 personas
mediante visitas casa por casa, por infor
me de defunciones, reporte de autoridades
locales y centros penitenciarios.
Sin embargo, no dio pruebas de ningún

personaje, uno solo, con estas condiciones
"reaparecido".
Así los números y las maneras de contar,

nos queda la inquietud consignada hacia la
excomisionada de personas desaparecidas
y el dicho de la madre buscadora sonoren
se, quien cambió su estrategia para ser aten
dida o escuchada en Palacio Nacional:

"Ayer no tuve resultados como madre busca
dora y yo me di cuenta que el presidente a las
madres buscadoras no nos atiende, pero sí
atiende beisbolistas, entonces el día de hoy
vengo vestida de beisbolista".
Nosotros, por lo pronto, nos leemos maña

na... ¡Ciaooo!
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Que la elección
NO NOS CONFRONTE

La polarización social en México se ha
incrementado, rayando en algunos
casos en la radicalización.

Hoy, tenemos el reto de rescatar la uni
dad nacional que recuerde a las y los mexi
canos que, por encima de nuestras diferen
cias y preferencias políticoelectorales,
está la conformación del entramado social

donde coexistimos todos.

Es válido tomar partido, defender idea
les y luchar por causas; la política es apa
sionante, desata pasiones; sin embargo, el
proceso electoral terminará y lamentable
mente los agravios y agresiones seguirán
latentes, por eso debe prevalecer la civilidad,
sobre todo, cuando los políticos superan de
inmediato las diferencias y continúan cordial
mente con la interlocución natural entre las

diversas fuerzas y partidos políticos y los ciu
dadanos se quedan enganchados y confronta
dos por sudar calenturas ajenas.

Criticar es fácil, proponer
y participar no tanto.

En reuniones e incluso grupos de redes
sociales, surgen expresiones agresivas y
desinformadas de personas que sin leer a
detalle o porque su comprensión lectora no
se los permite, ofenden sin proponer, argu
mentan con más necedad que fundamento,
criticando severamente las colaboraciones

o expresiones de otros, sin la menor autori
dad moral o intelectual, pero incluso ello,
es favorable para la democracia, pues el

debate y la confrontación de ideas, a pesar
de su algidez, siempre será mejor que la
represión y la censura.
El desarrollo democrático se alimenta del

debate, pero requiere que el pensamiento
crítico tenga origen en una función cerebral y
no hepática.
En sólo unas semanas, cuando exista una

nueva Presidenta electa, daremos cuenta de
cómo la única encuesta que verdaderamen
te importó fue la de la jornada electoral, la
que arrojó los datos de la votación de cada
una de las y los ciudadanos que acudieron a
las urnas, dejando atrás la especulación y
manipulación estratégica de las tendencias y
preferencias que algunas de las casas
encuestadoras ponen a disposición del mejor
postor, luego entonces por qué rasgarse las
vestiduras en este momento por los resulta
dos que a estas alturas arroje tal o cual
encuesta, ratificando que en política como en
la vida, la única verdad absoluta es que todo
es relativo.

La contienda electoral no es una lucha de

clases ni de sectores sociales, no es una bata
lla entre ciudadanos; por el contrario, repre
senta el derecho y oportunidad de elegir
entre proyectos políticos y programas de
gobierno que más convengan para el bienes
tar colectivo nacional, los propios candidatos
y candidatas, no son enemigos, solo contrin
cantes y representantes de proyectos alterna
tivos de conducción de la vida pública.
El proceso electoraldebe ser la vía pací

fica y democrática para acceder al poder,
poder que debe ser entendido como conce
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sión otorgada por mandato popular.
En las urnas tiene el mismo valor el voto de

la persona más humilde que el de la más
próspera, el de la más culta que el de la más
relegada del conocimiento, pues así lo deter
mina el enorme y justo poder igualitario que
por derecho constitucional tiene cualquier
ciudadano para votar y ser votado.
Las elecciones no deben ser motivo de

conflicto social; por el contrario, las decisio
nes que comunitariamente se toman en una
elección deben ser el punto de partida para
resolver los conflictos y problemas sociales.
No permitamos que el hartazgo social y
la desconfianza en la política nos con
fronten y nos separen de la ruta de la
democracia, sería ceder el paso a la

imposición y al autoritarismo, sería
resignarse a que alguien más decida por
nosotros.

Los enemigos no son quienes piensan dife
rente, no son quienes votan diferente, los ver
daderos enemigos son la pobreza, la insegu
ridad, la corrupción, la desigualdad y la
falta de oportunidades; es contra estos las
tres que debemos cerrar filas, es contra nues
tras decisiones colectivas erróneas que debe
mos indignarnos, no podemos sucumbir a la
resignación de que cada pueblo tiene el
gobierno que se merece, no es posible tolerar
más a gobernantes con nombre de tlatoani
mexíca, cuyo actuar sea más bruto que el
producto interno.
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Imposición
En HuixquiLucan, La Líder de Mujeres
Morena, Cristina Nava Romero,
montó en cólera tras enterarse que
Claudia Sánchez Juárez contenderá

por el Distrito XVIII electoral, pues
aseguró que es una imposición que
no permitirán, porque es una panis
ta recién llegada al Partido Verde y
se demerita el trabajo de la militan
cia del PVEM e incluso de Morena.

Esta queja la publicó en sus redes
sociales la morenista. Hace algu
nos días en conferencia de prensa,
el líder del Verde en el Estado de

México, José Couttolenc habló de
estos temas de que vengan de otros
partidos a ser candidatos, y aseguró
que el que tiene en trabajo debe ser
tomado en cuenta, porque habrá
muchos otros espacios para los
militantes.

En conferencia de prensa, Ana Lilia
Herrera Anzaldo dijo que enfren
tan una elección de estado a 19

días de iniciado el proceso, y que la
amenaza de morena a la gente de
que perderá sus programas socia
les si no votan por el oficialismo es
constante, pero que los programas

sociales los inventó el PRI "y se pa
gan con nuestros impuestos y esta
poderosa coalición (PRIPANPRD)
votó para que se hicieran universa
les y no haya lucro o chantaje con
ellos". Ana Lilia Herrera también

dijo que la estrategia de las encues
tas a Morena ya se le desgastó y ya
nadie les cree, porque Xóchitl va
arriba y va a ganar. También dijo que
atenderán el llamado de los jóvenes
que quieren que la fila avance en el
PRI, porque es momento de que el
mérito valga, porque el amiguismo y
compadrazgo ya lo traen en Morena.
El gobierno mexiquense que preside
Delfina Gómez, instaló la primera
Mesa Política con autoridades electo

rales, de seguridad y representantes
estatales de partidos políticos, y ahí
se garantizó la vigilancia permanente
a candidatos, dirigentes y electorado
durante el presente proceso electoral.

La Secretaría de Salud del Estado

de México, alertó a la población
de los 15 municipios de la zona sur
de la entidad, a participar en la Ia
Jornada Nacional de Lucha contra el

Dengue, que se lleva a cabo del 18 al
22 de marzo de 2024.
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Diario de Campaña

» A! punto:
Una avalancha de encuestas esta semana han comenza

do a venderla ¡dea que reflejó la nota principal de ayer de El
Independiente: la certeza de que no se han movido las agu
jas de lastendencias electorales en los últimos ocho meses, a
pesar de los escándalos políticos que han afectado a Palacio
Nacional. El concepto de arroz cocido o "arroz en proceso
de cocimiento" es ya producto de debate político entre ana
listas e intelectuales, tomando como ejemplo lo ocurrido en
el debate de candidatos a la Jefatura de Gobierno de la Ciu

dad de México en donde hubo ataques de todo tipo, pero
la tendencia de votos tampoco se movió. Algunas encuestas
consideran que alrededor del 60% de los ciudadanos con
sidera que el resultado será como lo adelantan los sondeos.

» Digo..., es pregunta:
¿Será cierto que todas las encuestas están mostrando

que Morena y aliados no alcanzarán la cifra de 67% de di
putados y senadores que exige la mayoría calificada para
cambiar la Constitución sin la oposición?

» Para su agenda:
Algunos indicios en el cuartel general de la candidata

opositora Xóchitl Gálvez Ruiz estarían fortaleciendo la idea
de que se prepara una campaña de guerra sucia contra
la candidata oficial Claudia Sheinbaum Pardo, siguiendo
las recomendaciones del analista Jorge G. Castañeda de
que sólo revelaciones escandalosas podrían cambiar la
tendencia electoral que están reflejando las encuestas. Al
gunos expertos están considerando a panistas que tienen
buena experiencia en guerras sucias y que se están acer
cando ya a la candidata presidencial opositora, aunque,
también como versión informal al interior de ese grupo,
sin que el PRI esté de acuerdo en ese tipo de tácticas de
lucha. El PAN es experto en polarizar procesos electorales.

Presidente, soy beisbolista, 99¿me deja pasar? (a Palacio Nacional)
Cecilia Flores,

Madre buscadora de desaparecidos que quiere
entregarle al presidente López Obrador una pala

FAMOSAS
ÚLTIMAS PALABRAS
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EL PODER DE LA SUPREMA CORTE
Por Pablo Cabañas Díaz

En este sexenio, la relación entre el

presidente de la República y la Su
prema Corte de Justicia de la Na

ción es tensa y en muchos casos conflictiva.
Cuando Ernesto Zedillo reformó el Poder

Judicial en 1994 estableció un sistema escalo

nado para la elección de ministros con lo que
se buscaba evitar que algún presidente de la
República pudiera nombrar en su sexenio a
más del tres de los integrantes de la Corte y
con ello evitarque en el Poder Judicial pudiera
haber una sobrerepresentación del Ejecutivo

La regla de Zedillo de evitar que un pre
sidente alcanzará a nombrar a más de tres
ministros de la corte en su sexenio fue rota

por Andrés Manuel López Obrador quien se
convirtió en el segundo mandatario en pos
tular a cinco ministros, como en su momento
lo hizo Felipe Calderón.

López Obrador postuló a la Suprema Corte
a las siguientes personas: Juan Luis González Al
cántara Carrancá (2018), Yasmín Esquivel Mossa
(2019), Margarita Ríos Farjat(2019), Loretta Ortiz
Ahlf (2021) y Lenia Batres Guadarrama (2023).

Los ministros que desde un inicio estaban
en abierta oposición al presidente López Obra
dor, fueron nombrados por Felipe Calderón
Luis María Aguilar Morales (2009), Jorge Mario
Pardo Rebolledo (2011), Alberto Pérez Dayán
(2012) y Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena (2012).

Otro, Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, se
convirtió en aliado del presidente.

Pero dos de sus acérrimos adversarios fue
ron nombrados este sexenio: Juan Luis Gon

zález Alcántara Carrancá (2018) y Margarita
Ríos Farjat (2019).

El Poder Judicial lleva años en que se con
virtió en una institución en donde el nepotis
mo, la corrupción y los altos salarios de jueces,

magistrados y ministros han sido criticados
por académicos y medios de comunicación.

Según el estudio: "El poder familiar de
la federación": al menos 500 jueces y magis
trados de todo el país tienen trabajando en
tribunales y juzgados a esposas, hijos, papás,
sobrinos, tíos, cuñados y hasta suegras.

Estas 'redes clientelares' se extienden a más

de 7 mil servidores públicos de 31 circuitos que
también tienen familiares en la nómina".

Un ejemplo, de la crisis que vive el poder ju
dicial es la Encuesta Nacional de V'ctimización

y Percepción sobre Seguridad Pública (ENVIPE)
que muestra que casi el 90 por ciento de las
víctimas optan por no presentar una denuncia

Cuando se les preguntó qué influyó en
su decisión, las víctimas responden que lo
consideran una "pérdida de tiempo", otras
personas citan "desconfianza en la auto
ridad" y "trámites largos y difíciles". Estas
dinámicas han cambiado muy poco desde
que el Instituto Nacional de Estadística y
Geografía (INEGI) comenzó a realizar esa
encuesta en 2011. En su sexenio, Felipe
Calderón creyó que con el apoyo de los
Estados Unidos el sistema de justicia pena!
tendría importantes cambios.

Los resultados de la ENVIPE muestran lo

contrario. De nada sirvió que, en 2008, el Con
greso de los Estados Unidos hubiera asignado
400 millones de dólares para apoyar la transi
ción al sistema acusatorio.

Parte de esta asistencia fue administrada

por USAID y la Oficina de Asuntos Interna
cionales de Narcóticos y Aplicación de la Ley
(International Narcotics and Law Enforcement
Affairs, INL) del Departamento de Estado.

Esos fondos se utilizaron para equipar
más de 120 salas de audiencias en 21 esta

dos con tecnología de punta para grabar los
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nuevos juicios orales Las agencias estadou
nidenses también capacitaron a 230 mil po
licías preventivos y 30 mil policías ministeria
les acerca de cómo llevar a cabo su trabajo
bajo el sistema acusatorio.

Además, el Departamento de Justicia ha
bilitó al personal del sector de justicia en el
sistema acusatorio y colaboró con el gobierno
de México en la redacción de varias leyes para
facilitar su transición al sistema acusatorio.

Estre estas leyes estuvo el Código Nacio
nal de Procedimientos Penales (aprobado en
2014), la Ley de Protección a Testigos de 2012
y la Ley de Justicia Alternativa de 2014.

López Obrador en 2023, propuso eliminar
13 fideicomisos del Poder Judicial que suman
15 mil millones de pesos.

A este amago contra los fideicomisos, y
las referencias constantes de López Obrador,
contra los ministros de la Corte, en su confe
rencia de prensa matutina llegaron a un punto
de abierto choque.

Esa animadversión se puede apreciar en
toda su dimensión en el documento número

386/2023 correspondiente a la sesión del 23
de agosto del año 2023.

En ese documento, Luis María Aguilar pro
ponía destituir al presidente de la República,
Andrés Manuel López Obrador.

Fue algo inédito en la historia del país, que
un ministro llegará a amenazar al presidente
de la República con destituirlo.

El expediente número 386/2023 tiene
como antecedente otro incidente, que tuvo
lugar en mayo de 2023, cuando la fracción de
Acción Nacional en el Senado solicitó a la Cor

te la destitución de López Obrador por des
acato porque, según el coordinador de PAN
en el Senado, Julen Rementería, el titular del
poder Ejecutivo había incumplido con dete
ner las obras de infraestructura.

Desde 2023 se busca terminar con el

mandato de la 4T y con López Obrador por
la vía judicial. La disputa del poder judicial
con López Obrador se acrecentó cuando
Norma Piña llegó al poder en la Suprema
Corte; gracias a una acusación contra la mi
nistra Yasmín Esquivel Mossa quien fue acu
sada de haber plagiado sus tesis de licencia
tura, maestría y doctorado.

En el caso de la tesis de licenciatura la

acusación fue avalada, por el entonces rector
de la UNAM, Enrique Graue, días antes de la
elección. Norma Piña, sin más brillo que su
cercanía con Miguel Ángel Osorio le abrió los
espacios de poder para que llegará su "paisa
na hidalguense" a la Corte en 2015.

Hoy la Corte, busca hacer realidad el do
cumento número 386/2023, y al paso que va
mos cobra fuerza un artículo del magistrado
Felipe de Mata, publicado el pasado 26 de
febrero en "El Universal", en el que advierte
que "el crimen organizado busca incrustarse
en el poder político con el único objetivo de
obtener diversos beneficios económicos y
materiales para lo cual, lleva a cabo la comi
sión de múltiples delitos de donde destacan
las amenazas, el contrabando, la extorsión, el
cobro del derecho de piso, el secuestro, entre
otros aspectos que irrumpen la paz social de
nuestro entorno".

La agenda de la Corte para invalidar la
elección presidencial está en curso y trata los
siguientes puntos: el crecimiento del narco
tráfico y el deterioro de la seguridad, la mili
tarización del país, la mala administración del
gasto público, y el autoritarismo del ejecutivo
respecto a los demás poderes del Estado.

López Obrador tendrá sin duda, los tres
meses más difíciles de su sexenio con la Corte

y el Tribunal Electoral en su contra.
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SACACORCHOS
Algunos analistas, como es el caso
de Raudel Avila o Pablo Maljuf, plan
tean que las propuestas de cam
paña pueden ser muy interesantes
para el debate público y los mensa
jes en redes sociales, pero que no
tienen impacto en el resultado final
de las elecciones.

En el actual contexto electoral, en el
que hay un duelo de propuestas que
se incrementará con los debates, tan
to los realizados como los que ven
drán, muchos insisten en promover
las propuestas de ciertos candidatos
tratando, con esto, de atraer votos.
Pero hemos visto cómo la decisión

del elector se da por detalles como la
simpatía o antipatía por el candidato,
la pretensión de obtener alguna ga
nancia inmediata o en el mediano

plazo, pero no por las propuestas.
También influye en esa decisión los
escándalos o las campañas negati
vas que se han hecho, como fue el
caso de la corrupción en el pasado
sexenio con la Casa Blanca de Peña

Nieto, así que las propuestas parece
que no figuran en este escenario.
Además, si tomamos en cuenta que
hay propuestas irrealizables, pues
tiene sentido que no pesen en la de
cisión del voto.
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COLOSIO 30: LAS ACUSACIONES
DE CAMACHO, AUN ABIERTAS

cadaorno

dec23
'marzo de

cada año, el fantas
ma de Luis Donaldo

Colosio aparece en
los pasillos del poder
público para recor
dar que hubo una

investigación manipulada por los presidentes
Salinas de Gortari y Zedillo y por los fiscales a
modo que eludieron su responsabilidad peri
cial para investigar la tragedia de Lomas tauri
nas a partir de un principio jurídicopolítico: en
política no hay asesinos solitarios.

Uno de los señalamientos más impor
tantes que fue desdeñado por los fiscales
del caso Colosio estuvo en una carta breve

de Manuel Camacho Solís, exjefe del De
partamento del DF
y precandidato pre
sidencial derrotado
el 28 de noviembre
de 1993. La misiva
fechada el 5 de octu
bre de 1995 estuvo

dirigida a don Luis
Colosio Fernández,

padre del malogra
do candidato presi
dencial priista, quien
fue manipulado por
el presidente Salinas
y desdeñado por el
presidente Zedillo
bajo el criterio de
que había que ente
rrar la investigación
bajo la tesis oficial
del asesino solitario.

Una frase de la

carta de Camacho preocupó a Salinas de Gor
tari, pero sobre todo marcó el ascenso al po
der presidencial de Zedillo:

"Yo no fui ni podía ser el beneficiario
de la muerte de Luis Donaldo Colosio".

La categoría de beneficiario es utiliza
da en investigaciones periciales de delitos
penales para abrir líneas de investigación a
partir de quien resultara, en efecto, benefi
ciario de un delito: la bala que mató a Co
losio le pegó de rebote a Manuel Camacho
Solís, lo sacó del paraíso priista y encumbró
a Zedillo en la presidencia.

Al contrario, ninguna de las investiga
ciones de los fiscales se preocupó por pro
fundizar el tema más importante del con
texto político del asesinato: entre el 16 y 22
de marzo, Colosio selló un pacto político
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con Camacho para lograr un acuerdo que
iba a incorporar al exregente capitalino
como secretario de Gobernación del ga
binete colosista, con la tarea prioritaria de
operar los acuerdos con la oposición para
una verdadera transición a la democracia.

La reforma política de ColosioCamacho
iba a relegar el legado salinista del Trata
do de Comercio Libre a segundo o tercer
término, lo que desde luego enfureció al
presidente saliente.

En su carta al papá de Colosio, Cama
cho les dio su punto de vista sobre el tema
que dominaba las quejas de don Luis Co
losio Fernández: el clima de inestabilidad

y ruptura alrededor de la campaña presi
dencial del PRI. Camacho le dijo a don Luis
que la parte más importante del escenario
criminal no era el clima de crisis política,
sino la afirmación del primer fiscal en el
sentido de que en Lomas Taurinas "hubo
una acción concertada" que derrumbaba la
versión del asesino solitario.

Camacho le escribió a don Luis: "volver

al tema de que fue el clima, un ambiente
político, el que llevó al asesinato de Luis
Donaldo Colosio, distrae de la atención
del tema central: ¿quién fue el responsable

moral, intelectual y
material de la muerte

de Colosio? ¿A quién
le resulta útil, a estas
alturas, hablar de un
clima, en vez de des
cubrir y castigar, ya, a
los culpables?"

Camacho le expli
có a don Luis que ha
bía elementos proba
torios de que el 22 de
marzo se había sellado

el pacto político de
Colosio con Camacho:

en declaración públi
ca, el exregente acep

tó finalmente la can

didatura de Colosio y
dijo que sus propios
deseos de Camacho

de ser presidente no
se lograrían a cualquier costo. Y Camacho le
pidió a don Luis que investigara la comunica
ción telefónica de Colosio con Camacho a las

dos de la tarde de ese 22 de marzo: "Porque
se han dado a conocer otras grabaciones del
Teléfono al que me llamó Luis Donaldo el día
22, debe existir una grabación".

Y a partir de este razonamiento, Cama
cho arribó a la conclusión que dos meses
más tarde tendría el propio Salinas: "inme
diatamente después de la muerte de Luis
Donaldo se desató la lucha por el poder
con tres figuras políticas al frente". Aunque
no lo dijo, Camacho después habría de co
mentar quiénes eran esas tres figuras que
lucharon por el poder después del asesi
nato: Carlos Salinas, Ernesto Zedillo y Jo
sephMarie Córdoba Montoya.

El caso Colosio dejó muchas dudas en
el camino, pero los presidentes Salinas y
Zedillo hicieron hasta lo imposible para im
poner la tesis del asesino solitario. Y todos
los fiscales, sobre todo el último, Luis Raúl
González Pérez, perteneciente al grupo po
lítico del salinista Jorge Carpizo McGregor,
utilizó todo el poder judicial para compla
cer la exigencia presidencial.

Política para dummies: la política es el
arte del engaño.

Hoy en El Independiente TV: http://you
tube@eljndepend¡ente: Hoy en la mesa
de debates la economía en las campañas
presidenciales.
El contenido de esta

columna es responsabili *5"dad exclusiva del colum

nista y no del periódico Iv'i
que la publica.

Uno de los señalamientos

más importantes que fue
desdeñado por los fiscales
del caso Colosio estuvo en
una carta breve de Manuel
Camacho Solís, a don Luis
Colosio Fernández, en

donde preguntaba, "¿quién
fue el responsable moral,
intelectual y material de la
muerte de Colosio? ¿A quién
le resulta útil, a estas alturas,
hablar de un clima, en vez de
descubrir y castigar, ya, a los

culpables?"
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Por Carlos Ramos Padilla

Se presentaron los tres aspirantes a go
bernar la CDMX. Clara Brugada, com
bativa, contestataria; Santiago Taboada,

estructurado, maduro; Salomón Chertorivski, su
perficial, explosivo.

Vergonzosa la pre
sentación física de Bru

gada, desparpajada, mal
sentada, pésimo manejo
de su imagen. Los otros
dos con presencia.

Brugada inició con
los golpes bajos, las na
vajazos de barrio, tuvo
que sobresalir mencio
nando a AMLO y 4 veces
a Sheinbaum, no puede
nadar sola tiene que col
garse de otros y replicar
sus discursos de ataque
a los adversarios y presu
mir de lo que más care
cen: honestidad.

Señaló que la oposi
ción destaca por gobiernos machistas y clasis
tas. No ve la viga en el propio ojo.

Advirtió que sus adversarios "atacan, mienten
y calumnian" desde que inició su participación.

Mintió con sus datos, aseguró que se ha
reducido la pobreza y determinó el camino

para determinar a Taboada acusando una y
otra vez, sin pruebas, del que llama el Cártel In
mobiliario evadiendo con toda intención que
ese fenómeno inició precisamente en Benito
Juárez con Fadlala Akabani hoy secretario de
economía del gobierno capitalino y con Layda
Sansores en Alvaro Obregón hoy gobernadora
de Campeche.

Se hundió Brugada en su argumentos seña
lando que los tres partidos corruptos están repre
sentados en un solo candidato cuando todos los

días le estallan a Morena

y la familia presidencial
escándalos por abusos
e irregularidades.

Tampoco señaló
como con trampas
bajaron a Ebrard para
imponera Sheinbaum.

Santiago Taboada
se vio seguro en sus
lineamientos, iba infor
mado, presumió que
Benito Juárez es la al

caldía más segura del
país y consideró que
Morena representa fra
caso y retroceso.

Propuso ejemplos
que no pudo replicar
Brugada como el Me

tro, el agua, el desabasto de medicamentos, es
cuelas de tiempo completo y estancias infantiles.

Generó propuestas concretas. No es pre
potente caer en el juego de las fantasías ni las
utopías, ofrece proyectos viables para resulta
dos tangibles.

Santiago Taboada se vio
seguro en sus lineamientos,
iba informado, presumió
que Benito Juárez es la

alcaldía más segura del país
y consideró que Morena

representa fracaso y retroceso
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Los tres desestimaron hablar de impuestos,
si mantendrán los vigentes, los incrementarán
o crearán otros.

Los tres minimizaron el grave problema
social de la economía informal. Ninguno se
atrevió a hablar de la narcoeconomía. En este

primer round no hay ganadores ni perdedores,

solamente se exhibieron un primer intercam
bio de productos y posturas.

La decisión está en las urnas y la valoración
de sus argumentos la tenemos la sociedad. De
Salomón Chertorivski no merece el menor co

mentario. Que se acabe su bote de palomitas y
le convide a Dante Delgado.
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CDMX ¿EL ARROZ
YA SE COCIÓ?

'antiagoSi.Taboada y
S a I o m ó n

Chertorivski equivo
caron su estrategia

en el primer debate de candidatos a la jefa
tura de Gobierno de la City.

En lugar de tratar de poner contra la pa
red a Clara Brugada, la candidata a vencer,
se dedicaron, cada uno, por su lado, a re
clamarle a la señora sus pobres resultados
en la delegación de Iztapalapa, lo que no
fue suficiente para causarle alguna avería
en su línea de flotación.

Si pensaron que
a partir de esta se
mana los números

de las apuestas/en
cuestas comenzarán

a cambiar en favor de

ellos, se equivocaron,
apuntan los observa
dores políticos obje
tivos e imparciales,
quienes ya encarrera
dos preguntan: ¿Des
de cuándo el votante
decide el sentido de
su voto de acuerdo
con los resultados de
uno o varios debates?

Clara Brugada
llegó al primer debate administrando la có
moda ventaja que le dan todas las apuestas/
encuestas combinadas y promediadas, y
obviamente las "aceitadas", y evitó caer en la
pelea en corto con Santiago Taboada, quien
dedicó la mayor parte de su tiempo a lan
zarle golpes directos para demostrar que la
verdadera pelea será entre él y ella.

Sin embargo, ninguno de esos golpes
fueron demoledores.

Salomón Chertorivski, quien ha presu
mido que es el mejor preparado y el más
experimentado políticamente, equivocó
su estrategia de "comer palomitas" por
lo que estuvo como "florero" y práctica
mente fue ignorado por sus contrincantes.
A pesar de ello, algunas casas de apuestas

comentaron que había hecho las propues
tas más sensatas en los temas que se abor
daron, principalmente en los referentes a la
salud y economía.

La ventaja de Clara Brugada es consi
derable, y no se ve cómo sus contrincantes
puedan tener en los más de dos meses que
faltan para la elección del 2 de junio, una
actuación de tal manera apabullante que
logren deshancarla del primer lugar o, por
lo menos, acortar la distancia con ella y po
nerla nerviosa.

Surge otra pregunta: ¿Cuántos puntos
tendría que perder Clara y cuántos tendrían

que ganar sus adver
sarios para darle la
vuelta a las posicio
nes demoscópicas de
las casas de apues
tas/encuestas?

Por otro lado, lo que
nadie debe olvidar es

que el voto duro existe,
por más que algunos
"politólogos" lo nie
guen.

Las hordas, ban
das, tribus, pandillas
de Morena y del Par
tido del Trabajo son
dueñas de una enor

me y eficaz capacidad
de convocatoria y movilización entre la ciu
dadanía de la City. Y eso hará la diferencia
en contra de Santiago y Salomón.

¿Significa todo lo anterior que el arroz ya se
coció en el caso de la candidata de Morena para
ganar el gobierno de la Ciudad de México? Pre
gunta el respetable que siguió el debate

La respuesta de un observador que ha
presenciado este tipo de ejercicios desde
que se pusieron en práctica es la siguiente:
Cocido, lo que se dice cocido, no; pero a
punto de hervor, sí.

Bueno, no faltan los optimistas, por no
decir que ilusos, quienes afirman que en los
siguientes dos debates Santiago y Salomón
se van a recuperar y van a poner a temblar a
Clara. En fin.

La ventaja de Clara Brugada es
considerable, y no se ve cómo
sus contrincantes puedan

tener en los más de dos meses

que faltan para la elección del
2 de junio, una actuación de
tal manera apabullante que
logren deshancarla del primer
lugar o, por lo menos, acortar
la distancia con ella y ponerla

nerviosa
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ALDEANOS
•reo queCya enten
>dí a lo

que se refería Agui
lar Camín cori eso

de que en México
somos un tanto "al

deanos". Aquí van
dos ejemplos.
El sábado se

hizo viral una modelo de nombre Breanna

Claye, quien cometió el pecado capital de
atreverse a criticar a nuestro país (por la
razón que sea).

Sus comentarios desataron una ola de

reacciones entre los "aldeanos", destacan
do una vez más las tensiones entre los ex

tranjeros residentes y la comunidad local.
La modelo se quejó por la música de los

organilleros a través de su cuenta de Instagram.
Sus comentarios, que describieron el

sonido como "contaminación auditiva" y
"el más molesto de México", provocaron
una fuerte reacción
entre los internau

tas, quienes defen
dieron el valor his

tórico y cultural de
esta tradición.

Las redes socia
les se inundaron con

respuestas variadas,
desde la defensa

apasionada del patri
monio cultural mexi
cano hasta llamados

a que Claye regresa
ra a su país de origen.

La modelo, lejos
de retractarse, respon
dió con contundencia,
desestimando las críti

cas y calificándolas de ignorancia y obsesión.
La situación se agravó aún más cuando

Claye hizo comentarios sobre la identidad
americana, lo que generó una reacción aún
más fuerte por parte de los usuarios, acu
sándola de falta de respeto hacia la comu
nidad local y sus tradiciones.

La polémica alcanzó un nuevo nivel
cuando la agencia de modelaje Queta Ro
jas emitió un comunicado en el que anun

ciaba su decisión de no continuar con su re

presentación, afirmando que sus comenta
rios no reflejaban los valores de la agencia.
¿Y cuáles son esos valores? ¿La censura?
¿Cuál es el problema que a una persona no
le guste algo y se sienta con libertad para
criticarlo? Después de la pifia, la modelo
fue doxeada y le encontraron algunos pe
cadillos en la guantera, resulta que también
había publicado algunos tuits que, en tono
sarcástico, hacían mofa de los estereotipos
mexicanos. Pero esa es otra historia.

El otro ejemplo tiene que ver con López
Obrador y la entrevista que le concedió a la
periodista rusa, Inna Afinogenova.

Resulta que la oposición "aldeana" no
soportó la nacionalidad de la joven perio
dista, llamemos las cosas por su nombre, y
a través del INE ordenó al presidente a bajar
la entrevista de sus redes sociales (como si
eso la borrara de la faz de la tierra), porque
contiene expresiones que podrían afectar la
contienda electoral.

Aunque estoy se
guro de que si la en
trevista se la hubiera

concedido a Jorge
Ramos la oposición no
hubiera ni chistado.

López Obrador
informó que ya elimi
nó de sus redes so

ciales la transmisión,
tras el ultimátum que
le dieron el Tribunal
Electoral del Poder
Judicial de la Fede

ración y el Instituto
Nacional Electoral.

Todo esto suce
dió el mismo mes

que Ricardo Salinas
Pliego trajo a la diputada y aristócrata es
pañola Cayetana Alvarez de Toledo a hacer
campaña en contra del gobierno de More
na, y nadie obligó al Foro de las ¡deas 2024
a eliminar la transmisión alegando inter
vencionismo extranjero.

Tal vez Aguilar Camín tiene razón, y a mu
chos nos hace falta entender que México es
un país libre en el que todos tienen el derecho
de decir lo que quieran, aunque no nos guste.
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AYER FUE EL DIA EN QUE
REFORMA DEJÓ A MUCHOS CON
CARA DE ¿WHAT?

?e, porque conozco
l desde hace muS
 chos años a directi

vos de medios, esos de quie
nes depende lo que ahí se
publica, que ese diario no se
prestaría a "cucharear" corno
en otros medios sí ocurre sus

encuestas, como comenzó
temprano a decirse.

No, seguro que en Reforma no "corrió" dinero
de "el Peje" en favor de su candidata.

Lo que yo creo es que se perdió el rigor profe
sional en algunos de esos directivos de quienes de
penden los sondeos y su publicación, y finalmente
llevaron al diario a perder en un día la confianza de
sus lectores, ganada en años.

La verdad es que yo creo que muy pocos
se tragaron eso de que
a Claudia Sheinbaum la

apoyen 58 por ciento de
los votantes mientras que
Xóchitl Gálvez logre ape
nas un 34 por ciento de las
preferencias. Las respues
tas sobre esos resultados

llegaron rápido:
Enrique De la Madrid

dio el primer descontón a
Reforma: "Soy subscriptor
del @reformanacional y
no entiendo cómo puede
publicar una encuesta di
ciendo que puntea Clau
dia cuando el 47% de los

encuestados rechazó contestar, y de la mitad que
contestó la mitad dice que o aún no decide su voto
o lo puede cambiar.

En pocas palabras esa encuesta representa
sólo al 25% de los encuestados.

Si el termómetro para medir el clima funcionara
como las encuestas yo no sabría si salir de bermu
das o de abrigo por la mañana".
ESTOY SEGURA DE QUE VOY A GANAR:
XÓCHITL

Pero el reclamo más directo y fuerte al diario fue
de la propia Xóchitl Gálvez quien ayer en su confe
rencia explicó y advirtió:

"Tengo la certeza que voy a ganar esta elección
y voy a decir por qué.

"Veamos la encuesta de hoy (la de Reforma).
"En esta encuesta, el 47% de las personas no

quiso contestar la encuesta, eso lo dice la misma
encuesta, la metodología... ¿por qué ese 47% de
personas no quiso contestar la encuesta?, porque
tiene miedo, porque piensa que le pueden quitar
su programa social, eso es todo, porque el pre
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sidente usando todo su poder, usando los 20 mil
Servidores de la Nación, le dice a la gente que si vo
tan por la oposición les van a quitar sus programas.

"De esos 53% que sí respondieron, 36% más 12
no han decidido por quién votar, 36% no ha decidido
su voto, 12% dijo que podrían cambiar de opinión,
entonces, si vemos la muestra, pues sólo el 33% ha
decidido y seguramente son a los que tiene super
amarrados los de Morena, porque les dicen: no te
preocupes, yo soy de Morena, yo no te voy a echar de
cabeza, no te voy a quitar el programa social...

"Entonces yo creo que aquí el punto es por qué
la gente no está queriendo contestar"

En este punto la candidata opositora mostró los
resultados de Massive Caller, que, dijo, es la tercer
o cuarta encuestadora mejor evaluada por su pre
cisión, y esa la coloca en 6.8 / 7 puntos, 67 puntos
debajo de Sheinbaum. Otra fue la de México Elige,
"donde también me ponen a 7 puntos".

Y reflexionó: "¿Qué tiene que ver que sean en
cuestas digitales, telefónicas...? ¡que la gente no se
siente amenazada!

No, dijo, la contienda no se está ganando en
encuestas, sino en la calle.

"Ahí se gana todos los días.
Lo que yo veo en la calle es un ánimo extraordi

nario. .. los que me acompañan de la prensa lo ven.
No paro desde que piso el aeropuerto hasta

que salgo de fotografías. No paro.
Eso no puede ser falso. Eso no puede ser que

no exista.

Pero obviamente la gente va a dejar hasta el fi
nal su decisión y no se la va a comunicar. "Sí alguien
cree que a mí me va a deprimir una encuesta, no
me conocen. Soy cabrona, soy entrona, soy echada
para adelante. Esta la vamos a ganar porque el país
se cae a pedazos...

Va a ser no lo que diga
el Presidente, afirmó, sino
lo que diga el pueblo.

"... porque yo sí me
puse con el pueblo a dife
rencia de ella... y la gente
lo va a saber y se los voy
a comunicar, hoy grabé,
ayer grabé un spot bien
bonito en Yucatán, que
va a salir pronto y ahí voy,
o sea, no coman ansias, o
sea, esto apenas empe
zó, o sea, pues si esa va a
ser la forma de elegir (con
encuestas) una candidata,
pues entonces entreguen

la banda presidencial con una encuesta y dejamos

de gastar dinero".

RECLAMOS

En su conferencia de ayer Gálvez reveló que
pidió a partidos PAN, PR¡ y PRD que le suelten
los spots y ya logro que uno le dé el 70 por cien
to de los 100 que le asignaron y espera que los
otros dos hagan lo mismo; exigió a empresarios
a dejar atrás el miedo a las auditorias vengativas
de AMLO y salir a apoyarla abiertamente y ad
virtió que es muy muy preocupante que hasta
ahora vayan 44 candidatos de todos los parti
dos asesinados.

SU MOTIVACIÓN, LO SOCIAL, AFIRMA RIVERA
Con una agenda política basada esencialmen

te en la defensa de las mujeres y los más pobres,
especialmente de comunidades indígenas y el
campo, la senadora tlaxcaiteca, Ana Lilia Rivera,
presidenta hoy del Senado, acelera el paso en es
tado natal en busca del voto de ratificación.

En este contexto afirma que, con 20 las refor
mas que planteó el presidente Andrés Manuel
López Obrador ella cree que México tendrá una
nueva oportunidad de desarrollo.

En un encuentro con simpatizantes consideró
que el sistema electoral requiere de abrirse a con
sultas populares como un método obligatorio para
profundizar la democracia.

"Lo que debemos de entender es que todos
los problemas colectivos se tienen que solucionar
viendo por el bienestar de la mayoría, no por el
bienestar de la minoría.

"Ahí es donde todo el pueblo debe participar;
por eso es que nosotros ahora proponemos una
reforma electoral, de llegar a la senaduría, que nos
permita hacer que las consultas populares sean
obligatorias".

Recordó que de las reformas que propuso el
mandatario 18 son a la Constitución y se contem
plan dos leyes nuevas.

Y Xóchitl Gálvez contestó que
obviamente la gente va a

dejar hasta el final su decisión
y no se la va a comunicar. "Sí
alguien cree que a mí me va
a deprimir una encuesta, no
me conocen. Soy cabrona,

soy entrona, soy echada para
adelante. Esta la vamos a

ganar porque el país se cae a
pedazos...
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CONFIDENTE EMEEQUIS

LA PALA DE CECI
FLORES Y EL MIEDO
DE LOS POLÍTICOS

I as ma

I dres de
I——ios des

aparecidos son

tenaces. Por eso

espantan a los políticos.
Así ocurría con las huelgas de ham

bre de Rosario Ibarra y sus compañeras
del grupo Eureka, frente a la catedral
metropolitana y así sigue pasando, aho
ra con Cecilia Flores, quien llevó una
pala de excavación para entregársela al
presidente López Obrador.

Como no la recibió el primer mandata
rio, el lunes, este martes regresó vestida de
beisbolista, para ver sí así corría con suerte
y se le abrían las puertas.

"Tuve que regresar porque el presiden
te dijo que hoy iba a hablar del tema de la
pala, que quería que se la dejara, pero el
día de hoy no vengo como madre busca
dora, llegó como beisbolista, a ver si así me
atiende porque no atiende madres bus
cadoras, pero atiende beisbolistas", le dijo
Flores a Milenio Televisión.

Flores lo que exige es que la reciban en
Palacio Nacional para entregar la pala, por
que es a los gobiernos a quienes corres
ponde la búsqueda de los desaparecidos.

Ella no ceja en
su empeño de en
contrar a dos de

sus hijos.

A uno se lo lle

varon en 2015 y al
otro en 2019.

Flores no cono

cerá, al menos en los
próximos meses, la
oficina presidencial.

Las víctimas no

son recibidas, por
que "pueden da
ñar la investidura".

En el gobier
no más bien están
tratando de sacar
se de encima el

problema, con datos más que dudosos y
ajenos a los protocolos internacionales de
búsqueda de personas.

Es un asunto paradójico, porque el eno
jo vino cuando se dieron cuenta que en la
Comisión Nacional de Búsqueda estaban
haciendo el trabajo correcto, pero de este
derivaba el espanto por el que pasa el país.

Karla Quintana, antes de renunciar, ex
puso que las desapariciones, hasta media
dos del año pasado, eran 110 mil.

La secretaria de Gobernación, Luisa
Alcalde, presentó al inicio de la semana,
ios números: los ausentes son 99 mil 729

personas, pero aclaró que han encontrado
a miles, y que, en la mayoría de los casos,
que se resolvieron con prueba de viuda,
nada tiene que ver la violencia. Se esfuman
porque quieren.

Lo primero que viene a la mente es
que Quintana no estaba tan mal en sus
cálculos, como fue acusada en su mo
mento, y le mereció entrar en el enorme
listado de las personas descalificadas en
la conferencia mañanera.

Lo inquietante es que ahora se trata de
descafeinar el tema, como si eso se pudiera
y no se puede, justamente, por los familia
res de quienes ya no están y existen eviden
cias de que su ausencia no provino de una

decisión en libertad.

Como lo quieren son historias felices,
ya no se les hizo relevante el Centro Nacio
nal de Identificación Humana, que se en
cuentra en el abandono y sin recursos.

Lo inauguraron con bombo y platillo,
en agosto de 2022, cortaron el listón Ale
jandro Encinas y el gobernador Cuauhté
moc Blanco, en las instalaciones de Xochi
tepec en Morelos.

Ahora ya no tiene ni personal ni recur
sos suficientes. Dejó de ser prioridad, por
que de ahí solo iban a surgir malas noticias.

La metodología ideada por Martí
Batres, el jefe de
gobierno de la
CDMX no requie
re de forenses

ni perito alguno,
sino de servido
res de la nación

que busquen
casa por casa.

Los colectivos
de madres busca
doras tienen mu
chas dudas sobre
la eficacia de los

brigadistas y pre
ferirían los conse

jos de la Cruz Roja,
donde hay exper
tos de rango inter

nacional en el tema, por demás delicado,
de las desapariciones.
Las madres indagan en bosques, llanu

ras, y terrenos baldíos.
A palazos, sacando tierra, tratan de

mantener la esperanza de encontrar restos
para darles sepultura.

No hay convergencia con el go
bierno, porque la distancia es tan larga
como la que hay de la entrada de Mo
neda en Palacio Nacional al desierto de

Sonora o al campo de muerte de la Bar
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tolina en Tamaulipas.
La sonorense Flores no se cansará, lleva

años buscando a dos de sus hijos y lo hace
en condiciones muchas veces difíciles, a
sabiendas de que a los delincuentes no les
gusta nada que se visibilice el tema.

LAS VÍSPERAS DEL 2024
Xóchilt Gálvez estuvo con empresa

rios de la Coparmex y los conminó: "se
párense dos meses de sus empresas y
pónganse a hacer campaña, convenzan a
sus empleados, convenzan a la gente de
la comunidad, no hay mañana". ¿Le harán

caso a quien abandera Fuerza y Corazón
por México?

Cecilia Flores, madre
buscadora exige que la

reciban en Palacio Nacional

para entregar la pala, porque
es a los gobiernos a quienes
corresponde la búsqueda
de los desaparecidos. Ella
no ceja en su empeño de
encontrar a dos de sus hijos
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POR LAS CAMPAÑAS: DE ÚLTIMA HORA
SE SUMAN JAMELGOS A LAS CAMPAÑAS

Por Samuel Schmidt

Después que los "intelectuales" de la
derecha llamaran a la Guerra sucia, o
sea, que actualizaron el llamado por

que llevan en ella desde
2006, el tono social y
político en las campa
ñas van adquiriendo un
olorcillo similar al del

bordo de Xochiaca, aun
que hay políticas que
demuestran sentido del

humor, o será de alguien
en el cuarto de Guerra.

De paso, ¿no les parece
interesante que en el
conciliábulo donde se

analiza y se toman deci
siones políticas se llame
cuarto de Guerra? ¿Acaso se lanzan a matar?

En la CDMX en su primer debate se rego
dearon sacándose trapitos o sabanas al sol, que,
si a una le regalaron la casa y que, si el otro se
apellidaba Tajada, que gachos con Taboada,
mientras que el candidato fosfo prefirió comer
palomitas, si no tiene ideas, por lo menos debió
haber sido nacionalista y sacar unas pepitas.

Y que se les atraviesa el 18 de marzo,
dónde los que se sienten progres, lo menos
que pueden hacer es rendirle homenaje al

Tata Cárdenas, pero
Claudia se hizo acom

pañar por Tata Jr. y
por mini Tata, los que
sin dudar aplaudieron
la estrategia de ser au
tárquicos en energía,
en español, que sea
mos autosuficientes,

que produzcamos lo
que vamos a que
mar en los vehículos

Mientras que Xóchitl,
ya dejo de decir que
cerrará refinerías, y

prefirió pelearse con AMLO porque no reci
be a una buscadora de desaparecidos que
quiere regalarle una pala al presidente' el
poni socráticamente muestra que solo sabe
que no sabe nada y se queja que entre Xó
chitl y Alito están destruyendo al PAN, tal vez

Xóchitl y Narko, ups, la computadora necia
que se equivoca, Marko están destruyendo al
PRl En realidad, es que la oposición ya entró
en modo auto destructivo.

Un momento de reflexión. En 1947

Daniel Cosío Villegas concluyó que había
muerto la revolución mexicana, pero el PAN
no podría ocupar el lugar del PRl por estar
acostumbrados a quejarse, no tener líderes
ni tener ideas. La oposición liderada por un
empresario que creció al cobijo del Estado
y cuyas ideas son solamente el egoísmo y
la ambición personal, comprueba que en
efecto está muerto el ideal revolucionario

del PRl, cualquier cosa que eso sea, y el PAN
sigue sin ideas y sin líderes, al grado que lo
mejor que encuentran es un personaje acu
sado de armar un cartel inmobiliario que
produjo muchos moches, invento del PAN
por cierto, y muchas Tajadas, y una candida
ta con bonita sonrisa, pocas ideas y que no
sabe dónde pegar el chicle.

Ya entramos a la etapa de promesas. Claudia
prometió 500,000 casas, o sea que tendrán que
construir 228 diarias, Xóchitl también quiere darle
casa a los jóvenes que todavía viven con sus pa
pás y los papás que les pasen una lana para man
tenerla, si quieren espacio yo tengo unas tierritas.
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Y Xóchitl ofrece becas para los que no estudian.
Álvarez Máynez se queja que Xóchitl le robó las
propuestas y hasta la idea del camión fosfo. Te
mas de gran profundidad.

Propongo que nos tomemos en serio las
campañas y empecemos erigiendo un mo
numento al candidato uruguayo que prome
tió que todas las calles serían de bajada para
ahorrar gasolina, ya volveremos a él. Y haga
mos un llamado para que regresen el candi
gato, y el burro Chon, ya verán como eso le
levanta el nivel a este circo.

Ya entramos a la etapa de
promesas. Claudia prometió
500,000 casas y Xóchitl

ofrece becas para los que no
estudian. Álvarez Máynez se
queja que Xóchitl le robó

las propuestas y hasta la idea
del camión fosfo. Temas de

gran profundidad
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polarizaciónI asocial en MéI se

^_xk<ico se ha in
crementado, rayando
en algunos casos en la
radicalización.

Hoy, tenemos el
reto de rescatar la

unidad nacional que
recuerde a las y los
mexicanos que, por encima de nuestras dife
rencias y preferencias políticoelectorales, está
la conformación del entramado social donde
coexistimos todos.

Es válido tomar partido, defender ideales
y luchar por causas; la política es apasionante,
desata pasiones; sin embargo, el proceso elec
toral terminará y lamen
tablemente los agravios
y agresiones seguirán
latentes, por eso debe
prevalecer la civilidad,
sobre todo, cuando los
políticos superan de in
mediato las diferencias

y continúan cordialmen
te con la interlocución
natural entre las diversas

fuerzas y partidos políti
cos y los ciudadanos se
quedan enganchados y
confrontados por sudar
calenturas ajenas. Criti

car es fácil, proponer y
participar no tanto.

En reuniones e incluso grupos de redes socia
les, surgen expresiones agresivas y desinformadas
de personas que sin leer a detalle o porque su
comprensión lectora no se los permite, ofenden
sin proponer, argumentan con más necedad que
fundamento, criticando severamente las colabo
raciones o expresiones de otros, sin la menor au
toridad moral o intelectual, pero incluso ello, es
favorable para la democracia, pues el debate y
la confrontación de ideas, a pesar de su algidez,
siempre será mejor que la represión y la censura.

El desarrollo democrático se alimenta del

debate, pero requiere que el pensamiento
crítico tenga origen en una función cerebral
y no hepática.

En solo unas semanas, cuando exista una
nueva Presidenta Electa, daremos cuenta de
cómo la única encuesta que verdaderamente
importó fue la de la jornada electoral, la que
arrojó los datos de la votación de cada una de
las y los ciudadanos que acudieron a las urnas,
dejando atrás la especulación y manipulación
estratégica de las tendencias y preferencias
que algunas de las casas encuestadoras ponen
a disposición del mejor postor, luego entonces
por qué rasgarse las vestiduras en este momen
to por los resultados que a estas alturas arroje
tal o cual encuesta, ratificando que en política
como en la vida, la única verdad absoluta es
que todo es relativo.

La contienda electoral no es una lucha de

clases ni de sectores sociales, no es una batalla
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entre ciudadanos; por el
contrario, representa el
derecho y oportunidad
de elegir entre proyec
tos políticos y progra
mas de gobierno que
más convengan para el
bienestar colectivo na

cional, los propios can
didatos y candidatas,
no son enemigos, solo
contrincantes y repre
sentantes de proyectos
alternativos de conduc

ción de la vida pública.
El proceso electoral

debe ser la vía pacífica
y democrática para ac
ceder al poder, poder que debe ser entendido
como concesión otorgada por mandato popular.

En las urnas tiene el mismo valor el voto de

la persona más humilde que el de la más prós
pera, el de la más culta que el de la más rele
gada del conocimiento, pues así lo determina
el enorme y justo poder igualitario que por de
recho constitucional tiene cualquier ciudadano
para votar y ser votado.

Las elecciones no deben ser motivo de con

flicto social; por el contrario, las decisiones que
comunitariamente se toman en una elección

deben ser el punto de partida para resolver los
conflictos y problemas sociales.

No permitamos que el hartazgo social y la
desconfianza en la política nos confronten y
nos separen de la ruta de la democracia, sería
ceder el paso a la imposición y al autoritaris
mo, sería resignarse a que alguien más decida
por nosotros.

Los enemigos no son quienes piensan
diferente, no son quienes votan diferente,

los verdaderos enemigos son la pobreza, la
inseguridad, la corrupción, la desigualdad
y la falta de oportunidades; es contra estos
lastres que debemos cerrar filas, es contra
nuestras decisiones colectivas erróneas que
debemos indignarnos, no podemos sucum
bir a la resignación de que cada pueblo tiene
el gobierno que se merece, no es posible to
lerar más a gobernantes con nombre de tla
toani mexica, cuyo actuar sea más bruto que
el producto interno.

La contienda electoral no
es una lucha de clases ni de
sectores sociales, no es una
batalla entre ciudadanos;
por el contrario, representa
el derecho y oportunidad
de elegir entre proyectos
políticos y programas de

gobierno que más convengan
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Por David E. León Romero

"¿Porqué deberíamos prestar tanta aten
ción a lo que piensa la mayoría?"

Sócrates
Es momento de recordar que existen

elementos que están dentro de nues
tro control y otros que no lo están.

Solemos invertir mucha energía en aquellos
que no podemos controlar; si bien tenerlos
en cuenta pudiera traer algún beneficio, en la
gran mayoría de las ocasiones, este esfuerzo
suele significar una pérdida de tiempo,

Uno de esos elementos es, preocupar
nos de más por la opinión que otros pu
dieran tener de nosotros; un claro caso de
un elemento que no podemos controlar,
que atrae nuestra atención y condiciona
nuestro comportamiento.

La opinión del otro tiene cierta impor
tancia, como una referencia, especialmen
te proveniente de aquellas personas que
nos quieren.

Sin embargo, la opinión más importante
es la que nosotros
tenemos de nosotros
mismos: cómo nos

miramos, cómo nos
definimos y cómo
nos tratamos.

En ese mismo

sentido, resulta inte
resante reflexionar el

hecho de que mu
chos llegamos a pen
sar que nuestra vida

está marcada por un
suceso en particu
lar, o que un evento
negativo, adverso o
desafortunado carac

teriza la totalidad de nuestra existencia.

De igual forma, que el haber conseguido
una gran meta, objetivo o triunfo, marca ab
solutamente nuestra identidad.

Nuestro perfil y la trayectoria que vamos
construyendo es la suma de miles y millones
de pequeñas acciones, no el resultado de un
hecho en particular.

En este punto es importante recordar
que lo único con lo que contamos es con el
presente, siendo el pasado compuesto por
hechos afortunados o desafortunados algo
que ya quedó atrás, que en su momento
significó fuente de experiencia y aprendiza
je, y que no define totalmente nuestro perfil,
nuestro presente y nuestro futuro.

Lo que sí lo hará son esas pequeñas de
cisiones que tomamos hoy, muchas de ellas
que podrían parecer irrelevantes o insignifi
cantes, que sumadas y acumuladas se vuel
ven sumamente significativas y poderosas.

Esas pequeñas decisiones que devienen
en acciones y comportamientos construyen
nuestros hábitos.

Los hábitos resultan sumamente podero
sos; literalmente potencian nuestro talento y
capacidades, o nos quitan poco a poco la vida.
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Así, que aquel que busca a través de pe
queñas acciones fortalecer su desarrollo es
piritual, su conocimiento y su salud, caminará
en el sentido correcto.

Mientras que aquel que contamina su
mente, cuerpo y espíritu con insumos noci
vos, se aleja de la plenitud y deteriora progre
sivamente su bienestar.

Expertos señalan
que nuestra iden
tidad entendida

como la imagen que
de nosotros mismos
tenemos condiciona

nuestro comporta
miento, sin embar
go, esta idea suele
complicar nuestros
deseos de cambio,
y, por ende, la cons
trucción de nuevos

hábitos, atándonos a
lo que creemos que
somos y dificultando
construir la versión

de nosotros mismos qué queremos ser.
En este proceso de adquirir nuevos hábi

tos y con ello formar un mejor perfil, un mejor
presente y una mejor trayectoria, cobra una
gran importancia el comenzar, independien
temente del punto de partida, comenzar
aprovechando un primer impulso, desarro
llando acciones, aunque sea solo por algunos
segundos, y repetirlas de manera continua
hasta que esos hechos aislados o inconexos,
constituyan un nuevo hábito.

Dejemos por un momento de lado la
imagen que de nosotros tenemos y pense
mos en aquella versión que buscamos alcan
zar, ejecutando acciones y repitiéndolas.

Por ejemplo, hacer ejercicio sería ade
cuado en distintos sentidos, sin embargo,
aquel que no se considera deportista, po
dría enfrentar dificultades para ejercitarse;
si dejamos de lado eso que no somos y
comenzamos ya a ejercitarnos, aunque sea
un par de minutos hoy, y un par más maña
na, seguramente con el paso del tiempo,
lograremos el objetivo.

Pensemos en nuestros hábitos y cam
biémoslos para construir un mejor presente
y futuro.

Los hábitos resultan

sumamente poderosos;
literalmente potencian nuestro
talento y capacidades, o nos
quitan poco a poco la vida.
Así, que aquel que busca a
través de pequeñas acciones

fortalecer su desarrollo

espiritual, su conocimiento
y su salud, caminará en el

sentido correcto
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POR LA ESPIRAL

OTAN: ARMADOS
HASTA LOS DIENTES

No es de ex

trañar que,
ante el pa

norama actual, los
treinta y dos países
miembros de la OTAN

respondan a los de
safíos con más gasto militar. Hoy la Alianza
Trasatlántica, presenta su informe anual.

Si ya venía aumentando el gasto en de
fensa, el retorno de la guerra a Europa, con
la invasión de las tropas rusas a Ucrania ha
implicado que la prioridad fundamento!
sea tener mejor armamento y un ejército
más modernizado. La seguridad y la disua
sión son prioritarias.

Ya en 2022, los aliados europeos y Ca
nadá, dieron más apoyo a la partida de De
fensa por octavo año consecutivo.

De 2021 a 2022 el gasto militar incre
mentó 2.2% en términos reales y en dine
ro implicó 350 mil millones de dólares en
dicho lapso. A la espera de saber cuánto
fue el gasto en defensa en 2023 que figu
ra en el informe que hoy se dará a cono
cer, ya hay algunos
países como Polonia
que están armándo
se hasta los dientes y
están gastando el 4%
del PIB en defensa

y más armamento.
Ni Trump con sus

amenazas a la OTAN

ha logrado lo que

Putin: que los aliados
saquen la chatarra
militar, modernicen
sus ejércitos y gasten más y más en arma
mento. Hasta Alemania, está planteándose
restablecer el servicio militar.

Vimos una era marcial que, lamentable
mente, no va a terminar pasado mañana.
Será larga, se nos acabó la luna de miel con
una paz abigarrada, casi detenida con alfi
leres. Ya en 2022, siete aliados cumplieron
con su compromiso de gastar 2% de su PIB
en defensa.

En 2014, solo tres lo hicieron. Tan solo
Estados Unidos destina para el rubro militar
54% del Producto Interno Bruto (PIB) com
binado de los aliados y 70% del gasto com
binado de defensa.

Las amenazas hacen que los gobiernos
hagan a un lado gastar más en educación o
en vivienda o en infraestructuras y eso lo re
siente la población que ve esfumarse sus im

puestos en armas que están en algún lado.
A la espera de actualizar el dato que hoy
dará la OTAN, Estados Unidos sigue sien
do el país del mundo con el mayor gas
to militar: en 2022 ascendió a 821 mil
830 millones de dólares.

La Unión Americana gasta en defensa
casi cuatro veces el presupuesto de China y
18 veces el gasto militar del Kremlin.

A COLACIÓN

En 2021, nada más el gasto militar to
tal de la OTAN fue superior al billón de

dólares pero el compromiso de sus países
miembros pasa por una mayor capacidad
de defensa y disuasión.

Y desde entonces ha ido a más porque
la prioridad pasa por ayudar a Ucrania.

Desde que inició la invasión los aliados
han proporcionado un apoyo sin preceden
tes a Ucrania: "Con alrededor de 120 mil

millones de dólares en asistencia militar,
humanitaria y financiera tan solo en 2022".

Si bien Estados Unidos es el mayor con
tribuyente individual, Europa y Canadá pro

porcionaron más de
la mitad de la asis

tencia general.
Los europeos

también dieron la
bienvenida a casi
cinco millones de re

fugiados de Ucrania.
Los países que

otrora no querían
gastar ni media déci
ma del PIB en defen
sa están sacudién

dole el polvo a su arsenal militar, rebasado
por los avances tecnológicos.

La invasión rusa a Ucrania ha sido una

vitamina para la OTAN.
Los países del este de Europa presionan

para que la Alianza Trasatlántica tenga más pre
sencia e implicación en reforzar el flanco oriental.

Al incremento en el gasto militar se ha
sumado un cambio en el paradigma de la
seguridad colectiva, gracias al nuevo Con
cepto Estratégico que identifica a Rusia
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como la amenaza más significativa y directa
para la seguridad aliada e incluye, por vez
primera, como alto riesgo a la República
Popular China; y otros desafíos tales como
las amenazas derivadas de las cibertecno

logías; las amenazas híbridas y hasta las
implicaciones del cambio climático ante la
seguridad de las fronteras.

Ni Trump con sus amenazas
a la OTAN ha logrado lo que
Putin: que los aliados saquen
la chatarra militar, modernicen
sus ejércitos y gasten más y
más en armamento. Hasta

Alemania, está planteándose
restablecer el servicio militar

Foto: EFE
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Por Alejandro Lelo de Larrea
La información que nutrió los

señalamientos más duros de

Santiago Taboada en contra
de Clara Brugada el domingo pasa
do en el debate por la Jefatura de
Gobierno de la CDMX no provino de
una labor de espionaje de la oposi
ción a la ex alcaldesa de Iztapalapa;
tampoco fue de alguna buena inda
gatoria de legisladores del PAN, PRI o
PRD, y menos de alguna indagatoria
oficial, porque Ernestina Godoy sólo
persigue adversarios.

Sin embargo, toda esa infor
mación sí surgió de la "4T", de los
adversarios de Brugada en Morena
que tuvieron acceso a expedientes
privilegiados en el Gobierno de la
Ciudad de México. La evidencia de

ello es que ya se había publicado
en medios de comunicación o en

redes sociales desde hace unos seis

meses, en el contexto de la contien
da interna de Morena por la candi
datura, en la que su adversario fue
Ornar García Harfuch, ex secretario
de Seguridad Ciudadana.

El señalamiento que más duro
le pegó a Brugada, la historia de la
casa de 1 54 metros cuadrados que le
costó 339 pesos en 1994 se difundió
en un medio que circula en la capital
del país el 24 de octubre pasado. Sin
embargo, no se publicó el contexto

completo de que ese inmueble se
lo dieron a Brugada el entonces re
gente del Departamento del Distrito
Federal, Manuel Camacho Solís, y
su secretario de Gobierno, Marcelo
Ebrard. Ella entonces era dirigente
de la Unión Popular Revolucionaria
Emiliano Zapata (UPREZ), organiza
ción 'viviendera' que negociaba con
Ebrard, hoy parte de la campaña de
la propia Brugada.

Diversas fuentes me afirman

que uno de los principales opera
dores de medios para la difusión de
información negativa contra Bruga
da fue el ex delegado de la Miguel
Hidalgo, Víctor Romo, hoy candi
dato a diputado local de Morena,
por un distrito en Azcapotzalco y
Miguel Hidalgo.

Esta campaña contra Brugada fue
un revire luego de que los grupos de
"duritos" de Morena, tipo Martí Batres
y Jesús Ramírez, le organizaron en
contra a Hatfuch, a quien le atribu
yeron haber formado parte de la fa
bricación de la "verdad histórica" en

el caso de la desaparición de los 43
normalistas de Ayotzinapa.

El 23 de octubre pasado, en otro
medio de circulación nacional apare
ció el señalamiento que hizo Taboada
contra el encargado de la Alcaldía

Iztapalapa, Raúl Basulto Luviano, de
que tiene vínculos con empresas que
se encargaron de la construcción de
las Utopías: "Grupo Keops, Trueno y
Fuego Nuevo". Los contratos casi al
canzan 90 millones de pesos. Lo que
quedó claro entonces es que Basulto
es el señor del billete. Y este martes

se ratificó ello cuando el Congreso
de la Ciudad de México lo designó
alcalde sustituto. Parece que ello con
firma lo señalado porTaboada, de un
posible "cartel de las Utopías".

Aunque no se difundió el año pa
sado en medios de comunicación, sí
fue un tema de fuertes críticas y cam
paña en redes contra Brugada, ese
de que como alcaldesa permitió que
las pipas de la Alcaldía le surtieran mi
llones de litros de agua a una enorme
empresa fabricante de hielos, a pesar
de que afectaba a los vecinos de la
demarcación. Las fotos que mostró
Taboada circularon en redes sociales

en octubre y noviembre, también en
el contexto de la interna de Morena.

Esto es la mejor evidencia de
que Morena es el principal enemi
go de Morena. Y si no, que le pre
gunten a Brugada y a Harfuch. Y
quizá, como diría el clásico de Pala
cio, lo mejor es lo peor que se va a
poner. Lo veremos.
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na buena,U una mala y
una peor, a

propósito del plan de
movilidad sustentable

de Clara Brugada, presentado este martes.
La buena: se comprometió a que en coor
dinación con el Gobierno federal renovará

el Sistema de Transporte Colectivo Metro
La mala: le faltó ser precisa en su plan para
reforzar y ampliar este método de movili
dad, que ha enfrentado su peor crisis en los
últimos años, principalmente por falta de
mantenimiento lo que incluso derivó en ac
cidentes como el desplome de la Línea 12,
en mayo de 2021. Y la peor: Brugada va a
recurrir a su asesor Marcelo Ebrard, respon
sable político de la construcción de la Línea
12, cuyo accidente se debió a "problemas
originales", según Claudia Sheinbaum. ¡Sál
vese quien pueda!

UN POLICÍA EN LA CUAUHTÉMOC
Finalmente, el Congreso de la Ciudad de

México, a propuesta de Martí Batres, desig
nó a un policía como alcalde sustituto en la
Cuauhtémoc. Se trata de Raúl Ortega, quien
nos cuentan tiene una sola misión: conse

guir dinero para llevarlo a las campañas de
Morena y a la testimonial de Sandra Cuevas
al Senado de la República. Otro que tiene la
misma misión para ayudarle a Clara Bruga
da es el de Iztapalapa, Raúl Basulto Luviano,
el 'empresario' de las Utopías. En la Gusta

vo A. Madero quedó Enrique Rojas, el más
cercano al ex alcalde Francisco Chíguil, y es
poco probable que quiera apoyar la cam
paña del hoy morenista Janecarlo Lozano,
porque es cercano a 'Los Chuchos' del PRD

ALFA, MUY PREOCUPADA
Nos cuentan que cada día se le ve más

preocupada a la alcaldesa deTlalpan, la pe
rredista Alfa González, no porque en las en
cuestas de propaganda política la pongan
a más de un dígito de distancia de la candi
data de Morena, Gabriela Osorio, sino que
en sus propios estudios de opinión pública

nomás no levanta. Lo más difícil para Alfa,
nos cuentan, es que no se deja ayudar y lo
peor es que Claudia Sheinbaum dijo que va
con todo para recuperar esa Alcaldía.
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Filantropía
corporativa

Hoy escribo esta columna con rabia y
frustración, yes que cuanto más se investiga,
más podrida resulta la trayectoria del
máximo trepador del sistema, enriquecido
a costa del erario, deudor de 67 mil millones
de pesos, poseedor de más de 50 empresas
y offshores, de todo tipo, desde cólicas,
energéticas, petroleras y por supuesto
culturales, sigue recibiendo dinero público,
y no solo de las partidas publicitarias, ni de
licitaciones ganadas en dudosas resoluciones
de la cortc, como la de la "licitación 21" en
2013 que le permitió ampliar su concesión;
me refiero a "Esperanza Azteca", un
programa de Fundación Azteca para
"crear" orquestas sinfónicas y coros con
niños de bajos recursos. En principio suena
extraordinario, el acercar a la población a
la cultura y el artc,y es el mejor vehículo
para sacar de las calles a las poblaciones
vulnerables, como argumentó Zoé Robledo
al firmar el 5 de julio pasado un convenio
con Fundación Aztccapero... ¿Sabrá Zoé
Robledo, director del IMSS que esta
aparente filantropía se vale de recursos
públicos para financiarse?, ¿sabrá que de
cada 100 pesos recibidos del erario, solo 5

pesos son destinados al proyecto y de nuevo
se usa a los vulnerables para enriquecerse?,
¿estaría consciente de que Moreno Valle.
Mario Marín o Fidel Herrera firmaron

contratos similares con ellos y que hasta
hoy no ha habido resultados?, ¿habrá hecho
una investigación profunda de la trayectoria
de dichas orquestas, o solo fue como los
antes mencionados, víctima de la presión
mediática que el empresario del Aj use o
ejerce para obtener contratos y concesiones?
Una investigación de Quinto Elemento

lab., documentó cómo Fundación Azteca
recibió de 2011 al 2018 al menos 1600

millones de pesos de ios estados. El gobierno
federal de Peña hizo recortes en cultura para
otorgar par tidas especiales a Azteca y sus
filiales y cómo cada gobierno local despojó
a los músicos tradicionales estatales del

presupuesto para dar los a dicha Fundación.
La "filantropía corporativa" es otro de los
brazos con los que el magnate sigue inflando
sus arcas a costa del erario, aunque una y

otra vez, ataque al presidente y se niegue
apagar la millonada que debe, ¿por que el
IMSS le regala dinero a este empresario?

Fecha: 20/03/2024

Página: 3

Area cm2: 274

1 / 1

Columnas Políticas

Ana María Vázquez

Costo: 14,943

Página 181 de 186 Índice



¿Ya no hay ni
para chicles?.

MAESTRO, GÁLVEZ ESTRENÓ SU XOCHIBÚS, DE
CAMPECH E A YUCATÁN.

Uy, ya han de estar los asientos y respaldos llenos de
chicles.

Xóchitl citó que necesita, más dinero de los parti
dos que la postulan para publicitarse en medios.
Ya tiene pretextos para culpai de su estrepitosa derrota
en junio a sus partidos postulantes. ¿Y a ella, ya no le al
canza ni para comprar sus tan gustadas gomas de mas
car?.. Convocó a "colectas ciudadanas" desde 10 pesos
y hasta el límite legal, pero le irá igual que a Falazraki
cuando pidió limosnas ante el abandono de sus expatro
nes.

La candidata opositora mantendría la producción
de petróleo en los mismos niveles que Peña.
Y seguramente nombrando en Pemex a un director la
drón y muy bueno para negocios bajo la mesa como Lo
zoya.

Bertlia dijo que AMLO ya perdió el contacto con el
pueblo por no recibir a Cecilia Mores.
Eso de intentar darle "una pala de mando" a don An

drés y disfrazarse de beisbolista es burdo y grosero, y
suena a consejo de la ocurrente y nada seria abandera
da prianista.
Analistas coincidieron en que Clara le ganó a San
tiago el primer debate.
Brugada, si decide en el segundo round destapar toda
la cloaca del Cártel Inmobiliario Panista, logrará que el
mote "Tajada" a Taboada se vuelva "Majada".
Brugada quiere llevar las Utopías a toda la CDMX.
Lo Utópico sería que Rataboada gane la elección.
Sandra Cuevas prometió dar nombres de delin
cuentes aliados con Taboada, luego de que em
pleados de éste agredieron a trabajadores de la
Cuauhtémoc.

Ese pleito se puso interesante: corrupciónperredis
ta contra panista, destaparán cloacas y lanzarán lodo y
hasta...

La FGK, tras una investigación, descartó que
Aburto haya sido torturado.
Eso de que no lo torturaron, no lo creen ni familiares de
los Salinas, Córdoba Montoya y Beltrones, El Circo del
PP.i de hace 30 años aplicó la clásica frase "Y diclie 1, y
diche 2, y diche 3... ¡Aburtos!".
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Omisiones y
falsedades del
debate

VERDAD CONTRA MENTIRA

Descalificativos, omisión de datos y fal
sedades fueron exhibidos por el Jefe de
G ohierno, Martí Batres, respecto de la
presentación realizada por Santiago
Tabeada.

Sin aludirlo por su nombre, el gober
nante se refirió al evento dominical, el
cual, desde el punto de vista del entu
siasmo morenista posterior y en con
traste con el PPJ. y PAN, habría ganado
Clara Brugada.

Y si se juzgará por el mal humor pa
ñis ta y priista predominante en los
chats en las últimas 72 horas efecti

vamente ni ganan las encuestas en el
país, en la capital ni el debate chilango,
aunque promuevan hipótesis invero
símiles como la preferencia de Claudia
Sheinbaum por ¡Santiago Tabeada! el

representante de aquello llamado por la
candidata presidencial también ''cartel
inmobiliario".

El mayor sistema de cuidados del
país, 100 Utopías, 5 líneas de Cablebús,
2 del Metrobús están entre las 36 pro
puestas de Brugada, la candidata de Mo
rena, PT y Verde. En contraste, 15 del
panista por al menos 35 mentiras seña
ladas por Batres.

Por la misma naturaleza de la com

petencia electoral resulta lógica la
ausencia de reconocimiento a los resul

tados del oponente. Sin embargo, la fal
sedad no ayuda nadie.
La BJ no es la alcaldía más segu

ra, como sostuvo el aspirante del PR1 y
PAN; tiene la tercer tasa más alta de de
litos de alto impacto por cada 100 mil
habitantes en CDMX. No hay un grave
problema de extorsión, por el contrario,
el delito pasó de 856 denuncias en 2019
a 493 el año pasado. Datos reflejados en
una mejor percepción ciudadana con
una mejoría de 35 puntos entre 2018 y
2023.

Hay proyectos de captación de agua
de lluvia, tanto en escuelas públicas,
donde además se ha invertido en man

tenimiento, como en domicilios. Más de
37 mil millones de pesos en la renova
ción de la Línea 1 del Metro y el mayor
aumento acumulado al salario de las y
los policías.

Datos validados frente a falsos argu
mentos.
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Panorama

Independientemente de que los 3
candidatos a lajefatura de Gobierno
de la Ciudad de México se declararon

ganadores, cada uno por su lado,
del primer "Debate Chilango", hay
algo que no cambió: el margen de las
encuestas se mantiene con la misma

diferencia. Esto es que La moreiiista
Clara Bragada permanece con cerca de
16 puntos arriba de Santiago Taboada,
de ia alianza "Va por la CDMX".
El mismo día del debate todos

dijeron que habían ganado, pero el
verdadero enfoque que los 3 deben
cuidar es lo que los votantes tienen
pensado para el día de los sufragios y,
en ese sentido, todo parece indicar que
las cosas no se movieron.

Antes del debate, la mayoría de
las casas encuest adoras le daban a

Bragada 16 puntos de ganancia, en
promedio, e incluso la firma Be rumen
llegó aponerla 25% por arriba de
su más cercano perseguidor. Un día

después de la confrontación de ideas,
el periódico El Economista realizó
un ejercicio de análisis y las cosas no
cambiaron mucho, ya que su reporte
indica 15 puntos porcentuales a favor
de la candidata de "Sigamos Haciendo
Historia". Pero esto aún no se acaba.

Vecinos de Azcapotzalco lamentaron
que la alcaldesa Margarita Saldaña este
más preocupada en su reelección, que
en resolver los principales problemas
que afectan a los chintololos, como la
falta de agua potable.
Mientras que en todo el país se

discuto ia escasez del recurso vital, la
alcaldía panista es omisa para cuidarlo.
Una muestra de ello es el derrame

constante de agua de los tinacos del
Foro Cultural Azcapotzalco.
Los chintoloios aseguran que

a Saldaña le vale lo que pase en
ia demarcación no sólo con la

falta de agua, sino también con el
mantenimiento de la infraestructura

urbana, pues los baches aparecen por
doquier, entre otros aspectos,
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Suecia en
México

140 ANOS DE DIPLOMACIA

Becientemente han estado en Méxi

co los reyes de Suecia, Carlos XVI Gus
tavo y Silvia, quienes llegaron al frente
de una comitiva empresarial para im
pulsar las relaciones comerciales entre
nuestro País y el reino sueco.

Precisamente eso de reino, no es algo
bien entendido por nosotros los mexica
nos, donde, de siempre se han repudiado
los sistemas monárquicos y en las nada
gratas experiencias que se han tenido,
ambas ocasiones han sido desastrosas.

El primero con Agustín de Iturbide,
aquel sujeto que de la noche a la maña
na decidió crear un imperio, nombran
do a su chofer, familiares y en general a
improvisados, con títulos nobiliarios.
Pronto f racasó y solo quedó, insistimos,
la pésima experiencia. Después, un gru
po de sujetos impresentables por su

puesto, quisieron traer a un príncipe
extranjero y todo fue, no solo ridiculo,
sino un auténtico vendaval, con el nada
bien recordado Maximiliano de Habs

burgo; de esta manera, cuando se nos
habla de Casas Reales extranjeras, de
inicio no les concedemos la autoridad

requerida, más aceptemos, hay casos de
excepción, como el de la Corona Inglesa,
ala que se le atribuye ser creadora de un
gran imperio que hasta la tedia es moti
vo de reconocimiento.

Volviendo a Suecia, existe gran acep
tación de la monarquía y es por ello que
con autoridad encabeza a sus ciudada

nos paraincursionar en México.
La industria sueca es de las más re

conocidas en el mundo, pero no solo
por ello destacan, también, en diversi
dad de renglones culturales. Necesaria
mente la visita de la Delegación sueca
dejará grandes beneficios para ambos
países; también vale la pena aprovechar
su experiencia en materia de Derechos
Humanos, ya que, han logrado un res
peto absoluto a la libertad de expresión,
mantienen un programa que denomi
nan "Protejamos sus voces", con lo cual,
defienden a los periodistas, además el
gobierno sueco mantiene permanente
diálogo con la sociedad civil, en parti
cular por lo que se refiere a peticiones,
mismas que por regla general son debi
damente favorecidas. En Suecia la opi
nión pública tiene valor absoluto.
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Capitanes
ALEJANDRO
GARZA
SALAZAR...

Es socio fundador y
director de AZTLAN

Equity Management,
firma de gestión de
portafolios y fondos
de inversión global
que listó en la Bolsa
Mexicana de Valores

un fondo especializa
do en nearshoring pa
ra que los inversionis
tas destinen recursos

a 30 empresas que se
prevé sean las más
beneficiadas con este
fenómeno.
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Ya mérito

Es la frase que describe la entrada en
operación de la refinería de Dos Bocas,

Tabasco.
Desde su inauguración en julio de

2022, la entonces Secretaria de Energía
y ahora candidata a la gubernatura de
Veracruz, Rodo Nahle, aseguró que a
finales de ese año se estarían produciendo
gasolinas.

El sexenio está por terminar y ante
inversionistas, el 27 de febrero pasado,
el director general de Pemex, Octavio
Romero, aseguró que ahora sí en las
próximas semanas entraría en operación
Dos Bocas.

Dos semanas después, ahora en el ani
versario 86 de la expropiación petrolera,
Romero lanzó como nueva fecha de pro

ducción de combustibles de la refinería
Olmeca el mes de septiembre.

Incluso, dijo, será entonces cuando se
alcance la anhelada soberanía energética,
pues sólo se cubrirá con importaciones 6
por ciento de la demanda apenas unos 77
mil barriles diarios

Sin embargo, algunos especialistas ase
guran que al complejo aún le falta el se
gundo tren de refinación y la planta com
binada, que aunque se terminen en los
próximos meses, también deberán pasar
por su proceso de pruebas operativas an
tes de poder generar combustibles.

Una vez que estas obras estén conclu
das, se espera una producción gradual que
llegue a los 200 mil barriles de combusti
bles, en el mejor de los casos.

¿Primer
recorte?

Este jueves se dará a co
nocer la decisión de políti
ca monetaria del Banco de
México (Banxico), que pre
side Victoria Rodríguez
Ceja, la cual cobra especial
relevancia porque se anti
cipa un primer recorte a su
tasa de referencia.

Con ello, el banco cen
tral marcaría el fin de su
pausa monetaria que inició
en mayo de 2023, cuando
decidió ya no hacer cam
bios a su tasa de referencia
El último movimiento se hi
zo en marzo de ese mismo
año, cuando llegó a 11.25
por ciento, nivel en el que
permanece.

Aunque el consenso de
analistas estima un recorte
de 25 puntos base, todavía
falta saber si la decisión se
toma de manera unánime.

A finales del mes pasa
do algunos integrantes de la

junta de Gobierno de Banxi
co se pronunciaron por un
recorte en la tasa bajo el ar
gumento de que en el País
hay un claro proceso de
desinflación.

Tanto la gobernado
ra Rodríguez Ceja cómo el
subgobernador Ornar Me
jía aseguraron que hay con
diciones para una baja en
la tasa, y Jonathan Heatfa
consideró que tendría que
ser un ajuste fino.

Sin embargo, las subgo
bernadoras Irene Espinosa
y Galia Boija han enfatiza
do la necesidad de ser "muy
prudentes".

Tras conocerse el da
to de inflación de 4.40 por
ciento para febrero, se anti
cipa que la decisión sea re
cortar la tasa

Contra
los plásticos
Hoy se presenta en la Ciu

dad de México el Pacto de
los Plásticos, iniciativa con
la que se busca combatir la
contaminación ocasionada
por este material.

El Pacto pretende su
mar a empresas para que se
comprometan a eliminar el
uso de plásticos problemá
ticos, aumentar las tasas de
reuso y reciclaje, así como
alcanzar mayores porcenta
jes de este componente re
ciclado en empaques.

Jorge Rickanls, presi
dente para México del Fon
do Mundial para la Natura
leza (WWF, por sus siglas,
en inglés), es el encargado
de convocar a las grandes
empresas nacionales que
consumen y producen al
tas cantidades de plásticos
de un solo uso a sumarse al
Pacto.

Esta iniciativa forma
parte de una red de 14 Pac
tos presentes en países co
mo Estados Unidos, Canadá,
Chile, Colombia, Reino Uni

do, India, entre otros. Los
organismos que la impulsan
son la Fundación Ellen Mac
Arthur, la organización de
verificación de cumplimien
to social sin fines de lucro
WRAP, así como WWF.

Entre las grandes em
presas que forman parte de .
los Pactos en diversos paí
ses están Amazon, Danone,
Nestlé, Coca Cola Company,
Walmart, Mars, Pepsico, por
mencionar algunas.

Se espera que estas
compañías con presencia en
el País pronto se sumen a la
iniciativa para México.

Empresa
innovadora

Nubank, la plataforma de
servicios financieros digi
tales fundada y dirigida por
David Vélez, fue incluida
nuevamente en la lista de
las Empresas más Innova
doras del Mundo, elaborada
por Fast Company.
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Nu ocupa el primer
puesto en la categoría de
América Latina y el sitio 22
en el ranking global, el cual
reconoce a empresas líderes
de sus sectores que impul
san soluciones innovadoras.

Este listado destaca las
distintas integraciones tec
nológicas que ha hecho Nu
bank, entre ellas la protec
ción a los usuarios después
de un robo de teléfono mó
vil o tarjeta de crédito, así
como la función para blo
quear automáticamente lla
madas telefónicas sospecho
sas de centros de atención a
clientes falsos.

La noticia surge en me
dio de la expansión del ne
gocio de Nu, pues en 2023
alcanzó 8 mil millones de
dólares en ingresos y una
utilidad neta de mil millo
nes de dólares.

En 2023, Nu sumó a
19.3 millones de clientes
para llegar a un total de 93.9
millones.

capitanes@reforma.com
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Chile

y México:
el abrazo digital

El emblema de la Uni
versidad Nacional
Autónoma de México

(UNAM), diseñado por José
Vasconcelos, tiene un entra
ñable símbolo: un ave bicéfala,
el cóndor chileno y el águila
azteca, cubriendo el territo
rio de América Latina. Un
llamado entrañable desde la
educación y el conocimiento
para una conversación donde
la racionalidad y la informa
ción nos hagan libres. José
Vasconcelos fue interlocutor
de la primera conversación
seria entre Sur y Norteamé
rica hispana

Después de la Revolu
ción Mexicana, Vasconcelos,
desde su escritorio de la SEP,
realizó un llamado al sur del
continente, a una mujer po
derosa. Una mujer valle, mu
jer montaña, mujer río, mujer
cordillera, una mujer estre
mecedora Lucila de María
Godoy Alcayaga, del Valle de
Elqui, conocida como Gabrie
la Mistral.

Gabriel Mistral acudió
al llamado y recorrió el Mé
xico salvaje de principios del
siglo XX a pie, caballo y mu
la, construyendo un legado
enorme: misiones cultura
les para alfabetizar la cultura
indígena; instaló un modelo
vigente hasta hoy de escuela

rural, las primeras bibliote
cas públicas y la edición del
libro visionario, "Lecturas pa
ra mujeres".

Mi abuela, doña Delfina
Hernández Santander, profe
sora rural, guardaba con ce
lo impoluto esas bibliotecas
y lecturas para mujeres. Mil
197 escuelas llevan el nombre
de Gabriela Mistral. "Enseñar
siempre: en el patio y en la ca
lle como en la sala de la clase.
Enseñar con actitud, el gesto
y la palabra".

La relación entre Mistral
y Vasconcelos era de amigos
sinceros. Aquí Mistral le de
cía a Vasconcelos: "usted es
tá a la par de Sarmiento (Do
mingo Faustino Sarmiento).
Le ha dado tuétano, a lo que
le llevó a Europa medioevos y
renacimientos, a favor de los
indios", es decir, la educación
y la cultura

Tiempo después, en Te
muco, se da el encuentro mí
tico de dos enormes, Mistral
y Neruda. Él recuerda que
"ella me hizo leer los prime
ros grandes nombres de la
literatura rusa que tanta in
fluencia tuvieron sobre mí".

Si Mistral fue la maestra,
la pedagoga de la educación
indígena y social, Neruda se
ría el pedagogo de la juven

tud emocional, el maestro
de la poesía, que revelaba la
íntima emoción y la volvía
pública Quien le dio armas
a las y los jóvenes del mundo
para comunicar una verdad
emocional escondida en la
discreción cultural y psicoló
gica Nereidas mediterráneas
y diosas mitológicas latinoa
mericanas acompañaban las
palabras y la letra provoca
dora de Neruda

Chile es el país mejor co
nectado de América Latina,
más de 97% del territorio co
nectado. En marzo de 2023,
tuvo la banda ancha fija más
rápida del planeta. Un he
cho épico. Chile se compara
en esta materia con Singa
pur, Malasia, Japón, Suecia,
Noruega o Dinamarca, pero
tiene algo más, fue el primer
país que lanzó 5G en América
Latina bajo la presidencia de
Sebastián Piñera y es el líder
en el cono sur para el desplie
gue de Data Centers y cables
submarinos. Chile cree en la
infraestructura digital como
instrumento para habilitar la
economía digital.

Chile fue el primer país
que promovió la neutralidad
tecnológica y tiene la políti
ca de precios de espectro ra
dioeléctrico más bajos desde

hace 14 años. Un subsecreta
rio de Telecomunicaciones,
Jorge Atton, adaptó la máxi
ma del dirigente social, Emi
liano Zapata, al mundo digi
tal y dijo que "el espectro es
de quien lo trabaja". Chile no
tiene empresas públicas, pero
sí una fuerte vocación de rec
toría y regulación eficiente.

Un fenómeno no me
nor es la sencillez de su mo
delo. Mientras que existen
órganos regulatorios pode
rosos como Anatel (Brasil),
IFT (México) y CRC (Co
lombia) o Ministerios TIC
como Colombia o Ecuador,
Chile cuenta con una sen
cilla y eficiente Subsecreta
ría de Telecomunicaciones.
Funciones de política públi
ca y regulatoria compartidas.

Esta semana se celebró el
Foro Chile Digital, un espa
cio donde el pensamiento de
Mistral y Neruda fueron evo
cados por el país más exitoso
en materia digital en la región

Termino con las palabras
de Neruda "Podrán cortar las
flores del jardín, pero no po
drán detener la primavera",
menos la primavera digital
de Chile.

Presidente de

Digital Policy & Law
X: ¡afernegretep
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What's

Luego de más de 100
años de vender nieve,

Unilever, el propietario de
Ben & Jerry's, ha perdido
el gusto por ese negocio.
Unilever anunció que pla
nea separar su unidad de
helados que también pro
duce Magnum, Breyers y
Klondike y convertirla en
un negocio independiente.
La venta también es una
posibilidad. La compañía
agregó que unos 7 mil 500
empleos se verían afecta
dos como parte de un pro
grama de reestructuración
que busca ahorrar unos
870 millones de dólares en
los próximos tres años.

? Super Micro Computer,
cuyas acciones han subido
más del triple este año gra
cias al auge de la inteligen
cia artificial, está sacando
provecho de ese aumento
con una oferta pública
de acciones. Supermicro
reveló que planea vender
2 millones de títulos. Eso
recaudaría alrededor de 2
mil millones de dólares al
precio de cierre del lunes
de mil dólares. La compa
ñía de San José, California

planea usar lo recauda
do para respaldar sus
operaciones, impulsar su
capacidad de producción e
invertir más en investiga
ción y desarrollo.

? La presión sobre los
bolsillos de los canadien
ses se relajó nuevamente
el mes pasado, con el ritmo
anual de inflación desace
lérándose a su nivel más
lento en ocho meses. Los

precios al consumidor au
mentaron 2.8% en febrero

respecto al año anterior,
informó Statistics Cañada,
donde los economistas an

ticipaban que avanzara a
3.1%. Eso marca el segundo
mes consecutivo en el que
el índice de precios al con
sumidor ha estado dentro

del objetivo del 1% a 3% del
Banco de Canadá, luego de
enfriarse a 2.9% en enero.

? El fabricante chino de
autos eléctricos XPeng
parece ir avanzando en
su intento de volver
se rentable este año,
al proyectar un mayor
crecimiento de ventas¡

XPeng redujo su pérdida

neta de 2.36 mil millones
a 1.35 mil millones de
yuanes (187.5 millones de
dólares) respecto al mismo
periodo del año pasado.
Los ingresos trimestrales
aumentaron más del doble
comparado con el 2023, lo
que la compañía atribuyó,
al acelerado crecimiento
de las ventas de sus SUVs

G6 y G9.

? AstraZeneca está

adquiriendo a Fusión
Pharmaceuticals por hasta
2.4 mil millones de dólares
como parte de un plan
para acelerar el desarrollo
de tratamientos anticán
cer de nueva generación.
El acuerdo llega tras una
serie de otras compras
recientes de AstraZeneca
en los miles de millones de
dólares y en un momento
de intensa actividad de

fusiones y adquisiciones
en la industria farmacéuti
ca, que ha visto a grandes
compañías hacerse de
negocios biotecnológicos
pmás pequeños.
Una selección de What's News
© 2024 Todos los derechos reservados
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Superpeso pone a temblar
a los profetas de Wall Street
::::: El domingo surgió otro profeta que asegura que la super
moneda nacional tiene los días contados. "Da miedo lo que
está pasando con el peso mexicano", expresó Robín Brooks,
integrante del Instituto Brookings, una de las más prestigiosas

^a consultoras en Wall Street. Nos explican que
5 la divisa cerró ayer en 16.80 unidades por

11 dólar y aparece entre las tres más apreciadas
B s del año. Sin embargo, para el también exes
s g tratega en jefe de divisas de Goldman Sachs,
| el súperpeso está sobrevaluado y viene su
k derrumbe inminente si Donald Trump ga

i . na las elecciones de noviembre. Desde hace
IWPV 1 un par de años, nos recuerdan, los oráculos

Donald financieros quieren vender el cuento de que
Trump el tipo de cambio está demasiado fuerte, pe

ro la moneda ha sabido protegerse de las
malas vibras y superar las expectativas hasta de los más entu
siastas, aunque también es cierto que amenazar con "un baño
de sangre", como lo hizo Trump el fin de semana, pone a
temblar incluso a los más valientes.
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Viene diagnostico de la corrupción
::::: El 25 de marzo, la Organización para la Cooperación y el
Desarrollo Económicos (OCDE), a cargo del australiano Mat

m hias Cormann, dará a conocer el Panorama
a de la Corrupción y la Integridad de los 38
| países que la integran, entre ellos México.

II i Todo parece indicar que no habrá muchas
| mejoras para el país, nos comentan. A fines
8 de febrero, cuando Cormann visitó México

para presentar el análisis del organismo so
bre la economía mexicana, ofreció algunas

¦ pinceladas en materia de corrupción. De ahí
Mathias que se anticipe que el panorama actualizado
Cormann mantendrá lo dicho sobre México. En la edi

ción 2023 del índice de Percepción de la Co
rrupción (IPC) de Transparencia Internacional, publicado el 30
de enero, México ocupó la posición 126 entre 180 naciones
evaluadas, la misma que se dio a conocer un año antes.

El año de Hidalgo
::::: A seis meses de que termine el sexenio, nos dicen que llama
la atención el que en la Administración Pública Federal (APF)
del gobierno que encabeza Andrés Manuel López Obrador,
apenas esté publicando el Código de Conducta que debe regir
en todas las dependencias y entidades del gobierno federal,
cuando debería ser al principio. Cada secretaría de Estado ha
publicado en varios días, a través del Diario Oficial de la Federa
ción, los lincamientos a los que deben apegarse los servidores
públicos bajo los principios de legalidad, honradez, lealtad im
parcialidad y eficiencia Pero para otros que no se olvidan de las
malas prácticas en el pasado que solían darse en el año de Hi
dalgo, lo anterior podría interpretarse como recordatorio a por
tarse bien porque como dice el refrán: "Piensa mal y acertarás".
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Funcionario arrastra a
Nahle, Sener y Pemex
Entre tantos escándalos

que se le agolpan a la
¿iota candidata de Mo

rena a la gubematura de Vera
cruz, Rodo Nahle, hay uno po
tencialrnente explosivo, el cual
se reveló en este espacio en abril
del año pasado y ahora tomó
fuerza por nuevas denuncias. Se
trata de un funcionario muy cer
canoalaexsecretariade Energía,
relacionado con la trama de co
rrupción de Odebrecht y La en
trega de contratos, en presunta
complicidad, a empresas priva
das: José Samuel Sánchez Re
yes, subdirector Jurídico de
Contratos y Convenios de Pe
mex, quien desde diciembre
despacha como director general
de Normatividad en Hidrocar
buros en la Sener.
El 5 de diciembre, un repor

tero cuestionó al presidente
Andrés Manuel López Obrador
sobre las denuncias por co
rrupción y nepotismo de Sán
chez Reyes, a lo que el manda
tario respondió: "No conozco
del caso, pero se va investigar y
luego informaremos".
Ya van casi cuatro meses des

de que el Presidente se compro
metió a dar a conocer el resul
tado de las investigaciones. Se
sabe, sin embargo, que este es
uno de los temas que lo han dis
tanciado de la candidata de Mo

rena en Veracruz, mientras que
la candidata presidencial, Clau
dia Sheinbaum, también ha
puesto tierra de por medio con la
extitular de Energía, a quien en
algún momento evaluó para ser
coordinadora de su campaña.
La novedad del caso es que hay

una carpeta de investigación en la
Fiscalía Especializada en materia
de Combate a !a ComipciQn que
encabeza María de la Luz Mijan
gps, porpresuntoenriquecimien
to ilícito, al pareoer relacionado
con 21 propiedades y por los me
nos 123 millones de pesos de pa
trimonio injustificado.
También existen otras denun

cias enviadas al Órgano de Con
trol interno de Pemex y a la Di
rección .Jurídica de la petrolera,
que encabeza Luz María Zarza
Delgada Una de estas, hecha por
una colaboradora de Sánchez Re
yesyde la cual esta columna tie
ne una oopia, relata que "al en
oontrarmedesernpeñando las ac
tividades de analista de la revisión
de los contratos y convenios que
se pretendían suscribir con diver
so; proveedores y Pemex; co

menzó !a presión laboral y acoso
para dar prioridad a algunos con
tratos con empresas como litoral
Laboratorios, Química Apoya,
Construcciones Industriales Ta
pia, Comesa, Avanzáa, Iberdrda,
Baker Hugues, Diavaz, Hoerbiger
de México y Honeyweir.
"El C. SAMUEL solicitaba de

rnaneramuyenéigica,yutilizan
do todo su poder como jefe para
amedrentar utilizando las fiases
como "urge para mañana", "el je
fe lo está pidiendo" o "si no pue
des se lo paso a otro analista", se
revisaran un sin número de con
tratos, convenios y opinión de
propiedad intelectual en los que
tenía interés propio, pues su ac
titud respecto a que se entrega
ran finnados ios asuntos incluso

en el menor tiempo que estable
cía la nonnatividad de la Geren
cia, era evidente", se expone en la
denuncia en la que se revelan
otros nombres de sus más cerca
nos operadoras, como el de Ken
nia Irina Hernández García, Kar
la Inés Piñón Oiguín, Federico
Fregóse Comieras y Leonardo
Cornejo Serrano, este último re
lacionado directamente con el
escándalo deoonupción de Ode
brecht y actual supervisor prin
cipal detorefinería de Dos Bocas,
designado por Rocío Nahle
Sánchez Reyes también tiene

denuncias por acoso y hostiga
miento. Las presuntas víctimas
narraron en tos correos que estos
actos ocurrían en el piso 9 de la
Torre Ejecutiva de Pemex, en !a
Ciudad de México, donde labora
ba el exfundonario, hoy directivo
de la Secretaría de Energía. •

@MarioMal
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Xóchitl vuelve a pendejiarla $ "Invita" a violar
ley electoral // ¿Se animarán los magnates?

CARLOS FERNANDEZVEGA

Brillante que es, Xóchitl Gálvez
de nueva cuenta lapendejió al "invi
tar" a los empresarios del país avio
lar abiertamente la ley electoral, pues
les propone que hagan campaña a su

favor, que "convenzan" a sus trabajadores a que
voten por ella y a que dejen de ser "timoratos y
miedosos", porque de otra forma "nos lleva el
carajo". Y su "convocatoria" a que se salten las
trancas se registró justo en un "convivio" orga
nizado por una de las agrupaciones patronales
más reaccionarias y que más ha metido las ma
nos y las narices (junto con el Consejo Coordina
dor Empresarial), la Confederación Patronal de
la República Mexicana, en los procesos políticos
sucesorios en el país.

ANTE CAMARAS Y micrófonos, la émula de
Vicente Fox dijo a los empresarios agrupados en
la Coparmex: "les voy a cantar derecho; hay dos
caminos: claudicamos o luchamos; yo los invito
a luchar, a ponerse las pilas; yo me estoy jugando
todo; me pude haber quedado en mi zona de
confort como empresaria, a hacer dinero y estar
tranquila, y decidí dar la pelea por ustedes, por
sus hijos y sus familias, así es que los necesito:
sepárense dos meses y medio de sus empresas y
pónganse a hacer campaña, convenzan a sus em
pleados, convenzan a la gente de la comunidad
(a que voten por ella), no hay mañana, o autori
tarismo o democracia, o combustóleo o energías
limpias, o educación para el trabajo o la asisten
cia de por vida... los necesito no timoratos, no
miedosos; pierdan el miedo o nos lleva el carajo".

EN CASTELLANO SIMPLE, lo que Xóchitl
sin tapujos propone a los patrones agrupados
en la Coparmex (y por extensión a otras organi
zaciones de la cúpula empresarial) es que des
caradamente hagan lo que saben hacer: violar
la ley electoral, meter las manos donde ésta lo
impide, "convencer" a sus empleados aunque
se "separen de sus empresas dos meses y me
dio" para que voten por ella y, desde luego, in
vertir mucho dinero en su campaña (compra de
votos incluida), es decir, lo mismo que hicieron
Fox, Calderón y Peña Nieto: regalar un banco de
sangre a los vampiros de la Coparmex y demás
organismos cupulares del sector privado.

Y COMO XÓCHITL no tiene la menor de idea
de qué es y a qué obliga la ley electoral, entonces
se fue por la libre para "invitar" a los patrones
a que en sus respectivas empresas coaccionen
el voto, chantajeen a sus empleados, amenacen

con quitarles la plaza si votan en un sentido dis
tinto al que se les ordena y, en fin, induzcan el su
fragio a quienes consideran de su propiedad (los
trabajadores), algo en lo que, dicho sea de paso,
las organizaciones cupulares del sector privado
tienen el colmillo retorcido.

CÓMO OLVIDAR EL dedo flamígero de quien
fuera, en el periodo electoral de 2006, cabeza
visible de la Caintra Monterrey, también ex
presidente de la Coparmex, Alberto Fernández
Garza, que amenazó con "una huelga fiscal" del
empresariado si el candidato Andrés Manuel
López Obrador ganaba la elección presidencial.
O la mano negra del Consejo Coordinador Em
presarial (con José Luis Barraza como cabeza
visible, quien después apareció como uno de los
accionistas de la reprivatizada Aeroméxico),
disfrazada de "libertad de expresión", en la
campaña sucia en contra de quien calificaban
como "un peligro para México", con propaganda
negra en los canales de Televisa y Tv Azteca, que
alimentaba el voto del miedo ante "el riesgo de
cambiar de rumbo", porque "apostarle a algo
distinto implicaría retroceso". Y ante todo ello, el
Instituto Federal Electoral fingió demencia.

LO MISMO EN las elecciones de 2012 y 2018,
cuando los dueños de Soriana, Coppel, Grupo
México (el tóxico Germán Larrea), Grupo Bal
(Alberto Bailleres), FEMSA (José Antonio El
Diablo Fernández), Grupo Chihuahua (Eloy S.
Vallina Lagüera), Herdez (Héctor Hernández
Pons Torres), Aeroméxico (Andrés Conesa, ex
asesor de Pedro Aspe), Kimberly Clark (Claudio
X. González Laporte) y algunos más (casi todos
integrantes del Consejo Mexicano de Negocios),
que descaradamente amenazaban a sus respec
tivas plantillas laborales con el pretexto de que
con su "voto razonado" e "inteligente" alejarían
al país de "políticas populistas".

EN SÍNTESIS, XÓCHITL invita a los empre
sarios a que de nueva cuenta enseñen el cobre,
aunque quién sabe si se animen, porque su de
rrota está prácticamente garantizada.

Las rebanadas del pastel

COMO EL GOBIERNO "nada ha hecho para
reconstruir Acapulco", autoridades del sector
turístico informan que el puerto ya cuenta con 8
mil 300 habitaciones y 180 hoteles en operación,
con lo que se declara preparado para el Tianguis
Turístico y la Convención Bancaria.

Twitter: @cafevegci
cfvmexico_sa@hotmail.com
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DINERO

Sheinbaum y Cárdenas: reunificación de
la izquierda ¡i El fracaso de la guerra sucia
ff México rechaza repatriaciones de Texas
ENRIQUE GALVAN OCHOA

LOS DESENCUENTROS ENTRE los
dos principales líderes de la izquier
da, Cuauhtémoc Cárdenas y Andrés
Manuel López Obrador, se remontan
a muchos años atrás. En fecha re

ciente hubo un momento crítico: el tabasqueño
dijo que consideraría al michoacano como
"adversario político" por su adhesión al grupo
Punto de PartidaMexicolectivo, integrado por
conservadores. "Respeto mucho al ingeniero
Cárdenas, lo considero un precursor de nuestro
movimiento, pero estamos viviendo momentos
de definiciones, o se está con la oligarquía o con
el pueblo", dijo. La reacción de Cárdenas fue
inmediata. Se deslindó del grupo en el que figu
raban Dante Delgado, José Narro Robles, Enri
que Krauze y otros opositores. Tiempo después
renunciaría al cargo de coordinador de asesores
de la Presidencia su hijo Lázaro Cárdenas Batel.
Las relaciones de Cuauhtémoc y Andrés Manuel
quedaron en punto muerto. En estas circuns
tancias, la reunión de la candidata de Morena y
aliados, Claudia Sheinbaum, con Cuauhtémoc
Cárdenas, con motivo de la conmemoración de
la expropiación petrolera, adquiere un signifi
cado múltiple. Primero, su coincidencia con las
bases de la política energética de Sheinbaum, el
apoyo del ingeniero a su candidatura y la reuni
ficación de las fuerzas de izquierda.

Asesor

EL INGENIERO CÁRDENAS invitó a Claudia
a la guardia de honor en memoria de su padre,
el general Lázaro Cárdenas, en el Monumento
a la Revolución de la Ciudad de México. Fue
ocasión también para que expusiera su plan
energético. "Quiero agradecer especialmente
al ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas el que me
haya invitado a esta guardia de honor a uno de
los mexicanos más trascendentes de la historia,
al general Lázaro Cárdenas". Calificó la política
energética del periodo neoliberal de desastrosa.
La aspirante presidencial pidió la asesoría del
ingeniero Cárdenas para la ejecución de su plan.

Fracasa guerra sucia
ESPERABAN RESULTADOS ESPECTA
CULARES de la guerra sucia que desataron

contra Claudia y Andrés Manuel, suponían
que los habían hecho pedazos, pero el re
sultado de la encuesta del diario Reforma,
una publicación abiertamente anti4T, les
cayó como un rayo. La intención de voto por
Claudia sigue creciendo y la popularidad de
Andrés Manuel alcanza 73 por ciento a seis
meses de que termine su mandato. Enrique de
la Madrid, el frustrado aspirante priísta a la
Presidencia de la República, puso en duda su
legitimidad. Reforma preguntó a sus encues
tados: "¿Quién cree que va a ganar la elección
para Presidente?" 65 por ciento se pronunció
por Claudia y sólo 15 por ciento mencionó a
Xóchitl. A la pregunta específica de "si hoy
hubiera elecciones, ¿por quién votaría?, 58
por ciento se inclinó por Sheinbaum y 34 por
ciento por Gálvez. Son 24 puntos de ventaja.
Refoima mantiene una campaña permanente
contra López Obrador, sin embargo, publica
este dato: "En diciembre de 2023 el apoyo
al mandatario era de 62 por ciento, ahora, a
seis meses de dejar el cargo, su popularidad
se incrementó 11 puntos para colocarse en 73
por ciento". En el fondo lo que molesta a De la
Madrid y a los grupos que piensan como él es
el fracaso de la guerra sucia.

Xochicles

CIRCULA EN REDES un video en el que Jair,
eljefe de logística de Alito Moreno, le rompe
la nariz de un cabezazo a Roberto, el jefe de
logística de Xóchitl Gálvez. Trataba de abrir
le paso a Alito, pero se puso violento. Tomó
la candidata con filosofía el incidente: "La
verdad es que medio lo vi y yo creo que son
testosteronas sin control".

Ivviteratti

MÉXICO EXTERNA SU rechazo a la decisión
de la Suprema Corte de Estados Unidos por la
entrada en vigor de la ley SB4. Nuestro país no
aceptará repatriaciones por parte del estado
de Texas. El diálogo en materia migratoria
continuará entre los gobiernos federales de
México y Estados Unidos.

Roberto Velasco Álvarez @r_velascoa
Jefe de ta Unidad para América del Norte de la SRE

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Iluso que no se
^ quieran dar créditos
17

s una visión totalmente equi
A vocada y parcial de la realidad",

 ¿A dijo Antonio del Valle Pero
chena, presidente del Grupo Financiero B*+,
cuando se le comentó que la percepción pú
blica es que los bancos no quieren prestar sino
solo ganar dinero. "De ser así, las pymes que
cerraron por el covid no se hubieran recupe
rado. Prácticamente han abierto más empre
sas que las que cerraron y tenemos que seguir
con esta dinámica".

Destacó que el sector bancario normal
mente crece más del doble que el PIB cada
año aunque frente a otros países su partici
pación es muy baja en la economía. "Los ban
queros sonhombres de negocios que quieren
captar dinero y prestarlos; es iluso pensar que
no quieren dar créditos. En México lo que in
hibe un crecimiento más importante del cré
dito es la falta de estado de derecho: armar las
garantías para un préstamo es un proceso lar
go, tedioso y caro, y la recuperación de esas ga
rantías es peor".
Del Valle comentó que sí se ha avanzado

en la materia pero que falta, porque "sin ma
yor estado de derecho se inhibe el crédito y
se encarece. Un crédito tiene su costo que
empieza por la tasa de interés que se paga al
depositante, y la falta de una estructura legal
genera un costo mayor, por ejemplo, resulta
casi imposible recuperar una garantía cuan
do está invadido un inmueble; es dinero de
los depositantes".

Califico de importante que la gente reco
nozca el valor de la banca en la economía y
"creo que la visión es llevar recursos a un ma
yor porcentaje de empresas y no tengo duda
que seguiremos avanzando". Hay casi 5 millo
nes de empresas en el país y 4 y medio millones
son pymes; "México es un país de empresarios

ylo vemos conelamigo que nos vende los tacos
en la esquina hasta las grandes empresas".
El banquero apuntó que la economía del

país es grande, pulverizada y diversificada y
que habrá cada vez más y mejores pequeñas
y medianas empresas. "Tenemos que apro
vechar el nearshoring, una estructura sana
en macroeconomía y finanzas públicas, y una
fuerte integración con Estados Unidos y Ca
nadá. "Gane quien gane las elecciones, tendrá
que impulsar más la integración". Este tema
lo vemos el viernes.

Cuarto de junto
La consultora en estrategias de comunica
ción Grupo NoCom, con filiales en Francia y
España, creó NoCom Américas, que estará a
cargo de Rodrigo Brand, ex director general
adjunto de Estudios, Estrategia y Asuntos Pú
blicos de Banco Santander México... Durante
la pasada asamblea de socios de la Cooperati
va La Cruz Azul se informó sobre la estabili
dad financiera y el avance de proyectos estra
tégicos que se darán a conocer en breve... Las
cámaras de comercio de McAllen, Georgia,
Atlanta, Austin, Los Angeles, Detroit, Nueva
York y Salt Lake, entre otras, pidieron al De
partamento de Transporte de EU que revali
de la alianza DeltaAeroméxico.mmm
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Las siete magníficas
y la concentración
F

1 año pasado, Michael Hart
¦ J nett, analista de Bank ofAme
Jü.—rica, bautizó a siete empresas
preponderantemente tecnológicas con el
mote de "Las siete magníficas". No es para

; menos, el tamaño y crecimiento de estos
siete gigantes es tal que sus ganancias son

> hoy iguales a las de todas las empresas que
\ cotizan en Japón y significativamente ma

yores a las correspondientes en Reino Uni
do, por dar un par de parámetros.

El selecto grupo está compuesto, en orden
de capitalización de mercado, por Microsoft,
Apple, Nvidia, Alphabet (Google), Amazon,
Meta Platforms y Tesla. Estas siete empre
sas, que en términos de número constituyen
apenas un 1.4 por ciento del índice S&P 500,
concentran 30 por ciento de su capitaliza
ción total.

Desde luego las ganancias extraordinarias
son buenas noticias para los inversionistas
con acciones de cualquiera o varias de estas
empresas. El problema, si hubiera alguno,
radica en la elevada concentración que 3ra re
presentan en términos de capitalización de
mercado y en el muy alto grado de correla
ción que hay en los factores que determinan
su desempeño.
Para algunos comentaristas, esta situa

ción guarda similitudes y riesgos con la no
civaburbuja del Dotcomde principios de si
glo. En ambos casos el crecimiento estuvo

detonado por el auge de una nueva tecnolo
gía, hubo dominancia de un grupo de firmas
líderes y se dio un creciente entusiasmo por
parte del público inversionista. Existen, sin
embargo, diferencias importantes que de
berían abonar ala tranquilidad.
Si bien los niveles de apalancamiento en

términos de deuda sobre activos son simi
lares en ambos periodos, la naturaleza del
mismo no lo es. Para las siete magníficas se
observa una proporción mucho más eleva
da de deuda de largo plazo, lo cual la vuel
ve mucho más manejable. Por otra parte, el
cociente de deuda sobre ingresos es signifi
cativamente menor actualmente de lo que
se observó en el pasado. En ambos casos, es
claro que las siete magníficas cuentan hoy
con mayores elementos de estabilidad fi
nanciera de las que contaron, en su momen
to, las empresas que despuntaron en la bur
buja Dotcom.
En cualquier caso, la evolución de las siete

magníficas es un elemento en el que hay que
mantener un ojo puesto y, sibienhoy el sector
sigue siendo un muybuen prospecto de inver
sión, no debe perderse de vista que eventual
mente todo lo que sube, tiene que bajar. Lo
importante será anticipar en qué momento y
aqué velocidad.
Alfa posi tiva Agustín Carstens, geren

te general del Banco de Pagos Internaciona
les, se suma a las voces que perfilan un ate
rrizaje suave para la economía mundial, es
decir, moderación del crecimiento, pero sin
caer en recesion.
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Grupo inmobiliario
se une a Concanaco

£1 consejo de la Asociación
Mexicana de Profesionales

Inmobiliarios, que preside
Emilio Rojas Cobián, aprobó
por unanimidad su integra
ción a Concanaco, que lidera
Octavio de la Torre de Stéfa
no. Además, laAMPI firmará
un acuerdo con el Inegi para
compartir su información,
incluidos los cierres de opera
ción inmobiliaria.

Híiií.CTOf!. %l

Francisco Camacho,

el nuevo jefe de Lala
A partir del 1 de mayo, el fa
bricante de lácteos Grupo La
la, que preside Eduardo Tri
cio Haro, tendrá a Francis
co Camacho Beltrán como
su nuevo director general, en
sustitución de Arquímedes
Adriano Célis Ordaz. El nue
vo directivo cuenta con más
de 30 años de experiencia en
corporativos como Femsa,
Danone, RevlonyP&G.

jjf;.í i i'ÍI Mi \ ;0í", \% i '.;Ií i A
América Móvil lanza

fondo de15,000mdp
El consejo de administración
de América Móvil, que pre

side Carlos Slim Domit, so
meterá a aprobación de sus
accionistas algunos cambios
en su comité de Auditoría y
Prácticas Societarias, así co
mo autorizar un fondo de re
compra de acciones por 15 mil
millones de pesos de abril de
2024al mismo mes de 2025.

iii ñS VT!J,

Fibra Mty capta por
certificados468mdd

Fibra Mty, que preside Fran
cisco Garza Santos, realizó
una oferta pública de certi
ficados bursátiles por valor
unitario de 11.50 pesos. Tuvo
una participación de 56 por

ciento de inversionistas inter

nacionales y una demanda de
1.9 veces, con lo cual captó 468
millones de dólares.

Tfó:\oi.oGi\ i ri\i su
Nutanix abre oficina
en Ciudad de México
Nutanix, multinacional de
tecnologías híbridas multi
nube que preside Ríyiv Ra
maswami y en América La
tina lidera Andrés Hurtado,
inauguró oficinas en CdMx
con más de 2 mil 300 metros

cuadrados y espacio para 150
personas. La idea es impulsar
su negocio de digitalización
con inteligencia artificial.
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En los últimos tres años, el gigante aeronáu
tico Boeing ha atravesado por una turbulen
cia sin precedentes, marcando un capítulo
sombrío en su centenaria historia. Desde los

trágicos accidentes del 737 Max hasta los re
cientes incidentes que han intensificado su
crisis, Boeing se encuentra en una encruci
jada, luchando por recuperar la confianza del
público y la estabilidad financiera.

Todo comenzó con dos desastres aéreos que
conmocionaron al mundo. En

octubre de 2018 y marzo de
2019. dos aviones 737 Max se
estrellaron poco después del
despegue, cobrando la vida de
346 personas. Las investiga
dones apuntaron a un sensor
defectuoso y problemas con el
sistema de aumento de carac
terísticas de maniobra (MCAS)
como los culpables. Estos
eventos llevaron a la prohibí
ción global de vuelo del mode
lo, desencadenando una crisis
sin precedentes para Boeing.
Desde entonces, Boeing ha enfrentado

constantes cuestionamientos sobre la calidad

y seguridad de sus aviones. La crisis del 737
Max destapó una serie de problemas que han
llevado a la compañía a enfrentar investiga
ciones regulatorias, demandas legales y un
escrutinio público intenso. La reputación de
Boeing, alguna vez sinónimo de excelencia en
ingenieríay seguridad, se havisto seriamente
afectada.

Críticos argumentan que Boeing desvió su
enfoque de la excelencia en ingeniería hacia la
reducción de costos y el rendimiento financie
ro, sacrificando, potencialmente, la seguridad
en el proceso. Esta transformación en la cul
tura corporativa ha sido señalada como una
causa subyacente de los fallos que llevaron a
los accidentes del 737 Max.

La crisis ha sometido a Boeing a una inten
sa vigilancia regulatoria y ha desencadenado

una serie de desafíos legales y financieros. La
compañía ha acumulado miles de millones en
pérdidas debido a compensaciones, costos de
producción incrementados y pedidos perdi
dos. A pesar de los esfuerzos por rectificar los
problemas del 737 Max y mejorar sus proto
colos de seguridad, Boeing sigue enfrentando
obstáculos para recuperar su posición líder en
la industria aeronáutica.

Recientemente, un nuevo incidente invo
lucrando a un 737 Max 9 ha añadido más pre
sión sobre la compañía. En un evento que fue
inaudito, un avión de Alaska Airlines, volan

do a 16,000 pies de altura, perdió
una de sus puertas selladas. Esto
desencadenó otra investigación
por parte de la Administración Fe
deral de Aviación (FAA) de Estados
Unidos y paralizó esta flota por al
gunos días
Lo cierto es que, ante tantos

eventos de crisis constante, se ha
afectado gravemente la confian
za de los inversores y la percep
ción pública de la empresa. Estos
eventos resultaron en una caída

significativa en el precio de las
acciones de Boeing, ya que los inversores
respondieron a las preocupaciones sobre la
seguridad, la gestión de la crisis y los desafíos
financieros resultantes. De un pico de alre
dedor de 380 dólares por acción en septiem
bre de 2019, ahora la acción se vende en 181
dólares.

En México, el principal afectado por esta
volatilidad y crisis en Boeing es Aeroméxico,
con 19 737 Max 9 en su flota.

Mientras la compañía trabaja para superar
estos desafíos, el mundo observa esperando
que Boeing pueda elevarse una vez más y re
cuperar su legado de seguridad, innovación
y excelencia.

La tarea no será fácil, pero es esencial para
garantizar el futuro de la aviación y la seguri
dad de los pasajeros en todo el mundo.

Boeing ha
enfrentado
constantes

cuestionamientos
sobre la calidad

y seguridad
de sus aviones.
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Escribo esta columna en un vuelo de la Ciu
dad de México a Vancouver, a donde me di
rijo con mi esposa, Laura, antes de viajar a
Yellowknife, "capital mundial de las auroras
boreales",

Destination Cañada, a petición nuestra,
nos apoyó en parte del viaje, pues compar
tiremos la historia como periodistas.
Y, como un bono extra, obtuve una trave

sía burocrática para visitar ese país, socio de
México a través del TMEC.

Ésta comenzó cuando compramos los
boletos de avión el 28 de febrero y, al día
siguiente, Canadá le reimpuso
a México la visa; por lo que el
4 de marzo aplicamos la Au
torización Electrónica de Viaje
(eTA, en inglés), pues tenemos
visa de Estados Unidos. 

Laura recibió su eTA en tres

minutos y yo un mensaje que
me decía que revisarían mi caso
y me responderían en 72 h oras.

El lunes 11, 140 horas des
pués, pregunté a la embajada
qué podía hacer y me dijeron
que escribiera a mexicoeta.
ave@international.gc.ca.
Luego me compartieron un formato de

consulta y allí me respondieron que seguía
en revisión y que no hiciera planes hasta te
ner el veredicto.

En realidad, los planes habían comenza
do cuando adquirimos los boletos y, mien
tras digería aquel comentario, me escribió la
directora de PR Central, agencia de Destina
tion Cañada, por otro asunto relativo al viaje
y le respondí que probablemente 110 podría
hacerlo.

Ella contactó a la embajada y el 12 mar
zo recibí un nuevo correo indicándome que
creara una GCKey y luego una cuenta segura
con Inmigración, Refugiados y Ciudadanía
de Canadá (IRCC, en inglés).

Un reto de habilidades digitales, pues pri
mero hay que ver cuatro videos en inglés o
francés para llenar un formato con seis pre
guntas secretas y crear la cuenta segura.

Preocupado, porque en uno de los videos
decían que posiblemente tendría que trami
tar una carta de 110 antecedentes penales, y
el tiempo se agotaba.

Resignado, procedía a abrir la cuenta se
gura y me pidieron inventar seis preguntas
secretas diferentes, lo que me transportó a
regiones ignotas de mi memoria. Luego tuve
que descargar una App de autentificacitín y
ligarla con el número de mi trámite para una
segunda revisión de seguridad.

La recompensa fue oootro formato para
mis datos, donde poner mi apellido era obli

gatorio, pero el nombre de pila
era opcional.
Incluí ambos y recibí un

mensaje de "incorrecto"; al
borde de un ataque de ansiedad
hablé con un amigo experto en
trámites en línea, quien me dijo:
"Quítale el nombre de pila".

¡Bingo!, después de tres horas
vinculé mi expediente con la GC
Key y la cuenta segura del IRCC...
para descubrir que necesitaban
una copia en PDF de la visa esta
dunidense y otra del pasaporte.

Algo que no me habían pedido por correo;
tras hacerlo, me respondieron que ya me es
cribirían, pero pasó otro día y la eTA 110 llegó.
Ya convencido de que Laura se iría sola,

yo optaría por un Apple Vision Pro para dis
frutar las auroras boreales; venturosamente,
el jueves llegó mi eTA que, en lugar de a Ca
nadá, me pareció la llave al cielo.
Algunos mexicanos han abusado de ese

país pidiendo refugio, pero, si hay interés
en seguir haciendo negocios con viajeros
que gastan mucho, tienen que simplificar y
orientar mejor.

O, al menos, las autoridades podrían libe
rar otro video sobre cómo lidiar con el estrés.

©
PAUSA

Esta columna se volverá a publicar el próxi
mo 3 de abril.

Si hay interés en
seguir haciendo
negocios con
viajeros que
gastan mucho,
tendrían

que simplificar.
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Derivado de una reforma constitucional del

2012, el Congreso federal se fijó el plazo de 360
días para emitir la Ley General del Agua, que
sustituiría a la Ley de Aguas Nacionales, vigen
te desde 1992, por lo mismo, tiene 11 años de
incumplir hasta las obligaciones que se impone.

El 27 de enero de 2022, todavía siendo
presidente de la SCJN Arturo Zaldívar —hoy
vocero de la 4T y de Claudia Sheinbaum,
candidata de Sigamos Haciendo Historia—,
declaró, por unanimidad de sus 11 integrantes,
la omisión legislativa por parte del Congreso
federal y ordenó a las cámaras de Senadores
y de Diputados expedir la referida ley secun
daria antes del 30 de abril de 2022, antes de
que concluyera, en ese entonces, ¡el periodo
legislativo ordinario de hace dos años!

Sin embargo, casi 12 años después del ven
cimiento del plazo que el propio Congreso se
fijó y a dos años de incumplimiento del man
dato de la SCfN, aún se ve algo lejos la posi
bilidad de contar con una nueva Ley General
del Agua. La tarea no es sencilla, pero tampoco
imposible. Al ser un tema que involucra a to
dos los habitantes del territorio nacional, in
cluyendo a pueblos y comunidades indígenas,
la autoridad tiene la obligación de realizar una
consulta pública.

En la LXIV Legislatura, desde la Cámara de
Diputados se realizó una serie de foros en di
versos estados, no obstante, cuando ya se con
taba con un proyecto de ley, no hubo consenso
entre especialistas, autoridades competentes
en materia del agua entre partidosy ni siquiera
dentro de las fracciones parlamentarias. En el
Congreso se han presentado diversas inicia
tivas para regular el tema, incluso existe una
iniciativa ciudadana al respecto, pero no hay
indicios de que el tema camine, a pesar de que
en ambas cámaras y durante dos legislaturas
ha tenido Morena mayoría simple. El viernes es
el Día Mundial del Agua, para llamar la aten
ción global sobre el grave problema del cam
bio climático y los efectos del mismo sobre la
disponibilidad del líquido.

En México, de acuerdo con la Conagua,
desde el 1 de enero de 2024 se ha registrado
una disminución de 24% en el agua disponible

porque más de 117 presas del Sistema Nacio
nal estaban, desde el primer mes del año,
por debajo del 50% de su capacidad de al
macenamiento, y el Valle de México reportó,
a principios de marzo, menos del 30% de su
capacidad de almacenamiento y suministro.
DE FONDOS A FONDO

#Fincluyente... Ayer se presentó una nueva soli
citud de autorización para Sofipos en la CNBV,
de Jesús de la Fuente. Se trata de Fincluyente,
propuesta que encabeza María Hinestrosa.
hija de la diputada PatriciaArmendáriz, y que
incorpora el modelo empresarial que mtrodujo
en Financiera Sustentable para facilitar la reno
vación de parques vehiculares para transporte
masivo que utilizan gas natural.
#CCE... La reelección, por tercera ocasión, de
Francisco Cervantes en la presidencia del Con
sejo Coordinador Empresarial permitirá que la
elección y la transición política o cambio de
gobierno en México o Estados Unidos no se
crucen. Más que preocupación por la suce
sión en nuestro país, el posible resultado de la
elección en el vecino del norte es el factor de
mayor incertidumbre por el tono que pudiera
tomar la negociación del TMEC.
#BYD... Hay quienes creen que la anunciada
llegada de BYD, el consorcio automotriz chino
que lleva en México Jorge Vallejo; las decla
raciones de ayer del expresidente de Estados
Unidos, Donald Trump así como la serie de
iniciativas en el Congreso de EU para que se
grave la importación desde México a vehícu
los ligeros o pesados chinos o con autopartes
chinas, deben hacer reflexionar muy bien al
gobierno del presidente López Obrador sobre
la posible prórroga a la exención arancelaria
a la importación de vehículos eléctricos de
septiembre del 2020. El acuerdo de exención
está vigente hasta el 30 de septiembre próxi
mo, un mes antes de que termine el mandato
de López Obrador, y un elemento que explica
el impresionante crecimiento del mercado de
vehículos eléctricos importados de China y los
anuncios de grandes empresas, como BYD y
Futong, para establecer plantas en México, de
manera que puedan mantener su expansión en
el mercado de México y exportar a EU.
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Propuesta energética
de Sheinbaum, con
contradicciones y dudas
El proyecto energético que presentó el lunes Claudia
Sheinbaum, acompañada ni más ni menos que
de Cuauhtémoc Cárdenas, es, por decir lo menos, muy
contradictorio en sus objetivos y, además, sin ninguna cla
ridad ni de su costo ni cómo se pretende financiarlo, por
lo que, de entrada, hay que sospechar sobre su viabilidad.
Las contradicciones son muchas. Por un lado evi

dentemente retoma la promesa no cumplida de López
Obrador de alcanzar la soberanía energética, pero, por el
otro, aseguró que se no se incrementará la producción de
Pemex que —dijo— se mantendrá en 1.8 millones diarios de
barriles que, por cierto, es una meta que nunca se alcanzó
en este sexenio.

Si no se incrementa la producción petrolera, para abas
tecer a las refinerías —incluida Dos Bocas cuando algún
día comience realmente a retinar— se tendrá que reducir la
exportación de Pemex, pero al mismo tiempo —otra con
tradicción— Sheinbaum sostiene que otra meta es forta
lecer a la empresa que tendría cada vez menos ingresos en
dólares por la menor exportación y porque, además insiste
en que no habrá gasolinazos y ni los precios ni los ingresos
de Pemex subirán en términos reales.

Lo que no dice es que los precios de la gasolina depen
den de factores externos como son el precio del petróleo a
nivel internacional y el comportamiento del dólar. Si am
bos suben, la única forma de evitar los gasolinazos sería al
aumentar los subsidios mediante
el IEPS, como inició la SHCP des
de el sexenio pasado, que ade
más de repercutir en las finanzas
públicas afectaría los ingresos de
Pemex.

Sheinbaum no explicó cómo
pretende alcanzar la soberanía
energética, pero en el caso de
López Obrador incluye la pro
ducción de Deer Parle que sí es ya
propiedad 100% de Pemex, pero
la gasolina ingresa al país como
importación que supuestamente —otra contradicción— se
pretende disminuir.
PEMEX CON "DEUDA RAZONABLE"

Otra propuesta de Sheinbaum es mantener una "deuda ra

zonable" —asilo dijo— en Pemex. No podemos saber qué
debemos entender por deuda razonable. De acuerdo con
Octavio Romero, director general de Pemex, la deuda de
la paraestatal se reducirá —no dijo cuándo ni cómo— de
107 mmdd a 94 mmdd que aún si lo lograra se mantendría
como la petrolera más endeudada del mundo y en quiebra
técnica que necesitará de mayores rescates por parte de las
finanzas públicas.
Desde luego, Sheinbaum ni siquiera mencionó ni los

pasivos laborales de Pemex que superan los 100 mdp ni los
adeudos a proveedores por más de 150 mmdp.
INTENSIDAD ENERGÉTICA
Otra contradicción de Sheinbaum es lo que denominó "in
tensidad energética" y pretende que se desvincule el con
sumo de energía del crecimiento económico priorizando la
eficiencia energética y la reducción de emisiones

La meta muy loable, desde luego, es una mayor inver
sión en plantas eólicas, solares y de hidrógeno verde, pero
al mismo tiempo —otra contradicción— no quiere cerrar
refinerías que producen energías con combustibles fósiles
y presume la compra de plantas de Iberdrola que no son
renovables.

Una contracción adicional es que quiere alcanzar su
meta de energías renovables, pero mantener la capacidad
y distribución de energía eléctrica en manos de la robuste
cida CFE con una participación de mercado de 54% y dejar
en manos del sector privado 46% "o menos justo en un
contexto en el que por el nearshoring las empresas inte
resadas en invertir en México lo que requieren es acceso a
energías renovables.

La candidata
oficialista

no explicó
cómo pretende
alcanzar
la soberanía

energética.
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1 México es el segundo país en el que
•Mercado Libre, que localmente dirige

David Geisen. decide lanzar su programa
de afiliados. Esta iniciativa, exitosa en Bra
sil, permite que los creadores de contenido
moneticen sus sitios web y redes sociales al
recomendar productos y recibir comisiones
por las ventas generadas a través de enlaces
personalizados. La plataforma de comercio
electrónico prevé que el programa de afi
liados ayude a ampliar el alcance, la visibi
lidad y la venta de productos. Mientras que
las comisiones que reciben los creadores de
contenido varían según la categoría del pro
ducto y pueden llegar hasta 22%, los pagos
se realizan en un plazo de 60 días a través
de una cuenta de Mercado Pago.

2Qualcomm Technologies, que encabe
•za Cristiano Amon. no quiere quedar

se fuera de la competencia de los chips con
IA luego del anuncio de NVIDIA, de Jensen
Huang, y presentaron la plataforma móvil
Snapdragon 8s Gen 3, que ofrece las fun
ciones más demandadas de la serie 8 a más

smartphones insignia Android. Entre las ca
racterísticas más destacadas se incluyen la
compatibilidad con funciones de inteligencia
artificial generativa en el dispositivo, un ISP
con detección permanente, juegos móviles
hiperrealistas, conectividad de vanguardia
y sonido de alta definición. La plataforma es
compatible con una amplia gama de mode
los de IA. Así, viene fuerte la competencia
por el liderato de los chips con IA.

3HCLTech, que dirige Pablo Gallegos
•en México, se sumó al Consejo Direc

tivo de la Asociación Mexicana de la Indus

tria de Tecnologías de Información, con el
fin de impulsar proyectos de innovación y
sustentabilidad. Esta participación signifi
ca que la empresa formará parte de los seis
comités del consejo: ciberseguridad. talen
to digital, estándares de documentos digi
tales, mujeres en tecnología, vinculación y
alianzas, así como inteligencia artificial y
nuevas tecnologías. Destaca que HCLTech
México es la única empresa global india de
tecnologías de la información en el Consejo
Directivo de AMITI. Actualmente, esta tec
nológica tiene oficinas en la Ciudad de Mé
xico, Guadalajaray Monterrey.

4 José Abugaber. presidente de la Con
•camin, disfrutará el descanso de Se

mana Santa sin distracciones y en su natal
León. Y es que el líder empresarial concluye
su gestión de tres años al frente de la cen
tral industrial. Será el próximo viernes 22
de marzo cuando entregue las riendas de la
Concamin a Alejandro Malagón, quien se
había desempeñado como secretario ge
neral de la confederación y fue electo por
unanimidad gracias a su trayectoria. Ante
riormente, había sido presidente de la Cá
mara Nacional de la Industria de Conservas
Alimenticias (Canainca) y vicepresidente de
la Concamin. Además, se ha desempeñado
como director general en la empresa lugos
del ValleSanta Clara.
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Banxico para divertir
El Banco de México no está para divertir a los observadores
de sus decisiones; sin embargo, tanto la Junta de Gobierno
que tendrán hoy, como el anuncio de la decisión de política
monetaria que se conocerá el jueves, estarán francamente
interesantes.

Una de las características que ha mantenido la goberna
dora Victoria Rodríguez Ceja ha sido la de tener una gran
efectividad en la comunicación. Por diseño, se ha alejado
de las posiciones histriónicas que a algunos les gustarían
y que, por lo menos, a las que es muy afecto uno de los
subgobernadores.

Sin embargo, esta decisión se plantea como un partea
guas. El Banco de México inició antes que la mayoría de los
bancos centrales un proceso de alzas que llegó a su tope
cuando la tasa de referencia llegó a 11.25 por ciento.

Desde hace por lo menos dos decisiones de política mo
netaria es claro que al interior de la junta de Gobierno se ha
analizado con profundidad el momento en el que se debe
iniciar la baja en la tasa de interés y si se hará por medio de
un ajuste fino o será una tendencia de baja.

La semana pasada, el Padre del Análisis Superior espe
culó, con base en las minutas y declaraciones públicas de
los miembros de la Junta de Gobierno, que la decisión de
disminuir la tasa se daría a través de una decisión dividida.
En aquel momento opinó que la decisión sería de cuatro a
uno, aun y cuando bien podría ser de tres a dos.
La inflación está disminuyendo, pero ni al ritmo ni a

la velocidad deseados. Agustín Carstens. presidente del
Banco de Pagos Internacionales, advirtió que todavía habrá
sobresaltos en materia de inflación. Esta opinión es com
partida por la Junta de Gobierno de Banxico.

Algunos consideran que el Banco de México pocas veces
ha cumplido con el objetivo de que la inflación se ubique en
la meta de 3.0%, de hecho, el promedio histórico es ligera
mente superior a 4.0 por ciento. Así que esta administración
estaría cómoda con un nivel ligeramente inferior al 4.4%
que se registró en el último dato del Inegi, presidido por
Graciela Márquez.

Banxico ha sido claro en determinar que les preocupan
presiones inflacionarias hacia adelante, que podrían deri
var no sólo de factores internos, sino también exógenos.

Con base en todos estos datos es claro que habrá un
recorte de 25 puntos básicos en una decisión dividida que.

más allá del orden en el que se den los votos, dará sufi
ciente espacio para un cambio de panorama en materia
de tasas de interés.
REMATE EXPROPIADO

En la última parte de esta administración, las expropia
ciones se han convertido en una estrategia común ante la
falta de acuerdo con los empresarios, quienes tienen las
concesiones y/o el usufructo de algunos bienes.
Parecería que se ha optado por este camino ante las

prisas por el fin de la administración y notar que algunas
compras han resultado francamente ruinosas para los in
gresos públicos.

Quizá el caso más emblemático fue la compra de las
plantas de Iberdrola por las que se pagó demasiado y se le
dio la oportunidad a la empresa española de ir más rápi
damente en su proceso de descarbonización.
REMATE TRAMPOSO

No es extraño que Octavio Romero haga ingeniería para
presentar los datos. Con habilidad suele combinar sus datos
(cualquiera que éstos sean) con estimaciones o con núme
ros que están totalmente fuera de la realidad.

En sus discursos dice que la deuda de Pemex va a dismi
nuir 10% al término de la administración, antes había dicho
que 17%; sin embargo, omite dos puntos fundamentales: los
apoyos por más de 1.5 billones de pesos que han recibido
del gobierno federal como aportaciones de capital, condo
naciones de impuestos y cambios legales.

También sabe qué esconder en un discurso en el que
victimiza ante poderes oscuros que. según su imaginación,
tienen una campaña en su contra. Por ejemplo, se le olvidó
decir que Pemex tiene peores números que en 2018.
REMATE POSITIVO

Cuando Jesús Seade entró a la negociación del TMEC una
de sus principales prioridades era que mejoraran las con
diciones laborales en México. El mecanismo de respuesta
rápida ha logrado que disminuyan las diferencias entre Ca
nadá, Estados Unidos y México.

Como fue diseñado permite que los trabajadores mexi
canos tengan mayor libertad en sus decisiones y que esto
se vea reflejado en mejores condiciones laborales. Siempre
se ha cuestionado si la integración económica ha resultado
en mejores salarios que, al final del día, es sustancialmente
más importante que el crecimiento en sí mismo.
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Con empresarios:
Sheinbaum se disculpa
y trae estrategia; Xóchitl
les pide su apoyo
Cada una de las candidatas presidenciales trae su estrategia.
La de Claudia Sheinbaum es asistir a muy contadas pasare
las con sus contrincantes. ¿Hace mal? Bueno, es la puntera
en las encuestas y prefiere no arriesgarse en enfrentamientos
y pasarelas. Sheinbaum no ha ido a los foros financieros ni
empresariales desde que es candidata presidencial. Se ha dis
culpado con anticipación por no asistir a los eventos del sector
privado. Sin embargo, ha recibido rechiflas, tanto en la reunión
de consejeros de Citibanamex asi como en la asamblea de la
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC).
NI A BANAMEX, CMIC NI COPARMEX
Es claro que la candidata de Morena, apoyada totalmente por
el presidente López Obrador, sí trae una estrategia de apare
cer con los otros candidatos en contadas ocasiones. Incluso la
Coparmex acaba de dar a conocer que Sheinbaum tampoco
asistió a su asamblea, y entonces José Medina Mora, presi
dente de la Coparmex, expresó que buscarán otra fecha más
propicia para la candidata de Morena y, así, poderle presentar
el documento Acuerdo con Desarrollo Incluyente.
¿SheínBaimre^ No, su

estrategia de campaña política es no asistir a los foros em
presariales o no cambiar sus lugares de campaña política por
asistir a dichos foros. Debemos decir que la candidata de More
na, siendo precandidata, sí fue a eventos empresariales, como
con el Consejo Coordinador Empresarial, y ahí dejó en claro
su postura de mantener y fortalecer el TMEC, respetar la au
tonomía del Banco de México y .atender la máxima prioridad
empresarial: la inseguridad!. Si bien Sheinbaum defiende lo
hecho por el presidente López Obrador, también trae matices
y ligeros cambios en poli ticas, como, por ejemplo, la petrolera,

donde buscará la transición energética.
VA A CONVENCIÓN CAUCARIA, AUNQUE TAMBIÉN
EL PRESIDENTE
Sheinbaum nc .'a a asistir a los foros empresariales. Sabe que
es la punteray, por estrategia, evitará las pasarelas. Claro, con
una excepción: la Convención Bancaria, 18 y 19 de abril. Es el
evento financiero por excelencia. Pero, incluso ahí, Morena ha
buscado minimizar el impacto de la otra candidata, Xóchití
Gálvez, pues el Presidente decidió asistir el mismo día que
van las candidatas y él clausurará el evento. Así o más claro.
XÓCHITL A EMPRESARIOS: ES AHORA Y PIDE APOYO
Ante tal situación, Xóchid Gálvez, quien ha expresado que
enfrenta una elección de Estado, pidió ayer a los empresarios
no ser timoratos y ponerse las pilas para las elecciones presi
denciales. Dice que ella lo está enfrentando todo, pero necesita
del apoyo empresarial. Xóchid es empresaria y, en efecto, ha
visto dificultades en el financiamiento de su campaña y, por
ello, plantea una suerte de colecta con los empresarios.

Ayer en la Coparmex, Xóchitl, de plano, puso las cosas
como las ve: es autoritarismo o democracia. Es combustóleo
o energías limpias. Es educación para el trabajo o asistencialis
mo. Lanzó la petición a los empresarios: "Sepárense dos meses
de sus empresas y pónganse a hacer campaña, convenzan a
sus empleados, convenzan a la gente de la coriiunidad, no
hay mañana". Además. Xóchid también sabe lo que aqueja a
los empresarios, la inseguridad y, desde luego, ha prometido
dejar de dar abrazos y detener a la delincuencia organizada.
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FRANCISCO CERVANTES, REELECTO EN EL CCE
Ayer, el Consejo Coordinador Empresarial/por unanimidad,
reeligió a Francisco Cervantes Díaz como su presidente por
otro periodo, 2024 al 2025. Cervantes es cercano al presiden
te López Obrador. Lo escucha y tiene acceso al mandatario.
Pero, como bien sabemos, el Presidente ha ganado casi todas
las batallas al sector privado, desde reforma energética hasta
obras ¡cónicas. Pocos organismos empresariales han sido crí
ticos, como, por ejemplo, la Coparmex o a veces la Concamin.
Cervantes ha sabido llevar la unidad del gremio. No es alguien
de enfrentamiento, sino de consensos, y ello le ha caído como
anillo al dedo al Presidente. Y ahora Cervantes tendrá la voz
empresarial en la difícil sucesión sexenal. Y está claro: los gran
des empresarios prefieren una voz de consenso y negociación,
que una de rompimiento de lanzas con el gobierno.
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Y el mayor inversionista es... el OXXO
Ayer el Gobierno divulgó

una compilación de anun
cios de inversión.

Vaya, hicieron una lista de
apuestas que harán distintas com
pañías durante los próximos tres
años en México y que de acuerdo
con sus estimaciones el dinero se

transformará en plazas laborales
equivalentes a la población de
medio Tequisquiapan.

Eso es bueno, pero el detalle es
mejor.

En la lista divulgada por la
Secretaría de Economía destaca
en primer lugar y por mucho, una
compañía llamada Femsa.

Es la empresa mexicana
global más poderosa, originaria
de Monterrey. Esta compañía
encabezada por José Antonio 'El
Diablo' Fernández Carbajal es
propietaria de la mayor embote
lladora de marcas Coca Cola y de

la más grande cadena de tiendas
de conveniencia, que gobiérnalas
esquinas de México bajo la marca
OXXO.

¿De dónde sacó el gobierno el
dato de una inversión equivalente
a 9 mil 965 millones de dólares
que hará Femsa?

De un reporte público del 15
de febrero en el cual este corpora
tivo anunció que, ojo, durante los
"próximos cinco años" esperan
invertir más de 237 mil millones
de pesos unos 14 mil millones
de dólares de los cuales, 170 mil
millones casi 10 mil millones
de dólares se quedarán en el
país que les vio nacer. Eso es ma
yor a cualquier anuncio unitario
de inversión extranjera.

Invierten para que el negocio
crezca y el negocio debe crecer en
beneficio de los accionistas de la
empresa, y de Hacienda que ten

drá acceso a unos 100 mil millo

nes de pesos en impuestos que
pagará este conglomerado en el
periodo previsto de 2023 a 2028
y que equivale más o menos a una
semana de todos los tributos que
cobra el gobierno durante una
semana del año.

¿BIEN, PERO PARA QUE TODO ESO
FUNCIONE... EN QUÉ VA A INVERTIR
FEMSA?

Oficial y públicamente dijeron
que privilegian las "inversiones
orgánicas dentro de sus modelos
de negocios probados". Dicho
de otro modo, zapatero a tus
zapatos.

La compañía difundió también
que favorecerá "iniciativas y ca
pacidades con perfiles atractivos"
a través de la expansión del mer
cado y la innovación, oportunida
des futuras de creación de valor.
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Aquí es en donde está la clave.
El "valor" es algo poco revisado
en México.

Ustedes podrán quejarse de
que a veces no abren la otra caja,
pero deben reconocer que la
opción de resolver la comida, la
carga del celular y la 'ida al banco'
en 100 metros cuadrados es una
solución. Esovale.

Para entregar valor, decía
Steve Jobs, hay que ser obsesivo
con lo que busca el cliente. De
acuerdo con la gente de Femsa,
muchos mexicanos esperaban
servicios como los de Spin, una
tarjeta de débito que OXXO entre
ga en minutos y que permite a la
gente "guardar", "recibir, "pagar"
y "enviar dinero", incluso en
línea, sin la necesidad de acudir
a una temible sucursal bancaria.

Esovale, también.

Tanto foco pusieron en ese tipo
de innovación financiera que esta
compañía centenaria encargó
inicialmente el asunto a José An

tonio Fernández Garza Lagüe
ra, hijo de Fernández Carbajal y
heredero natural al liderazgo de
Femsa.

Él es la cara de la "transforma
ción del OXXO", y desde el año
pasado el máximo responsable de

ese negocio de "retail" caracteri
zado por sus miles de tiendas.

El presidente Andrés Manuel
López Obrador ha sido abierta
mente crítico de Femsa.

El que su gobierno destaque
los anuncios de inversión de la

empresa mexicana por encima
de los 4 mil millones de dó
lares; los 4 mil 963 millones
y otros 2 mil 450 millones de
las extranjeras DHL, Amazon, y
Mercadolibre, respectivamente,
merece atención especial.

Noten que todas las mayores
inversiones, incluida la de Femsa,
son de empresas que apuestan
a la innovación a la tecnología.
¿Cómo se preparan ustedes en ese
ambiente?

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO

uEl dinero se transformará en plazas
laborales equivalentes a la población
de medio Tequisquiapanr
El Gobierno divulgó una lista
de anuncios de inversión (...) que harán
compañías en los próximos tres años
en México "
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Unilever se 'deshie
la'estratégicamente
En un giro inesperado, la esta
dounidense Unilever anunció su
intención de separar su em
blemática división de helados,
hogar de marcas como Ben & Je
rry's y Magnum, con lo que pres
cindirá de 7 mil 500 personas, lo
que le permitirá ahorrar alrede
dor de 870 millones de dólares.
Este movimiento, que podría
desembocar en una venta, marca
un punto de inflexión para la
multinacional, que durante más
de un siglo ha tenido presencia
en este frío y dulce negocio.

La decisión de Unilever de

escindir su negocio de helados
es una respuesta impulsada por
el estancamiento en el creci

miento de esa división y los
desafíos operativos, debido a
que el negocio de los helados,
aunque lucrativo, ha enfrentado
la competencia feroz, los costos
de insumos crecientes y un
cambio en las preferencias de los
consumidores hacia opciones
más saludables afectaron sus

ventas. Además, la gestión de
una cadena de suministro de frío

requiere una inversión conside
rable. La separación también se
alinea con la visión del nuevo

CEO, Hein Schumacher,
quien lidera la reestructuración
de Unilever. La venta potencial

de la división de helados podría
inyectar capital fresco y permitir
una inversión más dirigida en
segmentos de alto rendimiento.
Mientras tanto, el mercado
observa con atención.

Mujeres buscan
trabajo remoto
Buk, firma tecnológica espe
cializada en gestión de capital
humano, dirigida en México por
Andrés Gómez, revelará hoy
su "Radiografía de las Mujeres
en el Trabajo 2024", en la que
se destaca que en el país 57 por
ciento de las mujeres en edad
laboral busca oportunidades
que ofrezcan trabajo remoto o
flexibilidad, y cuando éstas tie
nen hijos menores de 12 años, la
relevancia de dicha flexibilidad
sube en 7 por ciento.
Además,*el estudio muestra que
31 por ciento de las mujeres
estaría dispuesta a renunciar si
no se les brinda la flexibilidad

necesaria (23 por ciento en el
caso de los hombres).

Las mujeres en roles ejecu
tivos y de liderazgo son las que
menos perciben mejoras en su
capacidad para equilibrar vida
laboral y personal. Solo el 31
por ciento de ellas reporta una
mejora, en comparación con el
46 por ciento de los hombres
en estos cargos. Además, el 23
por ciento de las mujeres indica
un empeoramiento en su salud
mental en el último año, frente
al 12 por ciento de los hombres.
La brecha salarial entre géneros
se mantiene en un 26 por ciento,
y solo 77 mujeres obtienen
aumentos de sueldo por cada
100 hombres que lo solicitan.
Este panorama genera un mayor
estrés y depresión laboral en las
mujeres.

El estudio de Buk subraya la
importancia de la flexibilidad
laboral para retener el talento
femenino. Con una muestra de
cerca de 4 mil personas, entrevis
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tas personalizadas e información
documental, este estudio arroja
luz sobre la realidad laboral de

las mujeres en el mercado actual.

Más del 50% elige
ver eventos

deportivos en línea
El análisis "Audience Insights
Deportes México 2024", elabo
rado por la plataforma publici
taria Equativ, revela que 51 por
ciento de los mexicanos optan
por ver eventos deportivos en
línea, colocando a México como
el quinto país a nivel mundial
con esta preferencia. El fútbol
soccer lidera las preferencias
deportivas, seguido de camina
tas, carreras, baloncesto y artes
marciales. Según Lucas Vieira,
de Equativ, la integración entre
pantallas marca la diferencia
en la publicidad deportiva, con
dispositivos móviles y televisores
conectados como los favoritos

del público. A medida que dismi
nuye la edad, aumenta el uso de
dispositivos móviles, mientras
que la televisión prevalece entre
las audiencias más maduras.

Además, se destaca la importan
cia del engagement en eventos
deportivos, donde la Fórmula 1
lidera, seguida por la Copa de
Oro y la UFC. Los Juegos Olím
picos, aunque en octavo lugar en
engagement, aún generan gran

relevancia publicitaria, con estu
dios que muestran un aumento
de ventas para las empresas
participantes en campañas
relacionadas. Con la llegada de
los Juegos Olímpicos de París en
julio, las estrategias publicitarias
deben comenzar a prepararse
desde abril, asegura la firma.

Humo blanco
enAmelaf
Luis Verduzco Koloffon fue

ratificado para un periodo más
como presidente del comité
directivo de la Asociación
Mexicana de Laboratorios Far

macéuticos (Amelaf), durante
su asamblea anual, en la que
participaron los 45 laborato
rios nacionales que integran la
asociación, además se reiteró
la intención de trabajar con los
candidatos a la Presidencia para
que el papel de la industria sea
entendido adecuadamente y
resolver el problema de salud.

La Amelaf, que tiene a Juan
de Villafranca como presi
dente ejecutivo, también alertó
sobre el finiquito de los adeudos
que tienen entre otros el IMSS,
ISSSTE y el extinto INSABI,
además de que la Asociación
anunció la creación de la comi

sión "Mujer Farma" que busca
posicionar el rol de las mujeres
en el sector.
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El punto de inflexión
del Banco de México

La suerte está echada en el

Banco de México, cuya
postura de política mone

taria está por alcanzar un
punto de inflexión.

A juzgar por los comentarios
recientes de algunos miembros
de la Junta de Gobierno y por las
expectativas de la mayoría de los
analistas, el primer recorte
de 25 puntos base en la tasa
de referencia se anunciará
este 21 de marzo.

Con esta decisión, de confir
marse a las 13:00 horas de ma
ñana, la tasa de interés objetivo se
ubicará en 11 por ciento, después
de que el banco central la dejó sin
cambio en 11.25 por ciento en
siete reuniones consecutivas.

Previo a la decisión de

Banxico, hoy concluye la reunión
de dos días de la Reserva Fede

ral de Estados Unidos, donde
se espera que no anuncie nin
gún ajuste en su tasa de fondos
federales, aunque la atención
de los analistas se centrará en el

llamado dotplot o 'diagrama de
puntos' que señale los posibles
recortes de tasas en 2024.

Los economistas estadouni

denses esperan que se produzcan
entre dos y tres recortes de tasas
este año, lo cual es consistente
con lo que la Fed ha venido antici
pando y que se espera sea confir
mado en el 'diagrama de puntos'
que se publicará al término de
la reunión de política monetaria
este miércoles.

El banco de inversión Gold
man Sachs cambió sus perspecti
vas sobre la política monetaria de
EU al anticipar ahora tres recortes
de 25 puntos base este año,
comenzando en junio, en vez de
cuatro, "principalmente debido a
la trayectoria de inflación ligera
mente más alta".

La inflación en la economía

estadounidense, que resultó más
alta de lo previsto en el segundo
mes del año, sigue representando
un desafío para la Fed.

En Estados Unidos la inflación
general medida por el índice de
precios al consumidor aumentó

en términos anuales de 3.1 por
ciento en enero a 3.2 por ciento
en febrero y se ubicó por encima
de la expectativa del mercado.

La inflación anual del compo
nente subyacente, que excluye
los precios más volátiles, dismi
nuyó de 3.9 a 3.8 por ciento en
la misma comparación, situán
dose igualmente por arriba del
pronóstico.

La firma de Wall Street tam
bién pronostica cuatro recortes
de tasas en 2025 y un último
ajuste en 2026, que dejarían la
tasa de referencia entre 3.25 y
3.5 por ciento desde su rango
objetivo actual entre 5.25 y 5.5
por ciento.

Por el contrario, en México la
inflación de febrero dio se

ñales positivas que fortalecen
las posibilidades de que Banxico
realice el primer recorte a la
tasa de referencia en su decisión

de política monetaria de esta
semana.

El mes completo resultó en
una inflación anual de 4.4 por
ciento, menor al 4.9 por ciento
observado en enero.

Se prevé que la Junta de
Gobierno de Banxico decidirá

por mayoría recortar en 25
puntos base la tasa de referencia
a un nivel de 11 por ciento.
Votarían a favor al me

nos la gobernadora Victoria
Rodríguez y los subgober
nadores Galia Gorja y Ornar
Mejía, que harían un bloque
mayoritario en esta decisión de
política monetaria, que marcaría

el primer recorte de la tasa.
En el frente de línea dura

contra la inflación están los
subgobernadores Irene Espinosa
y Jonathan Heath.
Mejía considera que si

bien el balance de riesgos para
la inflación continúa sesgado al
alza, es menos adverso que el
prevaleciente a finales de 2022
o inicios de 2023, por lo que
existe espacio para recortar
la tasa de referencia.

La semana pasada, previo
al inicio del periodo de silencio
que antecede a las reuniones de
política monetaria, en su parti
cipación en Norte Económico,
el podcast de Grupo Financiero
Banorte, el banquero central
expuso las razones por las cuales
no cree que sería prema
turo pensar en un ajuste de
la tasa.

Si se concreta el recorte de la

tasa de referencia, se evitará que
la postura monetaria restrictiva
adoptada por Banxico siga ex
tendiéndose, sin que deje de ser
congruente con el mandato prio
ritario de estabilidad de precios.
Es poco probable que,

en su guía prospectiva sobre las
acciones de política monetaria,
el banco central sea explícito
sobre un ciclo de recortes

continuos o con pausas.
Para no adelantar una señal

que podría cambiar pronto dado
que aún hay retos en el pano
rama inflacionario, lo mejor
es privilegiar la cautela y
prudencia.

"Sí se concreta el recorte de la tasa de

referencia, se evitará que la postura
restrictiva de Banxico siga extendiéndose..."
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De vuelta a lo
fundamental

El mundo de las cripto
monedas vuelve a estar
en el centro de atención

mientras Bitcoin se dispara
hacia nuevos máximos histó

ricos, superando los $69,000
que alcanzó en 2021, lo que
probablemente hizo que algu
nos inversionistas se sintieran
como si hubieran encontrado

un mapa del tesoro.
Pero antes de que corras a

buscar tus gafas de buzo y tu
pico digital para sumergirte en
este mar de números y algorit
mos, esto es lo que necesitas
saber sobre criptomonedas, es
pecialmente ahora que bitcoin
parece estar en la luna.

Primero debes saber que

no son solo dinero mágico de
Internet. Detrás de bitcoin

se encuentra la tecnología
revolucionaria conocida como

blockchain, que en esencia es
un libro contable extremada

mente seguro y transparente.
Otro tema importante es

la volatilidad de bitcoin. Sí,
puede ser emocionante ver su
valor aumentar. Pero debes

tener en cuenta que lo que sube
rápidamente también puede
bajar a la misma velocidad
(o incluso más rápido), y no
querrás ser el que compre en
la cima solo para vender en el
valle, convirtiendo tu inversión
en una especie de "donación
involuntaria" al mundo de las

criptomonedas.

Ahora, hablemos de adop
ción. Cada vez más empresas
aceptan bitcoin como pago.
Pero antes de que te emociones
demasiado, recuerda que con
gran poder (de compra) viene
una gran responsabilidad (re
gulatoria). El mundo aún está
tratando de averiguar cómo
lidiar con esta nueva forma de
dinero.

La minería de bitcoin es

otro concepto fascinante.
No, no necesitas un casco ni
una pala; solo un montón de
computadoras potentes (y
una cuenta de electricidad

que probablemente asuste).
Pero con el próximo evento de
halving, que reduce a la mitad
las recompensas por minería,
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podría haber menos bitcoin
circulando. Esto podría ser
bueno para el precio, pero malo
para tu intento de convertirte
en magnate de la minería de
criptomonedas desde tu sala de
estar.

Antes de lanzarte de cabeza

a este mundo, recuerda: inver
tir en criptomonedas puede ser
tan arriesgado como intentar
hacer malabares con cuchillos.
Puedes terminar siendo la
estrella del show o necesitando

unos cuantos puntos de sutura.
La clave está en la moderación,
la educación y, sobre todo,
en no invertir más de lo que
estás dispuesto a perder (o en
términos de cripto, no apuestes
tu nave espacial a menos que
estés preparado para quedarte
a pie).

Para concluir, mientras bit
coin sigue rompiendo récords y
haciendo soñar a las personas

con islas privadas, es crucial
acercarse al mundo de las

criptomonedas con una mezcla
de curiosidad, cautela y, por
supuesto, un buen sentido del
humor. Después de todo, en
un mercado donde los memes

pueden influir tanto en los
precios tanto como en los fun
damentos económicos, reírse
un poco podría ser la mejor
inversión que hagas.

"Vo querrás ser el que compre en la cima
solo para vender en el valle, convirtiendo
tu inversión en una especie de donación
involuntaria a las criptomonedasv

"Con el próximo evento de halvingque
reduce a la mitad las recompensas por
minería, podría haber menos bitcoin
circulandor
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Empresarios, en diálogo abierto
con el gobierno

Ha sido etapa de cambios y ratificaciones
entre las cúpulas empresariales. Ahí tie
ne el relevo que se dio en la Concanaco
en donde Octavio de la Torre con
toda su experiencia en temas de tratados

comerciales asumió el cargo, justo en momentos
que se iniciarán gestiones para destrabar algunos
conflictos que han surgido. También, la entrada de
Luis Méndez en la Cámara Mexicana de la
Industria de la Construcción (CMIC),orga
nismo que presentó ya propuestas a los candidatos
para fortalecer la infraestructura del país.
Y la ratificación corresponde al máximo organismo

de las cámaras empresariales del país, en donde fue
reelecto por unanimidad Francisco Cervantes al
frente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE)
por un año más, por lo que le tocará llevar el diálogo
con la siguiente adm inistración federal que comen
zará el 1 de octubre.
Y es que hay que reconocer que ha logrado mante

ner el canal abierto con la administración del presi
dente Andrés Manuel López Obrador, lo que incluso le
ha valido críticas al interior de la IP.

Pero, en su favor se cuenta haber logrado el apoyo
empresarial al incremento del salario mínimo, los
cambios en el sistema de pensiones, al disminuir las
semanas cotizadas para tener acceso a una pensión,
pero también incrementar las aportaciones de los
patrones mexicanos.

En la comida con la que concluyó la Asamblea del
CCE fue llamativa la asistencia de dos secretarias de
despacho como representantes del gobierno: Raquel
Buenrostro, la titular de Economía, y Alicia Bár
cena, de Relaciones Exteriores.

La segunda dio un discurso en defensa de los migran
tes mexicanos. "Ya quiero ver que Trump los deporte",
advirtió de manera tajante. Pero también fue feminista
y les hizo una amable observación a los organismos
empresariales por la escasa presencia de mujeres.

Buenrostro centró su participación en hablar
acerca del nearshoring y actualizó las cifras sobre
anuncios de inversión realizados hasta el 15 de
marzo de este año, contabilizando unos 73 anun
cios por 31 mil 512 millones de dólares y poniendo
un énfasis muy especial en el rol que pueden jugar
las Pymes como parte central de las cadenas de
suministro.

Y, justamente anunció su presencia esta semana
en la reunión de Caintra, que preside Máximo Ve
doya, y que tendrá lugar en Monterrey, pues la de
esta Cámara se trata de una de las más exitosas expe
riencias para las empresas pequeñas y medianas.

En busca de más inversionistas
No sólo fue un éxito el primer día de actividades,
sino que nuevos aires se integrarán a la Asocia

ción Mexicana de Capital
Privado (Amexcap), ya que
a partir de hoy, Pablo Coba
llasi toma las riendas de la
asociación.

Y es que, como bien dijo,
el capital privado en México
tiene un potencial todavía por
alcanzar y prueba de ello son
los planes que tiene Coballasi;

uno de ellos es continuar reforzando las relaciones
con inversionistas ubicados en Estados Unidos.
Para los integrantes de la Amexcap se ha hecho

una gran labor de promoción dentro del sector tanto
en México como en el extranjero.
Por lo que, les adelantamos que en su gestión

buscará seguir visitando Estados Unidos, pero tam
bién ir a otras geografías como Europa y Asia, que,
sin duda, son mercados muy importantes, donde se
están moviendo capitales y ven la oportunidad de
captar más inversiones.
Aunque en materia de atracción de capitales
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hacia nuestro país, es también fundamental el apoyo
del sector público, en donde hay retos a vencer, coin
cidió el subsecretario de Hacienda y Crédito Público,
Gabriel Yorio, por lo que es un tema en el que todos
deben continuar trabajando, incluido el de transpa
rencia fiscal.

Pablo Coballasi estará al frente de la Amexcap
durante los próximos dos años, luego de que Raúl
Gallegos terminó su mandato, y a quien le recono
cen sus agremiados el que los fondos se profesionali
zaron aún más.

Pelearán con todo
La veda electoral podrá frenar las declaraciones de
todos los funcionarios públicos, pero no la pelea por la

atracción de inversiones a los es

tados, y ahí tiene la prueba, que
igual Jalisco, que gobierna En
rique Alfaro, o Aguascalien
tes, que lleva Tere Jiménez,
siguen en la lucha por atraer a
más empresas internacionales.
Y eso quedó más que claro en

el congreso organizado por la
Concanaco en Aguascalientes,

en donde las pláticas de pasillo justamente eran en
torno a los diversos inversionistas de origen chino,
que buscan opciones para tener plantas en la zona.
La zona del Bajío es de por sí una de las más prós

peras en esos temas, sólo en Aguascalientes tienen
10 plantas de ensamblaje, y por eso es considerado
todo un hub automotriz, ya que tiene todas las líneas
de producción y proveedores en la zona.
Hay que recordar que el año pasado, por ejem

plo la empresa china Xinquan México Automotive
decidió ampliar la planta que tiene en ese estado, por
lo que creció sus líneas de producción de autopartes,
ante la creciente demanda del mercado de Estados

Unidos. Por lo que no hay que descartar que, dada la
experiencia que se tiene, sean elegidos. La pelea está
contodo.

Relevo en Lala
Hace apenas una semana, Francisco Camacho
Beltrán anunciaba su salida como director corpo

rativo de Femsa; ahora se sabe
que su nuevo camino estará en
Grupo Lala, será ahí en donde
asuma el mando el próximo 1
de mayo.

Con una amplia expriencia
en el mundo de los negocios,
recordando que tiene más de
30 años al frente de empresas
como Femsa, Danone, Re

vlon y P&G, ahora asumirá la dirección de una de
las empresas mexicanas más importantes del país,
en la industria de alimentos saludables y que en los
últimos años ha venido transformándose, acorde a
los tiempos de productos más sanos.

Por lo pronto, Camacho Beltrán asumirá la dirección
en lugar de Arquímedes Celis Ordaz, quien será inte
grado como parte del consejo consultivo del grupo.
Por lo pronto, la moneda está en el aire.
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El dilema de Claudia
La candidata de Morena y sus partidos aliados,

Claudia Sheinbaum, presentó el pasado 18 de
marzo una propuesta de programa de energía

que incluye el fortalecimiento de Pemex y de la
CFE, pero al mismo tiempo un mayor avance en la
transición energética.

¿Cómo conciliar ambos propósitos?
Permítame señalar cuál es la propuesta.
"Pemex y la CFE seguirán fortaleciéndose como

empresas públicas estratégicas en beneficio de los
consumidores domésticos y del desarrollo nacional",
señala una de las líneas de acción planteadas.

Más abajo detalla: "En los próximos años, la pro
ducción de petróleo se mantendrá en 1.8 millones
de barriles diarios. El crecimiento de la demanda

deberá ser absorbido por fuentes renovables de
energía.... Pemex también, como otras empresas pe
troleras, puede participar en la explotación del litio,
por ejemplo, y en la producción de energía térmica y
eléctrica con fuentes renovables de energía".

Es cierto que hay empresas petroleras que están
transitando a convertirse en empresas dedicadas
a la producción de energía proveniente de fuentes
renovables.

Sin embargo, hacerlo exige un cambio radical
del modelo de negocio que Pemex ha desarrollado
en los últimos años.

En pocas palabras, ese modelo se basó en fuer
tes inversiones en refinación que requirieron de
aportaciones cuantiosas del gobierno federal debido
a que la filial Pemex Transformación Industrial (PTI),
que es la que maneja la refinación, ha perdido dinero
de manera sistemática en los últimos años.

Se invirtieron (o se van a invertir) cerca de 20
mil millones de dólares en la construcción de una

nueva refinería y algunos cientos de millones más
en la reconfiguración de las refinerías existentes, así
como en el control accionario de la refinería de Deer
Park.

Los recursos no son infinitos. No alcanza para
todo.

Si se pretende que Pemex tenga capacidad para
invertir en el desarrollo de energías alternas, tendría
que cambiar radicalmente el énfasis y probablemente
cerrar algunas de las refinerías más ineficientes.

Pero ya dijo AMLO, casi como advertencia y rati
ficó ayer Sheinbaum: "Nada de cerrar refinerías".

Si, efectivamente, la candidata de Morena se con
vierte en presidenta de la República a partir del 1 de
octubre, tendrá un dilema.

Lograr que México avance en la transición ener
gética requiere cambiar la forma en la que hoy
operan Pemex y CFE.
Y, eso implica echar para atrás varias de las estra

tegias aplicadas por AMLO en su gestión.
Como en pocos ámbitos, en el de la energía, una

posible confrontación de visiones podría darse
muy rápidamente.

Cuando se trata de hacer listados de propuestas
para un proyecto de gobierno, parece que todos los
objetivos pueden compatibilizarse. Cuando se mane
jan empresas públicas del tamaño de Pemex o CFE,
es claro que no.

¿Seguiríamos con la misma estrategia de esta
administración aun a costa de que las finanzas públi
cas tengan una sangría constante de recursos por el
apoyo a Pemex o realmente se cambiarían las priori
dades, aunque tenga que modificarse lo hecho en la
administración de AMLO en el ámbito energético?

Creo que este dilema sería ineludible.
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La declinante migración
mexicana a Estados Unidos

Aunque, por muchos años,
la migración de mexica
nos a Estados Unidos ha

sido significativa, su evolución
de largo plazo revela una impor
tancia decreciente. En términos

generales, la historia de la migra
ción de México al vecino país del
Norte puede resumirse en cuatro
grandes hechos.

Primero, a partir de 1970,
la inmigración anual mexicana
registró aumentos discontinuos
hasta alcanzar un pico a princi
pios del presente siglo. Posterior
mente, la tendencia ha sido de
disminución, con un moderado
repunte desde 2021.

Segundo, de 2005 a 2014, los
flujos de entrada a Estados Unidos
fueron inferiores a los de salida,
es decir, durante este período la
inmigración neta mexicana fue
negativa. Después, esta tenden
cia se revirtió hasta antes de la

pandemia del Covid19, con una
ligera inmigración neta positiva.

Tercero, relacionado con
los anteriores, el número de
inmigrantes nacidos en México
alcanzó su máximo aproxima
damente en 2010 y a partir de
entonces ha tendido a disminuir.

Como consecuencia, a lo largo de
años recientes, los inmigrantes
mexicanos han representado una
proporción descendente de la
población total estadounidense.

Cuarto, estos datos, aunados
al creciente flujo migratorio pro
veniente de otras latitudes, han
resultado en que, desde inicios
del actual milenio, el porcentaje

de inmigrantes mexicanos dentro
de la población inmigrante total
de Estados Unidos haya venido a
la baja.

Para decidir emigrar, es posible
que los individuos, con frecuencia
en conjunto con sus familias, esti
men que los beneficios esperados
superan los perjuicios percibidos.
Entre los primeros, destaca la
brecha de salarios entre Estados

Unidos y México que, aunque no
ha sido constante y ha diferido en
tre sectores, se ha mantenido no
toriamente positiva. Igualmente,
en esa evaluación podrían influir
las oportunidades de empleo, las
cuales dependen del ciclo econó
mico, así como las perspectivas de
avance y movilidad social que han
sido mayores en ese país que en el
nuestro.

Por su parte, los inconvenien
tes probablemente incluyan el
sacrificio de abandonar el hogar,
los costos financieros del traslado
y, en la situación de entrada no
autorizada, los riesgos de captura
y expulsión.

Algunos de estos factores ayu
dan a explicar las variaciones de
corto plazo en los flujos migrato
rios. Por ejemplo, la Gran Rece
sión de 2007  2009 en Estados
Unidos y el incremento asociado
en la tasa de desempleo propicia
ron el desplome de la inmigración
neta mexicana alrededor de esos
años.
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Sin embargo, la tendencia
declinante de largo plazo en los
flujos migratorios de mexicanos
hacia Estados Unidos durante el

siglo XXI parece reflejar, primor
dialmente, factores demográ
ficos: la adición anual cada vez

menor de la población en edad de
trabajar en nuestro país, derivada
de la caída de la tasa de fertilidad

a partir de los años setenta de la
centuria pasada. Específicamente,
el número promedio de nacimien
tos por mujer en México pasó de
6.8 en 1960 a 1.8 en 2021.

Desde su fundación, Estados
Unidos ha sido un país de inmi
grantes y su progreso material
y cultural se ha derivado, en
gran medida, de la inmigración.
Considerando sus magnitudes,
la aportación de la inmigración
mexicana ha sido sustancial.

Los flujos migratorios de Mé
xico han aumentado la población
en edad y, sobre todo, con deseos
de trabajar en Estados Unidos, lo
cual ha contribuido a satisfacer la

demanda laboral, especialmente
en ocupaciones no preferidas por
los oriundos de esa nación.

Dado el bajo nivel educativo
de la mayoría de los migrantes
mexicanos, los puestos de trabajo
ocupados por éstos han sido
principalmente de mano de obra
poco calificada. No obstante, su
quehacer ha sido crucial en la
producción de múltiples sec

tores, desde la agricultura y la
construcción hasta los servicios

de esparcimiento. Asimismo, al
integrar la población económica
mente activa, los mexicanos han
apoyado el crecimiento del ahorro
y el consumo en ese país.

Además, en el grado en que los
mexicanos han formado parte del
actual aumento de la inmigración
en Estados Unidos, su contri
bución a la economía ha sido

particularmente favorable. Existe
evidencia de que el reciente au
mento de la inmigración atenuó
el apretamiento laboral y ayudó a
reducir la razón de vacantes a des

empleados. Asimismo, la entrada
de migrantes contribuyó a la
inusitada fortaleza de la actividad

económica observada en ese país
desde 2022.

A pesar de la decreciente ten
dencia de largo plazo y la elevada
aportación histórica de la migra
ción mexicana, la contienda elec
toral en Estados Unidos en 2024
ha vuelto a poner en el centro
del debate público los supuestos
males de la inmigración, lo cual
ha incluido críticas a México. La

animadversión a la inmigración
representa un ejemplo más en el
que la política va en contra de los
hechos y la economía.

Exsubgobernador del Banco de
México y autor de Economía Mexicana
para Desencantados (FCE 2006)
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La estrategia
Se mantiene la estrategia

desde Palacio. Por un lado,
desalentar a los votantes;

por otro, complicar el día de la
elección. Y, para que no haya
duda, se regresa a la amenaza
del golpe de Estado "técnico",
que tiene doble filo: por un lado
se sientan las bases para des
conocer, desde el gobierno, la
elección y, por otro, se siembra
miedo en la población ante la
posibilidad de un enfrenta
miento postelectoral.

La idea que ahora se busca
colocar en la mente de los mexi

canos es que las preferencias
no han cambiado. La candidata

oficial mantiene un amplísimo
margen, veinte o treinta puntos,
a pesar de que pocos asisten a
sus mítines, y menos se quedan
en ellos; a pesar de los abucheos
que recibe por no presentarse a
eventos cerrados; a pesar de que
sus candidatos estatales están

cada día más rezagados.
Las encuestas de intención de

voto han tenido problemas, en
todo el mundo, desde hace alre
dedor de 10 años. Con frecuen

cia no logran siquiera identificar
al ganador, y más a menudo los
márgenes son muy diferentes
de los pronosticados. Aquí en
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México hay hoy muchas compli
caciones para levantar informa
ción. Zonas donde no se puede
pasar, por inseguridad, sea por
presencia del crimen o porque
los ciudadanos no le abren a

cualquiera; la omnipresencia de
los Siervos de la Nación, que ha
cen dudar a los encuestados de
la identificación de los encuesta
dores; respuestas equívocas ante
el riesgo de represalias (pro
ducto del mecanismo de compra
de votos en que se convirtió la
política social). Con amplísimas
tasas de rechazo y no respuesta,
la asignación de ese segmento se
convierte en un problema.

En estudios que utilizan más
la caracterización del votante

que la pregunta directa, estos
indefinidos pueden asignarse de
mejor manera, y, si bien, bajo un
escenario de poca votación, se
confirma que Claudia tiene una
ventaja amplia, al modelar una
votación similar a las elecciones

presidenciales pasadas (6263%
del padrón), ya estamos hoy en
un empate.

Por eso la insistencia en

convencer de que el "arroz ya
se coció", y que no vale la pena
salir a votar. Pero, por si no
alcanzase, se le ponen piedras al
proceso. Hace unas semanas la
noticia era que los capacitadores
del INE no tenían uniformes y
celulares; en ésta, Pascal Beltrán

del Río documenta, en su co
lumna, las complicaciones con
la impresión de boletas; segura
mente aparecerán más obstácu
los, parte por la división interna
del INE, parte por presupuesto.
Viene Semana Santa, que

suele ser un corte en las cam

pañas. Después, quedarán
dos meses y en ellos habrá que
concentrarse en la movilización

del voto. Es muy importante
que asista a votar una cantidad
equivalente a la que ha votado
en otras ocasiones, porque eso
es lo que dará legitimidad a la
ganadora, la que sea. Es muy
probable que eso, además,
favorezca a Xóchitl Gálvez, pero
eso es secundario, lo relevante
es la legitimidad. Sheinbaum no
tendría posibilidad de gobernar,
y deshacerse de su pastor, si la
votación es apenas del 50% de
los empadronados. Dicho de
otra manera: es otra trampa del
megalómano. Lo que le importa
es no perder el poder él, nada
más.

Por cierto, es también conve
niente no caer en la trampa de
las propuestas. Como hemos in
sistido tantas veces, en el mundo
actual, el de internet y las redes,
la discusión no es de propuestas
específicas. La esencia es simple:
Sheinbaum ofrece el segundo
piso de la "transformación", y
Xóchitl ofrece vida, verdad y
libertad. Cualquiera de ellas en
frentará un país con profundos
desequilibrios (fiscal, laboral, de
tipo de cambiotasa de interés),
y recibirá una sociedad muy
lastimada en su seguridad, su
salud y su confianza. No se clave
en la textura.
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mauricio.flores@razori.com.mx @mfloresarellario

La adquisición que el Gobierno mexicano hizo de la empresa
Exportadora de Sal (ESSA) es de los contados aciertos que

en la materia tiene el Gobierno de Andrés Manuel López Obra
dor; la compra originalmente se planteó en la administración de
Enrique Peña Nieto, pero no cuajó; hoy, con la compra por 1,500
millones de pesos se termina una larga y fea cadena de abusos
y excesos que podría tipificarse como fraude fiscal por parte
del exsocio, la japonesa Mitsubishi, que lidera Ken Kobayashi
lo malo es que no parece existir un plan de negocios federal para
agregar valor a la productora más grande del mundo del mineral
básico para todo proceso químico y petroquímico.

ESSA, ubicada en Guerrero Negro, Baja Ca
lifornia Sur, posee la salinera más grande del
mundo y de la mayor pureza, ubicada estratégi
camente frente a los países que más demandan
sal para procesos industriales: Estados Unidos,
Canadá, China, Japón, Corea del Sur y Rusia.

Sin embargo, México vende la materia
prima en crudo y luego importa productos ter
minados. La metáfora lopezobradorista diría
que exportamos naranjas para importar jugo.

Pero, además de ello, la exportación se hacía
en exclusiva con Mitsubishi con precios prefe
renciales para el socio con el 49% de las accio 
nes, en volúmenes cada vez más pequeños...
un socio que le hacía de "chivo los tamales" al
Gobierno mexicano.

De ello se percató la actual secretaria de
Economía, Raquel Buenrostro, en virtud de las
alertas que hicieron oportunamente el líder sin
dical de la empresa, Alvaro Miranda, y previa
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mente la directora del Comité de Transparencia,
Norma Leticia Morales. ESSA, de haber llegado
a producir hasta 9 millones de toneladas anua
les de sal durante la gestión de Jorge Humberto
López Portillo..., pero que ahora ha caído a unos
5.8 millones de toneladas.

Contabilidad salada y manipulada. ¿Qué se
denunció en ESSA? Pues que con un costo de
producción promedio de 14 dólares la tonelada,
se "promediaba" el precio de transferencia hacia
Mitsubishi en 16 dólares por tonelada mediante
cuentas de compensación y mediante facturas
por presuntos costos y servicios... un precio de
venta al socio por debajo del precio de mercado
que entre 2014 y2024 ha oscilado entre 20 y 24
dólares la tonelada.

Al descubrirse esto en 2021, el SAT, en los
tiempos de Buenrostro, congeló las cuentas
de ESSA, que era dirigida por Nonato Antonio
Avilés, despedido por consentir las truculen
cias. Siendo secretaria de Economía, Tatiana
Clouthier, coloca a un allegado suyo, Gregorio
Cavazos, como director de la empresa; sólo
duró un año y fue sustituido por otro allegado,
Raúl Franco. En "radio pasillo Palacio Nacional"
se cuenta que Clouthier abogó para que el Go
bierno vendiera su 51% de la salinera a empresa
rios mexicanos norteños, pero no aceptó AMLO.

Ya en2024, dado que se habían configurado
los posibles delitos de administración fraudu
lenta, simulación contable y defraudación fis
cal, el Gobierno de México ofreció la mitad de la
caja disponible de ESSA a Mitsubishi, la cual sin
remilgos entregó el changarro en lo equivalente
a 7 meses de venta de sal.

El problema es que no hay un plan de in
dustrialización y negocios en torno a ESSA...
cuando, con toda seguridad, Mitsubishi buscará
cerrar los espacios de mercado a la empresa por
ahora encargada a Carlos Patterson.

Glifosato y sucesión presidencial. Al igual
que la controversia comercial con EU en tomo
al maíz amarillo, el glifosato —el herbicida co
mercial para la agricultura comercial— recaerá
en el próximo gobierno, ya sea el de Claudia
Sheinbaum o Xóchitl Gálvez, como otras de

esas herencias indeseadas del obradorato.

Vaya, diputados de oposición y sectores de
la iniciativa privada, junto con senadores de
Morena, han expresado su preocupación por
las repercusiones de eliminar el uso de este
herbicida sin contar con alternativas viables. La

Secretaría del Medio Ambiente, de María Luisa
Albores, asegura que el herbicida tiene efectos
nocivos sobre la salud humana y el medio am
biente..., pero sin mostrar evidencia científica.

Ya sean diputados de oposición o senadores
oficialistas, consideran que sostener el uso del
glifosato es esencial para garantizar la producti
vidad agrícola, y por tanto, la seguridad alimen
taria del país. Eliminar el herbicida sin un susti
tuto sustentable a un precio similar, equivale a
condenar al hambre a millones de personas que
no podrán comprar tortilla o pan "orgánicos".

Por ello, quien sea la presidenta del país,
tendrá la delicada tarea de equilibrar la urgente
sostenibilidad ambiental con las necesidades

de seguridad alimentaria de las grandes urbes.

Diez Gargari, ánima en pena. Es sabido
que el abogado Paulo Diez Gargari se presenta
como luchador contra la corrupción. Pero sus
acciones, vistas de cerca, tienen sello comercial
desde la concesión de las vías férreas del extinto

Tren del Mayab en los tiempos de Felipe Calde
rón y con apoyo del entonces director de Trans
porte Ferroviario, Arturo Rivera Magaña.

Hoy Paulo Diez litiga contra el Gobierno
federal para obtener una indemnización con
siderada ilegítima: la Secretaría de Economía
informó que el abogado inició un arbitraje in
ternacional en contra del Gobierno al reclamar

la recuperación del Viaducto Bicentenario.
No es la primera denuncia con que este per

sonaje busca tomar concesiones de la hispana
OHL que hoy son propiedad de Aleatica, como
las correspondientes a las autopistas Amozoc
Perote, Libramiento Xalapa, ChamapaLechería
y Circuito Exterior Mexiquense.

Pero en todas ellas se declaró el no ejercicio
de la acción penal pues careció de legitimidad
para solicitar los rescates de dichas concesio
nes... lo cual es casi un hecho con el Viaducto
Bicentenario.
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Monederos Pay Company ya es vista como un cán
cer por las emisoras de monederos electrónicos

que sí operan al amparo del S AT, y es que además que la
firma no ha sido calificada por el organismo que lleva An
tonio Martínez, en el nicho se asegura que opera al mar
gen de la Ley de Instituciones de Crédito al captar recur
sos de forma abierta, lo que significaría averiguaciones
de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV),
de Jesús de la Fuente. En contra de la razón social no sólo

destaca la ausencia de patrimonio social o de infraestruc
tura tecnológica, pues en fechas recientes se le ha seña
lado mediáticamente por ganar un oneroso contrato por
supuestos amiguísmos en la Universidad de Chapingo,
donde hay ausencia de liderazgo con el rector prófugo;
así como por acudir a la compra LA38ZW0389ZW
N102024, con una bonificación que le traería pérdidas
millonarias al Centro de Investigación Científica y de
Educación Superior de Ensenada, Baja California (Cice
se), que encabeza David Covarrubias Rosales.
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Inversión Sport City. Sport City va
por consolidar sus actuales sucursales
y hacer urgentes remodelaciones, en lo
que piensa invertir entre 30 y 40 millo
nes de pesos (1.8 y 2.3 millones de dóla
res). El jugoso negocio de este sector es
lo que mueve a esta empresa a realizar
este plan de negocios, el cual era urgen
te desde hace mucho tiempo. En total
abandono algunos de sus 25 clubes
que tiene en las principales ciudades
de la República Mexicana, incluyendo
la Zona Metropolitana de la Ciudad de
México, Guadalajara, Monterrey, Pue
bla, Cuernavaca, Metepec, Oaxaca, Sal
tillo y Villahermosa, y ya no digamos
el pésimo servicio y calidad de los ali
mentos de sus City Cafés. Habrá que ver
cuál es el resultado final de esta nueva

apuesta que en el pasado se ha visto
vuelta en escándalos de no brindar un

buen servicio a sus clientes.

AMPI a Concanaco. La toma de pro
testa del nuevo líder de la Concana

coServytur, Octavio de la Torre de
Stéffano, fue el escenario para que la
Asociación Mexicana de Profesionales

Inmobiliarios (AMPI) hiciera oficial su
adhesión a este órgano cúpula.

La innovación y la rentabilidad
serán factores clave para trabajar con
la Concanaco en favor del crecimien

to de la economía de este sector con

presencia en 97 secciones en todo el
país, que opera a través de casi 10 mil
profesionales inmobiliarios con un
crecimiento récord de 20 por ciento
en 2023 y una aportación del 5 por
ciento al Producto Interno Bruto (PIB).

El nuevo asiento en la Concanaco los

acercará con los diferentes organis
mos empresariales a nivel federal y
les permitirá estar mucho más focali
zados en cómo se están moviendo los

mercados. Ojalá que con estas incor
poraciones, el órgano que presidirá De
la Torre de Stéffano, se fortalezca por
que a decir de quienes forman parte
de este gremio, a este señor le falta
mucha experiencia.

Amenaza arancelaria. "Sobre adver

tencia, no hay engaño". Donald Trump,
virtual candidato a la presidencia de
Estados Unidos por el Partido Republi
cano, ha sentenciado, que en caso de
ganar las elecciones de noviembre im
pondrá un arancel de 100% a los vehí
culos fabricados en México por empre
sas chinas. El argumento es o defensa
de esta industria de su país, aunque
tendría que analizarse esta amenaza
porque hay pactos comerciales que
su gobierno negoció en su momento,
así que mientras eso sucede inyectar
la palabra de intimidación es su mejor
estrategia.

Voz en off. Grupo Lala nombró a Fran
cisco Camacho Beltrán como su nuevo

director general, en sustitución de Ar
químedes Celis Ordaz, relevo que será
efectivo a partir del 1 de mayo.

A Celis se le seguirá teniendo como
parte del consejo consultivo de la com
pañía. El nuevo ejecutivo director viene
a fortalecer su experiencia en Fomento
Económico Mexicano (FEMSA), de Da
none, Revlon y P&G...
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Entre el 19 de abril de 1954y el 31 de
agosto de 1976, el tipo de cambio

peso  dólar se mantuvo fijo en 0.0125
pesos (expresado en nuevos pesos,
que aparecieron como resultado de la
quita de los tres ceros al peso en 1993).
Fueron 22 años, 3 meses y 12 días de
estabilidad cambiaría.

Entre el 1 de septiembre de 1976 y el 24 de marzo de
2020, el tipo de cambio aumentó de 0.0125 a 25.12 pesos
por dólar, el máximo histórico hasta el momento, incre
mento de 25.1075 pesos, el 200,860.00%. Fueron 43 años,
4 meses y 24 días, con los naturales altibajos a lo largo del
camino, de aumentos.

Del 25 de marzo de 2020 al 14 de marzo de2024, el tipo
de cambio bajó de 25.12 a 16.69 pesos por dólar, el mínimo
desde el máximo histórico, reducción de 8.43 pesos, el
33.59%. Ya van 47 meses y 21 días, con los naturales altiba
jos en el camino, de baja en el precio del dólar, tratándose
de la mayor racha de apreciación del peso frente al dólar
que registran las estadísticas, lo cual llama la atención, sur
giendo esta pregunta: ¿por qué?

Para responder hay que recurrir a la ciencia (sí, la econo
mía es ciencia), entendida como la explicación de un efecto
a partir de su causa, y a la teoría (sí, en economía hay teo
rías), entendida como una hipótesis que debe comprobarse
empíricamente.

La apreciación del tipo de cambio es la baja en el precio
del dólar, misma que, científicamente, se explica por medio
del enunciado inverso de la ley de la oferta y la demanda
(inverso porque en él la variable independiente, el precio,
se vuelve la dependiente, y la dependiente, la cantidad, se
vuelve la independiente: primero se mueven las cantida
des, causa, y luego los precios, efecto).

Enunciado inverso de la ley de la oferta: ceterisparibus
(que quiere decir: todo lo demás constante), a mayor canti
dad ofrecida menor precio, y viceversa: a menor cantidad
ofrecida mayor precio. Enunciado inverso de la ley de la
demanda: ceteris paribus, a menor cantidad demandada
menor precio, y viceversa: a mayor cantidad demandada
mayor precio.

Partiendo del enunciado inverso de la ley de la oferta y
la demanda, la baja en el precio del dólar se explica, ceteris
paribus, o por un aumento en su cantidad ofrecida, o por
una reducción en su cantidad demandada, o por un au
mento en su cantidad ofrecida combinado con una reduc

ción en su cantidad demandada. Esto es lo que la ciencia
económica, en este caso el enunciado inverso de la ley de
la oferta y la demanda, nos permite saber a priori.

Sabiendo lo anterior la pregunta es: ¿a cuál de las tres
posibles causas que, desde la ciencia, explican la baja en el
precio del dólar, se debe la misma?, pregunta que no puede
responderse desde la ciencia, siendo necesaria la elabora
ción de una teoría, que en este caso pueden ser tres, con la
presentación de hipótesis, que tendrán que comprobarse
empíricamente con los datos. Teoría i la baja en el precio
del dólar se debe a un aumento en su cantidad ofrecida.

Teoría II: la baja se debe a una reducción en su cantidad
demandada. Teoría III: la baja se debe a un aumento en su
cantidad ofrecida combinado con una reducción en su can

tidad demandada.

Lo primero que debemos conocer para saber cuál teoría
es la buena, es qué variables integran la oferta de dólares
(por qué conceptos entran dólares el país), y qué variables
integran su demanda (por qué conceptos salen).

Continuará.
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PPG Comex, el color de
los negocios en México
En 2023, la compañía que preside Tim Knavish re
portó cifras récord en ventas, ganancias y flujo ope
rativo donde la cartera de productos, el aumento de
precios y efectos cambiarlos positivos fueron deter
minantes. Y si bien para este año PPG anticipó, como
muchas otras industrias, un menor dinamismo eco
nómico mundial, éste sería desigual porque depen
dería de la región geográfica y el uso final desús pro
ductos. "En 2024, esperamos un alimento en los vo
lúmenes impulsado por el crecimiento de la deman
da en China, India y México, el mayor dinamismo de
la industria aeroespacial y la economía", resaltó la
compañía en una presentación para inversionistas.
Y justo en este contexto el plan para México, el se
gundo mercado más importante para PPG después
de Estados Unidos, es aumentar su presencia en el
mercado B2B hasta 30% capitalizando diversas
oportunidades, principalmente el nears/ioring, y el
efecto multiplicador que la relocalización de cade
ñas productivas trae consigo. PPGesellíderrnundial
de acabados, automotrices, industriales y arquitec
tónicos que participa en sectores como utensilios de
cocina, latas y tapas, vehículos y autopartes, bate
rías eléctricas, aviones y naves, maquinaria pesada,
fuentes de energía, infraestructura y plantas, y elec
trónica de consumo. Y esta amplia oferta será deter
minante para capitalizar las crecientes oportunida
des en México.

EFECTO COLATERAL

Los trabajadores del puerto de Manzanillo acusan a
Marcos Paul Mendoza, gerente de operaciones de la
Asipona de Manzanillo y a Domingo Sánchez Salinas,
asesor de la dirección general, como los responsables
de bloquear las operaciones de los buques en varios de
los muelles del puerto al realizar una interpretación
equivocada de la ley de aduanas, puertos y normas re
gulatorias. Además, durante las protestas del fin de se
mana, señalaron que la empresa Hazesa, propiedad de
Raúl Sandoval, miente al decir que la caiga general no
se está realizando en áreas permitidas, ni tampoco al
macenadas en áreas operativas conforme lo que seña
lan las reglas de la Asipona de Manzanillo. El bloqueo
de las operaciones en el puerto de Manzanillo es muy
grave porque afecta la llegada de carga a México, parti
cularmente la que llega de Asia. Se trata de la Asipona
más importante del país quernueve casi la mitad de la
caiga marítima de México.
OPORTUNO DIAGNOSTICO

Buk, la firma tecnológica especializada en la gestión
de capital humano que en México encabeza Andrés
Gómez, elaboró "Radiografía de las Mujeres en el
Trabajo 2024", un amplio reporte que revelará los
siguientes días y nos adelanta que 317o de las muje
res está dispuesta a renunciar a sus empleos ante la
falta de flexibilidad laboral por parte de sus emplea
dores y que las madres con hijos menores de 12 años
tienen menores posibilidades de acceder a un as
censo en su trabajo, situación que no aplica para los
hombres. Muchos pendientes a la vista.
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El fracaso de la Sener
en Gas Natural
La Auditoría Superior de la Federación es muy clara en
el análisis que hace del Centro Nacional de Control de
Gas (Cenagas) del gobierno federal: se debe solicitar la
intervención del Órgano Interno de Control y de las au
toridades recaudatorias con motivo de las irregularida
des detectadas.

Hay seis recomendaciones que se hicieron al de
sempeño del Cenagas por parte de la ASF en la cuenta
pública de 2022 en las que encontraron limitantes para
la efectiva operación del Sistema de Transporte y Al
macenamiento Nacional Integrado de Gas Natural, bá
sicamente los ductos que se mueven en todo el país, co
nocido como SISTRANGAS, a cargo del Cenagas. Hay
errores en la planeación, establecida por la Sener que no
ajustó a las necesidades de demanda de corto plazo de
gas natural y de mercado establecidas en la normativa
vigente, y las intervenciones de la CRE, para regular el
sector no fueron oportunas, lo que representó un riesgo
para garantizar la continuidad y seguridad en el sumi
nistro del hidrocarburo y, con ello, contribuir a atender
la demanda de gas natural en el territorio nacional. Lo
que quiere decir la ASF es que se operó por debajo del lí
mite de seguridad por instrucciones de la Sener.

Cenagas, mediante la gestión del SISTRANGAS,
atendió el 55.4% de la demanda nacional, mientras que
el 44.6% restante estuvo a cargo de otros sistemas no
integrados al SISTRANGAS, entre los que destacan los
gasoductos a cargo de la CFE,

Otro problema fue que la Sener emitió su Estrategia
de Garantía de Suministro para la Optimización de la

Capacidad en el SISTRANGAS que no fue congruente
con la política energética vigente y cuatro años después
sigue sin programar la licitación de proyectos para con
tar con inventarios estratégicos y operativos de alma
cenamiento de gas natural.

Cenagas tiene 37 distintos proyectos, pero ninguno
se concretó en infraestructura nueva relacionada con

gasoductos que se integrarán al sistema. La ASF reco
mienda: perfeccionar indicadores, cumplir con el pro
grama regulatorio de la CRE; proponer en la cuarta revi 
sión del Plan Quinquenal de Expansión 20202024 del
SISTRANGAS, los proyectos de almacenamiento estra
tégico y operativo; formalizar con las áreas responsa
bles del CENAGAS y ante la CRE la actualización del
programa de medición operativa para el periodo 2024
2025, y establecer una metodología de empaque sisté
mico del SISTRANGAS que le permita mantener rangos
operativos acorde conla infraestructura.

BUZOS

1  En la ceremonia del 86 aniversario de la Expropia 
ción Petrolera, el sindicato leaplaudió a Octavio Rome
ro por que basificó a 25 mil 411 trabaj adores, otorgó 77 mil
ascensos y hasta elpresidente le aventó una flor cuando
lo calificó como un "excepcional director de Pemex". La
realidad es que a Romero le tocó la rifa del tigre y con de
tener la declinación en la producción, mantener las re
servas y reducir la deuda en 18%, claro, con ayuda del
gobierno, está del otro lado ¿Lo veremos en el Senado o
repetirá en la petrolera?
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Finsus foco en Pymes y no tarjetas, por 9,500 mdp
de cartera este año y ahorro al 15% manejable
Con la llegada de las plataformas digitales, el
mercado financiero vive un "boom" en el ám

bito de tarjetas dada su enorme rentabilidad.
Se aprovecha la baja penetración finan

ciera, la limitada cultura y que no hay una
regulación, cuando muchas aplicaciones
operan como sociedades anónimas.
La "bomba de tiempo" ya la captaron

Banxico de Victoria Rodríguez y CNBV de
Jesús de la Fuente y va más allá de las so
fipos.

Una firma de ese segmento que se des
marca de esa guerra es Finsus que surgió en
2015 con Patricia Armendáriz. Esta ya se
desvinculó y la orientación a dar crédito a
taxistas desapareció tras una capitalización
por 2,000 mdp de un grupo de 40 socios en
cabezados por Norman Hagemeister, actual
presidente.

Esta firma es dirigida por Carlos Marmo
lejo con 23 años de experiencia en el sector
en instituciones como CNBV Afore XXI,
Consar y Santander.

Finsus ni siquiera está en consumo. Su
foco son las pymes con créditos sobre
800,000 pesos en promedio y una tasa
ponderada del 25%.

Hay más de 4 millones de esas empresas
desatendidas. Finsus ha desarrollado una

mecánica para seleccionar a sus clientes.
De ahí una morosidad de sólo 1.5% vs 9% de

las sofipos.
Por el otro lado, capta con tasas muy

atractivas. Hoy están en 15%, aunque el
95% de las cuentas está a plazo de más de
un año.

Tiene 200,000 abonados atraídos vía di
gital, pero sobre todo por la experiencia

Fecha: 20/03/2024

Página: 13

Area cm2: 368

1 / 2

Columnas Económicas

Alberto Aguilar

Costo: 13,409

Página 47 de 72



"boca a boca" que le ha permitido llegar a
pequeñas comunidades. Marmolejo hace
ver que su actual universo significa el 10%
de los 2 millones de adultos que invierten a
plazo.

Finsus maneja depósitos por 8,000 mdp
que se espera suban a 10,000 mdp para fin
de año, en tanto que la cartera de 6,000
mdp llegaría a 9,500 mdp.

Marmolejo contrasta el riesgo de Finsus
al prestar a pymes vs el ámbito de consumo.
Además de que su operación con 150 perso
nas es delgada con lo que la que brecha en
tre pasivo y activo es redituable.

Hay además una política de pleno apoyo
a sus depositantes, inclusive con créditos de
emergencia, por días, semanas o meses con
tasas manejables para no ahogarlos. Inclu
so pueden pagar servíaos y comprar sin co
misiones. El punto es empujar el ahorro.

Marmolejo hace ver que la regulación de
CNBV a las sofipos es estricta. Obvio no
descartaría ser banco, si se lo solicitan y es
tá en su mira más adelante ir a bolsa.

Como quiera Finsus convencida de su
andar.

CERVANTES EN CCE AÑO CORTO Y
QUE NL PALOMEÓ A MEDINA MORA
Ayer formalizó su reelección en el CCE,
Francisco Cervantes. Como le he platicado
éste su tercer año podría ser corto, si el diri
gente se incorpora con Claudia Sheinbaum.
Se habla que ocuparía Economía, depen

dencia que tendrá gran importancia. Lo
sustituiría, se asegura, losé Medina Mora de
Coparmex. Según esto los empresarios de
NL no lo ven con malos ojos, pese a que es
más aguerrido que Cervantes. Sucede que
con Shembaum se estima habría más mar

gen de maniobra para la IP. Ojalá.

COSTO OPERATIVO EN
FIRMAS DE AMCHAM DE
2% A 8% POR INSEGURIDAD

Recién la AMCHAM presentó un documen
to prospectivo para impulsar las inversio
nes. Hay grandes oportunidades, pero tam
bién retos como la seguridad. Entre los
miembros de esa agrupación que lleva Car
los García, este último punto ya tienen un
impacto en su competitividad. Un recuento
revela que la protección implica del 2% al
8% del gasto operativo. De ese tamaño.

ELECCIÓN Y LIGA 2 MESES BAJA DE
TENENCIA DE PAPEL POR FORÁNEOS
Ayer Intercam Banco de Eduardo García
Lecuona dio a conocer que en tébrero la te
nencia de títulos gubernamentales en ma
nos de extranjeros bajó 55,000 mdp. Se
gundo mes en esa tesitura. Parece que el re
traso de la baja de las tasas en EU ha mode
rado el apetito por el papel mexicano,
máxime la incertidumbre electoral.

@aguilar_dd
alb ertoa guilar®donci i n ero, ira
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UN MONTON
DE PLATA"

PLAN DE
SHEINBAUM,
GRAN DESAFÍO
PARA CFE

La candidato de Morena sabe que no es factible
incrementar la generación eléctrica sin involucrar
con mucho mayor fuerza al sector privado

Igo muy distinto tendrá quesería Comisión
A Federal de Electricidad [CFF] en el futuro

próximo si Claudia Sheinbaum gana la
presencia. La cancliclata de Morena plan
teó que esa paraestatal debe garantizar
la capacidad de generación y transmisión
de energía, manteniendo la generación

eléctrica por parte del Estado en al menos 54 por ciento del
total, mientras 46 por ciento restante deberá ser cubierto por
parte de empresas privadas. Pero eso no se puede.

¿Cuál es el fondo del problema? Que la CFE no tiene dinero
para la colosal demanda de energía nueva que requiere el país.
De acuerdo con Morgan Stanley, México requiere alrededor de
37 CW adición ales de capacidad degeneración en los siguien
tes años, lo que equivale a requerimientos de capital por Dlls.
$40 mil millones. Si aplicamos la meta de Sheinbaum al capital
adicional requerido para la energía necesaria para que el PIB
crezca, eso significa que el gobierno necesitará disponer de,
al menos, Dlls. $21 mil 600 millones adicionales para invertir,
a partir del próximo año, en generación. Pero eso es dinero
que la CFE no tiene disponible, por lo que el siguiente gobierno
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necesitará un nuevo marco regulato
rioy flexibilizarese requerimiento, si
nodesea obstaculizar el crecimiento

del PIBycondenarnosa una caída en
desarrollo. La inversión urge.

Es lógico pensar que Sheinbaum
presentó su plan energético en ab
soluta concordancia con las políti
cas actuales del presidente López
Obrador, sin mover siquiera un milí

metro la proporción de generación eléctrica planteada origi
nalmente por AMLO. Sin embargo, ella sabe que no es factible
incrementarla generación eléctrica sin involucrar con mucho
mayor fuerza al sector privado, por lo que es previsible que,
conforme avance el tiempo, muestre una postura más flexible
al respecto. Lo que es un hecho es que la Comisión Federal
de Electricidad puede irse despidiendo de la preponderancia
que la 4T quería que tuviera, porque no hay forma de que
mantenga el ritmo requerido. Si algo debe hacer Sheinbaum
es mudar la misión de esa compañía hacia la transmisión y
distribución. Ese sí debe ser su espacio natural de crecimiento
e inversión hacia el futuro. Veremos.

HOLCIM

La cementera suiza adquirió dos plantas concreteras de Grupo
Comosa en Querétaro.en San Juan del Ríoyen Balvanera.Con
ello llega a 70 plantas de concreto en el país. Estas adquisi
ciones le permitirán duplicar su capacidad de producción
en esa entidad. Esta cementera está dirigida en México por
Jaime Hill Tinoco

NOCOM

El ex director general adjunto de Santander México, Rodrigo
Brand, será el nuevo director general ele Nocom Américas,
una consultora de comunicación estratégica que tiene fuerte
presencia en Francia y España. La nueva filial atenderá a
clientes en México y en toda la región.

La CFE no tiene

dinero para
la demanda

de energía
nueva que

requiere el país

Fecha: 20/03/2024

Página: 20

Area cm2: 260

2 / 2

Columnas Económicas

Un montón de plata / Carlos Mota

Carlos Mota

Costo: 14,125

Página 50 de 72



«OPINIÓN

CRUZ AZUL,
BUENOS
NÚMEROS

Grupo Rica presentó su Informe de Sustentabilidad
2023 donde destacó su mayor participación en
iniciativas de reciclaje de PET y manejo de residuos

e la mano de la mejoría que experimenta
la industria de la construcción entre otras

cosas por los proyectos que ha traído el
nearshoring, las empresas cementeras
registran buenos números.

Tal es el caso de Cooperativa La Cruz
Azul que acaba de celebrar su Asamblea

General de Socios y donde el Consejo de Administración y
Vigilancia informó de estabilidad financiera y avance en los
proyectos estratégicos.

Para la Cooperativa La Cruz Azul se trata de la reunión más
importante del año, donde sociosy cooperativistas revisan el
estado actual de la cementera y futuro de la empresa, amén
de tomar decisiones cruciales para el desarrollo de proyectos
estratégicos.

En la reunión, además se presentaron detallados informes
sobre la gestiónyaclministración de la cooperativa en el últi
mo año, en donde el Consejo de Administración y Vigilancia
dio cuenta del manejo de la cementera y en especial de la
conducción de los recursos.
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Por lo pronto, durante la asamblea se anunciaron nuevos
proyectos que pronto serán dados
a conocer con una visión de futuro

orientada al progreso de la coope
rativa, no sólo para aprovechar las
oportunidades que se presentan en
el mercado, también en línea con un
desarrollo sostenible.

LA RUTA DEL DINERO

Comenzaron ayer los trabajos del
Women Economic Forum que en su sexta edición presentó
los avances que experimenta México en el tema de equidad de
género. De nueva cuenta la convocatoria deMichelle Ferrari
tuvo muy buena recepción entre las directoras de empresa y
donde en esta ocasión la invitada de honor fue Rosario Marín,
quien como sabe fue la primera mujer migrante y mexicana
en ser la Tesorera de Estados Unidos de 2001 al 2003. Marín

resaltó que este año nuestro país elegirá a la primera mujer
para la Presidencia de la República, algo que no se ha dado
al otro laclo del Río Bravo y que se espera traerá cambios
importantes en el país, en especial con más oportunidades
para las mujeres... Grupo Rica, dirigida por Miguel Ángel
Guizado presentó su Informe de Sustentabilidad 2023. En
dicho período recolectó más de 500 mil kilos de PET. Ade
más, el embotellador del Sistema CocaCola colaboró en la
apertura del Centro de Acopio de Petstar, ubicado en Morelos,
y benefició a más de mil 500 estudiantes con la instalación
de seis escuelas adicionales al año anterior; además que
plantó más de cinco mil árboles en los estados de Hiclalgoy
Morelos. Aunado a ello, a través de su Fundación Misión de
Doña Margarita benefició a más de 25 mil mujeres logrando
16 alianzas con instituciones a favor de la mujer... La firma de
alimentos Knorr, que como sabe es parte del gigante angloho
landés Unilever, entra al mudo del gaming con el objetivo de
potencia runa mejor alimentación con el videojuegoMod the
Veg, que es parte de una alianza con el famoso gamer Tyler
Ninja Blevins

La cooperativa
proyecta llevar
a cabo nuevos

proyectos en
sus plantas
cementeras
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El CCMX resaltó el trabajo de AOTS por compromiso
y desempeño para enviar a más de 10 mil ejecutivos
mexicanos becados por.Japón a lo largo de 39 años

orno parte de las acciones para promo
la profesionalización de las Pymes a

nivel internacional, desde 2017 el Centro
de Competitiviclacl de México (CCMX), que
I i el era Juan Carlos Ostolaza, man ti ene una
alianza con la organización AOTS México
Japón. La cual ha permitido enviar mediante

el CCMX, a más de 140 empresarios mexicanos a Japón a
conocer de primera mano la implementación de la filosofía
Toyota Procluction System (TPS). Lo que contribuye con su
crecimiento, su desarrollo y sobre todo su competitiviclacl en
mercados internacionales.

En este sentido, le cuento que se acaba de llevar a cabo el
primer encuentro de exbecarios de AOTS Japón, con la pre
sencia del presidente de AOTS México, el ingeniero Marcos
Escobedo y Noriteru Fukushima, embajador de Japón en
México, quién resaltó la importancia de establecer lazos de
colaboración para impulsar el desarrollo de los empresarios
de ambos países. El CCMX resaltó el trabajo de AOTS por com
promiso y desempeño para enviar a más de 10 mil ejecutivos
mexicanos becados por Japón a lo largo de 39 años.
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CONCIENCIA POR EL AGUA

A propósito del Día Mundial del Agua,
Ecola b, que comanda Tony Sarraf en
Latinoamérica Norte, dio a conocer
la percepción de los consumidores
sobre temas del líquido y cambio
climático en su estudio Ecolab Water

mark. Llevado a cabo en 15 países, el
documento reveló, entre otras cosas,

que 90 por ciento de los latinoamericanos considera el agua
limpia y segura, además de la disponibilidad del líquido, como
asuntos prioritariosy sus principales preocupaciones. Sobre
la responsabilidad de la conservación del agua, los mexica
nos consideran que empresas y gobierno son igualmente
responsables con 29 porciento. El estudio muestra, además,
que 83 por ciento de los mexicanos cree que la escasez de
agua puede abordarse efectivamente, mientras que 87 por
ciento considera que los fabricantes y empresas carecen de
orientación clara y/o planes para combatir la escasez de agua.

REUNION

AMELAF, celebró su Asamblea Anual. Los 45 laboratorios,
encabezados por su presidente Luis Verduzco, refrendaron
su compromiso con el bienestary salud de las y los pacientes,
y reconocieron el trabajo de colaboración que ha tenido con
la Cofepris en el último año, aun cuando existen retos que
deben de solucionarse antes de que concluya este gobierno.
En el marco de esta reunión, Juan de Villafranca, presidente
ejecutivo, anunció la creación de la comisión "Mujer Farma",
que tiene como propósito reconocer el papel central que
tienen las mujeres en la industria. El reto en lo inmediato es
lograr que en la plataforma de ios candidatos presidencialesy
al congreso, y también con el equipo de transición, exista una
visión correcta sobre la dinámica de operación de la industria,
así como la calidad, eficacia y seguridad de los medicamentos
fabricados por los laboratorios mexicanos.
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El fracaso de la Sener
en Gas Natural
La Auditoría Superior de la Federación es
muy clara en et análisis que hace del Centro Na
cional de Control de Gas (Cenagas) dei gobierno
federal: se debe solicitar la intervención del Ór
gano Interno de Control y de las autoridades re
caudatorias con motivo de las irregularidades de
tectadas.
Hay seis recomendaciones que se hicieron al desempeño

del Cenagas por parte del grupo auditor de la cuenta pública
de 2022 en las que encontraron limitantes para la efectiva
operación del Sistema de Transporte y Almacenamiento Na
cional Integrado de Gas Natural, básicamente los ductos que
se mueven en todo el país, conocido como SISTRANGAS, a
cargo del Cenagas. Elay errores en la planeación, establecida
por la Secretaría de Energía que no ajustó a las necesidades
de demanda de corto plazo de gas natural y de mercado esta
blecidas en la normativa vigente, y las intervenciones de la
CRE, para regular el sector no fueron oportunas, lo que re
presentó iui riesgo para garantizar la continuidad y seguridad
en el suministro del hidrocarburo y, con ello, contribuir a
atender la demanda de gas natural en el territorio nacional.
Lo que quiere decir la ASF es que se operó por debajo del
límite de seguridad por instrucciones de la Sener. Cenagas,
mediante la gestión del SISTRANGAS, atendió el 55.4%
(4,618.0 MMpcd) de la demanda nacional (8,340.0 MMpcd),
mientras que el 44.6% (3,722 MMpcd) restante estuvo a car
go de otros sistemas no integrados al SISTRANGAS, entre los
que destacan los gasoductos a cargo de la CFE. Otro proble
ma fue que la Sener emitió su Estrategia de Garantía de Su
ministro para la Optimización de la Capacidad en el SIS
TRANGAS que no fue congruente con la política energética
vigente y cuatro años después sigue sin programar la licita
ción de proyectos para contar con inventarios estratégicos y
operativos de almacenamiento de gas natural.

Cenagas tiene 37 distintos proyectos, pero ninguno se

concretó en infraestructura nueva relacionada con gasoduc
tos que se integrarán al sistema; de hecho, en el periodo

2022, la contribución del SISTRANGAS en la atención
de la demanda nacional se redujo 6.1 puntos porcentuales y
proyectos como el Programa para la Implementación de la
Medición Operativa en Tiempo Real se cumplió apenas en
66.7%. La ASF recomienda: perfeccionar indicadores, cum
plir con el programa regulatorio de la CRE; proponer en la
cuarta revisión del Plan Quinquenal de Expansión 2020
2024 del SISTRANGAS, los proyectos de almacenamiento
estratégico y operativo que permitan avanzar en el cumpli
miento de objetivos de la Política Pública de Almacenamien
to de Gas Natural; formalizar con las áreas responsables del
CENAGAS y ante la CRE la actualización del programa de
medición operativa para el periodo 20242025, y establecer
una metodología de empaque sistémico del SISTRANGAS
que le permita mantener rangos operativos acorde con la in
fraestructura y operación del sistema.

Buzos

L En la ceremonia del 86 aniversario de la Expropiación
Petrolera, el sindicato le aplaudió

al director Octavio Romero porque basificó a 25 mil 411
trabajadores, otorgó 77 mil ascensos y hasta el presidente le
aventó mía flor cuando lo calificó como un "excepcional di
rector de PEMEX". La realidad es que a Romero le tocó la rifa
del tigre y con detenerla declinación en la producción, man
tener las reservas y reducir la deuda en 18%, claro, con ayuda
del gobierno, está del otro lado ¿Lo veremos en el Senado o
repetirá en la petrolera?
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Gobernicolas vs empresaurios

uy interesante se
está, poniendo el
di lerendo entre el

Gobierno hederá] y
las empresas de Ri
cardo Salinas Pliego.
Más allá de la dispu

ta mediática, resulta muy didáctico ver
cómo éste, y otro tipo de empresarios,
ya comienzan a vislumbrar su futuro
inmediato.

Muchos poderosos ya están \ ¡en
do cómo se acomodan y apuestan al
"borrón y cuenta nueva" implorando
que ya se acabe este gobierno. Preten
den que, con el nuevo gobierno, pueda
"arreglarse" y, como si se tratara de un
cambio fie tallador en Las Vegas, me
jore su suerte.

Siguen apostando a que todo quede
como está. Como si fuese un retorno

al pasado, como si estuviéramos en
el jurásico político empresarial o co
mo si fuera una caricatura o película
fie los 80 en la cual los gobiernícolas
tienen que dominar a los insaciables
empresa lirios.

¿MICROEMPRESAURIOS?

Hablando de prehistoria empresarial,
el día de hoy Buk, la. firma, tecnológica
especializada en la gestión de capital
humano dará a conocer la "Radiogra
fía fie las Mujeres en el Trabajo 2024".
En ellft.se: revela que el 31% de las mu
jeres está dispuesta a renunciar a sus
empleos ante la falta de flexibilidad
laboral por parte de sus empleadores.
Las madres con hijos menores de 12
años Lienen menores posibilidades de
acceder a un ascenso en su trabajo, si
t nación que no aplica para los hombres.
El est lidio fie la empresa con presen
cia. en México, Chile, Colombia, Perú;
también revelará que la brecha salarial
entre hombres y mujeres es del 26%.
Por cada 100 hombres que solicitan un
aumento de Sueldo, solo 77 mujeres lo
logran. Por ello, las mujeres se sienten
más estresadas y deprimidas laboral
menle que ios hombres.
El estudio de la firma que en Méxi

co dirige Andrés Gómez, concluye que
la flexibilidad laboral es indispensable
para fidelizar al talento femenino. Hay
un creciente estrés laboral y mayores
problemas de salud mental en las mu
jeres que en los hombres y los procesos
fie negociación laboral son inequitativos
entre hombres y mujeres,

HABLANDO DE MUJERES Y...
Una de las embotelladoras del Sistema

CocaCola, Grupo Rica, dirigida por Mi
guel ÁngelGuizado, presentó su Informe
fie Sustentabilidad 2023. Informó que a
través de su Fundación Misión de Doña

Margarita, benefició a más de 25 mil mu
jeres en los est ados de Hidalgo y Muirlos,
logrando 16 alianzas con instituciones
en favor de la capacitación de. la mujer.
Además,en dicho período, recolectó más
fie 500 mil kilos fie PET y colaboró en la
apertura fiel Centro fie Acopio dePetstar
en el estado fie Morelos, benefició a más
fie 1,500 estudiantes con la instalación fie
6 escuelas de lluvia,adicionalesal año an
terior y seplantaron más de5 mil árboles
en los estados fie Hidalgo y Morelos.

«Director de tecnoempresa.mx
@hugonzalezO

Sintomático es que una
de las candidatas pida (casi
implore) a la comunidad
empresarial que se sumen
a su proyecto, mientras
la otra desaira reuniones

con empresarios y prefiera
estar en concentraciones

populares.
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La IA crea y consume
capitales. ¿Dejará algo para
commodities?
Buenos días, buenas tardes, buenas noches.
Es la primera vez que abordo el tema de la

¡artificial (|A) ligada a commodities
varios. El tema no es nuevo,, simplemente no
le he dado espacia

En un mundo donde lo nuevo expira pron
to, llega el moBüo de aplicar uii énfasis de
más aceleración a la inclusión de IA eñ él

rubra de materias primas.
La IA multiplica la capacidad de procesar

datos y lo hace sin pausas ni descansos. "La
data" se acumula en formas que derivan
en el hallazgo de patrones complejos que
permiten determinar anticipadamente posibi
lidadef estadísticas#: respecto de un objetivo
económic&a legrar.

La tecnología por más que aprenda rá
pidamente de sí misma y se perfeccione no
es capaz de adivinar el futuro; sin embargo,
respecto de un objetivo estructurado, permite
la agrupación exitosa de posibilidades para
concentrar los resultados que se concentran
en la zona más rentable de Iqagjrva.

El diseño de los algoritmos es la magia
de quien conoc<§ el enfoqué y encuentra la
capacidad técnica de programación, pero,
hasta esa tarea se hace sin requerir tanta
experiencia usando comandos simples expre
sados en lenguaje técnico por las máquinas.

La IÁ ha logrado agrupar evento^múltiples
d©: información fundamental en pefiodos;
largos que pueden ser utilizadas para qu#
puntualmente se reduzca la exposición a Sar
latilidadB cambios dépretíos no deseados.
Hoy son capacesde generar señdes autóno
mas de compra y venta para los participantes

de la cadena agroindustrial.
La tecnología evoluciona. Hace tiempo

estos modelos primitivos buscaban encontrar
gl crugagntre promedios móviles de distinta
duración, creando: señales de entrada y sali
da én los mercados, seguidores de tendencia
que se hicieron muy comunes, al punto que
o sabíamos si eranBficientes jH^Rlidad
o simples profecías autociimplidas cuando
una gran mayaría de operadores usaban
este: tipo de señales creandoolas similares
de compra y venta.

Hoj< esos modelos son solo un indicador
más que se adhiere a una matriz más com
pleja ||Uf está permitiendo a muchos opera
dores (traders), posicionpse en un finteado
respecto de otro según lo que sus modelos
estén constantemente sugiriendo.

Hay que ser claros, normalmente ningún
modelo esíuniiférsal y de ello depende la
diversidad en la operación activa de rrter
cados. Hay que puntualizar que la IA no
sustituye al trader, pero le permite ha^ar sy
trjj|>a¡ip más eficientem^HH

Te preguntarás qué tiénéqüfevéf ©SR>o6n
los mercados. En la medida que más se in
volucra la IA, más nos tendremos que acos
tumbrar a que la información fundamental
que en el pasado nos presentaba un curso
de acción, se opera anticipadamente, y esto
no s,y@ede porque el gvento se adivine, sino
porque se previere © séatenúa.
Los mercados, especialmente los agríco

las, son muy vulnerables al clima, y ahí es
donde aun hay mucho por hacer; sin embar

go, la ciclicidad ofrece patrones y sobre ellos,
las máquinas hacen un mucho mejor trabaja
cuando de procesar datos se trata.

h®J¡ en los mercados, con IA detectamos
gn los commodities agrícolas una posición
especulativa muy vendida. Los famosos fon
dos del "managed money" han détididó
en el presente délo agrícola apostar a baja
de precios; los fundamentales que puedan
respaldar eso, tal vez se reducen de manera
Simple a que el consumo por razones geopo
líticas*! Banderas varias, está e.stacHHdo,
Mientras, qgntra todos los pronósticos el cam
po en el mundo ha producido rriCtS.

Entramos a la zona donde lisas, producto
res estadounidenses entrarán a sembrar sus
cultivos Veraniegos. En breve veremos las
intenciones de siembra que es Una encuesta
del Departamento de Agricultura de Estados
UnidcSUSDAj yés el banderazo de salida
al ciclo agrícola.

Si los especuladores apuestan a las bajas,
es lógico pensar qug los precios han caído,
y así ha sucedido. Es lógico pensar que,
si el rftyndo no se normaliza y vemos paz
Jln él Mar Negro pronto, tranquilidad a la
navegación en el Mar Rofó, normalización
de cruces «í el Canal de Panamá, y una
retórica menos hostil entre China y Estados
Unidos la situación global de consumo no
se aceleraría, con lo cual, si el clima no se
opone, Nutríamos un nuevo ciclo agrícola pro
ductiv^Bioiente y suficiente para la mayor
acumulación de inventarios, €|í|»es algo que
acarreamos, presentemente.
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El campo cada vez participa más y se
vuelve menos: espectador: én el uso de IA y
buscando baja en costos implemento fertili
zMtes eqpedfioaidonde paeias a la lectura
de drones aplica nutrientes por metro cuadra
do, evitando sobre fertilizar o sub aplicar. Lo
hcfef con señalizaciones derivadas de IA
qüé sugieren los mejores momentos para ha
cerlo entre muchas prácticas que no tendría
espacio para cf^^KntBáfllnal flHícfl

ello se expresa en mejores y mayores aportes1
productivos que bajan más bs precios.

La tierra agrícola sigue siendo muy cara
en el mundo, las rentas de campos necesitan
ajusfar, y no será a la alza. Comprar tierra en
los valores actuales para producir a precios
Hn&8Kit^ ¡Ifa^Bíz o soya no ¡u.stifio^Hj
inversión de largo plazo. Las tasas hacen
que el dinero auéstéy cuando ¡untamos esos
elementos, nos damos cuenta de qu© viene

un ajuste en el mercado. Las operaciones que
no sepan gestionar riesgo de precios, y no
decidan incluir tecnologías disruptivas serán
¡Compradas, absorbidas, o desaparecidas.

Los tiempos cambian y el futuro hoy no eS
como b fue ayer. En éstos tiempos el presente
no existe, operamos anticipadamente lo que
vamos a hacer mañana en el hoy.

¿Estás en buenas manos?
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HSBC México sella alianza
Marco's Pizza acuerda abr¡r50 unidades

Unilever escindirá su unidad de negocio
Perro policía robot pasea porcalles de España

HSBC México acordó impulsar la cadena de Sumi
nistro sustentable en alianza con la plataforma EcoVadis me
diaft nuevcwwarS¡Hi¡ent£gfije vipen los Mfcrornisos
en materia Ambiental, Social y de Gobernanza (ASG) de los
proveedores.

Las compañías interesadas podrán usar la herramienta de
EcoVb líSi arHs metas AjGBMtlue I flama la
fuerta 1 ÜgIIj& ¡rEés parí fus fiBnoiaBerBs con
HSBC México.

De acuerdo Gon un estudio de HSBC, 40% de las empre
sas consultadas alrededor del mundo cuenta ajn políticas
medioambientales en su cadena de suministro.

La cadena de pizzerías estadounidense Marco s Pizza
anunció su llegada a México como primer paso desu expan
sión internacional, a través del modelo de franquicias.

La ¡eñmpañía acordó cori el mexicano Grupo Pizza Aman
tes un plan de expansiónque considera la inauguración de
50 unidadeBn Ciudad de México, durante los próximas 10
años.

La marca líder de pizzerías en Méxiccsjs.Dominós Pizza,
que ostenta el 7.3% del mercado total, seguida de Little Cae
sars (5.1%) y Pizza Hut (1.9%), deacuerdo con información
de Statistg.

Sin embargo, la mayoría del mercado:es atendido por pi
zzerías locales o marcas con menos de 2% de participación
de mercado.

Unilever dijo que escindirásu negocio de helados y pla
nea eliminar 7,500 puestos de trabajo baja un programa
destinado a generar 800 millones de euros (868.6 millo

nesdedólares) en ahorros de costos durante los próximos tres
años.

Las marcas de helados del gigante británico de bienes de
consumo incluyen Ben &Jerry'sf WalIsyMagnum.

El año pasado, la empresa facturó 7,900 millones de etr
ros, 0.5% más que en 2022. En comparación con otros bis
gados operativas de Unilfvsj el helado tiene características
"distintas", incluyendo más estacionalidad y mayor intensidad
decapital, dijo la oompañíael martes.

La medida ayudará a Unilever a centrar su negocia y recur
sos en marcas globales o escalables "donde podamos aplicar
nuestra innovación, tecnología y capacidades de comerciali
zación líderes a través de modelos operativos complementa
rios", dijp el directorejfe|t¡va¡ Hein Schumacher.

La policía de Málaga llevó el martes a un "perro robot" a
patrullara modo de prueba por d centro de la ciudad, para
alegría de los transeúntes, algunos de los cuales imitaron sus
andares toscos o presentaron a SDS mascotas el zumbante arti
lugio con Iotas parpadeantes en la parte superior.

Diseñado por investigadores de la Universidad de Málaga
en los últimos dos años para apoyar la labor policial y detec
lwnfra<ig^B de Bf¡cc>,/j®jmc> §1 uso i patinetes J|ctr¡c<^B
en zonas prohibidas, el robot yarde y negro de cuatro patas
secontrola por medio de un control remoto por ahora, pero
con el' ¦:' integrará artiHal^A tBBjar por
su cuenta.

Según la investigadora Amudena Díaz, lo que destaca en
este proyecto esqus se utilizó tecnología 5G para hacer la te
leoperación del robot, para hacer el análisis de imágenesy
detectar situaciones de peligro.
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Impulsividad y decisiones financieras
"La historia no es algo que ... fue inevitable; sucede

porque las personas toman decisiones que a veces son
muy impulsivas y puntuales..."

Marsha P Johnson, activista del movimiento LCBT.

Es un hecho frecuentemente re

conocido por diversas investi
gaciones que las personas im
pulsivas tienden a tomar peores
decisiones financieras. Ello se

vincula con el hecho de que las decisiones
impulsivas típicamente responden más a
factores emocionales y menos al análisis
objetivo de información precisa, sobre
las alternativas de las decisiones, las im
plicaciones de dichas alternativas, las
consecuencias probables (no solamente
las deseadas) de cada alternativa y, con
secuentemente, la ponderación de cuáles
alternativas mejor se ajustan a las necesi
dades específicas de cada persona.
Uno de los factores que de acuerdo

con ciertos estudios está detrás de este

proceso de decisión, tiene que ver con
lo que se conoce como "tasa de des
cuento". Cuando se trata de decisiones

que presentan alternativas con benefi
cios diferentes en el tiempo, las personas
asumimos una tasa de descuento para,
de manera casi automática y subjetiva
en la mayoría de las veces, tratar de
hacer comparables los beneficios de
ambas. Un ejemplo típico es ofrecer a
una persona 10,000 pesos el día de hoy
o la alternativa de una cantidad superior
dentro de 1 año, digamos 12,000 pesos.
Un elevado porcentaje de personas pre
ferirán el dinero en el presente, cuando
la oferta del futuro presenta una tasa
de rendimiento (tasa de descuento para
este ejemplo) de 20% (2,000 más sobre
los 10 el día de hoy). Si la misma perso
na estaría dispuesta a esperar a 1 año,
pero con un monto de 14,000 pesos, eso
implicaría que la tasa de descuento que

resulta favorable para preferir el dinero
del futuro es de 40 por ciento.
En este ejemplo, la tasa de descuento

de la primera alternativa, si fuera el caso
de México, implicaría casi el doble de
lo que ofrece un instrumento de ahorro
convencional en el país lo cual debería re
sultar atractivo, mientras que una tasa de
40% de rendimiento difícilmente se podrá
encontrar como una inversión financiera

sin un muy elevado riesgo.
De acuerdo con el estudio, Overcoming

Impulsiveness: Identifying Prime Targets For
Interventions To Influence Financial Beha
vior, la tasa de descuento, aun cuando res
ponde de manera objetivo a una condición
coyuntural: por ejemplo la tasa de inflación
imperante en la economía, las tasas de
interés o los instrumentos de inversión dis

ponibles para una persona determinada,
es más sensible a factores de personalidad
que determinan la impulsividad y la per
cepción del tiempo, siendo estos factores
mucho más difíciles de controlar y de com
prender por las personas cuando toman
decisiones financieras en el tiempo.
Existen estudios que demuestran que

elementos de educación financiera o in

tervenciones que propicien cambios en
la conducta financiera, pueden afectar
positivamente y modificar los patrones
de impulsividad de una persona; pero la
mayoría de los estudios asignan un efecto
limitado al conocimiento como factor de
modificación de las conductas.

Los elementos más importantes están re
lacionados con factores de personalidad,
muchos de los cuales operan de manera
inconsciente; así como actitudes, valores
y percepciones personales que inciden
también en las decisiones financieras.

De acuerdo con lo anterior, uno de los
elementos fundamentales para mejorar la
capacidad de toma de decisiones finan
cieras, tiene que ver con la capacidad
de hacer una autoevaluación (que como
en muchos modelos por ejemplo de tra
tamiento de adicciones o compulsiones),
valora un "inventario personal", para reco
nocer cuáles son las carencias de carácter

que impulsan las malas decisiones.
Solo si identificamos ese conjunto de

atributos personales, positivos y negativos,
seremos capaces sistemáticamente de
mejorar las decisiones que conduzcan a
nuestro bienestar financiero.
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El panorama de riesgos
para la economía
global con Truinp
• Aunque el mundo está acosado por
guerras, crecientes tensiones entre
las grandes potencias y otros riesgos
geopolíticas, la mayoría de estos factores no
ha afectado radicalmente las perspectivas
de las economías y los mercados en el corto
plazo. Pero eso podría cambiar si Estados
Unidos regresa a una postura agresiva de
" Estados Unidos primero "

"*Y UEVA YORK. Hemos ¡n

gresado a un periodo de
conflictos y rivalidades
geopolíticas cada vez más

l intensos. La guerra de Rusia
contra Ucrania ya esté en su tercer año; el
conflicto entre Israel y Harrias todavía pue
de convertirse en una guerra regional, y la
guerra fría que se profundiza entre Estados
Unidos y China puede volverse caliente en
algún momento de la década por Tqiwán.

Si Donald Trump gana la elección presi
dencial de ncMembfe en los Estados Unidos,
el mundo se yólverá todavía más inestable.
Y, sin embargo, hasta ahora el efecto de

estos riesgos sobre las economías y los mer
cados ha sido limitado. ¿Podría eso cambiar
pronto?
Por el lado de la guerra entre Rusia y

Ucrania, aunque sigue siendo tan brutal
como siemprf, es probable que sus efectos
globales sean más moderados. El riesgo de
un involucramiento directo de la OTAN o de
que Rusia use armas nucleares tácticas es
menor hoy que en otros momentos previos
de la guerra. Asimismo, aunque al principio
el conflicto provocó un súbito encarecimiento
de la energía, de los alimentos, de los ferti
lizantes y de los metales industriales, incluso
la región más afectada (Europa) pudo absor

ber el golpe con apenas una ligera desace
leración ¡a en algunos casos estancamiento)
del crecimiento, en vez de la recesión grave
que muchos analistas temían.

Los hidrocarburos rusos se reemplazaron
aumentando las importaciones desde
Estados Unidos y paí
ses de Medio Orien
te. El impacto sobre
los precios de los sá
menlos se redujo desde
que Ucrania consiguió
reabrir un corredor en

el mar Negro para sus
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exportaciones de granas.
La guerra entre Israel y Ha

más también ha tenido hasta
ahora un impacto económico
¦gional y global limitado. Es ver
dad que el PIB israelí registró una
marcada contracción en el cuarto
trimestre de 2023, y es probable que
su debilidad se mantenga mientras el
conflicto continúe. El daño económico

a Gaza es obviamente peor, y los ingr<r
sos que Egipto obtiene del canal de Suez
(importante fuente de divisas extranjeras)
se redujeron por los ataques de los hutíes
yemeníes a barcos de carga en el mar Rojo.
Sin embargo, si el conflicto no se sale de
sus límites actuales, el impacto sobre las
economías y mercados del mundo también
seguirá siendo limitado.

Para alentar pronósticos de un impacto
internacional más grave se necesitaría una
importante escalada regional ¡por ejem

plo, una guerra declarada entre Israel y
Hizbolá en el Líbano o señales de que
Israel, y tal vez Estados Unidos, van cami
no de una guerra con Irán). Una guerra
plena entre Israel e Irán provocaría una
reducción drástica de la producción y ex
portación de energía desde el golfo; eso
llevaría a un aumento súbito de precios
de la energía similar a las perturbaciones
estanflacionarias globales que siguieron
a la Guerra de Yom Kipur (1973) y a

la Revolución iraní (1979). Felizmente, la
probabilidad de una escalada regional
importante sigue siendo baja por ahora.

En relación con la guerra fría (o compe
tencia estratégica) entre Estados Unidos y
China, aunque es probable que siga em
peorando con el tiempo, tal vez no haya

un deterioro importante de las relacio
nes este año. El presidente de los

Estados Unidos Joe Biden y
su homólogo^ chino Xi

inping acordaron a
fines del año pasa

do un deshielo táctico,
y la reacción de China
al resultado indeseable

de la elección presidencial
en Taiwán ha sido relativa
menteeontepda. Es verdad
que la cuestión de Taiwán

podría llegar a un punto crítico
en algún momento de la década,
pero no es probable que eso suceda

este año ni el que vendrá. Las fragilidades y
debilidades económicas de China pueden
inducirle una actitud menos confrontativa
hacia Estados Unidos y Occidente.
Al mismo tiempo, no habrá a corto plazo

una gran intensificación de la política occi
dental de reducción de riesgos, renaciona
lización o relocalización a países amigos
de actividades producfívas y restricciones al
comercio de bienes, servicios, capital y tec
nología. Mientras la competencia estratégi
ca Siga bajo control, efimpacto económico
global será reducido.

El mayor riesgo geopolítico para el creci
miento y para los mercados es la elección en
los Estados Unidos. Pero aquí es importante
tener en cuenta que Trump y Biden compar
ten algunas prioridades en política exterior.
Los demócratas y los republicanos son hal
cones .en relación con China, y seguirán
siéndolo. Biden y Trump han dado mucho
apoyo a Israel, pero también saben que la
deseada normalización de relaciones entre
este país y Arabia Saudita puede obligar a
aceptar una solución de dos estados.

La mayór diferencia entre Trump y Biden
tiene que ver con la OTAN, con Europa y
con el conflicto entre Rusia y Ucrania. Algu
nos temen que Trump abandone a Ucrania y
deje a Rusia ganar la guerra. Pero puesto que
es probable quscmantenga la intransigencia
hacia China, tal vez le preocupe la señal que
en relación con Taiwán enviaría el hecho
de permitir la captura rusa de Ucrania. Ade
más, lo que Trump realmente quiere es que
los miembros europeos de la OTAN gasten

más en defensa, y si lo hacen, tal vez reco
nocerá el valor de la alianza, al desplazar
su atención en dirección a Asia para aplicar
una política de disuasión respecto de China.
El segundo efecto de un gobierno de

Trump sobre los mercados sería a través de
sus políticas económicas, No hay duda de
que habría un endurecimiento del proteccio
nismo estadounidense. Trump ya dijo que
piensa aplicar un arancel del 10% a todos
los bienes que importe Estados Unidos (hoy
el arancel promedio ronda el 2%), y es de
suponer ique habrá aranceles incluso mayo
res para las importaciones procedentes de
China. Eso sería motivo de nuevas guerras
comerciales, no sólo con rivales estratégicos
como China, sino también con aliados de Es
tados Unidos en Europa y Asia (por ejemplo,
Japón y Corea del Sur).

Una guerra comercial mundial reducirá el
crecimiento y aumentará la inflación, lo que
la convierte en el mayor riesgo geopolítico
que los mercados deberán considerar en
los meses venideros. En este escenario, el
crecimiento económico y los mercados fi
nancieros enfrentarían más riesgo de desgfa
balización, desacople, fragmentación, pro
teccionismo, balcanización de las cadenas
globales de suministro y desdolarización.

Otros riesgos estanflacionario.s relaciona
dos con Trump incluyen su actitud negacio
nista hacia el cambio climático y la proba
bilidad de que intente sustituir al presidente
de la Reserva Federal, Jerort® Powell, para
poner en su lugar a una figura más dócil y
flexibilizadora. Por último, sus políticas fisca
les aumentarían un déficit que ya es excesi
vo. Se prorrogarían rebajas de impuestos
próximas a caducar y habría una ampliación
del gasto en defensa y programas sociales.
Aumentaría el riesgo de que en los merca
dos de bonos se produzcan ventas masivas
que provoquen grandes subidas de loS tipos
de interés. Eso, en un contexto de deuda
pública y privada alta y en aumento, provo
caría temores a una crisis financiera.
Como dice el dicho: "Es la economía,

estúpido". FHoy la mayor amenaza para
las economías y los mercados de todo el
mundo es la agenda de política económica
de Trump.

El autor

Nouriel Roubini es
profesor emérito
de Economía en
la Escuela de
Negocios Stern
de la Universidad
de Nueva York,
economista princi
pal y cofundador
de Atlas Capita
Team y autor de
Megathreats: Ten
Dangerous Trends
That Imperil Our
Fufure, and How
to Survive Them
(Little, Brown and
Company, 2022).
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Sin Tren Maya no hubo
Llaves de la CDMX

para los Reyes ele Suecia
La diplomacia es un lenguaje universal, pero también

refleja el desarrollo y el interés de un Gobierno por el
mundo.

El salón Terraza Chapultepec del hotel JW Marriot fue
un escenario más del descuidado trato dado a los Re

yes de Suecia por parte del Gobierno del presidente López
Obrador.

La cita fue el martes 12 de marzo a las 19 horas.

Entre los códigos diplomáticos de la Corona Sueca se en
cuentra una cena ofrecida a autoridades del país anfitrión.

En esta columna escribí la semana pasada que el presiden
te López Obrador avisó con tiempo que no asistiría al even
to ofrecido por el Rey Carlos XVI Gustavo de Suecia y la Rei
na Silvia.

AMLO, posiblemente cree que asistir a una cena en
compañía de reyes equivale a traicionar a su pueblo.
Son las percepciones al margen del Estado o el Estado sin
diplomacia.

El presidente AMLO; saltándose el protocolo, decidió que
Martí Batres leyera un discurso durante el evento. Las condi
ciones protocolarias de la cena apuntaban a que lo hiciera
uno de los tres secretarios de su Gobierno presentes en el sa
lón Terraza Chapultepec: Alicia Bárcena, Alejandra Frausto
y Migue! Torruco; Relaciones Exteriores, Cultura y Turismo,
respectivamente.
Uno de los momentos estelares de la cena nunca llegó. El

jefe de Gobierno de la Ciudad de México no entregó las Lla
ves de la Ciudad de México a los Reyes de Suecia. El desdén
ocurrió por la cancelación de la postal que tendría el Tren Ma
ya recibiendo a los Reyes de Suecia.

En efecto, en diciembre pasado, un grupo de embajado
res mexicanos eliminó ciertas dudas que tenía AMLO sobre la
reactivación de la invitación a los Reyes de Suecia en Méxi
co. "Llévelos al Tren Maya", le dijeron al presidente mexicano.

Le brillaron los ojos.

Pero regresemos a la cena. Martí Batres reveló su admi
ración por el sistema de bienestar sueco y por su estabilidad
democrática.

Sin embargo mencionó dos mentiras y una imprecisión fren
te a los Reyes. Dijo que en México han "tomado relevancia
(...) la educación y la salud".
Recordar el elevado costo humano de la pandemia, más

de 700 mil muertos y las mentiras del subsecretario de Salud
López Gatell, por una parte, y el adoctrinamiento a través de
los libros de texto, demuestran lo contrario.
Batres reinterpretó un comercial de Morena: habló de la

pensión para adultos mayores, becas para estudiantes.
La imprecisión: "Quiero terminar con esta frase, espero que

halaguen a sus oídos. Cuando aquí queremos presumir una
buena política social, una buena política de bienestar, deci
mos "casi como en Suecia"".

Dinamarca no es Suecia. El presidente ASALO tuvo como
modelo a seguir en política de salud a Dinamarca.
A estas alturas del sexenio, y en política exterior, se en

tiende que Martí Batres ya no logre distinguir entre Suecia y
Dinamarca.

El retroceso en política exterior de México en los últimos seis
años queda reflejado en el desinterés que tuvo AMLO en la
visita de Estado que él mismo ofreció a los Reyes de Suecia.

AMLO demostró que le faltaron horasgimnasio en diploma
cia. Nunca mostró públicamente protocolos para diferenciar
las visitas de trabajo con las de Estado.

Nunca le dijeron al presidente el nuevo papel de las monar
quías en el siglo XXI: soft power. El poder blando para atraer
inversiones, por ejemplo.
México, en el presente sexenio, no trabajó por el poder

blando. La imagen del país en el exterior es coaccionada por
el narcotráfico.

Pudimos aprender de la visita de los Reyes de Suecia, pero
sin Tren Maya, no hubo Llaves de la CDMX.
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¿Cómo le irá al superpeso en el 2024?
CQué pasa con la mone

da mexicana? El peso
ayer en la noche esta
ba en 16.80 por dólar.
Es la divisa que más se

ha apreciado frente al dólar en 2024. Van
apenas 12 semanas del año y tenemos moti
vos para preguntar: ¿se cumplirán los pronós
ticos de los expertos que vaticinan una depre
ciación del peso en este año en el que habrá
elecciones en México en junio y en Estados
Unidos en noviembre?

Si los especialistas tienen razón y le atinan
esta vez, la moneda mexicana perderá alre
dedor del 10% de su valor al final de 2024.

Cerrará en torno a los 18.50 por dólar, en un
año en el que, además, habrá movimientos
de las tasas de interés. ¿Cuántos movimientos
a la baja hará el Banco de México? ¿Cuántos
hará la Reserva Federal de Estados Unidos?

Esta semana tendremos acción en Washin
gton y en la Ciudad de México. Lo más pro
bable es que la Fed no mueva las tasas y que
el Banco de México empiece a mover sus fi
chas con un movimiento a la baja de 0.25
puntos porcentuales en la tasa de referencia.
Estas decisiones sobre el costo del dinero trae

rán movimientos en el tipo de cambio. ¿Ve
remos/sentiremos fuertes turbulencias o ten
dremos un acomodo ordenado de los flujos
de capital?
A favor de la estabilidad, tenemos el ni

vel de reservas de! Banco de México. Son
216,800 millones de dólares, que alcanza
rían para pagar alrededor de cuatro meses

de importaciones. Tenemos unas finanzas pú
blicas relativamente ordenadas, pero con una
presión creciente porque los gastos públicos
serán superiores a los ingresos en alrededor
de 2 billones de pesos. Cuando hablamos de
presión a las finanzas públicas entra en es
cena Pemex, el homenajeado de la semana.
Sus compromisos financieros de corto plazo
rebasan los 550,000 millones de pesos.

Es un hecho que la deuda de Pemex tiene
y tendrá el respaldo del gobierno federal y,
por ello, no hay riesgo de impago. De cual
quier modo, lo que pase con Pemex y las fi
nanzas públicas podría tener un impacto en
el tipo de cambio. Importa mucho el relato
y cómo lo procesan los inversionistas interna
cionales. ¿Cómo será el próximo sexenio pa
ra Pemex? En la administración de AMLO se

han destinado 1.8 billones de pesos a salvar
a una empresa que no ha podido mejorar en
sus signos vitales: producción, costos y deu
da. Las finanzas públicas no aguantan otro
sexenio de salvavidas a una empresa emble
mática que tiene vocación de náufrago.

¿Cómo afectará al tipo de cambio el posi
ble regreso de Donald Trump a la Casa Blan
ca? En 201 ó, sus discursos antiMéxico y
antiTLCAN pusieron a temblar al peso y le
tumbaron más de 20% de su valor. Con el
tiempo, nos "acostumbramos" a los malos tra
tos y el valor del peso se estabilizó. Nadie
puede asegurar que estamos verdaderamen
te preparados para Trump 2.0. En cada se
mana, el aspirante republicano lanza ame
nazas proteccionistas contra todos los países

que comercian con Estados Unidos, incluyen
do México. La más reciente se refiere a las
posibles inversiones de fabricantes chinos
de automóviles en México. Trump habla de
aranceles de 100%, que serían contrarios a
lo acordado en el TMEC, pero eso no impor
ta. En la guerra, en la política y en el comer
cio del siglo XXI casi todo se vale.

¿Estamos listos para ver moverse al peso
frente al dólar? Llevamos un poco más de tres
años con el peso superfortachón y hemos em
pezado a olvidar cómo era antes. Ahora te
nemos un problema inédito: exportadores
que están perdiendo con una moneda que
lleva tres años "echando músculo".
¿Se acuerdan del 2020, cuando comen

zó la pandemia y el peso se puso a 24 por
dólar? Desde entonces, la moneda mexicana
ha ganado más de 30% y se ha convertido
en la divisa que más se ha apreciado frente al
dólar. En esto han contribuido las exportacio
nes, las remesas, el diferencial de las tasas de
interés, respecto a Estados Unidos y Europa,
la inversión extranjera directa y en cartera...
el nearsboríng.
¿Habrá depreciación del peso en 2024?

No hay nada escrito en piedra. En 2022 y
2023, los expertos vaticinaban una pérdida
de 10% del tipo de cambio y ocurrió lo con
trario: el peso se revaluó. Eran años que pinta
ban para ser complicados y salieron mejor de
lo que muchos esperaban. Nadie puede ase
gurar que algo parecido ocurrirá en 2024,
pero más vale aprender de la experiencia re
ciente: los que apostaron contra el peso mexi
cano, perdieron.
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Las divergentes
propuestas energéticas
de Claudia v Xóchitl

«y

Con motivo de un aniversario más de

la expropiación petrolera decretada
por Lázaro Cárdenas en 1938, las
dos candidatos a la Presidencia de la

República presentaron sus propuestas
energéticas.
En la contienda por definir el rumbo energético

de México, las propuestas de la oficialista Claudia
Sheinbaum y la opositora Xóchitl Gal vez se presentan
como narrativas divergentes que forman parte de
un debate más amplio sobre el modelo económico,
social y ambiental que debe seguir el país. Mientras
la primera aboga por la continuidad y fortalecimiento
del modelo estatal, enfatizando la soberanía y la
autosuficiencia energética, la segunda impulsa una
visión de modernización y apertura, con un ojo crítico
en la eficiencia y la sostenibilidad.
Sheinbaum defiende un enfoque que prioriza la

consolidación de las empresas estatales Pemex y
CFE, con un marcado énfasis en la soberanía ener
gética y la autosuficiencia. Propone una estrategia
que se enfoca en mantener la producción petrolera,
complementada con una apuesta creciente por las
energías renovables para mitigar el impacto am
biental. Esta postura, aunque promete estabilidad y
control nacional sobre los recursos, enfrenta críticas
por los riesgos de la añeja ineficiencia de ambas
empresas y la muy probable lentitud en la transición
hacia fuentes de energía más limpias y renovables.
En contraste, Gálvez sugiere una ruta de transfor

mación para Pemex, centrada en la modernización
y la eficiencia, disminuyendo el peso de la refina 
ción en favor de la exploración y producción de
hidrocarburos. Su propuesta de abrir el mercado a
la competencia, especialmente en el sector de las

energías renovables, apunta a un modelo más liberal,
que podría atraer inversión, fomentar la innovación y
reducir costos. No obstante, su enfoque trae consigo
el temor a una privatización excesiva y a la pérdida
de control nacional sobre los recursos estratégicos.
Ambas candidatos coinciden en la necesidad de

una transición hacia energías más limpias y soste
nibles, aunque difieren en cómo lograrlo. Mientras
Claudia se inclina por un modelo de gestión estatal y
control directo, Xóchitl favorece la apertura y la mo
dernización para impulsar este cambio. La elección
entre estas visiones no es solo una decisión técnica,
sino una que tendrá profundas implicaciones para la
economía, el medio ambiente y la estructura social
de México.

En este contexto, los votantes mexicanos debemos
elegir entre la continuidad de un modelo energético
centrado en el Estado, que promete soberanía y
estabilidad, y un modelo que busca renovar y abrir
el sector energético a dinámicas de mercado, con
promesas de eficiencia y sostenibilidad.

En conclusión, el debate entre las propuestas ener
géticas de Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez
refleja una encrucijada en la política mexicana,
donde los caminos elegidos tendrán repercusiones
a largo plazo. Como observadores y participantes
en este proceso, debemos evaluar cuidadosamente
estas propuestas, no solo por sus méritos técnicos,
sino también por su alineación con la visión a largo
plazo que deseamos para México. Con base en
dicha evaluación podremos decidir por cuál de las
dos candidatos votar el 2 de junio entrante,
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
© Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizheaiytimes.com
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Aristegui, el IFT y las mentiras
de Eduardo Fernández

Antier, lunes 18 de marzo de
2023, escuché en el noti
ciero de Carmen Ariste
gui en Radio Centro, 88.1
PM, una entrevista que le

hizo a Eduardo Fernández García,
ex presidente de la Comisión Nacional
Bancaria y de Valores en el sexenio de
Ernesto Zedillo, quien está en Espa
ña, bajo libertad condicional, mientras
se resuelve su juicio de extradición a
México por presunta extorsión en per
juicio de Televisa. Desconozco los por
menores sobre los hechos planteados
por Televisa y el señor Fernández, pero
es evidente que este habla de temas
que desconoce, con una asombrosa
superficialidad, que la comunicadora
no le cuestiona y que ambos están en
gañando a la audiencia. Tal es el caso
de las afirmaciones que hizo en materia
de telecomunicaciones.

Para empezar, Eduardo Fernández
despepita contra el organismo autóno
mo que regula las telecomunicaciones
y la radiodifusión, el Instituto Federal
de Telecomunicaciones (IFT) y se ali
nea con la iniciativa de López Obrador
para desaparecerlo. La comunicadora
le sigue el juego. Esto en sí mismo es
escandaloso pues Aristegui está en la
mira de la 4T. Cada semana el presi
dente la critica. De pasar, como quiere
el presidente, las facultades del IFT a su
gobierno, le quitarían al día siguiente la
concesión a Radio Centro y dejarían a
Aristegui sin radio. Las críticas de Eduar
do Fernández [y de la comunicadora) al
IFT es que afirma, escandalizado, que

en junio de 2023 el IFT, en contubernio
con Televisa, prorrogó la concesión de
Izzi "por treinta y seis años y sin pagar
concesión alguna." Al mismo tiempo
califica el hecho como un saqueo al
erario y como un "grave precedente
porque en un efecto cascada los de
más concesionarios dejarán de pagar
sus contraprestaciones al gobierno."
Furibundo y locuaz, Fernández sigue y
afirma que está de acuerdo con el pre
sidente López Obrador en que el IFT ya
no sirve, porque después de veintitantos
años no ha hecho nada.

A ver ¿por dónde empiezo? Vámo
nos por la más simple: primero, el IFT
tiene diez años de existir, no veintitan
tos, como afirmó Fernández. Segundo,
analicemos ahora la supuesta colusión
de Televisa con el IFT para obtener la
prórroga de la concesión de Izzi por
"treinta y seis años", misma que, según
el señor Fernández ex regulador de
los mercados de valores en México y
casa bolsero en Nueva York "vale más

que todo Televisa hoy en día." Empe
cemos explicando con manzanitas: de
conformidad con la Ley Federal de Te
lecomunicaciones y Radiodifusión hay
básicamente dos tipos de concesiones
comerciales: las cableadas y las inalám
bricas. Las segundas utilizan el espectro
radioeléctrico, que es un bien del domi
nio público de la Nación, por lo que es
tán obligadas a pagar derechos o con
traprestaciones en favor de la Tesorería
de la Federación. Las cableadas, por el
contrario, y al no utilizar espectro de la
Nación, pues utilizan sus propios cables

de cobre o fibra óptica, NO tienen que
pagar contraprestación alguna. Así ha
sido históricamente en México y en el
mundo. En pocas palabras: ninguna red
pública de telecomunicaciones cablea
das está obligada al pago de contra
prestación alguna por el otorgamiento
o prórroga de su concesión. ¡Ninguna!
Y esto ya estaba así cuando, en 1995,
Eduardo Fernández era un burócrata

feliz de primer nivel. Su afirmación de
que la prórroga de la concesión de Izzi
"vale más que todo Televisa hoy en día"
sólo demuestra que nunca ha dejado
de pensar como burócrata y cree que
los particulares sólo pueden emprender
un negocio con la venia discrecional
de alguno de ellos. Las afirmaciones de
Eduardo Fernández no son más que fan
tasías mal intencionadas. Además, en el
portal del IFT se ve que la concesión que
se renovó es la de Cablevisión, no de
Izzi, y que fue por treinta años, no por
treinta y seis. Ni a eso la atina.
Revisando el portal de Aristegui veo

que esta noticia falsa, la periodista la
ha expuesta desde hace tres semanas
en una carta, video, entrevista y varias
notas. ¿En ese tiempo no se le ocurrió a
la periodista preguntar al IFT al respec
to? ¿No le extraño que la competencia
de Izzi Total Play, Mega Cable y otras
decenas de cableras no pusieran el
grito en el cielo? Aristegui no hizo perio
dismo, está tratando de hacer un lincha
miento contra el IFT y Televisa con pura
información falsa y no verificada. No
se vale utilizar las frecuencias de radio

para engañar a su propia audiencia.
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Inversión productiva
para el desarrollo
Macroeconómicamente, la econo

mía de un país se conforma de
dos grandes agregados: oferta
y demanda. La oferta la integran
las importaciones y el Producto

Interno Bruto; la demanda está compuesta por la
inversión, el consumo y las exportaciones.
La inversión en formación de capital físico,

esencialmente maquinaria y equipo productivo,
así como en infraestructura aumentan la base
productiva, generan empleo, tienen un efecto
multiplicador en muchas actividades económicas,
favorece el crecimiento económico.

En el 2023 en nuestro país la inversión en capi
tal físico tuvo un crecimiento sin precedentes desde
1994. Creció 20% y sus componentes, la inversión
en maquinaria y equipo, así como la construcción
mostraron dinamismo. El crecimiento de la inver

sión en maquinaria y equipo también significó la
importación de bienes que fueron favorecidos por
la fortaleza del peso mexicano.
Dentro de la inversión en la construcción, la

mayor influencia fue la de la infraestructura que se
elevó en 39 por ciento. Destacan las obras en la
construcción de carreteras y la reparación de ellas,
realizadas por la SICT que encabeza el secretario
Jorge Ñuño, como son la Autopista Barranca
Larga Ventanilla, que une a Oaxaca con Puerto
Escondido, la autopista Mitla Tehuantepec, las
diversas obras en Cancún, el puente la Concordia
en Chiapas.

La inversión en infraestructura en el sureste se

incrementó en 50 por ciento. La industria de la
construcción favoreció el crecimiento de la econo
mía del país que fue de 3.2 por ciento.

Para el desarrollo económico y social sostenido,

así como es muy importante la inversión en capital
fijo, también lo es la inversión en capital humano,
particularmente en la educación, la salud, la segu
ridad social y los servicios públicos.
Una fuente importante de financiamiento de la

inversión, además del gasto público y privado, es
la inversión extranjera. El año pasado se tuvo un
nivel récord de crecimiento, de 36,000 millones de
dólares. Mucha de ella provino de la reinversión
de utilidades.

El crecimiento de la inversión total del país en
el año pasado es una buena base para continuar
en esa ruta. Es importante mencionar que el alto
crecimiento económico de China, Singapur, Corea
del Sur y Chile obedece a las altas inversiones en
capital fijo.

Para este año, los factores positivos que se ad
vierten para la economía mexicana son varios.
Sobresale la continuidad de la inversión física en

infraestructura en los programas ya iniciados. Un
ejemplo de ello es que en enero de este año se
tuvo un gasto en inversión física que es el mejor
desde el 2009.

También es importante considerar que la econo
mía estadounidense continúa su expansión dentro
de márgenes prudentes para bajar la inflación y
consolidar su crecimiento económico.

Y un sector de potencialidad es el nearshoring,
en donde México ofrece condiciones favorables
debido a que es una zona fronteriza con Estados
Unidos, tiene 52 acuerdos comerciales con paí
ses, experiencia en la industria manufacturera y
una posición demográfica favorable al contar
con gente ¡oven. Aun con ello se necesita crear
más infraestructura, educación para el trabajo y
consolidar la seguridad jurídica.
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Pemex, lo que
pocos quieren ver
En este país, las advertencias bien informa

das de los analistas sobre ios riesgos finan
cieros que implica Petróleos Mexicanos
para el conjunto de la economía mexicana
y las consecuencias de una mala política

energética solo dan vueltas en un pequeño círculo
donde todos ya tienen muy claro qué es lo que está
pasando.
Esa información confinada a unos cuantos no lle

ga a más amplios sectores de la población porque,
por diversas razones, no es de interés general su
divulgación.
No se expande la información del peligro inmi

nente en el que están las finanzas nacionales porque
hay millones de personas que solo están sujetas a!
monólogo, simplista y repetitivo, como lo marcan los
manuales de la propaganda, del presidente Andrés
Manuel López Obrador.
No hay voces de alcance popular que tengan la

capacidad de contrarrestar el efecto avasallante de
la propaganda oficial que se dicta cada mañana.
Y en los mercados, los que tienen bonos de Pemex

y reciben grandes rendimientos con Riesgo País de
toda la deuda mexicana, se mantienen calladitos y
contentos, por ahora.
Así es que por eso el Presidente, en su calidad de

descarado ¡efe de campaña, puede llamar a dar
continuidad a su estrategia energética.

Dar continuidad a lo que ha hecho López Obra
dor con Pemex y con la CFE, dar seguimiento al
desprecio a las leyes y a las inversiones privadas,
mantener ta! cual las enormes transferencias de re
cursos públicos al barril sin fondo de dos empresas
improductivas es garantizar una crisis económica
para el país.
Las evidencias ahí están, las cuentas no son tan

difíciles de entender, las consecuencias inevitables
de seguir por el mismo camino son inocultables, pero
son millones de ciudadanos los que no pueden o no
quieren verlo así.

¿Cómo seguir con la misma estrategia si en el se
xenio de López Obrador Pemex ha tenido pérdidas
por 876,000 millones de pesos?
La producción de petróleo crudo inició este go

bierno en 1.83 millones de barriles diarios y cayó a
1.55 millones de barriles al día. Las reservas petrole
ras son 11% menores que en el 2018.
Pemex ha recibido de nuestro dinero, a través de

transferencias del erario, 870,000 millones de pesos.
Pemex no paga impuestos y nos debe, porque se
supone que es la empresa de todos los mexicanos,
otros 730,000 millones de pesos.
Y algo muy grave, no financiero, y muy visible,

Pemex contamina por la falta de mantenimiento y
falta de inversión en mejora de procesos productivos.

¿Cómo prometer continuidad a todo esto? Simple,
por la hipnosis colectiva que provoca el carisma y la
propaganda, pero ese camino es seguro hacia una
crisis energética y económica sin precedentes.
López Obrador llena de palabras que marean a

sus seguidores: bienestar, soberanía, rescate, inde
pendencia, pueblo, etcétera.

Es un hecho, Pemex, y CFE de la mano, no aguan
ta otros seis años igual. La petrolera puede quebrar
y las finanzas del país pueden entrar en crisis antes
del final de la década.

Si cualquiera de las dos candidatos sigue el mis
mo camino, no acaba su sexenio sin una crisis finan
ciera mayor. Solo un cambio en la estrategia puede
implicar que entremos en un rescate de Pemex y las
finanzas públicas que llevará décadas. Pero eso
pocos lo quieren ver.
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Energía, ¿monopolio o apertura?
I futuro de México en materia
de energía está frente a una
disyuntiva.
Dicho en otras palabras, la

sociedad mexicana, a través de
su voto, deberá decidir por una de dos
opciones que se excluyen mutuamente.
Con su voto, decidirán si apoyan el

modelo de continuidad que ofrece la can
didata oficial, Claudia Sheinbaum.
Con el que seguiría "fortaleciendo"

a Pemexy CFE y mantendría el discurso
"nacionalista".

Aunque contradictoriamente ha dicho
que impulsaría las energías limpias.
O, por el contrario, con el sufragio,

decidirán si optan por la oferta de la
candidato de oposición, Xóchitl Gál
vez que promete aplicar lo que dice la
Constitución.

Es decir aplicaría la reforma energéti
ca que promueve la apertura a la inver
sión privada nacional e internacional y
procura la competencia entre las empre
sas del sector, tanto en el petróleo como
en la electricidad.

Hay muchos temas que interesan y
preocupan a los ciudadanos y que to
marán en cuenta en el ejercicio de su
derecho a elegir.

Pero sin duda, un elemento central que
tiene que ver con la economía de las per
sonas y familias, son los precios de las
gasolinas, el diesel y la luz eléctrica.

El "gasolinazo" como se conoció en
su momento a la decisión de liberar el

precio del combustible, hacia el final del
sexenio de Enrique Peña Nieto fue
uno de los "arietes" políticoelectorales
que más utilizó y seguramente más be
neficio le redituó al entonces candidato

y actual Presidente de la República, An
drés Manuel López Obrador.

En Youtube, cualquiera puede encon

trar un video que hizo cuando andaba
en campaña, frente a una bomba de
gasolina, en el que critica el aumento en
su precio y asegura que está más cara
en México que en Estados Unidos y Gua
temala.

La crítica intensiva al "gasolinazo" y la
oferta de que si ganaba las elecciones no
sólo no aumentaría, sino que reduciría a
10 pesos el precio por litro de gasolina,
fueron parte de los mensajes más pode
rosos de su campaña.
Los hechos demuestran que no cum

plió con su promesa. Ahora solo habla
de que no ha aumentado en términos
reales. Ya no menciona que ofreció que
la bajaría a 10 pesos.
Como presidente electo, comenzó a

gobernar, aún sin haber asumido formal
mente la primera magistratura.
Además de ordenar la cancelación

de la construcción del Nuevo Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México,
suspendió las rondas petroleras.

Durante su campaña había anticipado
que si ganaba las elecciones, pediría al
presidente Peña Nieto, suspender las ron
das petroleras para revisar si los procesos
se habían conducido con legalidad hasta
el momento.

En el mismo mes de julio de 2018, la
Comisión Nacional de Hidrocarburos

anunció la postergación de las rondas
petroleras. Estas, ya no se reanudarían,
en todo el sexenio.

En su último libro, titulado ¡Gracias!, e!
presidente lopezobrador afirma que "por
detener la reforma energética de EPN,
sufrí un infarto".

La cita presidencial deja claro lo im
portante que es para su discurso, para
su proyecto y para su gobierno el tema
energético.

En el caso del petróleo el Presidente de

la República optó por aplicar una contra
rreforma de facto al cancelar las rondas

petroleras.
En el de la energía eléctrica, también

suspendió las subastas de largo plazo
(con las que se llegó a registrar el precio
más bajo en energía eléctrica), avanzó
por la vía administrativa y presentó una
iniciativa de ley eléctrica que fue recha
zada por la Corte.

En ambos sectores debilitó y colonizó
a los órganos reguladores, la Comisión
Nacional de Hidrocarburos y la Comi
sión Reguladora de Energía.
La política energética representa el

punto clave de ios dos modelos económi
cos que representan las candidatos con
mayor posibilidad de ganar la Presiden
cia de la República.
La candidato de oposición, Xóchitl

Gálvez, representa una alternativa dife
rente al modelo de energía lopezobro
dorista basado en un discurso "naciona

lista" y de "presunto rescate de Pemex
y la CFE".
Gálvez propone un modelo de aper

tura y competencia entre las empresas
privadas y las del Estado.
Sheinbaum ofrece continuar con la

política energética del presidente López
Obrador.
En síntesis se trata de dos modelos

en materia de energía: el modelo mo
nopólico del actual gobierno; ó el mo
delo de apertura de la candidato de
oposición.

Pemex registra una condición financie
ra muy delicada, su producción ha caído,
sigue sobreendeudada internacional y
localmentey sigue representando un ba
rril sin fondo.

Tampoco se logró reducir el precio de
la gasolina a los consumidores.
Veremos cómo votan los ciudadanos.

Fecha: 20/03/2024

Página: 24

Area cm2: 341

1 / 1

Columnas Económicas

Marco Antonio Mares, Ricos y Poderosos

Marco Antonio Mares

Costo: 275,797

Página 70 de 72



Qué pasa en México
con la tuberculosis,
sin vacunas ni tratamientos

I inestable abasto o persistente
desabasto de vacunas tan ele

mentales como la BCG para re
cién nacidos, está dejando la
tentes brotes de enfermedades

que antes se consideraban controladas
Es el caso de la tuberculosis, una infec
ción que impacta sobretodo en familias
de segmentos de bajos recursos y por lo
cual se le ubica como enfermedad de

los pobres'.
La tuberculosis ha causado mucho

dolor a la humanidad; es curable y pre
venible pero en México es una historia
envuelta en discriminación y negligencia
que afecta sobretodo a poblaciones
marginadas como los migrantes, las per
sonas privadas de su libertad o quienes
viven con VIH.

Durante la pandemia, la vacuna BCG
que históricamente ha formado parte
fundamental de la cartilla nacional de

vacunación, estuvo prácticamente ausen
te. Pero aún ya controlado Covid19, los
altibajos en el abasto han sostenido la
intermitencia de estas vacunas dejando
en el desamparo a millones de peque
ños que sin vacuna quedan vulnerables
y en riesgo.

La tuberculosis (TB) es una enferme
dad antigua, muy riesgosa pero es tra
table y curable si se detecta a tiempo y,
si es bien atendida, el paciente puede
llevar una vida normal. El problema es
que las autoridades de salud no le dan
importancia a tener oportunamente los

tratamientos. Y como muestra, hay me
dicamentos para TB que llevan atora
dos en aduanas en el aeropuerto de la
Ciudad de México desde noviembre
pasado ya más de 4 meses. En parte
ha sido porque el Centro Nacional de
Programas Preventivos y Control de En
fermedades ¡Cenaprece) estuvo acéfalo
desde octubre cuando su extitular, el
doctor Ruy LópezRidaura se convir
tió en subsecretario de Promoción y Pre
vención en lugar de Hugo LápezGa
tell. Se supone que ya asumió como
titular Ricardo Cortés; esperemos que
pronto tome cartas y se ponga a trabajar
con el regulador sanitario Cofepris que
lleva Alejandro Svarch y el Centro
Nacional para la Salud de la Infancia
y la Adolescencia de la Secretaría de
Salud CENSIA) que dirige José Luis
Díaz Ortega. A ver si en el marco del
Día Mundial de la Tuberculosis este 24
de marzo, puedan coordinarse en la lu
cha contra esta infección que ha estado
desatendida.

La TB es causada por una bacteria
que afecta a los pulmones y si no es
adecuadamente tratada, puede tener
consecuencias graves para la salud.
Se han detectado casos por ejemplo
en cárceles, pero la autoridad no ha
reconocido algún brote específico. Gru
pos de activistas reportan incremento
de casos de TB en todas sus formas y de
meningitis tuberculosa en niños.
A fines del 2023 en Monterrey murió

una mujer joven con tuberculosis dejan
do en la orfandad a un niño de 3 años

y una niña de 5. Son pacientes de la
Secretaria de Salud, que llevan meses
esperando si les reafirman o descartan
el diagnóstico de TB activa; de cualquier
modo deberían darles tratamiento pre
ventivo, pero no lo han recibido. Esto
lo ha venido reportando Alberto Co
lorado, de la Coalición Americas TB y
del Observatorio Regional @ObservaT
BLAC, sin que la autoridad dé alguna
respuesta.
A la falta de atención que la actual

administración ha tenido con la tuber

culosis, se suma la intención de elimi
nar la NOM006SSA22013 para la
prevención y control de la tuberculosis.
De hecho su actualización ya estaba
lista desde el 2022, pero el exsubse
cretario LópezGatell no la dejó salir.
La enlistó entre las 35 NOMs que la
Secretaría de Salud quiere eliminar
en vez de actualizar como marcan las

guías internacionales y la evidencia
científica. En tuberculosis se han hecho

guías de nuevos tratamientos pero se
han quedado ahí en el tintero, sin publi
car. Quieren imponer una única norma
de inteligencia en salud, una especie
de meganorma, pero si así con todo
y NOM, en tuberculosis no se cumple
con aspectos tan básicos como la va
cunación y el adecuado tratamiento,
es difícil esperar que una meganorma
única pueda abarcar y cubrir todo.
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Por Genaro Mejía
@genarorastignac

Todos somos como el oso
Po en la película KimgFu
Panda 4: nos resistimos
a salir de nuestra zona
de confort. Cambiar no
es fácil. Da miedo. Pero
es el gran súperpoder
que necesitamos para
sobrevivir.
Lo conocí en la redacción de El

Financiero online. Alex entró como

un torero al ruedo, con paso firme y
cadencioso. Era alto y delgado, de
tez blanca, casi rubio. Vestía un traje
impecable. Era de esos tipos que
basta con mirarlos de reojo y sabes
que lo tienen todo: dinero, mujeres,
un puestazo.

Me sorprendió saber que era
director de marketing de una
firma de consultaría y que acudía
a mí para encontrar algún espacio
donde su jefe, el director general de
su empresa, pudiera publicar una
columna. Nos hicimos amigos.
Poco tiempo después me

anunció que había renunciado
para empezar su propia firma de
consultaría y para desarrollar su
marca personal. No entendí por
qué dejaba todo lo que tenía pues
to, gran sueldo, viajes, estatus para
lanzarse al vacío sólo por el hecho

de que estaba harto de su jefe y de
la burocracia de su empresa.

Le deseé suerte, pero, en el fon
do, pensaba que era un gran error
lo que estaba haciendo. En ese
entonces yo llevaba 12 años como
periodista de negocios, escalando
en diversos puestos y me daba
pavor el desempleo. Se me hacía
absurdo cambiar las cosas cuando

todo estaba bien.

Ahora que fui con mi hijo de 5
años y mi esposa a ver Kung Fu
Panda 4 me acordé de Alex y su
historia de cambio autoimpuesto.
Y lo vi muy distinto a como lo había
visto hace más de 10 años. Hoy por
fin entendí lo que Alex me estaba
enseñando. Como alguna vez dijo
Nelson Mandela, "la tarea más
difícil en la vida es la de cambiarse

a uno mismo".

Un oso que no quiere
cambiar

Sin hacer ningún spoiler, sólo pue
do decirles que el oso Po no quiere
cambiar. ¿Para qué? Es el gran
Guerrero Dragón, es muy famoso,
tiene todo lo que siempre soñó.
Igual que nos pasa a nosotros: ya
tenemos el súper puesto, el súper
sueldo, la casa, el coche... Todo lo
que pensamos que queríamos...
¿Para qué o por qué cambiar?

Cambiar da miedo porque lo

desconocido y lo incierto generan
ansiedad. Cambiar nos da la sen

sación de que perderemos lo que
tenemos, de que no tendremos el
control o no seremos capaces de
enfrentar la nueva realidad.

Pero hoy vivimos en medio de
un mundo caótico donde no hay
certeza de nada. Así que necesita
mos cambiar para sobrevivir.

Como le pasa a Po en la película,
el cambio más importante es de
adentro hacia afuera. Hay muchas
cosas que se pueden hacer para
empezar a abrazar el cambio, pero
lo primero es el autoconocimiento
de nuestras propias emociones y
miedos. También ayuda conec
tarte al momento presente, hacer
el conteo de todas las crisis que
has enfrentado y superado y, claro
está, pedir ayuda.

Por eso yo le pedí ayuda
muchas veces a mi amigo Alex
cuando me quedé sin trabajo en la
pandemia. Él ya llevaba años como
emprendedor, había formado su
firma de consultaría en persuasión
y había publicado varios libros,
entre ellos unbestseller.

Hoy me queda claro porque
lo he vivido en carne propia que,
como escribió Charles Darwin:

"No es la especie más fuerte ni la
más inteligente la que sobrevive,
sino la que mejor se adapta a los
cambios."
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Genaro Mejia
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Costo: 36,594

Página 9 de 25 Índice



Fecha: 20/03/2024

Página: 19

Area cm2: 257

1 / 1

Cartones

Waldo

Costo: 27,062

Página 3 de 25 Índice



Fecha: 20/03/2024

Página: 18

Area cm2: 233

1 / 1

Cartones
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Costo: 26,212
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Hernandez

Costo: 13,542
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El Fisgón

Costo: 12,075
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Cartones

Rocha

Costo: 12,088
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Rapé

Costo: 20,130
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Cartones

Jabaz

Costo: 20,184
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Cartones

Llera

Costo: 17,421

Página 12 de 25 Índice



Fecha: 20/03/2024

Página: 10

Area cm2: 243

1 / 1

Cartones

Gregorio

Costo: 17,279
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Costo: 74,860
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Cartones

Chavo del Toro

Costo: 149,626
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Costo: 156,096
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Cartones

Xolo

Costo: 29,775
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Alarcòn

Costo: 5,270
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Cartones

Falcòn

Costo: 11,700
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Cartones

Rubén

Costo: 7,021
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Cartones

Osvaldo

Costo: 7,283
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Cartones

Osvaldo

Costo: 3,292
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Cartones

Osvaldo

Costo: 2,527
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Cartones

Luy

Costo: 8,475
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